
¡AH, CARAY! ¿A poco la pasarela petrolera en Palacio
Nacional es puuuro cuento? La pregunta viene
al caso porque el fin de semana varios de los supuestos
candidatos a encabezar el sindicato petrolero fueron
convencidos quién sabe de qué manera de declinar
en favor de César Pecero Lozano y Ricardo Aldana
Prieto.

ES DECIR, la contienda de 25 en realidad será
una pelea de dos, en la que sólo habrá un ganador:
Carlos Romero Deschamps. Porque no es por
romperle la ilusión a nadie, pero ambos sujetos
son compinches del millonario ex líder sindical.

FINALMENTE las aguas volvieron a su cauce
entre la Cancillería y las víctimas de acoso
de Andrés Roemer, de tal forma que la información
del proceso de extradición volvió a fluir para todas
las partes interesadas.

DE HECHO, quedó claro que Marcelo Ebrard le sigue
dando máxima prioridad al caso del escritor contra
el que pesan más de 10 denuncias penales por acoso
y agresión sexual, de las cuales se han derivado hasta
ahora cuatro órdenes de aprehensión.
TAN ES ASÍ que el canciller se salió de la ortodoxia di
plomática y le envió una carta personal a su homólogo
de Israel, Yair Lapid, para pedirle su apoyo a fin
de llevar justicia a las víctimas, dado que no existe
tratado de extradición con aquel país. Ojalá que esas
gestiones den pronto resultados.
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HAY QUE seguirle la pista al nuevo modelo de segu
ridad que presentó Enrique Galindo para la capital
de San Luis Potosí. Se basa en el esquema de Policía
Orientada a la Solución de Problemas, de tal forma
que los agentes dejen de ser simples mirones, para
convertirse en elementos de resolución de conflictos.

ENTRE las reformas está el darle a los policías faculta
des para recibir denuncias, investigar delitos y auxiliar
víctimas, de tal forma que realmente se involucren
con sus comunidades. Si de algo sabe el alcalde de la
alianza PRIPANPRD es, precisamente, sobre temas
de seguridad, pues entre otras cosas fue comisionado
general de la Policía Federal. Será interesante ver si
su propuesta resulta más efectiva que la de los abrazos.

MUY BIEN se vieron Silvia Giorguli Saucedo
y Tatiana Clouthier al oponerse al atropello de
Elena ÁlvarezBuylla en contra del CIDE Tanto
la presidenta de El Colegio de México como la titular
de Economía votaron en contra de la ilegal reforma
a los estatutos del centro que busca concretar la impo
sición de José Romero como director. En contraparte,
la abstención del Banco de México, vuelve a poner
en duda si Victoria Rodríguez Ceja realmente tiene
autonomía del gobierno federal.

EL TACTO paquidérmico de la directora del Conacyt
ha llevado un asunto que empezó de tipo académico,
a un problema político que ya toca las puertas
de Bucareli. El secretario Adán Augusto López
ha demostrado tener una ágil mano izquierda.
A ver si logra desactivar esta bomba.
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APENAS se afinan
detalles y se arma
la lista de invitados,
pero cuentan que en
el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento se
planea una gira con
representantes de
la política nacional,
incluidos varios
gobernadores.

SI NO HAY cambios,
la idea es llevarlos a

que conozcan obras

relacionadas con
sustentabilidad

y movilidad.

Y, CLARO, que
regresen a sus
entidades haciendo

eco de lo que vieron.
RECORRIDOS

que se suman a los
convenios marco que
se establecen con

otras entidades, como
Veracruz y Michoacán.
PROYECCIÓN

nacional... ¿déla
Ciudad?

VER Y VELAR por
las personas que
dependen de la
tauromaquia.

NO, NO, que nadie se
confunda, no lo dijo
Pedro Haces, el líder
del gremio taurino, sino
el diputado verde Jesús
Sesma, quien impulsó
la fallida propuesta para

prohibirlas corridas
de toros en aras de ver

y velar (redundancia
que contrasta) por los
animales que padecen
la crueldad en la fiesta
brava.

AYER le presentaron
el diagnóstico
sobre el impacto
económico que tendría
la suspensión y su
discurso sonó más

conciliador, por no
decir ¡más blandito!
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Yo no entiendo a la rosa.

Brota cuando el invierno es más invierno

y cuando más frío es el frío. Las demás
flores están arrebujadas entre las hojas,
y ni un pétalo sacan del capullo. La rosa,
en cambio, sale al mundo y no le teme
al viento ni a la noche.

Esta rosa no es de color de rosa. Tampoco
es púrpura, como las rosas poéticas,
las de Sor Juana o Góngora. Es amarilla,
no como el oro, sino como una nostalgia
que se guarda entre las páginas de un
libro, recuerdo que de pronto cae y hiere.
Miro esta rosa por la vidriera del ventanal
y le digo desde mi ignorancia:
No te entiendo.

He olvidado que las flores no son para
entenderse. ¿Quién puede entender a una
flor? Ni siquiera un poeta, digo yo. La flor,
la verdadera flor, está más allá de todos
los hombres y de todos los poemas.

Aquí siento la tentación de añadir: igual
que la mujer.

¿Podré resistir esa tentación?

¡Hasta mañana!...
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Un poco hereje
Doña Taisia fue a confesarse

con el Padre Arsilio. El señor
cura la conocía bien, y sabía

de su principal debilidad. Le pregun
tó: "¿Le eres fiel a tu marido?". Res
pondió ella: "Con bastante frecuen
cia, padrecito"... No diré el nombre
de este amigo mío. En nuestro cír
culo bastante cuadrado a veces lo
consideramos un poco hereje, y bas
tante anticlerical. Explica su posición
diciendo que ha tenido broncas con
mujeres movidas por obispos, y con
algún obispo movido por mujer. De
testa la arrogancia de ciertos digna
tarios que se sienten ¡en este tiem
po! príncipes de la Iglesia, y expe
rimenta náuseas ante la soberbia de
algunos laicos que por el hecho de
asistir a los ritos eclesiales se creen
amigos personales de Dios, piensan
que ya están salvos por adelantado
y miran como réprobos a los demás.
Puede aportar testimonios sobre la
pederastía de clérigos y religiosos, y
recuerda al monseñor que aconse
jaba a los involucrados: "Ya que no
pueden ser castos sean cautos". ¿Por
qué, entonces, este amigo mío no
sale del seno de la Iglesia? Primero,
porque en él nació y no quiere faltar
a la memoria de sus padres y de sus
abuelos, que le inculcaron con fer
vor su credo. Luego, porque la ama;

ama a la Iglesia y valora los inmen
sos y bellos tesoros que guarda de
fe divina y arte humano. Y después
porque mira la devoción con que se
entregan a su tarea innumerables sa
cerdotes, religiosas y religiosos que,
fieles a su vocación, trabajan cada
día por el bien de las almas y por re
mediar en lo que pueden las pobre
zas corporales de sus feligreses. Ante
ellos se inclina mi amigo él mismo
lo manifiesta, y pone como ejemplo
de esa conducta al actual obispo de
su diócesis, cuya sencillez y dedica
ción a su labor, dice con expresión ya
poco usada, lo edifican. Más aún: mi
amigo se declara fan del padre José
de Jesús Aguilar Valdés, a quien des
cribe como un extraordinario comu
nicador que se vale con gran eficacia
de los modernos medios electrónicos
para difundir al mismo tiempo con
amenidad y sabiduría los temas del
catolicismo, y guiar a los creyentes 
cicerone inigualable por los lugares
de México y del mundo relacionados
con la fe. Por él supo mi amigo que
ayer fue el día de San Francisco de
Sales, patrono de los periodistas, tan
necesitados aquí de su protección en
estos tiempos en que son victimados
por la violencia criminal y hostigados
de continuo por un régimen autori
tario, absolutista, que ve a todo disi

dente como elemento pernicioso y
a todo crítico como enemigo al que
se debe vigilar y llevar el registro de
las veces que osa hacer un señala
miento desfavorable al Gran Caudi
llo de la 4T. San Francisco de Sales
nos proteja e ilumine a mi amigo, el
aprendiz de hereje y buscador de
heterodoxias, para que sea un poco
menos pretencioso y un poco más
humilde... Un pastor protestante, un
rabino judío y un sacerdote católico
eran buenos amigos entre sí. Cierto
día cambiaron impresiones acerca
de lo que cada uno de ellos hacía con
las monedas que sus respectivos fie
les daban como aportación a su co
munidad religiosa. Dijo el ministro
evangélico: 'Yo arrojo las monedas
al aire. Las que caen cruz son para el
servicio del Señor. Las que caen ca
ra son para su servidor". Manifestó
el rabino judío: 'Yo también arrojo
las monedas al aire. Las que caen de
canto al suelo y se mantienen ahí en
equilibrio, son para el Señor. Las de
más son para mí". Declaró el cura ca
tólico: "Al igual que ustedes yo arrojo
las monedas al aire, y al arrojarlas le
digo al Señor: "Padre: toma las que
necesites para ti; las demás déjalas
que caigan para que este pobre sier
vo tuyo las levante y pueda subvenir
con ellas a sus necesidades"... FIN.
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Herencia
La idea de un testamento

nos remite en automático

a la palabra legado, y no se
puede legar lo que no se tiene.

En el caso de la herencia

que dejará López Obrador
a México, podemos destacar
en primer lugar el odio,
el rencor, la división entre
mexicanos. En segundo lugar
estarán las mentiras, el engaño
y la farsa.

Además, el fracaso en
todos los órdenes, que ha
llevado a la miseria a millones

y a la tumba a cientos de miles.

Jorge Campuzano
Reyes Retana

Tlalpan, Ciudad de México

Fecha: 25/01/2022

Página: 8

Area cm2: 78

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Campuzano Reyes Retana

Costo: 16,692

Página 5 de 9



'Temo por mi vida'
"¿Han asesinado a periodistas?

Osea, no..."

Rosario Piedra Ibarra, 2019

En su mañanera de ayer el pre
sidente López Obrador lamen
tó el asesinato de la periodista

Lourdes Maldonado este 23 de enero
en Tijuana Condenó el homicidio y
afirmó que será investigado. En 2019
ella afirmó que había recibido ame
nazas por presentar una demanda por
despido injustificado contra una em
presa de comunicación de Jaime Bo
nilla, el poderoso aliado del presidente
en Baja California, después goberna
dor. "Temo por mi vida", dijo.

Ayer AMLO descartó que el ho
micidio pudiera ser consecuencia de
esa disputa y afirmó que su gobierno
le ayudó a la periodista en su litigio
laboral. Hace apenas unos días, de he
cho, Maldonado lo ganó, pero este do
mingo fue asesinada de varios balazos
a la cabeza. Este es el segundo homi
cidio de un periodista en Tijuana en
2022. Apenas el 17 de enero fue ase
sinado el reportero gráfico Margarita
Martínez Esquivel, quien colaboraba
con distintos medios. Por otra parte,
el 10 de enero fue asesinado a puña
ladas en Veracruz José Luis Gamboa,
director del medio digital Inforegio.

Ayer el Presidente responsabili
zó de la muerte de Maldonado a una
"degradación progresiva., casi a la par
de la aplicación de la llamada política

económica neoliberal". También se
ñaló que el caso del bebé encontrado
en un basurero de un penal de Pue
bla es el "fruto podrido" que dejó la
"política neoliberal".

El Presidente ha usado constante
mente su mañanera para cuestionar a
los medios y periodistas que critican
a su gobierno. A veces lo hace él per
sonalmente, otras le deja el trabajo a
Ana Elizabeth García Vilchis, conduc
tora de la sección "Quién es quién en
las mentiras". El ejército de trolls de
la Cuarta Transformación en redes
sociales se dedica después a hostigar,
difamar, calumniar, desacreditar e in
sultar a los periodistas que mencio
nan a alguno de los dos o a cualquier
otro que critique al gobierno. Si bien
el Presidente tiene derecho a rebatir
a sus críticos, los ataques a periodistas
desde la Presidencia de la República
pueden tener consecuencias negati
vas importantes en un país que es
tá sufriendo una oleada de violencia
contra los periodistas.

Todo el grupo en el poder mini
miza los actuales asesinatos de perio
distas. Cuando a Rosario Piedra Ibarra,
presidenta de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos, se le pre
guntó en noviembre de 2019 sobre
los periodistas asesinados en México,
respondió: "¿Han asesinado a perio
distas? O sea, no...". El reportero insis
tió: "¿No se ha enterado del asesinato
de periodistas?", a lo que ella contestó:
"He visto todo lo que pasó en todos los

sexenios pasados, y es algo terrible".
Pero los asesinatos de periodistas

no desaparecieron con el actual go
bierno. En su informe "Ataques contra
la Prensa los países más violentos pa
ra el ejercicio del periodismo en 2021",
el Comité para Proteger a Periodistas
con sede en Nueva York ha señalado
que México fue el segundo país en el
mundo con más homicidios de perio
distas el año pasado, solo después de
la India Tres periodistas fueron ase
sinados en México por razones rela
cionadas con su trabajo. Además, el
CPJ está investigando las muertes de
otros seis para determinar si "están re
lacionadas con el trabajo periodístico".

Los periodistas no son las únicas
víctimas de la violencia en México.
Estamos registrando niveles récord, o
muy cercanos, en homicidios dolosos.
Es muy fácil culpar a los gobiernos
del pasado, bastante más difícil expli
car por qué, después de tres años, el
problema persiste e incluso se agrava

• EJEMPLO

El Covid se convirtió en la prime
ra causa de muerte en México en el
primer semestre de 2021 con 145,159
fallecimientos (INEGI). El exceso
de muertes entre enero de 2020 y ju
nio de 2021 ascendió a 532,549, 47.7
por ciento más que lo esperado, aun
que la falta de pruebas sugiere una
cifra mayor. México sí es un ejem
plo para el mundo... de lo que no se
debe hacer.
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Una mujer poderosa en Palacio
Nacional
::::: Nos comentan que si una funcionaría de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) tiene toda la confianza del presidente
Andrés Manuel López Obrador es Thalía
Lagunas Aragón, Oficial Mayor de la depen

dencia federal, que tiene su
sede en Palacio Nacional.
Como muestra de este reco

nocimiento, en los próximos
días se hará oficial que La
gunas Aragón tendrá la fa
cultad para designar y remo
ver a los titulares de las Uni

dades de Administración y
Thalía Finanzas o equivalentes de
Lagunas todas las dependencias del

gobierno federal. Nos deta
llan que este anteproyecto está en la Comisión
de Mejora Regulatoria y es cuestión de días
para que salga publicado en el Diario Oficial
de la Federación. Doña Thalía, nos hacen ver,
se convertirá en una de las funcionarías del

gobierno federal con n^yor poder.

De las pantallas a la Corte
::::: Nos cuentan que el día de ayer en sesión
privada del pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, el presidente del máxi
mo tribunal, Arturo Zaldívar, propuso a sus
compañeras y compañeros ministros la atrac
ción del amparo relativo al asunto que se hizo
público en el documental "Duda Razonable".
Nos comentan que las ministras y los minis
tros decidieron solicitar al tribunal en Tabasco

el expediente. La sentencia habla de una pe
na de hasta 50 años por el delito de secuestro.
El pleno decidirá si atrae o no el caso, y si hu
bo irregularidades de las autoridades locales o
fabricación de pruebas.

Adelantan pagos de programas
sociales antes de comicios
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que en los próximos días se
informará de la entrega adelantada del pago
de programas sociales. El mandatario aseguró
que esta decisión es para respetar la veda elec
toral, tanto por la consulta de revocación de
mandato que se llevará a cabo en abril, como
por los comicios que tendrán lugar en junio en
seis estados del país, en los que se renovarán
las gubernaturas. En Palacio Nacional asegu
ran que esta entrega anticipada de las pensio
nes no busca influir en los resultaos de la con;®
sulta o de las elecciones de Aguascalientes, M
Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Ta;
maulipas. ¿Alguien había pensado lo contrario? 

Rebelión de Morena por el caso
UDLAP
::::: Nos cuentan que, ayer lunes, los diputados
y senadores de Morena armaron una rebelión
en la Segunda Comisión de Relaciones Exte
riores, Defensa Nacional y Educación Pública
de la permanente; en específico para bloquear
la discusión de un Punto de Acuerdo de la se

nadora poblana Nancy de la Sierra (parte del
Grupo Plural) en el que se exhortaba al Poder
Judicial del estado de Puebla a liberar el cam

pus de la Universidad de las Américas Puebla
(UDLAP), que cumple siete meses de estar
controlado por los cuerpos policiacos. Encabe
zados por la senadora María Celeste Sán
chez, los representantes de Morena condicio
naron a la presidenta de la Comisión, la dipu
tada panista Patricia Terrazas Baca, para
dejar fuera de la orden del día el espinoso te
ma, o de lo contrario, se abstendrían de traba
jar y participar en la discusión de todos los
demás temas que se tenían enlistados.
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¿Tiene futuro plan para prohibir
corridas de toros en CDMX?
::::: En el Congreso de la Ciudad de México,
nos platican, el presidente de la Comisión de
Bienestar Animal, el pevemista Jesús Sesma,

recibió ayer el informe de
afectaciones económicas
que tendrá el sector taurino

jW__  si avanza el dictamen de
J T | prohibir las corridas de to

ros en la capital (lo entregó
un representante de Pedro
Haces, presidente de la
Asociación de la Tauroma

Jesús quia). Don Jesús dijo que se
Sesma analizará el tema, incluso

con dependencias de go
bierno, para ver cómo el impacto puede ser
menor, pues lo quiere presentar al pleno en
febrero. Panistas y priistas lo avalan, pero Mo
rena, que es la mayoría, no ha manifestado
públicamente su postura. ¡Olé!

Sheinbaum y las quejas contra
diputadas
::::: Le platicamos que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, fue clara y dijo que
no tuvo nada que ver con que el Instituto

Electoral de la Ciudad de

México (IECM) haya inicia
do un proceso sancionador
contra la diputada panista
América Rangel, por vio
lencia política de género
contra la mandataria local,
pues la legisladora la ha
criticado en redes sociales,

Claudia e incluso hecho memes,
Sheinbaum que motivaron que Morena

la denunciara ante los con
sejeros electorales. Tras las quejas de doña
América, la jefa de Gobierno se deslindó y
dijo que no está de acuerdo con estas medi
das y que así como tienen derecho a expre
sar su desacuerdo, ella tiene el mismo para
replicar y saber quién miente.

luces para presupuesto del
Edomex
::::: A una semana de que venza el plazo para
que el Congreso mexiquense apruebe el presu
puesto de 2022, le recordamos que esta entidad

no lo tiene aprobado porque
Morena no quiere avalar una
deuda de 9 mil millones de
pesos al gobierno estatal, pe
ro nos dicen que al parecer
hay visos de solución, pues
hay encuentros entre more
nistas y autoridades del go
bierno priista para buscar

Maurilio una alternativa. Nos dicen
Hernández que hasta se involucró al di

rigente nacional, Mario Del
gado, en las reuniones donde participan el lí
der de Morena en el Congreso, Maurilio Her
nández, y el diputado Daniel Sibaja. Veremos
qué pasa en los próximos ocho días.
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Se busca defensa para el equipe
de Cuauhtémoc Blanca
::::: Desde Morelos nos platican que el gober
nador Cuauhtémoc Blanco (PES) se enfren
ta a la rendición de su tercer informe de go
bierno, quizá el más complicado en lo que1

de su gobierno, por la per
I ® cepción de que hay fuer

Jr | políticas internas, externas \
Jm jry J| d funcionarios de la anterior

V I | administración que ejecut
J| § un complot en su contra.:

¦rajpyta | escenario para Blanco ]
1 2 vo, nos dicen, §e complica
1 ante la ausencia de uno o

Cuauhtémoc varios operadores políticos
Blanco con capacidad para dialo

con la oposición y detener
la embestida que inició desde hace dos sema
nas. De esta forma, nos confían, la adminis \
tración de Blanco Bravo iniciará la segund
mitad de su gobierno con la búsqueda de i
operador que contenga las aguas. ¿En el jue
político quién será su defensa?

Chiapas y sus fiestas Covid
::::: En Chiapas nos cuentan que, pese a la §
cuarta ola de contagios de Covid19 y una;
vertencia de Protección Civil, en varios mu
cipios las ferias y festividades tradicionales
con miles de asistentes siguen sin restricción
y, hasta ahora, ninguna autoridad, incluido <
gobernador Rutilio Escandón (Morena), 1
podido frenarlas. Para ejemplo, nos relatan,
Zinacantán y Chamula, donde el 20 de enen
día de San Sebastián, se presentaron varios
artistas, mientras que el 2 de febrero próximo
en Socoltenango, se presentará el cantante
chiapaneco Julión Álvarez, quien cobrará la ;
módica cantidad de 5 millones de pesos al;
calde del PT, Juan Callos Morales, para
cantar en la feria municipal. ¡Qué tal!

Entre cuates te veas
::::: El controvertido diputado local de Sinaloa
y activista de movimientos agrícolas en el es
tado, Serapio Vargas Ramírez (Morena), nos
relatan, está en la mira luego de que el alcal
Pde de Culiacán, el también

morenista Jesús Estrada
Ferreiro. lo exhibió como
uno de los contribuyentes
morosos en el pago del im
puesto predial, al acumular,
según él, un adeudo de 200
mil pesos. Pero el quemón
no fúe gratuito, nos especi

Jesús Estrada fican, pues tiene de fondo el
Ferreiro rencor que don Jesús le

guarda a varios diputados
locales de su partido por enfilar golpes políti
cos continuos en su contra ¡Lo bueno que
son aliados de la 4T!
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Si López Obrador muriera.
"A la muerte se le toma de

frente, con valor, y después se le
invita una copa"

Edgar Alian Poe.

Francamente, hay gente
que quisiera ver muerto
al presidente López

Obrador. Es ingenuo pensar,
dado el ambiente de polariza
ción extrema que se respira ca
da día en la palestra nacional,
en un escenario de buenas con
ciencias entre la clase política,
e inclusive entre ciudadanos
ultra politizados.
Para colmo, tampoco somos

un país de paz, todos los días nos
enteramos de atrocidades que se
cometen en la guerra que libran
decenas de grupos armados en
el país y que ponen en constante
riesgo las giras del presidente
López Obrador que insiste en
mantener relativamente baja su
seguridad personal.
Descartando un atentado

arrebujado de escenarios ca
tastróficos, las enfermedades
del presidente no son un asun
to venial. López Obrador es un
hombre con padecimientos se
rios de salud, con antecedentes
de infarto y que vive con una
hipertensión controlada, pero
sujeta al estrés que el dinamis
mo de su investidura exige. Él
mismo ha hablado de su con
dición en varias ocasiones, pe
ro algo habrá pasado el fin de
semana que el mandatario de

decenas de grupos armados en
el país y que ponen en constante
riesgo las giras del presidente
López Obrador que insiste en
mantener relativamente baja su
seguridad personal.
Descartando un atentado

arrebujado de escenarios ca
tastróficos, las enfermedades
del presidente no son un asun
to venial. López Obrador es un
hombre con padecimientos se
rios de salud, con antecedentes
de infarto y que vive con una
hipertensión controlada, pero
sujeta al estrés que el dinamis
mo de su investidura exige. Él
mismo ha hablado de su con
dición en varias ocasiones, pe
ro algo habrá pasado el fin de
semana que el mandatario de

cidió poner sobre la mesa su
"testamento político".
Nuestro presidente es un po

pulista casi de manual, no de
bería extrañarnos que el men
tado testamento político exis
ta, sino más bien preocuparnos
del alcance que éste tuviera en
el hipotético, y no deseable, ca
so de su fallecimiento.
El artículo 84 de la Constitu

ción es claro: si López Obrador
fallece, dado que estamos en el
supuesto de los últimos cuatro
años de su gobierno, el secre
tario de Gobernación sería, ip
so facto, el presidente interino
en lo que el Congreso decide,
mediante voto libre y secreto,
por mayoría absoluta, quién
concluirá su periodo.
Quienes han minimizado el

testamento de López Obrador
deberían tomar en cuenta que
hoy la 4T posee la mayoría ab
soluta en el Congreso, que no la
calificada, y que se antojaría
muy real la posibilidad de que
los soldados legisladores del
movimiento de transforma
ción del presidente votaran

Su testamento político tendría un poder real, elpresi
dente lo sabe bien, como también sabe que aun desdi
el más allá su influencia permanecerá varios años.

acorde con sus deseos.

¿Será que López Obrador ha
designado a su posible sucesor
o sucesora?, ¿quién es?, ¿Mar
celo Ebrard?, ¿Adán Augusto
López?, ¿Claudia Sheinbaum?,
¿Beatriz Gutiérrez Müller?, ¿o
será que en el testamento el
presidente deja libre la elec
ción a sus soldados?
El testamento político sería

anecdótico si el Congreso de la
Unión no contase con la ma
yoría de la Cuarta Transforma
ción en su composición, pero
no es el caso.
El testamento político de Ló

pez Obrador tendría un poder
real, el presidente lo sabe bien,
como también sabe que aun des
de el más allá su influencia per
manecerá durante varios años.
¿Quién sería el elegido o ele

gida para continuar el lopezo
bradorismo?
DE COLOFÓN. Ahora que la

OMS recomienda la vacunación
anticovid para niños dé 5 a 11
años, ¿cuál será el pretexto de
Hugo LópezGatell? •

@LuisCardenasMX
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La reforma que electrocutará
alPRI
De acuerdo con los indi

cios disponibles, la refor
ma eléctrica propuesta

por el presidente López Obrador,
que exige una enmienda consti
tucional, encontrará en San Láza
ro, cámara de origen, a una ban
cada del PRI anuente para su
aprobación, pero enfrentará un
panorama hostil entre los repre
sentantes de ese mismo partido
en el Senado. Ello puede derivar
no sólo en que la iniciativa resulte
atorada, sino desatar una disputa
al interior del Institucional, con
efectos difíciles de predecir.
La reciente visita de la secre

taria de Energía de Estados Uni
dos al Senado, Jennifer Gran

holm, donde se reunió con los
coordinadores de todos los gru
pos parlamentarios en ambas
cámaras del Congreso, incluyó
una clara postura adversa a la re
forma en voz del líder priista Mi
guel Ángel Osorio Chong, quien
lo menos que dijo fue que se trata
de una regresión en el propósito
de modernizar al sector.

En Diputados, sin embargo,
información aportada a este es
pacio prevé una concertación
entre el bloque tricolor y la ma
yoría de Morena, bajo la conduc
ción del coordinador de la ban
cada tricolor, Rubén Moreira, y
del también diputado y dirigen
te formal del partido, Alejandro
"Alito" Moreno.

La propuesta de reforma
constitucional en materia eléc
trica ampliaría el monopolio de
la Comisión Federal de Electri
cidad, limitaría la inversión pri

vada, local y foránea, y desalen
taría la generación de energías
renovables y limpias, de acuerdo
con expertos y empresarios. Ello
ha sido rebatido por López Obra
dor con el argumento de que la
legislación alentada por el go
bierno Peña Nieto sólo benefició

a corporaciones globales, como
la española Iberdrola, aunque en
esa canasta también ha incluido

a compañías nacionales que au
togeneran energía, como la ca
dena de tiendas Oxxo.

A la sombra de este debate se
desahogarán tres disputas polí

ticas que pueden atraer como
daño colateral un nuevo atorón
para la iniciativa, la cual tiene el
tiempo en su contra porque los
calendarios políticos harán cada

vez más costoso para los parti
dos de oposición mostrarse
anuentes con Palacio.

Dos estas disputas son intes
tinas en el PRI. Cada vez son más
ruidosas las discrepancias do
mésticas con el predominio de
los citados Moreira y Moreno,

que abiertamente buscan regen
tear un partido disminuido, pero

"Alito" Moreno.
La propuesta de reforma

constitucional en materia eléc
trica ampliaría el monopolio de
la Comisión Federal de Electri
cidad, limitaría la inversión pri
vada, local y foránea, y desalen
taría la generación de energías
renovables y limpias, de acuerdo
con expertos y empresarios. Ello
ha sido rebatido por López Obra
dor con el argumento de que la
legislación alentada por el go
bierno Peña Nieto sólo benefició
a corporaciones globales, como
la española Iberdrola, aunque en
esa canasta también ha incluido
a compañías nacionales que au
togeneran energía, como la ca
dena de tiendas Oxxo.
A la sombra de este debate se

desahogarán tres disputas polí
ticas que pueden atraer como
daño colateral un nuevo atorón
para la iniciativa, la cual tiene el
tiempo en su contra porque los
calendarios políticos harán cada
vez más costoso para los parti
dos de oposición mostrarse
anuentes con Palacio.

Dos estas disputas son intes
tinas en el PRI. Cada vez son más
ruidosas las discrepancias do
mésticas con el predominio de
los citados Moreira y Moreno,
que abiertamente buscan regen
tear un partido disminuido, pero
con una franquicia aún apeteci
ble. "Alito", acaso uno de los per
sonajes más rupestres de nues
tro escenario político, ya ha de
jado saber que pretende ser can
didato presidencial en 2024.
La otra controversia interna

tiene su raíz en Hidalgo, uno de
los más rancios enclaves del

priísmo, que elegirá nuevo go
bernador este año. La dupla Mo
reira"Alito" impuso como can
didata tricolor a la diputada Ca
rolina Viggiano, esposa del pri
mero, adversaria política de Oso
rio Chong, y del actual manda
tario, Omar Fayad, al que visitó el
domingo para llamarlo "amigo y
líder", cuando apenas unas se
manas atrás lo había insultado
en sus redes sociales.
El tercer frente quizá sea el

más complejo. La noche del pa
sado miércoles el secretario de

Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, acudió a la oficina del líder
de Morena, Ricardo Monreal,
para enviar un mensaje que bus
có frenar la ruta de colisión que
parecían cursar el zacatecano y
el gobierno López Obrador.
Pero la nueva atmósfera apenas

duró unas horas. Desde diversos
frentes de Morena se busca que la
reunión plenaria de su bancada se
natorial, programada para este fin
de semana, se incendie con impug
naciones diversas a Monreal. Una
convulsión en ese frente, sumada a
la que se vive en ámbitos como el
del PRI, abriría nuevos escenarios
en los que pueden acabar enfan
gados proyectos clave de reformas
presidenciales ya anunciados: ade
más de la eléctrica, la electoral y la
de la Guardia Nacional. •
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#NiSilencioNiOlvido,
#NoSeMataLaVerdad
Tres periodistas asesina

dos en lo que va de este
año, dos de ellos en Hjua

na y uno más en Veracruz, suma
dos a la larga lista de nombres de
comunicadores que han muerto
atacados por la violencia irracio
nal e impune que ciega su labor
informativa, en este y en los go
biernos anteriores, será el motivo
por el que hoy martes salgamos a
las calles de 23 ciudades de la Re

pública miles de reporteros para
alzar la voz y gritarle a las auto
ridades un "Ya basta", junto con
los nombres de periodistas asesi
nados en todo el país.
La Movilización de Periodis

tas, convocada ayer a través de las
redes sociales por un grupo de
companeros que se organizaron
para llamar y prender la mecha
de la indignación de un gremio
tan atacado como fragmentado,
tendrá lugar por la tarde en dis
tintos horarios en cada ciudad,
pero con un mismo y único ob
jetivo: que cesen los ataques y el
acoso en contra de los profesio
nales del periodismo y la infor
mación en toda la República; y
que los nombres de los periodis
tas caídos por las balas y ataques
del crimen organizado, de pode
res políticos locales o de grupos
de interés que quieren acallar sus
voces, no queden en el olvido y
tampoco haya silencio ni impu
nidad para sus asesinos.
Las mismas exigencias y de

companeros que se organizaron
para llamar y prender la mecha
de la indignación de un gremio
tan atacado como fragmentado,
tendrá lugar por la tarde en dis
tintos horarios en cada ciudad,
pero con un mismo y único ob
jetivo: que cesen los ataques y el
acoso en contra de los profesio
nales del periodismo y la infor
mación en toda la República; y
que los nombres de los periodis
tas caídos por las balas y ataques
del crimen organizado, de pode
res políticos locales o de grupos
de interés que quieren acallar sus
voces, no queden en el olvido y
tampoco haya silencio ni impu
nidad para sus asesinos.
Las mismas exigencias y de

mandas se repetirán en las 23 ciu
dades y están resumidas en los
hashtags que ya circulan desde
ayer en las redes sociales: #NiSi
lencioNiOlvido #PeriodismoE

nRiesgo #NoSeMataLaVerdad y
#SinMasPeriodistasEnSusListas.
La convocatoria llama a llevar ve

las y fotografías de los periodistas
asesinados, a vestir de negro, en
señal de luto, y a una lectura en
voz alta de la larga lista de pro
fesionales de la información que
han sido asesinados en el país. En
la Ciudad de México el llamado a
comunicadoresyapúblicoenge
neral que quiera participar es a
las 8 pm afuera de la Secretaría de
Gobernación en la calle de Abra
ham González y Atenas.
Y antes de que empiecen a po

litizar el tema, la marcha no es con
tra ningún gobierno o partido, es
contra la impunidad, la apatía y la
incapacidad de esta y las adminis
traciones anteriores. Porque si bien
la violencia y los ataques y asesi
natos contra los periodistas son
históricos en México, el registro de
una violencia que ha convertido al
país en uno de los "más peligrosos
para ejercer el periodismo", según
organismos internacionales como
Reporteros Sin Fronteras, se re
monta al sexenio de Vicente Fox,
cuando murieron asesinados 25
periodistas; mientras con Felipe
Calderón y su sangrienta guerra
contra el Narco la ciña se duplicó
a52 informadores; conEnrique Pe
ña Nieto aumentó a 59 comunica
dores caídos en sus seis años.
En lo que va del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador,
que prometió en campaña y ya
como presidente electo, en octu
bre de 2018, "proteger a los perio
distas", han sido asesinados 28
periodistas en distintos estados
del país. El brutal asesinato de

Miles de reporteros alzaremos la voz y gritaremos un "Y
basta", junto con los nombres de periodistas asesinados,

Lourdes Maldonado, ocurrido el
domingo por la noche en Tijua
na, desató nuevamente la indig
nación y el reclamo no solo a ni
vel nacional sino internacional.
Muchas voces en el mundo han

explicado por qué la muerte de un
periodista que intenta ser acallado
es más que un atentado contra un
gremio y es también un ataque a
la sociedad y a su derecho a recibir
información. Sin periodismo, no
hay democracia, reza la consigna,
pero hoy quiero cerrar esta colum
na con unas líneas que escribió la
joven estudiante mexicana Nata
lia Sobrino Saeb, en un ensayo que
ganó el primer lugar del Premio de
la Paz el año pasado del Centro
Nobel de la Paz, titulado "Peligros
para la Prensa y la Sociedad". Se
pregunta Natalia "¿Qué hacemos
los jóvenes que nos sentimos
abrumados por la falta de protec
ción a los periodistas? Debemos
tomar conciencia de las situacio
nes que enfrentan los periodistas
y exigir que nuestros líderes rin
dan cuentas para defender la li
bertad de prensa".
A eso es el llamado de la

marcha de hoy y no es sólo pa
ra periodistas. •

Lourdes Maldonado, ocurrido el
domingo por la noche en Tijua
na, desató nuevamente la indig
nación y el reclamo no solo a ni
vel nacional sino internacional.
Muchas voces en el mundo han

explicado por qué la muerte de un
periodista que intenta ser acallado
es más que un atentado contra un
gremio y es también un ataque a
la sociedad y a su derecho a recibir
información. Sin periodismo, no
hay democracia, reza la consigna,
pero hoy quiero cerrar esta colum
na con unas líneas que escribió la
joven estudiante mexicana Nata
lia Sobrino Saeb, en un ensayo que
ganó el primer lugar del Premio de
la Paz el año pasado del Centro
Nobel de la Paz, titulado "Peligros
para la Prensa y la Sociedad". Se
pregunta Natalia "¿Qué hacemos
los jóvenes que nos sentimos
abrumados por la falta de protec
ción a los periodistas? Debemos
tomar conciencia de las situacio

nes que enfrentan los periodistas
y exigir que nuestros líderes rin
dan cuentas para defender la li
bertad de prensa".
A eso es el llamado de la

marcha de hoy y no es sólo pa
ra periodistas. •
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Dos Bocas y Deer Park:
frente a frente

finales de la semana

pasada se concretó
la compra de la refi

nería de Deer Park por parte
de Pemex. En esta transac
ción Shell se deshace del ne
gocio de refinación que tenía
en Deer Park y Pemex ad
quiere la totalidad de la re
finería de la que ya tenía la
mitad. Uno de los argumen
tos que se han utilizado para
justificar la compra es que lo
refinado en Deer Park —que
se encuentra en Texas, en
Estados Unidos— más lo
que se refinará en Dos Bocas
le permitiría a México ser au
tosuficiente en la produc
ción de gasolinas.
Shell, en concordancia con

su estrategia de negocios glo
bal y sus planes de largo pla
zo, se quiere deshacer paula
tinamente de la refinación y
mantenerse en el negocio pe
troquímico. En ese sentido, se
deshace de la refinería de
Deer Park, pero no de la plan
ta química que se encuentra
ahí mismo. La empresa britá
nica, con sede en los Países
Bajos, suministrará el crudo
que Deer Park usará por lo
menos durante 15 años.
En números redondos, Pe

mex pagó por el 50% de Deer
Park600millonesde dólares.
La refinería viene con casi
mil millones de dólares de
deuda que el nuevo dueño
asumirá. Aunque opera al
80%, Deer Park tiene capaci
dad para refinar 340 mil ba

finales de la semana
pasada se concretó
la compra de la refi

nería de Deer Park por parte
de Pemex. En esta transac

ción Shell se deshace del ne
gocio de refinación que tenía
en Deer Park y Pemex ad
quiere la totalidad de la re
finería de la que ya tenía la
mitad. Uno de los argumen
tos que se han utilizado para
justificar la compra es que lo
refinado en Deer Park —que
se encuentra en Texas, en
Estados Unidos— más lo
que se refinará en Dos Bocas
le permitiría a México ser au
tosuficiente en la produc
ción de gasolinas.
Shell, en concordancia con

su estrategia de negocios glo
bal y sus planes de largo pla
zo, se quiere deshacer paula
tinamente de la refinación y
mantenerse en el negocio pe
troquímico. En ese sentido, se
deshace de la refinería de
Deer Park, pero no de la plan
ta química que se encuentra
ahí mismo. La empresa britá
nica, con sede en los Países
Bajos, suministrará el crudo
que Deer Park usará por lo
menos durante 15 años.
En números redondos, Pe

mex pagó por el 50% de Deer
Park600millonesde dólares.
La refinería viene con casi
mil millones de dólares de
deuda que el nuevo dueño
asumirá. Aunque opera al
80%, Deer Park tiene capaci
dad para refinar 340 mil ba

rriles de petróleo al día pro
duciendo 110 mil barriles de

gasolina, 90 mil de diésel y 25
mil de turbosina. La capaci
dad de refinación de Dos Bo
cas es la misma, 340 mil ba
rriles de crudo pesado, tipo
Maya, al día. Dos Bocas en un
principio costaría 8 mil mi
llones de dólares en números
señalados por la propia ad
ministración. Dos refinerías

similares, una ya en funcio
namiento, otra sin terminar
se, con una diferencia en cos
to de cinco veces.

Hay que recordar que
cuando se hizo haice unos
años la invitación a cuatro
participantes para licitar la
construcción de ésta el presi
dente mismo señaló que las
constructoras habían recha

zado participar porque de
cían que no se podía construir
una refinería con las caracte
rísticas señaladas, en el tiem
po y en el costo en el que Ló
pez Obrador la quería. La rea
lidad nos alcanzó y los sobre
costos en Dos Bocas no se han

hecho esperar. Bloomberg se
ñaló en días recientes que el
costo ronda ya los 12.5 mil mi
llones de dólares y probable
mente no será terminada en

El costo de Dos Bocas ronda ya 12.5 mi
mdd. Saldría ocho veces más cara qu
Deer Park. La refinería texana, frent
a Dos Bocas, parece una ganga.

los tiempos originalmente
planeados este mismo año.
Con este incremento en cos
tos, Dos Bocas saldría 8 veces
más cara que Deer Park. La re
finería texana, frente a Dos
Bocas, parece una ganga.
Sobre la autonomía ener

gética, cuya conveniencia
merecería un análisis más ex
haustivo, hay algunos apun
tes interesantes. Los datos
presentados por Pemex so
breestiman la capacidad de
refinación que se tiene en el
país. Las refinerías mexica
nas hoy en día operan al 40%
de su capacidad, en promedio
y de acuerdo con el plan pre
sentado el 28 de diciembre en

la mañanera, Pemex planea
alcanzar una capacidad de
más del doble, 84%.
Además, aunque sea evi

dente, habría que recordar
que Deer Park está en Texas,
por lo que el envío de gaso
linas desde esta refinería será
una importación, no es pro
ducción mexicana desde el

concepto de territorialidad y
así será considerada en la ba

lanza de pagos.
México no es particular

mente eficiente en la refina

ción para producir gasolina.
Algunos estimados señalan
que refinar en México es al
rededor de 36% más caro que
procesos similares en Esta
dos Unidos.

Por todo lo anterior, y sin
entrar siquiera en la discu
sión de si México debe inver

tir en energía fósil o acelerar
en energías limpias, con estas
cuentas cada argumento gu
bernamental a favor de Deer
Park es en contra de Dos Bo
cas. Así que no podremos gri
tar Viva México por la compra
en Texas sin lamentar la obra
en Paraíso, Tabasco. •

@ValeriaMoy

los tiempos originalmente
planeados este mismo año.
Con este incremento en cos
tos, Dos Bocas saldría 8 veces
más cara que Deer Park. La re
finería texana, frente a Dos
Bocas, parece una ganga.
Sobre la autonomía ener

gética, cuya conveniencia
merecería un análisis más ex
haustivo, hay algunos apun
tes interesantes. Los datos

presentados por Pemex so
breestiman la capacidad de
refinación que se tiene en el
país. Las refinerías mexica
nas hoy en día operan al 40%
de su capacidad, en promedio
y de acuerdo con el plan pre
sentado el 28 de diciembre en
la mañanera, Pemex planea
alcanzar una capacidad de
más del doble, 84%.
Además, aunque sea evi

dente, habría que recordar
que Deer Park está en Texas,
por lo que el envío de gaso
linas desde esta refinería será
una importación, no es pro
ducción mexicana desde el
concepto de territorialidad y
así será considerada en la ba

lanza de pagos.
México no es particular

mente eficiente en la refina
ción para producir gasolina.
Algunos estimados señalan
que refinar en México es al
rededor de 36% más caro que
procesos similares en Esta
dos Unidos.

Por todo lo anterior, y sin
entrar siquiera en la discu
sión de si México debe inver
tir en energía fósil o acelerar
en energías limpias, con estas
cuentas cada argumento gu
bernamental a favor de Deer
Park es en contra de Dos Bo
cas. Así que no podremos gri
tar Viva México por la compra
en Texas sin lamentar la obra
en Paraíso, Tabasco. •

@ValeriaMoy
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El bozal que añora AMLO

ace muchos años,Hcuando era el influ
yente jefe de Go

bierno en la capital del país,
escuché decir fuera de mi
crófonoaAndrésManuelLó
pez Obrador que el mejor pe
riodismo lo hacían los con

ductores de televisión que no
opinaban y no entrevista
ban: los que sencillamente
leían las noticias. Sin entre
vistar, sin revelar ningún es
cándalo surgido de investi
gaciones propias, sin opinar,
sin pasar por el asidero de la
verdad las afirmaciones de
un político, sino sencilla
mente volviéndose megáfo
nos de voces ajenas.
Con el paso del tiempo,

López Obrador ha ido endu
reciendo su personalidad
autoritaria y con ello, escul
piendo un nuevo "ideal" de
periodista: hoy dice que el
buen periodista es el que es
tá de su lado, que milita en
su causa. Lo ha declarado

abiertamente y cuando sus
periodistas afines se salen,
aunque sea brevemente de
esa norma, les receta el fue
go de la poderosa calumnia
que utiliza comúnmente
contra cualquiera que se
atreva a cuestionarlo.
López Obrador debe estar

de plácemes. Hoy el periodis
mo está frente a la amenaza
de pasar más tiempo frente a
una barandilla que frente a
un micrófono, de estar más
tiempo en un juzgado que en
una redacción, y de que los
medios dediquen más recur

ace muchos años,Hcuando era el influ
yente jefe de Go

bierno en la capital del país,
escuché decir fuera de mi
crófonoaAndrésManuelLó

pez Obrador que el mejor pe
riodismo lo hacían los con
ductores de televisión que no
opinaban y no entrevista
ban: los que sencillamente
leían las noticias. Sin entre

vistar, sin revelar ningún es
cándalo surgido de investi
gaciones propias, sin opinar,
sin pasar por el asidero de la
verdad las afirmaciones de
un político, sino sencilla
mente volviéndose megáfo
nos de voces ajenas.
Con el paso del tiempo,

López Obrador ha ido endu
reciendo su personalidad
autoritaria y con ello, escul
piendo un nuevo "ideal" de
periodista: hoy dice que el
buen periodista es el que es
tá de su lado, que milita en
su causa. Lo ha declarado
abiertamente y cuando sus
periodistas afines se salen,
aunque sea brevemente de
esa norma, les receta el fue
go de la poderosa calumnia
que utiliza comúnmente
contra cualquiera que se
atreva a cuestionarlo.

López Obrador debe estar
de plácemes. Hoy el periodis
mo está frente a la amenaza
de pasar más tiempo frente a
una barandilla que frente a
un micrófono, de estar más
tiempo en un juzgado que en
una redacción, y de que los
medios dediquen más recur

sos a pagar abogados que los
defiendan que a contratar
periodistas que investiguen.
¿Cómo llegamos hasta

aquí? Una ley de telecomu
nicaciones impulsada en
2014 por expertos del sector
y activistas hoy le cae como
anillo al dedo. Esa ley inclu
ye la obligación de que a ca
da paso de sus programas,
los periodistas distingan
qué es información y qué es
opinión. En 2017, el Congre
so eliminó esta disposición
por absurda e inoperante.
Pero hace unos días, la Su
prema Corte resolvió un am
paro (a propuesta del minis
tro Alcántara Carrancá, de
signado por el presidente
AMLO y presidente del tri
bunal superior del DF cuan
do era jefe de gobierno) y or
denó regresar a la ley origi
nal de 2014.
Algunos entusiastas im

pulsores de aquella ley, hoy
desilusionados del lopezo
bradorismo y preocupados
porque el gobierno domina a
los actuales consejeros del ór
gano encargado de sancionar
a los medios (el Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes), desconfían de la forma
en que se aplicará la regula
ción. Decir que la bondad de
una ley depende de quién
ocupa los cargos de regula

Un país en el que los periodistas en
frenten sanciones, multas y litigios nc
es propicio a la libertad de expresión.

ción es una confesión de que
de origen no era buena.
Las audiencias, es decir,

los ciudadanos, son inteli
gentes y no necesitan que
por obligación legal se les
avise cuándo opina un pe
riodista. En ningún país de
mocrático existe un manda
miento legal parecido.
Pero esta nueva disposi

ción se alinea a la perfección
con lo que el presidente
quiere de medios y periodis
tas: apoyo o silencio, sumi
sión o extinción. Recojo al
gunas de sus frases:
"Todos los buenos perio

distas de la historia siempre
han apostado a las transfor
maciones". "O se está a favor
de la transformación o se es
tá en contra de la transfor

mación del país". "Es muy
cómodo decir: 'Yo soy inde
pendiente o el periodismo
no tiene por qué tomar par
tido, o apostar a la transfor
mación'". "Muerden la ma

no de quien les quitó el bozal
(recordando a Francisco I.
Madero y la prensa porfiria
na)". "Ustedes (que asisten a
la mañanera) no solo son
buenos periodistas, son pru
dentes, porque aquí les es
tán viendo y si ustedes se pa
san, pues ya saben, ¿no? lo
que sucede".
Del diagnóstico, a la fran

ca amenaza.

Un país en el que los pe
riodistas enfrenten cotidia
namente sanciones, multas
y litigios no es un ambiente
propicio a la libertad de ex
presión. Menos lo es un país
en el que van 3 periodistas
asesinados en este enero.
Le gusta compararse con

Juárez pero se parece más a
Santa Anna. Se imagina
émulo de Madero, pero en
realidad añora el bozal de
Porfirio Díaz. •
historiasreportero@gmail.com

ción es una confesión de que
de origen no era buena.
Las audiencias, es decir,

los ciudadanos, son inteli
gentes y no necesitan que
por obligación legal se les
avise cuándo opina un pe
riodista. En ningún país de
mocrático existe un manda
miento legal parecido.
Pero esta nueva disposi

ción se alinea a la perfección
con lo que el presidente
quiere de medios y periodis
tas: apoyo o silencio, sumi
sión o extinción. Recojo al
gunas de sus frases:
"Todos los buenos perio

distas de la historia siempre
han apostado a las transfor
maciones". "O se está a favor
de la transformación o se es
tá en contra de la transfor

mación del país". "Es muy
cómodo decir: 'Yo soy inde
pendiente o el periodismo
no tiene por qué tomar par
tido, o apostar a la transfor
mación'". "Muerden la ma

no de quien les quitó el bozal
(recordando a Francisco I.
Madero y la prensa porfiria
na)". "Ustedes (que asisten a
la mañanera) no solo son
buenos periodistas, son pru
dentes, porque aquí les es
tán viendo y si ustedes se pa
san, pues ya saben, ¿no? lo
que sucede".
Del diagnóstico, a la fran

ca amenaza.

Un país en el que los pe
riodistas enfrenten cotidia
namente sanciones, multas
y litigios no es un ambiente
propicio a la libertad de ex
presión. Menos lo es un país
en el que van 3 periodistas
asesinados en este enero.
Le gusta compararse con

Juárez pero se parece más a
Santa Anna. Se imagina
émulo de Madero, pero en
realidad añora el bozal de
Porfirio Díaz. •
historiasreportero@gmail.com
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¿Mercado negro de osamentas?
Los padres del pequeño Ta

deo, el bebé de tres meses
de edad cuyo cadáver fue

hallado en un contenedor de ba

sura en el penal de San Miguel, en
Puebla, vieron una entrevista en
televisión que les hizo sospechar
que su hijo había sido inhumado
de manera clandestina.

En aquella entrevista, la acti
vista Saskia Niño de Rivera plan
teaba ante las cámaras una serie
de preguntas: ¿Cómo había ingre'
sado aquel bebé al penal? ¿Cómo
es que, estando prohibido el in
greso de menores, las autoridades
del centro de readaptación no se
percataron de lo que estaba ocu
rriendo? ¿Cómo llegó el pequeño
cadáver hasta el contenedor?
¿Quién había logrado evadir los
filtros y las cámaras de video?

Lo que a los padres de Tadeo se
lesclavóenpechocomoun aguijón
fueron los apellidos del niño, "Aya
la Peralta", escritos en la pulsera
que este llevaba en la muñeca.
Tadeo Ayala Peralta era el nom

bre del bebé que unos días antes
habían perdido en el hospital pe
diátrico de Coyuca El niño había
nacidoel4deoctubrede2021.Fue
internado el 5 de enero por pro
blemas gastrointestinales y fue
sometido a varias intervenciones:
eso explica la cicatriz en el vientre,
y a partir de la cual se propaló la
versión, cuando el cuerpo fúe en
contrado dentro de una bolsa de

papel en la que aparentemente
había rastros de cal, de que lo ha
bían empleado para meter drogas
al reclusorio de Puebla
El 6 de enero, Tadeo fue ente

Lo que a los padres de Tadeo se

lesclavóenpechocomoun aguijón
fueron los apellidos del niño, "Aya

la Peralta", escritos en la pulsera
que este llevaba en la muñeca.

Tadeo Ayala Peralta era el nom

bre del bebé que unos días antes
habían perdido en el hospital pe

diátrico de Coyuca El niño había
nacidoel4deoctubrede2021.Fue

internado el 5 de enero por pro

blemas gastrointestinales y fue
sometido a varias intervenciones:

eso explica la cicatriz en el vientre,

y a partir de la cual se propaló la

versión, cuando el cuerpo fúe en
contrado dentro de una bolsa de

papel en la que aparentemente

había rastros de cal, de que lo ha
bían empleado para meter drogas

al reclusorio de Puebla
El 6 de enero, Tadeo fue ente

rrado en el panteón civil de Izta
palapa. Según le relataron los pa
dres a Saskia Niño de Rivera, una
vez que acudieron al lugar halla
ron la fosa removida... y vacía.
Relataron también que personal

del panteón los había amenazado.
"Les dijeron que era mejor que no
dijeran nada", explicó Saskia
A través de la activista los pa

dres de Tadeo entraron en con
tacto con la fiscalía de Puebla
Fueron hospedados en un hotel y
sometidos a estudios de sangre.
Llegó la terrible confirmación. El
pequeño hallado en el contene
dor era su hijo.
El pasado 10 de enero un in

terno, que hurgaba en la basura
buscando latas y otros objetos
aptos para ser reciclados, en
contró el cuerpo que, según
informes, había sido embal
samado.
Las autoridades tenían

en su poder el listado de las
personas que se registraron
como visitantes en los días
anteriores al hallazgo, así
como el del ingreso de ca
miones recolectores que por
esos días arribaron al centro.
Diversos videos analizados

por la fiscalía mostraron que en
San Miguel los internos transi
tan libremente hacia el área de
contenedores, para depositar
basura. En San Miguel hay una
población de 3,693 personas pri
vadas de la libertad.
El sábado pasado, la Policía de

Investigación de la Ciudad de
México realizó una inspección
en el panteón de Iztapalapa en
donde los restos fueron exhu
mados. Una línea de investiga
ción sugirió que existe un mer
cado negro, un tráfico de osa

Se sabe que un interno del penal de Puebla practic
"trabajos" y rituales de este tipo.

mentas empleadas en rituales de
brujería y santería negra.
Esto permitió establecer una

conexión con un interno del pe
nal de Puebla, recluido por robo
con violencia, el cual, según se
sabe, practica en la cárcel "tra
bajos" y rituales de este tipo.
La fiscalía informó que ya fue

ubicada la persona a la que le hi
cieron llegar el cuerpo, aunque se
negó a entregar mayores detalles.
19 funcionarios y trabajadores

del centro fueron detenidos por
delitos que habrían hecho posible
la aparición del cadáver de Tadeo
en un contenedor de basura.

San Miguel se encontraba sin di 
rector desde hace varios meses. El
anterior, Jorge Gómez Torres, fue
cesado y aprehendido tras la fuga
de un multihomicida apodado El
Pirulí. En esa ocasión, otros 17 fun
cionarios fueron detenidos.
Tadeo fue enterrado el pasado

23 de enero en otro cementerio,
durante un sepelio privado. El
ruido que Saskia Niña de Rivera
hizo alrededor del caso ayudó a
que emergiera el horror, la po
dredumbre, el pozo sin fondo en
que se encuentra el sistema pe
nitenciario mexicano. •
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1 Para el registro. La Comisión Nacional de los De
•rechos Humanos, a cargo de Rosario Piedra, ur

gió a la Fiscalía de Baja California para que realice una
"investigación eficiente, pronta e imparcial" que iden
tifique y localice a los autores materiales e intelectua
les del asesinato de la periodista Lourdes Maldonado,
quien se encontraba incorporada al Mecanismo para la
Protección de Personas Defensoras de Derechos Hu
manos y Periodistas, de la Secretaría de Gobernación.
Fue asesinada cuando salía de su domicilio, en la ciu
dad de Tijuana, Baja California. La CNDH exigió tam
bién terminar con el ciclo de impunidad que se vive en
la entidad. Si buscan líneas de investigación: una sema
na atrás le ganó un juicio reparatorio al exgobernador
Jaime Bonilla. Muy mala coincidencia.

2 Deudas con la sociedad. Cuauhtémoc Gutiérrez
• de la Torre, exlíder del PRI en la Ciudad de México,

fue trasladado del Reclusorio Oriente al penal del Alti
plano, en Almoloya de Juárez, Estado de México. Fuen
tes judiciales aseguraron que el cambio se realizó para
garantizar la seguridad del político, acusado del delito
de trata de personas en modalidad de explotación se
xual, asociación delictuosa y publicidad engañosa. Fue
el 4 de enero pasado cuando una juez determinó dic
tarle auto de formal prisión al priista, quien fue ingresa
do al Reclusorio Oriente tras su arresto, que se efectuó a
través de una orden de aprehensión en la alcaldía Tlal
pan, el 29 de diciembre pasado, tras varios amagos. ¿Ya
les llegó la hora a los de antes? ¿Y a los de hoy?

SMalandros. Fue inadmisible su actitud y le costó
• caro. El secretario general de la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos, Francisco Estrada Correa,
intentó sobornar a la familia Kabata y evitar así un "es
cándalo" para el órgano autónomo y su oficial mayor,
Ángel Gómez Garza, luego de que éste golpeó a Óscar

Kabata, el 21 de diciembre de 2021, según una denun
cia interna de la CNDH. La golpiza de Gómez Garza a
Óscar Kabata ocurrió a finales de 2021. Toda esta serie
de prepotencias e irregularidades, este barato intento
de desviar a la ley, trajo como resultado el cese inme
diato de Gómez Garza como coordinador general de
Administración y Finanzas. ¿Y esos son quienes defien
den los derechos humanos de los mexicanos?

4 Nada es imposible. Recuperar la confianza de los
• ciudadanos es uno de los principales retos para los

elementos de la Policía de la Ciudad de México, afirmó
Ornar García Harfuch. titular de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana. "Ganarse la confianza
de la ciudadanía es la batalla más difícil que tienen las
instituciones de seguridad en el país. Sabemos que esa
confianza sólo nos la podremos ganar con honestidad,
con profesionalismo, pero, sobre todo, con resultados",
expuso. Para ello, entre otras muchas estrategias, se im
plementan acciones para combatir las microcélulas de
lictivas en la capital. Constantemente se captura a los
líderes del Cártel de Tláhuac, la Unión Tepito o la Antiu
nión Tepito. Y menos violencia es igual a más confianza.

5 Doblegados. El secretario de Gobernación, Adán
•Augusto López, felicitó a la bancada de Morena

en la Cámara de Diputados "porque le dieron la bata
lla al Instituto Nacional Electoral y le ganaron". Según el
comunicado difundido, durante su encuentro a puer
ta cerrada el funcionario reconoció la forma en que los
legisladores del partido en el gobierno enfrentaron al
árbitro electoral. "Le ganaron política y jurídicamente,
utilizando la razón que está de lado de ustedes y de este
movimiento", les dijo el titular de la Segob a los more
nistas en su plenaria preparatoria del próximo periodo
ordinario de sesiones. Velar por el buen funcionamiento
de la República es tarea de Adán Augusto López, con
solidar el proyecto de nación. De eso va.
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Dado que ayer se celebró el Día Interna
cional de la Educación, y que Australia ha
comenzado a relajar sus restricciones de
viaje y a dar la bienvenida nuevamente a
estudiantes internacionales, parece apro
piado escribir sobre estudiar en Australia.
Australia.ha construido una reputación

de confianza de talla mundial para la edu
cación, la capacitación y la investigación.
Así también ofrece certificaciones transfe

ribles y reconocidas internacionalmente.
De acuerdo con Times Higher Education,

95% de las universidades australianas están
clasificadas entre las mejores del mundo.
Además, las clasificaciones mundiales de
QS sitúan a cinco universidades australia
nas entre las 50 mejores del mundo, mien
tras que siete universidades australianas se
encuentran entre las 100 mejores. Australia
tiene más de 9 mil acuerdos y colaboracio
nes con universidades de todo el mundo,
incluidas muchas de las universidades de
prestigio en México.
Australia se enorgullece de su diver

sidad, que se refleja en nuestro sector
educativo. Estudiantes de 193 países (¡in
cluyendo México!) han sido bienvenidos a
nuestra dinámica comunidad multicultural.
Nuestra comunidad multicultural apoya a
los estudiantes internacionales y celebra la
diversidad cultural a través de programas
especiales, eventos y festivales. Valoramos
enormemente las perspectivas globales que
los estudiantes internacionales aportan a
nuestros campus y comunidades.
Australia cuenta con cuatro de las 10

ciudades más habitables del mundo, y com
parte con México el amor por la comida, el
buen clima, las playas y un estilo de vida rela
jado. Australia también es una de las opciones
de estudio en el extranjero más accesibles y
de mayor calidad, en comparación con otros
países anglófonos similares. Los estudiantes
internacionales también eligen Australia por
su reputación de ser un lugar seguro para vi
vir, ya que las calles y los espacios públicos de
las ciudades australianas ofrecen una verda

dera sensación de seguridad y libertad.
Australia cuenta con un extraordinario

patrimonio de innovación, desde la Inves
tigación y el desarrollo (por ejemplo, wifi,
Google Maps y la caja negra de los aviones),
hasta los avances en la tecnología educativa
y el continuo impulso para inspirar el espíri
tu empresarial en los graduados de todas las
disciplinas de estudio.

Setenta años de educación internacional
en Australia han creado una red internacio
nal de exalumnos con más de 2.5 millones

de graduados.
Nuestros exalumnos mexicanos tienen co

nexiones personales y profesionales a largo
plazo con Australia, a nivel individual, comer
cial y gubernamental.

Así que si estás pensando en continuar tu
educación en el extranjero, ¿por qué no visi
tas www.studyaustraliaexperience.com para
encontrar el curso perfecto para ti?

* Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky Twitter como @AusEmbMex.
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El testamento político
en la CDMX
Ahora que se puso de moda que los políticos hablen de un
"testamento político", en caso de que se vean impedidos de
continuar su labor antes de tiempo, Claudia Sheinbaum
se animó a decir que apuesta a que la 4T continuará en la
CDMX cuando ella ya no esté.

A pregunta expresa de si cree que la continuidad del pro
yecto de Morena estaría garantizado en la capital después
de ella, la jefa de Gobierno dijo que no tenía la menor duda
de que así será.

"Está garantizada la continuidad; la transformación de
la ciudad avanza".

Basa su afirmación en tres cosas; la erradicación de la
corrupción, el cambio de un gobierno individualista por un
modelo de fraternidad y el cumplimiento del 80% de los
proyectos que prometió en campaña.
Pero si afirma que los capitalinos aprueban su pro

yecto, cómo es que en junio pasado Morena y sus
remoras perdieron más de la mitad de las alcaldías de la
capital y la mayoría absoluta en el Congreso de la Ciudad
de México.

Y no perdieron la jefatura de Gobierno nada más porque
no estuvo en juego.

Su equipo debe tener bien claro que los números totales
de la pasada elección reflejan un
castigo severo de los capitalinos
hacia el proyecto de la 4T. Y aquí
no es cuestión de apreciación,
sino de fríos números.

O sea, es ciencia pura, y del
tema ella entiende muy bien, de
bido a sus blasones como desta
cada científica.
Pero si esto es debatible, su

segundo argumento de que ha
cumplido el 80% de los compro
misos que hizo con los ciudada
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nos, lo es más. Tendría que explicar cuál es el 20% que le
resta por hacer, nomás para estar claros.

Porque si considera que en tres años ya hizo casi todo
lo que ofreció, quiere decir que la ciudad que hoy gobier
na es la que ella visualizó desde su llegada al poder, y que
faltaría poco por hacer. Y ahí sí habría que preguntar a los
ciudadanos.

Y es que la inseguridad, el desempleo, las calles llenas de
baches, un transporte público deficiente y falta de servicios
en general son algunos de los pendientes que tiene aún,
aunque ella asegure que ya cumplió casi con todo.

Eso de que sólo le resta por hacer "como un veinte por
ciento" le puede abrir un buen debate con sus opositores.
Sobre todo porque en su más reciente informe, realizado
hace menos de dos meses, Claudia nunca habló de ese
8020.

Pero si este segundo argumento, que según ella abonaría
a que el legado de la 4T perdure en la capital es debatible,
el tercero —que habla de la "erradicación de la corrupción"
en el gobierno— lo es más.

Cuestión de analizar por qué perdieron tantas alcaldías
en la ciudad a las primeras de cambio, y la fama pública
de los morenos que se mantuvieron, por ejemplo, en GAM,
Iztapalapa, Venustiano Carranza y Xochimilco.

Y ni qué decir de muchos de los diputados locales y de
funcionarios de su propio gobierno, que difícilmente pasa
rían una prueba de honestidad valiente, si éstas existieran.

Tiene sus riesgos eso de querer subirse a todos los te
mas que salen por las mañanas de Palacio Nacional, pues
la línea discursiva del líder es muy personal y no cualquiera
la domina.

O
CENTAVITOS

Por cierto, ahora que la inflación está golpeando de lle
no, la 4T debería tratar de explicar que no se trata de un
aumento de precios, sino de un simple "ajuste para evitar
desperdicios", como sucede con el agua potable. Al menos
así calificó la jefa de Gobierno el incremento a las tarifas de
agua, sobre todo en colonias donde Morena perdió. ¿Sería
también un tengan para que aprendan?
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TEBAS

¿En dónde se encuentra la ciudad de Tebas. en Egipto o en
Grecia?

Thebai (la antigua ortografía de Tebas) no está en Egipto, sino en
algún lugar del centro de la Grecia continental, a unos 90 kiló
metros al noroeste de Atenas por carretera.
De hecho, había una Tebas en Egipto, que en realidad era la capi
tal del Imperio Nuevo (finales del segundo milenio a. C.).

¿HUMEDAD?

¿En qué tipo de ambiente se contagia más el covid (SARS CoV2,
que también se le llama coronavirus), que se distingue por ser
húmedo o seco?

Los virus mueren más rápido en una humedad relativa más
alta: las investigaciones indican que las partículas virales
suspendidas en el aire mueren más rápidamente cuando la
humedad relativa es mayor. En entornos donde las partícu
las virales se descomponen más rápido, queda menos ma
terial viral suspendido en el aire, lo que reduce el riesgo de
infección.

CAFEÍNA
Siento que la cafeína me está haciendo que no duerma bien,
apenas hace poco comencé a tomar un café bien cargado
en las mañanas y me parece que a partir de ahí no duermo
seguido.

Si cree que la cafeína le impide descansar bien durante la
noche, intente disminuir sus porciones o cortarla después
del mediodía.

TREN/HUGOCARLOSPR

¿Hasta qué velocidad pueden alcanzar los trenes más

modernos, que se me ocurre deben poder desplazar a los
aviones?

Don Hugo, un tren japonés, que actualmente está siendo
desarrollado y probado por la Central Japan Railway Com
pany ()R Central), tiene el récord de velocidad terrestre de
vehículos ferroviarios, llegando a 600 kilómetros per hora.
Si bien puede ser tentador reservar un pasaje a Tokio, tenga
en cuenta que este tren todavía se está desarrollando para
uso comercial regular. El primer segmento (Tokio a Nago
ya) abrirá en 2027, antes de expandirse a Osaka. Cuando se
complete, la serie LO funcionará a una velocidad máxima
de 500 kph.

La tecnología de la serie LO, llamada maglev (tren de levita
ción magnética), en realidad hace que el tren levite a veloci
dades superiores a alrededor de 150 kph.

La tecnología se está empleando actualmente en todo el mun
do, bueno, no en México ni en Estados Unidos, por ejemplo.

ABUELOS

¿Hay algún día para celebrar a los abuelitos?

Sí, actualmente se celebra el segundo domingo de septiembre,
el 11 en este año.

TAPIOCA

¿Tienen algún nombre en especial las bolitas que tiene la
tapioca?

Las perlas de tapioca es otro nombre con el que se conoce a
la boba o las burbujas de tapioca. Se les llama "perlas" por su
figura redondeada.
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Morena, latente el
divisionismo legislativo
• En política, la forma es fondo, y es evidente que
los 30 legisladores tienen un objetivo oscuro.

Sin consultar ni consensuar con los 61 senadores que inte
gran el Grupo Parlamentario de Morena, unos 30 senado
res menos de la mitad se han convocado para reunirse el
próximo viernes en el Senado de la República, para analizar
el polémico caso de Veracruz.

Específicamente, el análisis y debate que se pretende ejer
cer el viernes 28 por parte del grupo de 30 senadores de Mo
rena, tiene que ver con la decisión asumida por la mayoría de
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los miembros de la Junta Política y de Gobierno de constituir
se en una comisión para indagar si se respetó o no el Estado
de derecho en la detención y encarcelamiento del secretario
técnico de este órgano legislativo.

En política, la forma es fondo, y es evidente
que los 30 legisladores que se han agrupado tie
nen un objetivo poco claro.
Lo cierto es que utilizar el caso de Veracruz

para generar una rebelión adentro del Grupo
Parlamentario de Morena, es apostarle a la di
visión, al resquebrajamiento del grupo y golpear
el impulso que, desde el Senado de la República,
se está dando a la Cuarta Transformación en este
periodo de gobierno.

La invitación para analizar adentro del grupo
parlamentario el caso Veracruz no se generó de
manera abierta a todos los senadores y senado
ras, por el contrario, fue fraguado por un grupo
que busca tener una mayoría y poder usarla con
otros fines políticos.
Es inconcebible que para analizar y debatir

el caso Veracruz se excluya a 31 senadores y se
nadoras o se haya consensuado una convoca
toria a dicha reunión a espaldas de los otros 31
legisladores.

Esto demuestra que el fondo de la reunión no es en parti
cular el caso Veracruz, sino otros propósitos o despropósitos,
porque en política la forma es fondo.

En esta evidente división del grupo parlamentario, quien
saldrá perdiendo es Morena y la Cuarta Transformación. Por
ello, se debe de mantener la cohesión del grupo más allá

del caso Veracruz, más allá del secretario téc
nico de la Junta Política y de Gobierno, y más
allá de cualquier confrontación de intereses
que no son, auténticamente, los de la Cuarta
Transformación.

Las y los senadores que vienen desde la au
téntica izquierda y acompañando las luchas po
líticas emprendidas por Andrés Manuel López
Obrador, saben perfectamente cuáles son los
objetivos de Morena y h^cia dónde sé tiene que
ir, y saben que las divisiones han llevado al fra
caso de los proyectos y objetivos.

Por ello, mantener la unidad del Grupo Par
lamentario de Morena por encima de cualquier
interés personal o de grupo es un verdadero reto
para los 61 senadores y senadoras, porque de ahí
dependerá la fuerza legislativa que requiere la
Cuarta Transformación en el Senado de la Re
pública, estamos en proceso de consolidación
del proyecto que hará posible transitar hacia un
nuevo régimen político y presidencial.

O
Redes Sociales: @LucyMezaGzm

Es inconcebible

que para debatir
el caso Veracruz

se excluya
a 31 senadores

o se haya
consensuado
una

convocatoria
a una reunión

con objetivos
poco claros.
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La agenda progresista
de México en el exterior:
inclusión y protección
a la comunidad LGBTQ+

En la Secretaría de Relaciones Exteriores hay un compromi
so palpable en favor de la inclusión y la igualdad. La meta
es la de ampliar la esfera de derechos y libertades de las y
los ciudadanos de México en el mundo. En ese sentido, la
semana pasada dimos un paso significativo en la dirección
correcta cuando entregamos las primeras actas de naci
miento con reconocimiento a la identidad de género. Es
decir, no es el Estado quien determina la identidad de la o el
ciudadano mexicano, sino que es el Estado quien reconoce
y protege su libre albedrío e identidad.

Durante varios meses trabajamos en un ejercicio de
armonización jurídica que permitió la actualización de la
normativa de la red consular para que sea acorde con los
derechos humanos contenidos en nuestra Constitución y en
los tratados internacionales suscritos por México. A través
de un nuevo instructivo emitido por la cancillería, nuestras
80 embajadas y 67 consulados pueden ya expedir actas de
nacimiento a personas transgénero.

Con el liderazgo del canciller Ebrard, en la Secretaria de
Relaciones Exteriores trabajamos para contribuir a la cons
trucción de una sociedad más libre, igualitaria, próspera
y pacífica en la que se rechace tajantemente la exclusión,
la discriminación y la persecución de cualquier persona
o grupo. Este cambio no sólo avanza una agenda de in
clusión. Es doblemente positivo en tanto que va en contra
de adversidades acumuladas, pues hablamos de personas
mexicanas migrantes que, además, no podían acceder al
reconocimiento de su identidad. La medida es de gran rele
vancia para proteger a un sector especialmente vulnerable.

El trabajo realizado por la dirección general de Servi
cios Consulares, a cargo de Jaime Vázquez Bracho Torres,
cumple con la Instrucción del presidente López Obrador
de mejorar los servicios de nuestra red consular de manera
continua y velar por los derechos humanos de las personas
migrantes mexicanas.
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Quiero aprovechar estas líneas para hacer un recono
cimiento a todas las personas que trabajaron para mate
rializar este importante cambio institucional. Además del
trabajo de diversos equipos de la cancillería, incluyendo
nuestras áreas jurídicas y de Coordinación Política, subra
yo a dos importantes aliadas en el Poder Legislativo, Malú
Micher y Salma Luévano. También, a la cónsul Alicia
Kerber, los cónsules Rafael Laveaga y Juan Sabines, y el
equipo de la Embajada de México en Washington. De ma
nera muy destacada, reconozco y agradezco a las organiza
ciones y personas aliadas en nuestra visión por la inclusión
y la diversidad como Amicus, la Red de juventudes Trans,
así como a nuestro compañero de batallas, Genaro Lozano.

Tengo la certeza de que estas acciones cambiarán la vida
de muchas personas mexicanas que radican en el exterior.
Lejos de ser un papel, es el reconocimiento de su libertad.
Tengo también la esperanza de que nuestras acciones ge
nerarán un efecto multiplicador, un eco de tolerancia que
haga frente a los recientes discursos de odio y agresiones
en contra de la comunidad LGBTQ+ que, desgraciadamente,
siguen ocurriendo.

Por otra parte, la semana pasada acompañé al presiden
te López Obrador y al canciller Ebrard en sus reuniones
con la secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer
Granholm. La secretaria compartió con nosotros su visiónY acerca de las oportunidades en México para impulsar el
desarrollo de energías limpias. Electromovilidad, transición
energética y combate al cambio climático son parte del ho
rizonte energético de Norteamérica. Y en los retos de la re
lación bilateral prevalecerá siempre el diálogo respetuoso.

O
'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Testamento y herencia
Casi treinta periodistas asesinados en lo que va de este
sexenio. Tan sólo tres de estos crímenes han ocurrido
en lo que va del año, y apenas estamos a 25 de enero, y
dos sucedieron en la misma ciudad, Tijuana. Margarito
Martínez y Lourdes Maldonado fueron ejecutados a la
puerta de sus casas. Ella acudió a Palacio Nacional hace
tres años para, frente a frente, pedirle ayuda al Presiden
te. Temía por su vida tras una disputa legal con el enton
ces candidato a la gubernatura de Baja California, Jaime
Bonilla. Maldonado pertenecía al programa de protección
a periodistas de la Segob. Ayer, López Obrador pidió no
adelantar juicios.

Pasaron diez días, casi dos semanas, para que el gobier
no de Puebla diera un mensaje contundente respecto al
caso del pequeño Tadeo. Hasta ayer fue que anunció cam
bios en la Secretaría de Seguridad Ciudadana y en la Subse
cretaría de Centros Penitenciarios Por la mañana, Miguel
Barbosa, el gobernador, adelantó que sería un día decisivo
en el caso, ai nque no llegaron nunca los avances en la in
vestigación, que es finalmente lo que esperamos. Tuvieron
que pasar varios días para tener razón de las autoridades
y tuvo que ser el trabajo de organizaciones civiles, quienes
pusieron en la agenda lo que hoy es una de las narrativas
más terribles y que ejemplifican gráficamente hasta dónde
llega la corrupción y la impunidad: Tadeo, el pequeño ex
humado y llevado a más de cien
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kilómetros, para terminar en un
contenedor dentro de un penal.
Ayer, López Obrador calificó
esto como fruto podrido... pero
de la política neoliberal, la del
pasado, pues.
La semana la iniciamos tal

como la anterior: más agresiones
contra integrantes de la comuni
dad LGBTQ+. Otros dos asesina
tos: Ximena García, una mujer
trans, y Rubén Pérez, un hom
bre gay de Nayarit. De esto nada
dijeron en Palacio Nacional.
Y otra vez Quintana Roo. De

nuevo, una ejecución directa en
una zona que en otros tiempos
sólo eran visitadas por turistas.
Hoy ya son escenarios de asesi
natos a plena luz del día.

En suma, México registró más
de 120 mil nuevos contagios de covid19 el fin de sema
na; pero también el Inegi informó que el coronavirus se
mantuvo como el máximo responsable de las muertes en
el primer semestre de 2021. Casi 580 mil fallecimientos en
los primeros seis meses del año pasado, 110 mil más que
en el mismo periodo de 2020.

México, uno de los países más peligrosos para ejercer
el periodismo; México, donde nadie puede explicar cómo
es que el cuerpo de un pequeño es robado he ingresado a
un penal. México, donde los discursos de odio y sus conse
cuencias se acumulan día tras día. México el de sus muer

tos, por crimen o la pandemia, que nos han afirmado varias
veces que "ya fue domada".

Éstas, las condiciones de un país que, gobierno tras go
bierno, hereda los mismos pendientes, no hay avances; y
ahora, mientras esta herencia se anquilosa en la narrativa
diaria, en Palacio Nacional no trazan rutas para cambiarlas,
más bien su mirada está en los testamentos: "Tengo la res
ponsabilidad de actuar previendo todo, cualquier circuns
tancia, más cuando iba yo a someterme a este cateterismo
y tengo desde hace algún tiempo un testamento y ya siendo
Presidente le agregué un texto que tiene, como lo dije en el
video, el propósito de que, en caso de mi fallecimiento, se
garantice la continuidad en el proceso de transformación y
que no haya ingobernabilidad...", expresó el Presidente tras
la difusión de un video luego de la inesperada intervención
a la que fue sometido en el Hospital Militar. Un testamento
político innecesario, porque la Constitución es clara en ese
asunto. Qué afán. Porque, honestamente, una cosa es el
testamento y otra muy distinta la herencia.
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Comentaba ayer, en este espacio, el fracaso de López Obrador
en materia económica. Los números no mienten: disminución

del crecimiento económico, mayor desigualdad social y au
mento del número de pobres. Agréguese una oligarquía eco
nómica que persiste.

O
La pregunta es quién es el responsable de los malos resultados.

Desde el punto de vista de la política económica, las ins
tituciones encargadas son la Secretaría de Hacienda y Crédi
to Público en el manejo de la política fiscal, la secretaría de
Economía en la promoción de la inversión y el
Banco de México como encargado de la política
monetaria.
En Hacienda hemos tenido tres secretarios.

Comenzó Carlos Urzúa, quien rápidamente se
dio cuenta de que su posición era insostenible.
En su carta de renuncia confesó que tenía mu
chas discrepancias porque se tomaban "decisio
nes de política pública sin el suficiente sustento".
Además, le resultó "inaceptable la imposición de
funcionarios" inexpertos. Es claro: Urzúa no tenía
el control para definir la política fiscal.
Lo sustituyó Arturo Herrera. En varias oca

siones, el Presidente lo corrigió públicamente; el
secretario tuvo que tragarse esos sapos. A Herrera
le tocó lidiar con la complicadísima crisis por la
pandemia. México, a diferencia de otros países, decidió no
utilizar el gasto público para estimular a la economía.

Después de las elecciones intermedias, AMLO removió a
Herrera para dizque nominarlo como próximo gobernador
del Banxico. A la postre, el Presidente retiró esta candidatura
sin dar más explicaciones, aunque trascendió que se había
enojado porque el secretario le había repartido sus participa
ciones federales a los gobernadores de oposición antes de las
elecciones, como era su responsabilidad.

Al quite entró Rogelio Ramírez de la O, el desaparecido.
Guarda un perfil, no bajo, bajísimo que nos hace dudar de
quién está tomando en realidad las decisiones fiscales del go
bierno. El dato duro es que este secretario no sale a defender la
postura gubernamental en los medios como sí hacía Herrera.

Varios analistas económicos pronostican un problema de
finanzas públicas para el cierre del sexenio comenzando con
este año. El gobierno ya se gastó todo el dinero que había en
fondos de ahorro (los fideicomisos, por ejemplo). Además, no
tiene mucho espacio para seguir aplicando planes de austeri
dad. Mientras tanto, el gasto sigue creciendo con las promesas

presidenciales de ampliar e incrementar los montos de los pro
gramas sociales. Súmese que los costos de los proyectos de
infraestructura aumentan cada día. Y, aunque el precio del
petróleo está al alza, no se ha resuelto el hoyo de la deuda
de Pemex.

o
En este contexto, tenemos un gobierno que, si bien no ha
sido populista en el manejo del gasto público, comienza a
contratar cada vez más deuda para tapar sus carencias fi
nancieras mientras la economía está estancada y persiste una

inflación alta.

¿Dónde está el secretario de Hacienda para
darnos una explicación? ¿Por qué no sale a los
medios? ¿A qué le tiene miedo? ¿0 es que el ver
dadero responsable que maneja la política fiscal
es López Obrador y Ramírez de la O sólo está
ahí como un maniquí que opera las instrucciones
de la otra esquina de Palacio?

La secretaria de Economía la ha tenido muy
difícil para promover la inversión privada. Para
empezar, le han recortado su presupuesto con
tijera de jardinero dejándola, literalmente, en los
huesos. Y poco pueden hacer sus titulares para
convencer a una clase empresarial mexicana que
desconfía profundamente de AMLO.

Graciela Márquez trató, pero finalmente sa
lió para convertirse en la nueva presidenta del Inegi. Llegó
Tatiana Clouthier, quien, cual Penélope, por la noche teje
relaciones con la clase empresarial para que en la mañana el
Presidente las desteja. El resultado es una caída brutal de las
inversiones como porcentaje del PIB.

Finalmente, en materia monetaria, el Banco de México sí ha
hecho bien su trabajo. Bajó las tasas cuando debió hacerlo; las
está subiendo también cuando se necesita. Sin embargo, era
una institución liderada por un ejemplar funcionario, Alejandro
Díaz de León, quien terminó su periodo el año pasado. Lo sus
tituyó una verdadera desconocida. En las próximas semanas
veremos si Victoria Rodríguez Ceja está o no a la altura del reto.

Los resultados económicos de este gobierno son malos.
¿Quién o quiénes son los responsables? ¿0 será, como reza
el dicho, que "el éxito tiene muchos padres, pero el fracaso
es huérfano"?

O
Twitter:@leozuckermann

Fecha: 25/01/2022

Página: 11

Area cm2: 444

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 31,572

Página 13 de 19



Jorge Fernández Menéndez
«ttfWándaf cóm

El país donde nunca pasa nada
. Pocas cosas impactaron má? que el cJe un bobo abandonad)m r: el
reclusorio de San Miguel, el más importante de Puebla í I bebe fallecido
con tres ¡IÜÜ|i nacido, fue sustraído de un cementerio en la CDMX.

Mientras estamos preocupados por el testamento político del
presidente López Obrador, lo cierto es que él mismo se está
escribiendo con base en los datos duros que un día sí y el
otro, también nos proporciona la realidad nacional. Cada día
hay demasiados temas que no dejan de asombrar y que pa
san relativamente desapercibidos o no reciben la atención que
realmente merecen.

Uno de ellos es el del asesinato a periodistas. Este fin de
semana le tocó a Lourdes Maldonado, una comunicado
ra de Baja California que tenía desde hace años un conflicto
con el exgobernador del estado, Jaime Bonilla, porque había
sido despedida de un canal de televisión local propiedad el
exfuncionario.

Lo cierto es que en apenas tres semanas han
sido asesinados tres periodistas en México, el año
pasado fueron nueve y la cifra de comunicado
res muertos en los últimos años, sobrepasa los
400 y casi todos esos crímenes han quedado en
la más completa impunidad. Ésa es la norma: se
dice que se va a investigar, que no quedarán es
tos delitos impunes y lo cierto es que en el mejor
de los casos se termina deteniendo a un sicario
que cobró unos pesos por estas acciones y nun
ca, o casi nunca, se encuentra a los principales
responsables.

México es hoy el país con mayores riesgos
para ejercer el periodismo, más allá incluso de
las naciones que viven un conflicto bélico y nada
parece merecer la atención gubernamental. Ninguno de los
presuntos responsables denunciados como sucedió con Mal
donado, es siquiera investigado. La mayoría de los asesinatos
de periodistas están relacionados con el accionar de grupos
criminales, es verdad, pero muchos otros, como ocurre con los
que sufren periodistas o políticos locales, se relacionan con el
accionar de intereses particulares, venganzas o amedrenta
miento de caciques locales.

Mientras predomina la impunidad en este tipo de crímenes,
otros se convierten en casi algo normal, cotidiano. Resulta in
sólito que unos personajes hayan podido penetrar a un resort
de alto nivel en Xcaret, matar a dos turistas canadienses allí
alojados, abandonar el lugar e irse como si no hubiera pasado
nada. Los límites que durante mucho tiempo se impusieron en
muchos lugares turísticos de alto nivel se traspasan sin con
secuencias. Ello implicaba en el pasado graves condenas para
quienes violen estas normas, pero lo cierto es que hoy no pasa
nada, los hechos de sangre en hoteles y resorts se suceden sin
comprender que en el exterior este tipo de hechos, que se re
piten cotidianamente matará la gallina de los huevos de oro.

El turismo tiene límites que no se pueden traspasar.
Pocas cosas, sin embargo, han impactado más que el caso

de un bebé abandonado en el reclusorio de San Miguel, el
más importante de Puebla. El bebé, fallecido con apenas tres
meses de nacido, fue sustraído de un cementerio en México
y enviado al reclusorio en Puebla. El caso es que se trata de
un hecho de enormes repercusiones, que, a partir de los da
tos proporcionados, podría generar incluso golpes dentro del
equipo de gobierno. El caso del bebé en Puebla se ve también
con demasiados prejuicios, pero cuando se analice esta histo
ria mucho más de cerca, se comprueba que las complicidades
trascienden y mucho los canales institucionales locales.

Qué bueno que el gobernador de Puebla cam
bió al personal de seguridad pública y de pena
les en la entidad, pero la corrupción va muchos
más allá. Hoy nuestras policías municipales están
controladas por el crimen organizado en todo el
centro del país, en parte porque ellos mismos se
convierten en cómplices, pero también porque
nadie ha hecho su tarea, porque no existe una
suerte de espacio para garantizar seguridad sin
pagar costos.

Porque si nos vamos a los espacios de los que
goza el crimen organizado, no podemos dejar de
lado a gobiernos estatales y municipales. No se
trata sólo de niños exhumados e ingresados a un
penal, se trata lisa y llanamente del vacío insti
tucional existente. Si un bebé puede ser robado

de un cementerio de la Ciudad de México e ingresado a un
penal a 400 kilómetros de distancia para hacer un sacrificio
vudú o santero, y luego arrojado como basura, es que algo está
demasiado descompuesto en nuestras sociedades. Mientras
tanto sigamos jugando el juego de que aquí nunca pasa nada.

O
LIMONES Y CRIMINALES

La inflación durante la primera quincena de enero fue de 7.13
por ciento, una tasa mucho mayor a lo proyectado. Pero no
deja de llamar la atención de que se acepte que ese incre
mento inflacionario se deba al aumento del precio del limón,
detonado por las extorsiones que impone a sus productores el
crimen organizado en Michoacán, así como a los aguacateros
y muchos otros. Cuando la actividad del crimen organizado
comienza tener repercusiones en temas tan ajenos a sus activi
dades como la inflación o el turismo, ello debe ser interpretado
como lo que es: el crimen convertido en un factor de poder de
consecuencias impredecibles.
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Rehenes
• Entender cómo se obtiene el prestigio no es tan
difícil: respeto a la ley y a las instituciones.

Cuánto vale el prestigio de un país, cómo valorarlo. En un
mundo global, el prestigio se construye lentamente cul
tivando el respeto de los otros actores. No es un asunto
retórico. Con independencia de lo que uno diga sobre sí
mismo, están los hechos. De lo que no hay duda es que el
desprestigio de un país impacta directamente en su pros
peridad y bienestar. Así de concreto.

Entender cómo se obtiene el prestigio no es tan difí
cil: respeto a la ley y a las instituciones, cumplimiento de
compromisos, respeto a la propia palabra, a la verdad, al
final, seriedad. Se proponen la construcción de una refine
ría, algo muy cuestionable en estos tiempos. Uno esperaría
que una inversión de ese monto estuviera amparada por
todos los estudios técnicos necesarios: dónde construir,
con quién hacerlo, con qué características. Y claro un pre
supuesto realista del costo. Cuarto año y Dos Bocas ha ido
de tropiezo en tropiezo con un sobrecosto de alrededor de
40%. Frente a los ojos del mundo, la obra se cae a pedazos
por la falta de seriedad.

El Tren Maya ha violentado todo tipo de normativida
des: ambientales, de consulta
a las comunidades, permisos y
autorizaciones. El Estado vio
lentando la ley ostensiblemen
te. Agréguense los cambios de
ruta con talas de selvas irrecu

perables, como si se tratara de
una simple maqueta y no de una
obra que quitó recursos a salud,
educación, seguridad. Muy poco
serio. Su futuro es incierto. El
mundo observa, al aeropuerto
Felipe Ángeles que está a sema
nas de su inauguración, carece
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del visto bueno de las instancias internacionales de mayor
relevancia y las principales líneas aéreas de otros países.
Mientras tanto, el aeropuerto en funciones no recibe los
mínimos de mantenimiento para la seguridad de los usua
rios. Muy poco serio.

Seriedad implica compromiso con la ciencia y la técnica
que avalan las políticas públicas. Pero lo que hemos visto
es desprecio a ambas, evidente en el manejo de la pande
mia que ha generado burlas y la actitud frente a investiga
dores e instituciones como el estrangulamiento del CIDE.
No creen en la ciencia. Además, la falta de congruencia en
nuestros compromisos medioambientales y energéticos
han llevado a situaciones fan vergonzosas como el des
mentido de la Secretaría de Energía de EU a la de México:
sí les preocupa la política energética. La petición de se
nadores de EU al presidente Biden de romper el silencio
sobre las "perjudiciales" políticas energéticas del gobierno
mexicano, no es una anécdota, se suma a las varias expre
siones similares de preocupación e inconformidad surgidas
desde el Legislativo estadunidense. No cumplen su palabra.
Más desprestigio.
Y ese desprestigio encuentra un claro termómetro: las

inversiones y los capitales que huyen. El presidente del CCE
advierte: en energía más de 600 permisos detenidos y 150
proyectos congelados por un monto de 40 mil mdd. Falta
de profesionalismo y... de seriedad.

De vergüenza en vergüenza, el silencio del gobierno es
pañol para otorgar el plácet o beneplácito a la propuesta
mexicana de embajador en España es un golpe justificado
después de una retahila de insensateces. Y ahora la postu
lación como embajador en Panamá de un individuo que
tuvo a bien enaltecer a los "valientes" que mataron a don
Eugenio Garza Sada y que además lleva en las espaldas
varios señalamientos de hostigamiento y acoso sexual, es
una afrenta ética. Un país pequeño de grandes proyectos,
como dicen los propios panameños de su país, del que
mucho tenemos que aprender y que merece todo el respeto
de México. Por qué generar este nuevo conflicto habiendo
espléndidos diplomáticos de carrera y muchos mexicanos
que gozan de cabal respeto.
Ahora que estamos en tiempos de "testamentos po

líticos" como si no hubiera instituciones democráticas
encargadas de establecer el rumbo de México y con un
horizonte de más pobreza e injusticia como herencia que
da claro que ya son rehenes del desprestigio.
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La herencia
En los últimos días, AMLO ha insistido en que ya elaboró su
"testamento político" para garantizar la gobernabilidad, en
caso de que falleciera. Pero hay que preguntarnos: ¿qué nos
dejaría si súbitamente dejara la Presidencia de la República?

Respuesta: un crecimiento negativo en el trienio 20182021.
La inflación más alta en dos décadas: 7.36 por ciento. Una cifra
récord de homicidios en lo que va dé su sexenio (110 mil) y
casi cuatro millones de pobres más a jü^lp de 2021 (dátás <$Ó
Coneval). Nos hereda también una estasezde medicamen
tos nunca vista que obligó a los padres de niños con cánceta
ocupar las calles. ¡ / y *•" *> 7\ ¦

Y más: México es el quinto peor país del mundo en corrup
ción, según The World Justice Project, t^iSígáriismo, (pié mide"
el Estado de derecho en el mundo. S^ hos ganan Ugandá.
Camerún, Camboya y el Congo. >

Es también el más letal para ejercer el periodismo. En los
25 días que lleva 2022 ya asesinaron a tres informadores. Dos
en Tijuana  Margarito Martínez y I urdes Maldonado y
uno en Veracruz, José Luis Gamboa Aranas. El año pasado
cayeron siete. í!*i

Datos de la Secretaría de Gobernación, citados por la revista
ExpansiónPolítica, revelan que de diciembre de 2018 a junio
de 2021 han sido asesinados 43 periodistas. Y lo peor: nueve
de cada diez quedan impunes, según el subsecretario de De
rechos Humanos, Alejandro Encinas.
AMLO se mantiene hermético sobre lo que contiene su

controvertido "testamento político". Parece convencido de que
su legado debe continuar, pero si nos vamos a los resultados...
¡Mmm! Conocimos de la existencia del testamento casi simul
táneamente al cateterismo cardiaco al que fue sometido. Su
voluntad es que sea leído después de su fallecimiento. ¿Un
maximato post mortem?

O
* Se puso fea la cosa en lá Cámara alta, luego de que
unos 30 senadores de la mayoría, que se ubican en el eje
AMLOSheinbaumCuitláhuac, firmaran la convocatoria a
una reunión, el próximo viernes, para discutir la existencia de
la Comisión Especial que Investiga los Abusos y Violaciones a
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Derechos Humanos en Veracruz.
Los autoproclamados "leales al Proyecto de la Cuarta

Transformación y al Presidente de la República" han dejado
claro que están en desacuerdo con esa comisión, cuya crea
ción, dicen, no se discutió en el seno del grupo parlamentario.

El tema da mucho para comentar. Los morenos siempre
han sido los primeros en reclamar la creación de "comisiones
de la verdad" para lo que se ofrezca.

Pero ahora quieren callar porque no les conviene que se
sepa lo que ocurre en el estado que gobierna Cuitláhuac
García.

La comisión, creada a partir de la arbitraria detención en la
entidad del emecista José Manuel del Río Virgen, secretario
técnico de la fucopo, analiza ya 70 casos de abusos cometidos
en esa entidad.

Los convocantes dejaron al margen a su coordinador,
Ricardo Monreal, quien la noche del domingo lamentó que
el asunto se dirima en los medios de comunicación y que se
observe ese clima del cual, asegura, "no estaba enterado".

Algunos se preguntan en el Senado ¿qué pasaría si del in
tento de desconocer a la comisión especial los más radicales
intentaran pasar a la destitución de Monreal?

La respuesta es poco conveniente para el Presidente y para
Morena en su conjunto. Se rompería la unidad del bloque guin
da en el Senado.

Sobra decir que se pondría en riesgo la aprobación de las
reformas constitucionales pendientes: eléctrica, electoral y la
de la Guardia Nacional.

El propio Monreal escribió sobre el tema en el filtrado chat
de los senadores de Morena. Dijo: "Se aproxima un periodo
difícil. No basta nuestra mayoría simple. Requerimos mayo
rías calificadas. Debemos actuar con respeto internamente y
también con los otros grupos parlamentarios".

¡Zócalo!

* Uno de jes aspirantes de Morena a la sucesión presidencial
que andaba ayer muy sonriente es Marcelo Ebrard El canciller
estuvo niyy solicitado ,ep la reunión plenaria del grupo parla
mentario de Morena,^celebrada en la Cámara de Diputados.
Selfies, á|£fzos, mentones fíara el 2024, aplausos, cierre de
filas. El csfi^ffler dedicó i>áríe de su intervención a las relaciones
con EstadosUnidos. Destacó que es imposible, en una relación
como la que tenemos con el vecino del norte, que estemos de
acuerdo en todo con ellos. "Sería un craso error", subrayó.

Pero tampoco podemos convertir cada diferencia, en crisis.
"Todos los que han estado insistiendo que ahora sí, allí vie

ne la crisis, sí viene y ahí viene, y ahí viene, con esto, con el
otro, no lo van a tener. No se les va a hacer tener una crisis con
Estados Unidos", aseguró.
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El lunes próximo la Corte define
pregunta por la revocación
El ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo ya elaboró la
ponencia respecto de la controversia interpuesta por legislado
res de la oposición, a propósito de la consulta por la revocación
de mandato. La propuesta de Pardo, que habrá de discutirse y
votarse en el pleno, en principio el próximo lunes 31 de enero,
señala que la pregunta a propósito de la consulta debe eliminar
la frase: "o siga en la Presidencia de la República hasta que ter
mine su periodo", establecida en la ley, pero que, a su juicio, va
más allá de lo que establece la Constitución. Para que se pueda
declarar inconstitucional esa parte de la ley y por lo tanto se
haga efectivo el cambio en la redacción de la pregunta, se re
quiere la mayoría calificada, es decir, que por lo menos ocho mi
nistros respalden la propuesta de Pardo. Así que los reflectores
estarán puestos en la Corte el próximo lunes.

Se aleja el PRI de la eléctrica
Nos cuentan diputados "conciliadores y mesurados" de Morena
que apresurar la votación de la iniciativa de reforma eléctrica
del Presidente para el próximo periodo ordinario "aleja mu
cho al PRI de un acuerdo". El coordinador guinda, Ignacio
Mier, informó ayer a su bancada que ya llevan 107 asam
bleas en los 300 distritos, que en febrero terminan el resto y
en el mismo mes concluye el parlamento. Eso fue interpretado
como que el dictamen iría al pleno en abril. Sólo que recorda
ron el priismo ya advirtió que antes de las elecciones estatales
de junio "no aceptará nada de nada y no habrá espacio para la
negociación".

'Macaneando'al bicho
Como para que no haya duda de que ni el Covid ni un catete
rismo mandan a la lona al Presidente, López Obrador se
dejó ver ayer, al salir de Palacio Nacional, con ropa deportiva

de béisbol. Todo indica que se fue a "macanear" para recuperar
condición.

Morena estrena escaño
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, dio la bien
venida a Rosa Elena Jiménez Arteaga, quien ganó la elec
ción extraordinaria en Nayarit, para ocupar la vacante que dejó
el ahora gobernador Miguel Angel Navarro. "Confiamos en su
capacidad y compromiso con México", dijo Monreal a la fla
mante legisladora.

Hackean al Quién es Quién...
Quien ahora fue víctima de hackeo es Elizabeth García Vil
chis, cuya única función en Presidencia es presentar el Quién
es Quién en las Mentiras. Resulta que el correo electrónico a
través del cual recibe denuncias defake news fue intervenido,
como se confirmó en la cuenta oficial de Twitter de dicha sec

ción. En redes se difundieron imágenes de la bandeja de en
trada del correo, del cual resaltaba la recomendación de "que
aprenda a leer".

Marcha por la libertad
Hoy, 25 de enero, amigos y familiares encabezarán una cami
nata por la justicia y la libertad de José Manuel del Río Vir
gen, el secretario técnico de la Jucopo del Senado. La cita es en
la Ciudad de México, pero los familiares consideran que pueden
registrarse concentraciones en otras ciudades, como ocurrió
este sábado en Guerrero, Baja California, Quintana Roo, More
los, Puebla y Oaxaca, además de Veracruz. La familia exige un
proceso justo para Del Río Virgen y para otras personas priva
das de la libertad de manera injusta, e insiste en la inocencia del
funcionario del Senado. En coincidencia, la Comisión Especial
que desde la Cámara alta ha dado seguimiento al caso, tiene do
cumentadas las quejas de otras 50 víctimas, entre ellas el dipu
tado federal Rogelio Franco, en prisión desde marzo del año
pasado, y la expresidenta del Instituto Veracruzano de Acceso a
la Información, Yolli García, detenida hace dos años.
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Gertzy los López están entrampados

O el Presidente sabe perfec
tamente lo que significa
que un juez pida a la Fisca

lía General que abra una indaga
toria en contra del subsecretario

Hugo LópezGatell por el presunto
delito de homicidio por omisión, o
no entiende nada de lo que está pa
sando. En cualquier caso, Andrés
Manuel López Obrador le mandó
decir al fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero que dé carpetazo a la denun
cia de familiares de dos víctimas de
Covid19 contra el zar del corona

virus. La decisión y sus consecuen
cias tienen un alcance que parece
no ver el Presidente.

Vayamos por partes. El 25 de no
viembre de 2020, los familiares de
Felipe del Carmen Jiménez Pérez
y de Éber Álvarez Zavala presenta
ron una denuncia ante la Fiscalía

General para que abriera una inda
gatoria contra LópezGatell, como
responsable de la estrategia para
combatir el Covid19, por haber
incumplido con su obligación por
negligencia.
Entre ellas, se negó a hacer prue

bas antiCovid y dijo que era mejor
que todos se contagiaran, incluido
el Presidente, para alcanzar la lla
mada inmunidad de rebaño. Re

chazó el uso de mascarillas y dejó
que el Presidente alentara a los ciu
dadanos a abrazarse y mantener
sus actividades mientras el corona

virus aumentaba sus estragos en la
salud. Se opuso a la vacunación y,
violando el propio Programa Na
cional de Vacunación, se negaba a
inmunizar a menores con comor

bilidades y se amparó contra fallos
judiciales que se lo exigían.
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No obstante, dos semanas
después de haber presentado
la denuncia, la Fiscalía General
respondió que no se acreditaba
el delito. Dos meses antes de que
denunciaran a LópezGatell, Gertz
Mañero ejerció acción penal en
contra de la pareja de su hermano
Federico, Laura Morán, y de su hija
Alejandra Cuevas, por el mismo
delito, y una semana después or
denó la detención de esta última,
actualmente presa en Santa Mar
tha Acatitla. El caso contra ellas
había sido desestimado en dos oca

siones por falta de pruebas, pero
al llegar Gertz Mañero a la Fiscalía
General, utilizó todo su poder para
revivirlo y encarcelarlas.
Gertz Mañero actuó por el

mismo delito de manera contra

dictoria. En su vendetta personal,
abusó de su poder contra la familia
de su hermano, mientras que en el
caso de LópezGatell, lo protegió.
En aquella ocasión no recibió nin
guna instrucción de parte del Pre
sidente; en ésta, fue contundente
el mensaje de López Obrador:
defenderlo a ultranza. La doble

moral del Presidente y del fiscal
son evidentes. La justicia se maneja
políticamente, sin ver que el des
peñadero se les atravesará tarde o
temprano.
La semana pasada, el juez de

control federal en el Reclusorio

Sur, Ganther Alejandro Villar Ce
ballos, dio entrada a la demanda
de Jiménez Pérez y Alvarez Zavala,
interpuesta por el abogado Javier
Coello Trejo, en contra de López
Gatell. Villar Ceballos es uno de los
jueces de consigna al servicio del
gobierno, y el que ha hecho todo
el trabajo sucio para mantener en
la cárcel a la exsecretaria de Es

tado Rosario Robles, con pruebas
fabricadas por la Fiscalía General
y tras la reclasificación de delitos,
probablemente de manera ilegal,
porque ya prescribieron aquéllos

por los que la acusan. No está claro
el porqué Villar Ceballos, que acata
siempre las instrucciones de la Fis
calía General, aceptó la denuncia.
Lo que sí es cristalino son las conse
cuencias que pueda acarrear.
¿Cómo podrá defender Gertz

Mañero al zar del coronavirus es

grimiendo los argumentos contra
rios a los que alegó en contra de su
familia para meter a su excuñada
y su hija a la cárcel? Sus familiares,
a decir de investigadores y jueces,
son inocentes de las imputaciones
que les hizo, y ahora el pleno de
la Suprema Corte decidirá sobre
ello. En el caso de LópezGatell, las
omisiones son flagrantes porque
fueron públicas. Sistemáticamente
ha minimizado la pandemia y sus
consecuencias, una acción que
provocó que su estimación de 8
mil muertos el escenario catastró
fico era de 60 mil rebasara hasta
ahora los 300 mil decesos, con un
exceso de mortalidad con falle

cimientos asociados al Covid19,
que lleva el total de víctimas letales
por la pandemia a casi 660 mil
personas.
El problema que enfrenta Gertz

Mañero lo mete en una contradic

ción y en un dilema. Para salvar a
LópezGatell, que es lo que le or
denó el Presidente, tiene que hacer
a un lado su venganza personal.
Pero aun si resolviera el dilema y
contuviera sus odios personales,
no le alcanza para defender al sub
secretario ni al Presidente, y evitar
que las denuncias puedan saltar a
cortes internacionales, bajo el pre
sunto delito de genocidio, que se
refiere a la "aniquilación o extermi
nio sistemático y deliberado de un
grupo social por motivos raciales,
políticos o religiosos". El manejo de
la pandemia bien podría ser deba
tido en ese contexto.

Las omisiones de LópezGatell
en el manejo de la pandemia, como
sostiene Coello Trejo, provocaron

decenas de miles de muertos. Pero
el subsecretario no actuó de ma

nera autónoma, sino por instruc
ciones del Presidente. Las pruebas
no son documentales, sino en las
mañaneras, que son actos de go
bierno. Es decir, la acusación contra
LópezGatell escala directamente
al Presidente, al poderse establecer
claramente la línea de mando.

Pero hay una trampa jurídica
que probablemente, de manera
inopinada, creó el juez al aceptar
la denuncia y pedir a la Fiscalía
General que abriera la indagato
ria, pues rechazarla abría la puerta
para que la denuncia fuera presen
tada en cortes internacionales al
mostrar un Poder Judicial subor
dinado al Ejecutivo. Este mismo
escenario coloca a Gertz Mañero

en un segundo dilema. Si no abre
la indagatoria contra LópezGatell,
habrá evidencia de violar la ley
para proteger a un funcionario, con
lo que allanaría la ruta del caso en
el extranjero.
El caso presentado por Coello

Trejo en el juzgado, o eventual
mente en una corte internacional,
puede generar una cascada de
denuncias alegando homicidio por
omisión, y cómo deliberadamente
se actuó en contra de un grupo de
personas, el subsecretario, y por
consiguiente el Presidente, podrían
enfrentar una denuncia por geno
cidio en una corte internacional.

AMLO le mandó

decir al fiscal que
dé carpetazo a la
denuncia contra

LópezGatell
De no abrirse la

indagatoria, habrá
evidencia de violar la

ley para proteger a
unfuncionario
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Bieny de buenas
en Palacio

La de ayer fue una mañana
normalita en Palacio. El

Presidente se dio tiempo
para contar un chiste, para
imitar un enlace con Joaquín
LópezDóriga, e incluso inau
guró una pasarela que hace
quedar al PRI como un partido
que respetaba la autonomía
del sindicalismo oficial. Todo
el numerito de la mañanera
en el mismo salón donde hace

tres años la tijuanense Lourdes
Maldonado le dijo que temía
por su vida. Estamos bien y
de buenas, dijo Andrés Ma
nuel López Obrador 12 horas
después de que mataran a esa
periodista.

La mañanera comenzó pun
tual. El Presidente llegó al
podio y nada dijo de su sa
lud, ni de Lourdes y el crimen
cometido en contra de ella, el
segundo atentado que cobra
la vida de un periodista en Ti
juana en una semana. Saludó y
siguieron alrededor de mil 600
palabras del quién es quién en
los precios. Todo normalito.
Terminado el rollo del de la

Profeco, los videos semanales
sobre las obras del gobierno hi
cieron que se escucharan otras
mil 500 palabras. Quién quiere
hablar de muerte si puedes ha
blar de fierros.

Llegó la hora de las pregun

tas. Y le tocó arrancar a una

colega de la región donde han
sido los dos asesinatos de re

porteros en una semana. Mas
eligió cuestionar sobre el tes
tamento político que el Presi
dente anunció el sábado, luego
del cateterismo al que fue so
metido el viernes. Vale, la nota
es la nota y el testamento es
noticia. En ésa y otras respues
tas sobre los temas de siempre,
AMLO y sus paleros ocuparon
3 mil 800 palabras, ninguna a
esa hora pasadas por mu
cho las 8 am sobre Lourdes la
ejecutada.
Hasta que por fin otra colega

preguntó por Lourdes Mal
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donado, por ella que en ese
mismo recinto le dijo a López
Obrador y a México que venía
de Tijuana a denunciar que
enfrentaba en un juicio laboral
a un amigo del Presidente, a
un colaborador del Presidente,
a un representante del Pre
sidente que sucede que eran
tres y la misma persona, ése
que luego se convirtió en un
gobernador de escaso periodo
y menor estatura democrática:
"Temo por mi vida", le expuso
Lourdes en marzo de 2019.
Llegó el turno al Presidente.

Cómo iba a condenar, cuál
sería su compromiso... él, el
orador estelar del desafuero, el
campeón de las arengas en las
plazas de México, el que habla
todos los días tempranito, el
de los informes trimestrales, el

que pide que le llenen el Zócalo
para decir algo, el que le habla
a los desposeídos, el líder del
país sacudido el domingo con
la muerte de otra periodista,
una que además él ubicaba por
que fue a pedirle apoyo y justi
cia, qué iría a decir en nombre
de Lourdes... Fue el parto de
los montes: AMLO usó doscien
tassetentaytres palabras, y
encima con poco énfasis, para
lamentar el asesinato, mandar
el pésame y pedir no adelantar
conclusiones. Tantan.

Pasado el trámite, venga la
normalidad, que no por nada
para entonces ya había con
tado un chiste (malo) sobre
espías, y había declarado que
"estamos bien y de buenas".
¿Que un bebé muerto fue tra
ficado de Iztapalapa a Puebla,

metido a una cárcel y tirado de
ésta al basurero? Ahí les van

2 mil palabras presidenciales
sobre lo malos que eran nues
tros antecesores y su terrible
herencia.

Ah, y Jesús, que los dos bo
letines de lopezobrador.org.
mx de hoy sean de que Santa
Lucía va, y de que los candida
tos al sindicato independiente
es un decir de Pemex nos

visitan. ¿De la periodista asesi
nada? ¿Cuál periodista? ¿Cuál
asesinada? ¿Vino a Palacio?
¿Cuándo? Mejor les cuento un
chiste.

¿De la periodista
asesinada? ¿Cuál
periodista? ¿Cuál
asesinada?¿Vino a
Palacio? ¿Cuándo?
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América Móvil alista
lanzamiento 5G

N MEDIO DEL creciente malestar de Estados
Unidos por la laxa aplicación de la regulación alE agente preponderante, esta semana Telcel po
dría estar anunciando su estrategia de telefonía
bajo 5G.

Se adelanta que las huestes de Carlos Slim Helú, Car
los Slim Domit y Daniel Hajj Aboumrad, anunciarán
en breve el despliegue de casi 800 radio bases con tecno
logía de quinta generación en México.
Utilizarán principalmente tecnología china, razón por

la que América Móvil prefirió vender su filial Tracfone a
Verizon por 6 mil 200 millones de dólares y evitarse com
plicaciones con el gobierno de Estados Unidos.

Sin embargo, los suscriptores de Telcel no deben hacerse
muchas ilusiones, pues el operador dominante solo podrá
ofrecer una "probadita" de la verdadera experiencia 5G.
Y es que como ayer le platicamos, la compañía no ha

querido liquidar cerca de mil millones de pesos que el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones y la Secretaría de
Hacienda le requieren.

Hablamos del pago por la autorización del uso de la
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banda que detenta en los 3.5 gigahertz para servicio móvily que hoy solo la tiene autorizada
para servicios fijos en sus 100 megahertz de la que es dueña.

El tema es que Telcel no ha invertido en las frecuencias correctas, ni en los 40 megahertz en la
banda de 2.5 gigahertz que compró a Joaquín y Ernesto Vargas, dueños de MVS, afínales de 2018.

Tampoco en los 50 megahertz que a mediados de 2020 adquirió a Axtel, subsidiaria del Grupo
Alfa de Armando Garza Sada, con los que completó los 50 megahertz que ya tenía en la banda
de 3.5 gigahertz.
Por sus características técnicas y de ubicación en el segmento de banda, limitan a Telcel a

ofrecer a sus usuarios navegar con la velocidad y capacidad que promete la red 5G.
Por lo anterior, digamos que más bien Telcel podría estar ofreciendo una especie de 4.6G,

evocando los casos del 4G recortado. Por falta de inversión en las bandas terminaría con un
5G "ligth".
Con todo y un futuro incierto, AT&T, que preside Mónica Aspe, se les adelantó hace mas de

un mes y lanzó su propia oferta de 5G en algunas colonias de la CdMx, aunque con menos cober
tura que Telcel.

Pero sí 5G en velocidad, latencia y experiencia al usuario, ya que explota 80 megahertz en
banda 2.5 gigahertz y 20 megahertz en 800 megahertz, lo que le da una ventaja competitiva tec
nológicamente hablando.
Pero por cómo se ven las cosas, todo apunta a que Telcel tendrá que esperar hasta la próxima

licitación de espectro del IFT para completar su portafolio de frecuencias.
Al gobierno de Andrés Manuel López Obrador no le corren las prisas por la evolución tec

nológica y parece que prefiere seguir pensando en 2G, porque cree que 5G es para ricos.
Hágame usted el favor.
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TAL CUAL LE informé, ayer la plana mayor de Amé
rica Móvil en el Instituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT). Carlos Slim Domit, Daniel Hajj,
Oscar Von Hauske, Alejandro Cantú y Daniel
Bernal. Ofrecieron a los comisionados realizar
inversiones importantes este año y pidieron más
tiempo para argumentar del por qué sí el regula
dor debería aprobar a Claro Video la autorización
para ofrecer servicios de televisión. Lo paradójico
de esto último es que en la consulta pública que el
IFT realizó hace unos cuatro meses, la única que
no participó fue justo América Móvil. AT&T de Mónica Aspe, Telefó
nicaMovistar de Camilo Aya, Megacable de Enrique Yamuni, Izzi
de Televisa que copresiden Bernardo Gómez y Alfonso de Angoi
tia, Total Play de TV Azteca de Ricardo Salinas y la Cámara Nacio
nal de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías
de la Información que preside Carlos Funes dieron sus puntos de vis
ta. También ayer esos mismos comisionados, Adolfo Cuevas, Javier
Juárez, Arturo Robles, Sostenes Díaz y Ramiro Camacho reci
bieron una carta personalizada de la Oficina de Representación Co
mercial de Estados Unidos, la que encabeza la embajadora Katherine
Tai. Se desconoce el contenido, pero no sería extraño que tenga que
ver con la preocupación que existe sobre el tratamiento que dan como
reguladores al preponderante que es propiedad de la familia Slim.

Y EN MÁS de este sector, desde hace unas tres se
manas le reportamos que el Organismo Promotor
de Inversiones en Telecomunicaciones, mejor co
nocido como Promtel, se estaba convirtiendo en
una piedra en el zapato para Altán Redes. Y es que
este vehículo gubernamental que dirige María de
Lourdes Coss, que es su socia en la Asociación
PúblicoPrivada, había solicitado al juez concur
sal medidas cautelares contra la operadora de la
red compartida que dirige Salvador Álvarez. Y
no era para menos, pues entre la explotación de
las frecuencias de la banda de 700 megahertz que le aporta y el Fon
do de Cobertura Social, le debe alrededor de mil millones de pesos.
Promtel pidió a la jueza María Concepción Martín Argumosa que
fuera reconocido como "acreedor indispensable". Vino entonces hace
tres semanas un requerimiento para que Altán expusiera sus números y
demostrara que si pagaba a su socio se ponía en riesgo la viabilidad de la
compañía. Ayer se desahogó esa vistay quedó demostrado un déficit de
2 mil 825 millones de pesos, por lo que no pagará ni a Promtel ni a nadie.
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LA EMPRESA ESPAÑOLA especializada en procura,
TSK, se perfila para llevarse una buena tajada de
los cinco contratos para igual número de plantas
de ciclo combinado que la CFE acaba de asignar a
la japonesa Mitsubishi, que lleva Miguel Valle
jo, yla alemana Siemens, que conduce Alejandro
Preinfallt, esto es Mérida, Valladolid, San Luis
Río Colorado, Tuxpan Fase 1 y González Ortega,
que implican una inversión pública de unos 2 mil
750 millones de dólares. TSK, que preside Sabino
García, ya se había echado a la bolsa los trabajos
de procuración de las plantas Salamanca, Villa de Reyes y El Sáuz de la
misma empresa productiva del Estado que dirige Manuel Bartlett.

EN OTRO CONCURSO mercantil, el de AlphaCredit, la semana pasa
da este prestamista se anotó una buena victoria legal en tribunales.
La empresa de Augusto Álvarez y José Luis Orozco logró desacti
var una demanda del Banco Interamericano de Desarrollo, que había
solicitado que se le embargaran cuentas en BBVA que dirige Eduar
do Osuna, Citibanamex que comanda Manuel Romo y el HSBC que
preside Jorge Arce, entre otros bancos. Y es que al organismo multi
lateral que encabeza Mauricio Claver, AlphaCredit le debe alrede
dor de 400 millones de pesos.
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Cuando el intento de silencio
hace eco en otras luchas

Este domingo nos entera
mos del trágico asesinato
en Tijuana de la periodista

Lourdes Maldonado. Hace ape
nas unos días, el 17 de enero, fue
asesinado también en Tijuana el
fotoperiodista Margarito Martí
nez Esquivel. José Luis Gamboa,
comunicador en redes sociales y
crítico de la situación de insegu
ridad en Veracruz, fue víctima de
homicidio el pasado 10 de enero
en esa entidad. Estas noticias

resuenan en las redes sociales,
en medios de comunicación, en
el medio periodístico y en las
organizaciones dedicadas a la
protección de quienes practican
este oficio.
Maldonado era considerada

una de las periodistas más pro
minentes de Baja California.
Trabajó para varios medios,
manteniendo una línea crítica en

temas políticos y de corrupción;
y tras haber recibido amenazas,
se encontraba bajo la protección
del Mecanismo de Protección a
Periodistas.

Estas son, sin duda, unas de las
noticias más estremecedoras de

lo que va del año y una de las ra
zones por las que como sociedad
debemos unir fuerzas para evitar

que continúen cometiéndose este
tipo de crímenes que no solo bus

can callar a quienes producen,
sino a quienes consumen infor
mación periodística. Mediante
el miedo, buscan silenciar todas
esas voces que son obstáculos
para algunos.
Ante estas tragedias, lo pri

mero es recordar: ¿Quiénes son
las y los periodistas? Además de
sus nombres que no debemos ol
vidar, hay que recordar que son
ellas y ellos quienes, en su gran
mayoría, buscan generar cam
bios, encontrando y difundiendo
la verdad y desenmascarando al
poder.
Así, el periodismo se muestra

como una de las profesiones más
nobles y, sin embargo, de las más
peligrosas de ejercer en nuestro
país. Según señala Article19, en
los últimos 10 años ha habido 82

asesinatos de periodistas en todo
el país, siendo los estados más
peligrosos Veracruz, Guerrero,
Tamaulipas, Oaxaca y Chihua
hua. Esta realidad se extiende por
toda la República y nos debe obli
gar a reflexionar sobre qué debe
cambiar para proteger a quienes
cumplen la vital labor de mante
ner informada a la sociedad.

Y así como nuestro primer
deber como sociedad es deman

dar justicia para las víctimas, es
importante tener en mente que es
obligación del gobierno proteger
les, aplicando con mayor ímpetu
y mejorando sustancialmente los
mecanismos existentes para la
protección de periodistas, pero
también tomando acciones que
por fin logren acabar con la crisis
de violencia que azota al país en
general.
Ante la desesperanza que surge

por estos casos lamentablemente
recurrentes, es urgente sumar
fuerzas, crear espacios seguros
para el ejercicio de contar la ver
dad de las realidades tan comple
jas de las que se integra nuestro
país. Con ello no solo me refiero a
la labor del periodismo, sino a to
das las luchas que se libran desde
cada trinchera: la de la comuni

dad LGBTIQA+, la migratoria, la
laboral y las diversas luchas femi
nistas. Todas tienen un espacio
común: México, y todas parten de
la misma búsqueda, la de defen
der su vida y sus libertades, y por
ende, la de todas las demás perso
nas. Esto es lo que sucede cuando
el intento de silencio hace eco en
otras luchas.
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Ucrania: alerta máxima

En una semana, la situadón

de tensión entre Rusia, la
Unión Europea y Esta

dos Unidos no ha disminuido,
sino todo lo contrario. La OTAN
(Organizadón del Tratado del
Atlántico Norte) y el Pentágono,
en Washington, decretaron alerta
máxima a contingentes militares
listos para potenciales desplie
gues en plazos máximos de dnco
días. Esto quiere decir que Esta
dos Unidos y la Unión Europea
están contemplando una escalada
militar rusa en territorio ucra
niano en esta semana.

Ayer lunes, el presidente Biden,
de los Estados Unidos, sostuvo
videoconferencia simultánea con

los líderes de Franda, Alemania,
Italia, Polonia, Reino Unido, la
OTAN y la Unión Europea para

detallar preparativos, fuerzas
y contingentes en posición de
despliegue ante una eventual
invasión rusa a Ucrania en el más

corto plazo.
Según Biden, existe unanimi

dad: "Responderemos ante la más
mínima agresión militar por parte
de Rusia".
Estados Unidos colocó 8 mil

500 efectivos en alerta para des
pliegue inmediato. Estas tropas
americanas, según el Pentágono,
se integrarían a la Fuerza de Res
puesta de la OTAN (NRF NATO
Response Forcé, por sus siglas en
inglés, integrada por 40 mil efec
tivos de los países miembros del
tratado) en territorios de Europa
del Este.

Los aliados han ofrecido y
movilizado, hasta el momento:

Franda envió tropas a Rumania;
Dinamarca, Jets F16 a Lituania;
Holanda, Jets F35 a Bulgaria; Es
paña, fragata al mar Negro.
La movilización del presi

dente ruso, Vladimir Putin (127
mil efectivos y contando), ha
alcanzado los niveles máximos
de alerta. Ya no se trata de una
bravuconada, de un acto de
fuerza para demostrar su poderío
y resolución, hoy se trata de un
potencial conflicto bélico en Eu
ropa, un escenario conoddo para
la humanidad y que todos, todos,
quisiéramos evitar una escalada
global.
Los Estados miembros de la

alianza atlántica que hacen fron
tera con la Federación Rusa en
frentan condidones adidonales

de riesgo y vulnerabilidad: Polo
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nia y los Estados bálticos (Litua
nia, Letonia y Estonia). Por ello,
la OTAN y sus integrantes han
decidido fortalecer sus defensas

conpatrullajes aéreos, defensas
tácticas terrestres y despliegue de
tropas en tierra.
Europa y Washington le co

munican con claridad y trans
parenda al Kremlin: no estamos
jugando, si ustedes invaden terri
torio de Ucrania, las represalias y
consecuendas para Rusia serán
enérgicas.
La Unión Europea anunció este

lunes ayuda financiera de entre
1.2y 1.3 billones de euros para
Ucrania, como recursos que con
tribuyan a enfrentar la crisis.
Desde la Segunda Guerra Mun

dial no se había presentado una
escalada y tensión militar de esta
magnitud en Europa. Los con
flictos ríclicos del Medio Oriente
(Líbano, Siria) o los árabes con
las guerras e invasiones en Irak y
Kuwait, si bien contemplaron, en
diferentes momentos y circuns
tancias, contingentes multinacio
nales de combate y también de
paz, no alcanzaron la gravedad
que este escenario presenta.

Irónicamente, Ucrania no es un
Estado miembro de la OTAN; esa
sola idea es el detonador de la fu

riosa respuesta rusa desde 2014.
Putin rechaza el credmiento de

la OTAN hasta fronteras rusas;
ya sucedió con los bálticos y con
Polonia, y el Kremlin no está
dispuesto a permitir que un solo
Estado más de la antigua esfera
soviética caiga bajo el paraguas
del tratado atlántico.

La invasión de 2014, que con
cluyó con la anexión de Crimea
a la Federación Rusa, es un error
a los ojos de Occidente, que, en
palabras del propio Biden, "no
volveremos a repetir".
Rusia eleva la apuesta al enviar

tropas adicionales y tanques a
territorio de Bielorrusia, bajo el
inverosímil anundo de ejerddos
militares previamente acordados
Y por si faltaran elementos, navios
de la Armada rusa realizan igual
mente ejercicios navales en el mar
del Norte, frente a Irlanda, como
una velada amenaza de cercanía
amenazante a costas británicas.

Todos los intentos de diálogo
redente entre Antony Blinken,
secretario de Estado americano, y

Lavrov, ministro ruso de Asuntos
Exteriores, han conducido a un
callejón sin salida. Cero avance,
poco diálogo, nula comprensión.
Esta crisis geopolítica sucede

en el peor momento para el go
bierno estadounidense, con un
presidente Biden debilitado ante
la constante ofensiva republi
cana y trumpista. Putin lo sabe.
En opinión de muchos, es el autor
intelectual del debilitamiento de

mocrático estadounidense, desde
la intervención digital en el pro
ceso electoral de 2016.

Esta semana será crucial por
el despliegue de aviones, tropas
europeas, barcos de la OTAN en
zonas amenazantes para Rusia.
Moscú tendrá la dimensión clara

de que, esta vez, Europa y Esta
dos Unidos no se quedarán en las
simples sanciones comerciales y
económicas. Habrá combate de

por medio. El cálculo para Putin
radica en si este nacionalismo

ruso, marcado por la aguda nos
talgia soviética, le servirá para
cerrar filas entre simpatizantes y
detractores, además de distraer
la atendón de graves problemas
domésticos.
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ESCAPISTA. Una
nueva discusión se
avecina entre los
magistrados de la
SCJN, luego que
el ministrojorge Par
do Rebolledo pro
puso a sys colegas
elirrinar de já ton"
sulta de Revoca
ción de Mandato
la segunda parte
del planteamien
to. A la pregunta
"gEstás de acuerdo
en que a (nombre),
Presidente/a de
los Estados Unidos
Mexicanos, se b.rff
voque.el mandato
por pérdida de la
CTjfiCBBBysifp ff!
la Presidencia de la
República hasta qug
tettnine siJ periódó?
elministro propuso
eliminar la parte dé
que "siga en la Pre
sidencia de la Repú
blica hasta que ter
mine su periodo". El
asunto ya fue incluí'
do: en la lista del Pie:
no, Como prioritario
y será discutido por
la Cbrte en los próxF
mos días.

MONOCICLO.

Entre ataques, pro
mesas a los trabaja
dores dé Pemex pa
ra que puedan Irse;
p ísra¡ara la Si1
nería de Deer Park,
en Texas y hasta ¡i*
ramenfos con mano:

en la biblia inclui
dos, inició ayer la
pasareb de promo
ción de candidatos
a la dirigencia del
sindicato petrolero
en la conferencia
matutina de Palacio
Nacional. Tocó a
Ricardo Alda na Jé
sorér&dél sindicato

y otrora mano dere
cha de Carlos Rcr

meiD DeschampS,
María Cristina Alon
sola más puntillo
sa contra Alda na

ayer, Daniel Aran
do Padillaqtijen
llevó,sti biblia y ju
ró actuar bajo "elle
mor a Dtos" de resul
tar electen, Victoria
Arredondo y José
Luis Cabrera, q.uigfl
suefici" con Déer

Park y ¡qüeTos traba
jadores de Pemex
obtengan la doble
nacionalidad para
trabajar en Texas.

Fecha: 25/01/2022

Página: 46

Area cm2: 105

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 84,922

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



La revancha
de Amado Yáñez
De bajo perfil, Amado Yáñez Osuna ahora

dedica su tiempo a fortalecer su salud —dia
riamente practica tenis en un club, con un exde
portista olímpico— y poner nuevamente a flote
a Oceanografía, la naviera que su padre fundó

en 1968 y que fue asegurada por la PGR a mediados del
sexenio peñista.

En su brazo izquierdo, el empresario aún porta el reloj
AP que en sus épocas de bonanza recogió en la manufac
tura de Le Brassus, en Suiza. Y ahora también lleva perma
nentemente el brazalete que permite a las autoridades judi
ciales saber su ubicación, en tiempo real. El artefacto le fue
colocado hace casi cinco años, cuando salió del Reclusorio
Sur, tras pagar una fianza.

Desde su aprehensión, en octubre del 2014, el socio ma
yoritario de Oceanografía había acumulado pérdidas por
1,000 millones de dólares. La empresa había entrado a con
curso mercantil. Parecía el final de una vorágine que puso a
la principal naviera de América Latina al borde de la quiebra.
A finales del sexenio calderonista, la empresa de Yáñez

Osuna y Martín Díaz tenía 75 embarcaciones desplega
das en la Sonda de Campeche, para uso exclusivo de Pe
tróleos Mexicanos y sus organismos subsidiarios.

Pero del Pacto por México nació la reforma energética
de la administración peñista. Y el entonces director general
de Pemex, Emilio Lozoya Austin, había recibido instruc
ciones precisas para sumar al negocio... a otros jugadores.

Al arranque de! sexenio peñista, Oceanografía vivía una
fase de expansión: había invertido 250 millones de dólares
en la adquisición del OSGoliathyestaba por comprar la flo
ta de CAL Dive International Inc. —compuesta por embarca
ciones abastecedoras de origen noruego que se encontra
ban en Brasil— para tener capacidad decumplircon los42
contratos activos que había suscrito con Pemexy su filial, PEP.

En todos los casos, esos se administraban bajo la cele
bración de cesiones de derecho al cobro a favor de CitiBa

namexy/o Banamex Factoraje, al amparo de un contrato
regulador suscrito en septiembre del 2012. Con ese sopor
te Oceanografía manejaba ventas anuales por 1,000 mi
llones de dólares y contaba con ofertas de compra y capi
talización por 2,650 millones de dólares.

Un año después, Yáñez Osuna recibía presiones para de
jar Oceanografía en manos extrañas. Aaron Ornar Olve
ra Monroy, Fabián Narváez Tovar y Arturo Hen
ríquez Autrey habían sido los heraldos de propuestas
indecorosas, cuya autoría atribuyó a Lozoya Austin. Prime
ro fue el diezmo —20% del monto de los contratos que te
nía asignados y también de los que estaban en ejecución—
y después, su incorporación a la compra de la nueva flota y
finalmente, la cesión de 90% de las acciones de la empresa.

"Era la única opción disponible, si es que quería evitar
que la empresa se viera afectada", le habría dicho Henrí
quez Autrey en Miami, a finales del 201 3. "No accedí por
que lo que pedían era algo irrisorio, imposible de cumplir".

Entonces había iniciado una auditoría a 29 contratos que
derivó en una sanción contra Oceanografía: su inhabilitación
para contratar con Pemex entre febrero del 2014 y noviembre
del 2015, además de una multa económica. Ese fue el inicio
de una espiral de eventos desafortunados, que llevaron a Yá
ñez Osuna al Reclusorio y a la naviera, al borde de la quiebra.

Entonces Banamex fungía como fiduciario de todas las
cesiones de derechos de los contratos de Oceanografía con
Pemex. El supuesto desvío de recursos denunciado por Ba
namex no ha sido soportado (sic) al igual que el quebranto
que acusa haber sufrido, mismo que registró en sus estados
de resultados fiscales del ejercicio 201 3.

Durante el periodo que estuvo vigente dicho contrato re
gulador, la institución bancaria habría recibido —según Yá
ñez Osuna — 2,500 millones de pesos, pero en febrero del
2014, sus abogados presentaron la denuncia que derivó
en un engorroso juicio civil que desde entonces se desaho
ga en la Ciudad de México.
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¿Importa por qué el
"Testamento Político^ ?
Tal parece que el "rutinario cateterismo" prac

ticado al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador involucró circunstancias más
delicadas que las reconocidas, tan delica
das como para provocar inusual introspec

ción presidencial.
Las circunstancias, por lo visto, impactaron en su

ánimo lo suficiente como para que el resultado de su
inusual ejercicio de introspección fuera la revelación
de que ha escrito su testamento político, "para evitar
ingobernabilidad".
Muchos juicios políticos al bote pronto, pero uno

se pregunta si a nadie alarman las circunstancias de
ingobernabilidad que avizora el presidente o que la
eventual tribalización arrollara la institucionalidad.

Reforma eléctrica, ya parpadeó Morena
Si al decir Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, que no
descarta cambios a la reforma eléctrica, habla por
Palacio, sería el primer parpadeo en su enfrentamien
to con sus adversarios.

Y la primera señal de transigencia en este tema
pues, hasta hoy, la narrativa del oficialismo ha sido
la misma de las otras propuestas presidenciales, que
los legisladores no le cambien ni una coma.
Uno quisiera suponer que por fin habrá diálogo,

no quisiera suponer que la actitud súbitamente conci
liatoria tiene el objetivo de, como dicen los periodis
tas financieros, serenar los ánimos de los inversionis
tas, mexicanos y extranjeros, claro.

El fiel de la balanza

en sindicato petrolero
Cuando la STPS ofreció elecciones libres cuando los

petroleros eligieran a su secretario General, lo hicie

ron bajo la premisa de que los miembros del sindicato
de Pemex compartían sus prejuicios sindicales.

Sus cálculos enfrentan a la realidad sindical, de las
secciones hacia arriba, lo saben hasta los disidentes,
es lucha sin cuartel entre los diversos grupos que sa
ben que a la mayoría les importa conservar sus dere
chos, no la imagen sindical.

Así, para cumplir lo de elección libre, urdieron que
los aspirantes a la Secretaría General aparezcan en
la mañanera para que, como antes, Palacio sea el fiel
de la balanza y los petroleros voten por la favorita o
favorito del oficialismo. Veremos.

Notas en remolino

Un decreto presidencial derogó en el cuarto año del
Gobierno de la República la Cruzada contra el Ham
bre puesta en marcha en el sexenio peñista. Nadie
garantiza que los auxilios de los programas socia
les combatirán con éxito el hambre, realidad inhuma
na en algunas regiones. Nadie tendrá necesidad de
acudir a Estados Unidos a denunciar la ofensiva ofi

cial contra el Instituto Nacional Electoral, porque allá,
desde hace años, tienen respeto a la autoridad elec
toral mexicana... El gobernador poblano Miguel
Barbosa anuncia limpia en su sistema penal. Suer
te, pues ojalá haya contratado a Hércules para lim
piar los establos. Tarde tapan el pozo... Las razones
del Gobierno de CDAAX para cobros selectivos de ta
rifas de agua por alto consumo se explican mejor en
un coloquial: "¡tengan para que aprendan!" ... Escu
chamos anuncios de revisar las autorizaciones para
que los restaurantes tengan mesas al aire libre y se re
cuerdan aquellas productivas revisiones que se hacen
ocasionalmente de los permisos locales en los merca
dos, por supuesto productivas para los enviados a
inspeccionar...

Fecha: 25/01/2022

Página: 36

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 181,168

Página 4 de 9



Diplomacia mexicana
Imaginen las lectoras y los lectores que nos encontra

mos en una fiesta que la Embajada de México en
equis país ofrece al cuerpo diplomático establecido
en la incógnita Nación. Las personalidades invitadas
lucen el outfitque el código de vestimenta (c/ress cocíe)

especifica en la invitación: los caballeros frac, con cor
bata y chaleco blancos, los diplomáticos pertenecientes
al Ejército o a la Armada, pueden vestir el uniforme de
gala de su institución. Las señoras irán vestidas de lar
go, también es permitido que vistan un traje regional de
su país de origen. Cualquiera que sea el atuendo debe
de ir acompañado de las condecoraciones personales.
Meseros vestidos de charro ofrecen toda clase de be

bidas a los asistentes: desde el democrático ron hasta

el aristocrático champagne; sin faltar, por supuesto, el
mexicanísimo tequila. Nuestro embajador, se desvive
por atender a sus colegas representantes y agregados
de los países del mundo, poniendo atención concupis
cente, en las personalidades de género femenino que,
como en cualquier fiestecita vecinal de la colonia Roma
en el DF de los sesenta, son notoriamente de menor can
tidad que las de género femenino. Su ojo avizor cómpli
ce de su libídine, descubre a una mujer que debe tener
entre 30 y 35 años y que viste un sari, el traje nacional
de la India, sobre el que se adivinan formas sensuales
como las de la exmiss mundo Priyaka Chopra, pero
después de varios banquetes. Uno de sus ayudantes in
vestiga: la hindú se llama Nirbhaya Kumaryes agre
gada cultural del país asiático.

El galán de petatiux, que en más de un sentido se sien
te plenipotenciario, se acerca a Nirbhaya y le hace pláti
ca. La conversación la manipula hacía la cultura libresca.

Le presume su biblioteca en donde tiene los libros Historia
de la literatura india y El arte de India escrito por Eva Fer
nández del Campo, éste causa la curiosidad de Nir
bhaya. Si lo quieres conocer ven, vamos a mi despacho.

Su biblioteca es un librero. Antes de ver los libros, mira.
Acciona una palanca: el librero cae al suelo en forma de
cama; es por si alguien en lugar de leer un buen libro pre
fiere acostarse con un mal escritor. ¡Lo que usted pretende
es obsceno! Pero es que yo —dice hipócrita el acosador
te adoro. No soy vaca para que me adore. ¡Impúdico! —
dice la hindú con su tercer ojo rojo del coraje—.

Después del fracaso, alineados sus chacras median
te un buen trago, el diplomático de mentiras regresa a la
fiesta. Su ayudante —alcahuete consular—, se acerca a
él, discretamente le muestra a una señora, aún guapa,
que ronda los cincuenta. Es la consulesa española pa
ra el medio ambiente; viste de largo y luce la condecora
ción de la Gran Cruz del Valle de los Caídos en el pecho
—qué lugar tan apropiado—. Hola, —dice el anfitrión —
propongo un brindis por el medio ambiente. Salud —res
ponde ella— y por la no contaminación de la tierra y el
mar. Salud, porque el mar caribe mexicano se conserve
turquesa y transparente. ¿Lo conoce usted? No he podido
ir. Mire venga en mi despacho tengo un video.

Efectivamente, en el despacho ven una pieza audiovi
sual que muestra la diáfana belleza del Caribe en la isla de
Cozumel, el mejor lugar del mundo para bucear. Se imagi
na usted y yo en esas aguas y en esas playas —dice nues
tro paisano tomando a la española cerca de la condeco
ración del Valle de los Caídos que ella defiende como si
fueran cenotes sagrados. Entra un señor que le da un pu
ñetazo al hostigador. Este cae, sangra de la nariz. ¡Coño,
usted no respeta a ninguna mujer! —dice el marido de la
española que luce la condecoración de excampeón de pe
so medio de Europa—, ¿qué nunca le han roto la cara? Sí,
muchas veces pero de vez en cuando me va bien.

Meme

Se imaginan ustedes el dineral que actualmente cobra
por actuación La Arrolladora Banda Limón.
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( uarenta años desde
mi primera columna y
enfrentamos muchos de
los mismos problemas
Parece que los mexicanos de hoy, al igual que los

de ayer y muy probablemente los de mañana, es
tamos condenados a enfrentar problemas que los
gobernantes del pasado, del presente y muy posi
blemente del futuro no supieron [o quisieron), sa

ben (o quieren) ni sabrán ¡o querrán) resolver.
La división entre conservadores y liberales es uno de

ellos. Un buen ejemplo de esto lo da casi todos los días
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien acusa a sus "conservadores" de todos los males
del país.
Como periodista me ha tocado comentar o analizar

diversos asuntos que pese al paso de los años siguen sin
tener visos de solución o que, si bien parecen haberse re
suelto, vuelven de nuevo a complicar nuestras vidas.
Por ejemplo, en el primer programa que conduje en

Radio Fórmula, el 2 de noviembre de 1989, analicé con
cuatro invitados lo que entonces era el creciente proble
ma del ambulantaje en la Ciudad de México. Uno de
ellos, que era un diputado priista cuyo nombre no recuer
do, insistió una y otra vez en que el entonces jefe de Go
bierno del DF, Manuel Camacho Solís, lo resolvería
en cuestión de meses, lo cual evidentemente no ocurrió.
Treinta y tres años después el comercio informal se ha
apoderado de las calles, no solo de la CDMX, sino de la
mayoría de los centros urbanos del país, lo que demues
tra el fracaso de los gobernantes federales y locales pa

ra generar un sistema económico capaz de generar em
pleos decentes para millones de personas.

La inflación es un buen ejemplo de un problema recu
rrente que cuando creíamos que estaba bajo control ha
vuelto a complicarnos la vida.

Curiosamente, la manera en que los aumentos de pre
cios nos golpean en lo individual fue el tema de la colum
na con la cual empecé mi carrera periodística, hoy ha
ce 40 años.

En efecto, el lunes 25 de enero de 1982 apareció mi
columna en el diario El Universal, la primera de quién sa
be cuántas que he escrito desde entonces y en ella mostré
que, entre diciembre de 1980 y diciembre de 1981, los
precios de 25 productos que probablemente compraba
en la CDMX un ¡oven profesional, casado con dos hijos,
tuvieron un incremento promedio de 54.04%, casi el do
ble del 28.74% que para ese mismo periodo tuvo el Indice
Nacional de Precios al Consumidor del Banco de México.
Algunos aumentos que anoté en esa columna: Caja

de 150 pañuelos desechables, de 6.80 a 21.80 pesos
(+221 %); un kilo de toronja sangría, de 1.80 a 4.50 pe
sos (+150%); un litro de gasolina NOVA, de 2.80 a 6.00
pesos ¡+114%); un frasco de 800 g. de mayonesa con ju
go de limón, de 42.90 a 67.50 pesos [+57%); cigarros
con filtro, de 15.60 a 21.00 pesos (+35%). En solo un
año, aumentaron 67% los precios de una torta de jamón
con queso y una consulta con un médico pediatra, y la vi
sita de una mujer aun salón de belleza 150 por ciento.

Hoy cumplo 40 años de ejercer mi oficio y el releer mi
primera columna me recuerda esa época catastrófica en
que la inflación causó estragos entre los mexicanos: arrui
nó vidas, empobreció más a los pobres, hizo pobres a los
clasemedieros, diluyó el patrimonio de muchos, y frustró
los planes a futuro de muchos más. Y todo por las dispa
ratadas políticas populistas y la demagogia de quienes
entonces mal gobernaron al país, políticas que nueva
mente está impulsando el gobierno de AMLO.

Facebook, Eduardo J RuizHealy
Instagram, ruizhealy
Sitio, ruizhealytimes.com
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lili 2014, al aprobar la I I IR. el
Congreso impuso a los concesionarios
de radio y televisión la obligación
de diferenciar "con claridad la

información noticiosa de la opinión de
quien la presenta" como un derecho
de las audiencias. JYlás adelante, el II T
emitió lincamientos para hacer efectiva
la obligación.

I uando te has

¡do por el cami
no equivocado,
ir hacia atrás es
una forma de

avanzar" decía G. K. Chesterton, el autor
de los Relatos del padre Brown. Seguir ha
cia adelante por la misma ruta y progresar
no son necesariamente sinónimos, si toma
mos en cuenta la falibilidad de nuestros le

gisladores. Cuando la evidencia muestra
que ciertas normas tienen más efectos ne
gativos que positivos, el principio de pro
gresividad nos debería llevar a corregir,
no ha persistir en el error.
En 2014, al aprobar la Ley Federal de

Telecomunicaciones y Radiodifusión ¡LF
TR), el Congreso impuso a los concesio
narios de radio y televisión la obligación
de diferenciar "con claridad la informa

ción noticiosa de la opinión de quien la
presenta" como un derecho de las audien
cias. Más adelante, el recién creado Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
emitió lineamientos para hacer efectiva la
obligación.
Ante las críticas y quejas, por lo onero

so de esta carga para los comunicadores
y el nulo beneficio para las audiencias, el
Congreso tomó cartas en el asunto. En oc
tubre de 2017, reformó la LFTR para de
rogar tanto la obligación establecida en
artículo 256 de la LFTR, así como los li
neamientos del IFT. Introdujo también un
modelo de autoregulación para los conce
sionarios de radio y televisión, a quienes
obligó a emitir un código de ética y a nom
brar un defensor de la audiencia.

Sin embargo, al revisar un amparo pro
movido por el Centro de Litigio Estratégico
para la Defensa de los Derechos Huma
nos A.C., la Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), se
pronunció por la inconstitucionalidad de
la reforma de 2017 a la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión. En
nombre el principio de progresividad de
los derechos humanos, restituyó la obli
gación de los concesionarios de radio y
televisión de diferenciar con claridad la
información noticiosa de la opinión del
comunicador. Echó también para abajo
la autorregulación, por un modelo conten
cioso basado en el litigio y la amenaza de
sanciones.

La resolución de la Primera Sala repre
senta un retroceso por dos razones: prime
ro, por su enfoque paternalista sobre las
audiencias y segundo porque, en vez de
proteger las libertades de expresión e in
formación, les pone más obstáculos. Los
ministros parecen partir de dos premisas
equivocadas.

Primero, asumen que los radioescuchas
y televidentes, como menores de edad, no
tienen la capacidad de distinguir entre no
ticias y opiniones. Por lo tanto, concluyen
que necesitan que los comunicadores se
lo estén señalando a lo largo del noticiero.
Segundo, también parecen suponer que
el público de los programas de noticias
son meros sujetos pasivos de los medios
de comunicación.

Parecen ignorar que dentro la radio y la
televisión existen múltiples opciones, por
no mencionar las que ahora ofrecen el In
ternet y las redes sociales. Junto con la plu
ralidad y la competencia, la mejor defen
sa de las audiencias es el control remoto.

La parte más preocupante de la senten
cia de la Primera Sala tiene que ver con su
potencial efecto inhibidor sobre la mani
festación de opiniones críticas en los no
ticieros de radio y televisión. Las regula
ciones reestablecidas en nombre de los

derechos de las audiencias dejarán ex
puestos a los concesionarios y los comu
nicadores a la amenaza constante del

litigio.
Como lo hemos visto en otros casos,

particularmente en materia electoral, las
restricciones a la libertad de expresión se
utilizan estratégicamente para blindar del
escrutinio público y de la crítica a quienes
detentan el poder. Son ellos, y no las au
diencias, quienes tienen la capacidad de
desplegar la actividad litigiosa para callar
voces incómodas.

*Profesor del CIDE
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Lo malo. El boletín oficial sobre la adqui
sición por parte de Pemex de la refinería
Deer Park en Houston abre con la triun

fal frase que fue repetida con orgullo por
López Obrador: "La operación representa

una acción estratégica del Gobierno para lograr
la soberanía energética en el país". ¿Es en serio?
Se adquirió una semi chatarra que Shell Oil Co.
estuvo más que dispuesta a deshacerse de ella,
máxime porque también hay compromisos de su
ministro y financieros que en la operación le fue
ron transferidos a Pemex. Además, en la transición
energética hacia energías limpias, no hacía nin
gún sentido para Shell mantener a Deer Park.

Por soberanía energética el presidente se refiere
a que seremos autosuficientes en gasolinas. Esto es
totalmente falso. Según la información oficial, Mé
xico proveerá a Deer Park 115,000 barriles dia
rios de crudo y esta refinería le regresará produc
tos refinados como gasolina por 230,000 barriles
diarios. En la balanza de pagos, el crudo suminis
trado se registrará como una exportación y la ga
solina que va de regreso se contabiliza como una
importación. ¿Marchamos con esto hacia la auto
suficiencia? Pues no. Nadie se lo explicó al presi
dente con peritas y manzanitas.

Deer Park, según Pemex, ¡unto con las seis re
finerías existentes más Dos Bocas representará el
"nuevo" modelo energético del país. Dos Bocas ya
tiene un sobre costo de 56% (4,300 millones de
pesos). Pero el precio no le importa al gobierno; es
un portento de la ingeniería mexicana: la primera
refinería submarina en el mundo.

Lo pésimo. El caso de Pedro Salmerón es ver
gonzoso en varios aspectos: para las víctimas que
ven cómo al acosador lo protege un manto de im
punidad; para el servicio exterior que solapa a un
embajador sin preparación para el puesto; para
Panamá al ser una falta de respeto diplomática.
El gran Tlatoani da el indulto a Salmerón: "no hay
ninguna denuncia y además es un gran experto en
la figura histórica de Pancho Villa". Quedan ahora
dos caminos para evitar su designación: que en el
Senado sea rechazada; si los senadores no quie
ren entraren la polémica del acoso, lo más senci
llo es rechazarlo por su total carencia de capaci
dad para el puesto.
Panamá ya recibió escritos de organizaciones

de activistas, urgiendo a negarle el beneplácito. Si
no quiere entrar en esa disputa diplomática que al
final terminaría siendo una pifia para López Obra
dor, debería negociar que el gobierno retirara su
nominación. Si Ebrard es inteligente y se arma de
valor, es lo que debería recomendarle a su ¡efe.
Lo feo. Los datos más recientes de actividad

económica son preocupantes. Seguramente el
cuarto trimestre registrará una contracción del PIB.
Ya el tercer trimestre observó una caída trimestral

de 0.4 por ciento. La desaceleración de enero
apunta hacia una posible cifra negativa para el
primer trimestre. Tendríamos así tres trimestres ne
gativos, técnicamente una recesión.
Las estimaciones de los expertos para todo el

año fluctúan entre tasas de 1.5% a 2.6 por ciento.
Claramente la tasa de expansión del PIB acumula
da de 2021 y 2022 no logrará compensar la rece
sión de 2020. La economía está estancada.

Fecha: 25/01/2022

Página: 46

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 163,375

Página 8 de 9



Rayuela
Los hechos son los

hechos. Algunos siguen
confundiendo libertad

de empresa con
libertad de prensa.
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Órganos electorales, barriles sin fondo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SIN DUDA AQUELLO de que las malas
costumbres cunden, no se hizo para el
INE, pero le queda como anillo al dedo,

y esto porque en cada uno de los organismos
electorales del país se replican los métodos de
gasto y administración ejercidos por la institu
ción central.

EN ESE SENTIDO, el Instituto Electoral de
la CDMX no se queda atrás, por el contrario,
en una de esas hasta rebasa al nacional. Recor
demos, por ejemplo, que al final del año ya no
había dinero para ministrar las prerrogativas
de los partidos. El administrativo se lo había
comido.

AHORA EL MISMO IECM dice que no tiene
dinero para la consulta en la que se establece el
presupuesto participativo, y le pide al gobierno
central que le otorgue 200 millones de pesos
para que cumpla con la instalación del cien por
ciento de las casillas que se requieren para el
ejercicio.

EL PANORAMA ES muy sencillo: el ciu
dadano siempre sale amolado. Los partidos
políticos, todos, o casi todos, han interpuesto
denuncias en contra del organismo por el asun
to de las prerrogativas, pero como si todo esto
fuera peca ta minuta, nilos consejeros anterio
res o los nuevos se preocupan, porque ninguna
de sus prácticas ha sido impactada, es decir,
siguen tan campantes.

ESTE ES EL momento de iniciar una buena
investigación de lo que hacen estos organismos
electorales, más allá del conteo y la vigilancia
de las elecciones, y hasta dónde se extienden
sus quehaceres.

YESQUE, según se nos ha dicho, el INE y sus
organismos locales han tejido acuerdos con
una multitud de organizaciones no guberna
mentales que operan con los dineros que se le
suministran a la institución, cosa que de nin
guna manera debería hacerse, sobre todo si los
recursos provienen del dinero de la gente.

PARECE NATURAL QUE después de vivir

las atrocidades que se cometían en los gobier
nos del PRI y del PAN, con y sin INE, entre la
población exista un trauma que habla de la
desconfianza en las acciones electorales, lo
que derivó en la creación del entonces IFE,
hoy INE, pero no hay duda de que quienes han
estado al frente del organismo han abusado al
grado de pretender chantajear a los gobiernos
para obtener más y más dinero.

ASÍ LAS COSAS, son los gobiernos federal y
locales los que deberán iniciar, como decíamos,
una investigación para saber y transparentar
el destino de los recursos de esas instituciones.
Eso urge.

De pasadita
ASÍ QUE QUIENES están al frente del Re
gistro Civil se molestaron con la información
dada a conocer por la reportera Elba Mónica
Bravo, en la que se hablaba de la cantidad de
coyotes que pululan por fuera de la institución,
y han prometido, no obstante, acabar con el
problema.

PERO EL ASUNTO está dentro del mismo
Registro. Las actas de nacimiento, por ejem
plo, salen con nombres equivocados, con la na
cionalidad de los padres cambiada o con otro
tipo de errores que obligan a la gente a caer en
manos del coyotaje.

NO SE TRATA de que desde otras ciudades
se manden datos equivocados, lo que hemos
dicho sucede en esta ciudad, con gente de esta
ciudad, sin que hubieran intervenido otras
dependencias.

QUÉ BUENO QUE la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, meta orden allí, porque la gen
te que se ve defraudada o esquilmada debido a
las fallas del Registro y es atrapada por los co
yotes, no diferencia entre la mala labor de los
directivos del Registro y el gobierno central, al
que, al final, culpan de las malas prácticas y la
corrupción. Ya era hora de pegar un manotazo
sobre la mesa para impedir que las cosas em
peoren en el mismo Registro. Que así sea.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Periodistas en protesta// Tres asesinados en
enero // En BC, litigio con Bonilla // Monreal,
¿borrasca en Senado?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA EJECUCION DE la periodista
Lourdes Maldonado en el estaciona
miento de su casa en Ti juana, a una
semana de que también a la puerta
de su domicilio en esa ciudad fron

teriza fuera asesinado el fotorreportero Mar
garito Martínez, y a casi 10 días de la muerte
violenta de José Luis Gamboa Arenas en el
puerto de Veracruz, condensó la indignación
de integrantes de ese gremio que hoy reali
zarán manifestaciones de protesta en varios
lugares del país, incluyendo la Secretaría de
Gobernación en la Ciudad de México.

EL CASO DE Maldonado tiene implicaciones
políticas inocultables, aunque no necesaria
mente sean indicativas de actos de índole
penal. Una empresa de medios, propiedad
de Jaime Bonilla Valdez, despidió de manera
injustificada a Lourdes Maldonado, una re
portera y conductora de programas en radio y
televisión que durante seis años había laborado
en esa firma.

SEGÚN ELLA MISMA relató en una entrevis
ta de radio, el comportamiento de Bonilla y sus
abogados fue de desdén, primero, y luego de
abuso de poder, sobre todo cuando el empresa
rio llegó a gobernador de la entidad federativa,
impulsado por Andrés Manuel López Obrador,
ante quien, ya éste en Palacio Nacional, la co
municadora denunció las maniobras legales en
su contra y su fundado temor por su vida, en
marzo de 2019.

YA CON UN laudo a su favor, Maldonado y su
representante jurídico tendrían acceso a libros
contables de la empresa televi siva de Bonilla.
Sin embargo, contados días se mantuvo esa
expectativa, pues un disparo en la cabeza ter
minó con la vida de la periodista. Respecto al
asesinato del fotoperiodista Margarito Martí
nez, las autoridades han planteado que habría
sido un pleito entre vecinos por un terreno.

LA IRRITACIÓN GENERADA por estos
casos tiene como contexto general la impuni
dad de quienes cometen estos delitos contra
periodistas, desde ámbitos gubernamentales
o delictivos (que con frecuencia acaban siendo

lo mismo) y el incumplimiento crónico de los
"mecanismos" de protección que los gobiernos
federal y estatales establecen en algunos casos.

A NIVEL FEDERAL, y más allá de las buenas
intenciones del subsecretario del ramo en
Gobernación, Alejandro Encinas, tal "meca
nismo" carece de recursos y efectividad. Tanto
que, a pesar de estar en curso una serie de au
diencias sobre el tema en esa secretaría, ínfimo
interés ha suscitado en el gremio periodístico.

ADEMÁS DE LOS problemas presupuéstales
de Gobernación, como parte de los recortes
generalizados, existe en el gremio una fundada
desconfianza en los mismos "protectores",
agentes que con frecuencia están en contuber
nio con los persecutores de periodistas, incluso
en términos graves como la contratación de
empresas relacionadas con Genaro García Lu
na para que "cuiden" a periodistas en riesgo.

LO QUE SUCEDE con los periodistas no está
desligado de lo que ocurre en general en la
población. El predominio de grupos delictivos,
el entreveramiento de intereses de cárteles y
delincuentes con políticos y funcionarios (no
sólo del ámbito policiaco) y el altísimo grado
de desconfianza e impunidad en cuanto a de
nuncia de hechos, como en procesamientos
judiciales y sentencias condenatorias, crean
condiciones sumamente adversas para la con
vivencia social y la esperanza en la justicia y el
estado de derecho.

Astillas

VISOS DE ASONADA contra el coordinador
de los senadores de Morena y, en tal condición,
virtual jefe político del Senado, Ricardo Mon
real: 29 de 61 de sus compañeros promueven
una reunión, este viernes, para desconocer la
comisión especial anunciada por el zacatecano
en relación con el gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García. La lucha por 2024 va fuer
te... Y, mientras el ministro Pardo Rebolledo
propone a la Corte que se elimine el "sesgo"
de ratificación en la pregunta del ejercicio de
revocación de mandato, ¡hasta mañana, con
Carlos Romero Deschamps seguramente con
bolsa de palomitas viendo la función sindical
que, de favorecer a Ricardo Aldana, le podría
mantener vigente!
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ROZONES
• Por el dinero del crimen
En su intervención durante el encuentro privado de los diputados de Morena, el ti
tular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez pidió el apoyo de
los legisladores para descongelar una iniciativa que presentó el PT para poder dispo
ner de los recursos que deja "abandonados" el crimen organizado en los bancos del
país, ya que con la legislación actual, es imposible acceder a éstos. El exdiputado de
Morena enfatizó que ésta es otra de las vías para que la 4T fortalezca sus programas
sociales y la obra pública por el país, en lugar de dejar ese dinero de manera indefi
nida en las arcas privadas. Nos comentan que rápido se tomó nota y el tema ya está
en la agenda del próximo periodo de sesiones que arranca el próximo 1 de febrero.

• Lo que sigue en el CIDE
Ayer, por más de seis horas, los estudiantes del CIDE bloquearon la carretera México
Toluca en protesta por la aprobación de las reformas a los Estatutos de la institución,
una imposición de la que señalan a la directora del Conacyt, María Elena Álvarez
Buylla. Y aunque el hecho ya está consumado, nos señalan que no forzosamente
implica la conclusión del conflicto. Por cierto, que ayer los manifestantes entraron a
la oficina del director José Romero Tellaeche y le sacaron su escritorio a la avenida.
Encontraron una cotización de una campaña de marketing para el CIDE valuada en
90 mil pesos, esto para dar mayor difusión a las acciones de la institución, así como
una imagen renovada. Lo que podría seguir es una guerra de trincheras de muchos
años, dijo el investigador Jean Meyer.

• La renuncia de Salmerón
El caso de Pedro Salmerón sigue dando de qué hablar y ahora fue que apareció en
las benditas redes la carta de renuncia al ITAM del historiador, quien recién ha sido
propuesto por Palacio para ser embajador en Panamá. Resulta que el académico tomó
la decisión de dejar esa casa de estudios privada no por temas de diferencias ideo
lógicas, como se pudiera haber considerado, sino porque por las fechas en las que
lo hizo estaba sonando fuerte el tema del Me Too y en particular el del apartado de
académicos. Salmerón hace el reclamo de que se esté dando atención a quien señala
que "los comentarios denigrantes contra las mujeres son lo más natural" y ante el he
cho, señala, de que se esté preparando "un espectáculo al que no me quiero prestar"
decide hacer efectiva la renuncia. Por cierto que, en ese texto, asienta que nunca ha
incurrido en abuso, acoso u hostigamiento. En su caso, nos recuerdan, la decisión
final sobre su ratificación la tendrá el Senado.

• Pide paz y reparte leña
El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, tiró la piedra y ahora esconde la
mano, nos cuentan. Después de ser exhibido en una foto con líderes delincuenciales,
del intercambio de acusaciones con funcionarios y exfuncionarios de su estado, y
ras su retador "acá está papá, no les tengo miedo", este lunes aseguró que él no está
peleando con nadie, que "todos somos hijos de Dios" y que sólo "trabaja por la dere
cha"; sin embargo, a pesar de la paz que afirmó enarbolar, no perdió la oportunidad
para decir que lo único que le ha pedido al fiscal Uriel Carmona es "que se ponga a
chambear, pero si le duele ese tema, no es mi problema", y tras reiterar que no volvería
a hablar sobre el caso, retomó la ofensiva y responsabilizó a su antecesor, Graco Ra
mírez, de la falta de resultados que tuvo el exfutbolista cuando fungió como alcalde
de Cuernavaca, porque lo dejaron sin recursos.
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• Sheinbaum cierra la caja
A quienes el Gobierno capitalino insistió en apegarse a la austeridad republicana es
a los consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de México, después de que éstos
solicitaron más recursos para este año y de destacarse que ganan más que el propio
Presidente de la República. La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, les hizo un
llamado a "ajustarse" porque ya no hay más recursos. Incluso, adelantó que se presen
tarán "modificaciones" en la cantidad de personas que trabajan en el órgano electoral
y que estas posiciones tienen que ver con "cuotas políticas". Advirtió al organismo
que la austeridad es la "receta y la justa medianía". Uf.

• A batear la incertidumbre
Parece que tras el susto que generó el asunto del cateterismo cardiaco al que se some
tió el Presidente seguido de los propios señalamientos que hizo sobre que había pre
sidente para el tiempo suficiente que se necesita para realizar la transformación, pero
también sobre la existencia de lo que denominó un "testamento político", alguien se
dio cuenta de que no tenía mucho sentido subirse a esos territorios de polémica y
mucho menos abrir espacios para que algunos adeptos a la creación de escenarios
dieran rienda suelta a su imaginación. Así que la tarde de ayer, el mandatario desem
polvó las franelas, los bates y las pelotas y sólo tres días después del procedimiento
efectuado en el Hospital Militar, todo parece indicar que se fue a macanear, como él
mismo se refiere a las prácticas de bateo que realiza. Al menos así supusieron quienes
lo vieron ayer ataviado con el uniforme de la Selección Mexicana saliendo de Palacio
Nacional en el Jetta blanco.
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El 26 de marzo de 2019, la perio
dista María de Lourdes Maldo

nado López acudió a la maña
nera de Palacio Nacional, para pedirle
protección al Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, ya que temía por
su vida por un conflicto laboral: el do
mingo fue asesinada en su domicilio
en Tijuana, a escasos siete días de que
el fotoperiodista Margarito Martínez
fuera también ejecutado en la pobla
ción fronteriza.

Ella le expuso que ese conflicto por despido injusti
ficado era con un "personaje fuerte de la política", que
resultó ser el entonces gobernador morenista de Baja
California, Jaime Bonilla, quien de inmediato se des
lindó de lo ocurrido, mientras que, en la conferencia
de prensa matutina, en la sede del Gobierno de la Re
pública, el propio Ejecutivo federal pidió no adelantar
ningún juicio y esperar el resultado de las investiga
ciones que se llevan a cabo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mal comenzó el año para los periodistas de Tijua
na, que apenas en el primer mes, dos de ellos han sido
asesinados en medio de la violencia que, como en
otros municipios, impera en la mayoría de entidades

federativas, en que la política de "abrazos no balazos",
cobra vidas inocentes todos los días, sin que corpora
ciones policíacas estatales, municipales o federales, ni
tampoco la Guardia Nacional, puedan hacerle frente.
En otros estados, como Guanajuato, Morelos, Vera
cruz o Zacatecas, las ej ecuciones y masacres han obliga
do a sus habitantes en varias regiones a autoimponerse
toques de queda y refugiarse en sus hogares en cuanto
oscurece, ante el temor de ser víctimas de grupos cri
minales que han proliferado por toda la República, ante
la ineficiencia, incapacidad o complicidad policíaca, lo
que echa por tierra los costosos e inútiles "operativos"
que se han emprendido.
Tal parece que, en el encuentro con la secretaria de
Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm, y el
líder de la bancada de Morena y presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado de la República,
Ricardo Monreal Ávila, bastaran mutuas y coincidentes
expresiones sobre la Reforma Eléctrica, para que de in
mediato le orquestaran una reunión de inconformidad
de sus colegas para el viernes, por el caso Veracruz y el
arresto de José Manuel del Río Virgen.
Elpretexto,segúnlosconvocantes,lacreacióndeuna
comisión, sinaprobacióndelaJucopo,queinvestiguelo
que ocurre en la entidad que gobierna Cuitláhuac García,
por la persecución y encarcelamiento contra supuestos
"adversarios"y"opositores", inventándoles imaginarios
delitos, como el caso de Del Río Virgen, y esparcir rumo
res de que Monreal será "desconocido" de sus actuales
cargos.
A tres días del cateterismo cardíaco que le hicieron,
AMLO salió ayer de Palacio Nacional enfundado en uni
forme de beisbolista para "macanear", como, bate al
hombro, suele decir.
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Vida biológica sólo hay una: la
que comienza en la cuna y
acaba en la mortaja. Y, sin em

bargo, hay quienes descubren que ya
han vivido de principio a fin toda una
vida y que, casi sin buscarlo, como si
fuera algo que les aconteciera, se en
cuentran en una "segunda vida"; es
decir, una existencia diferente, que no
parte en dos su individualidad, sino
que, al desplegarse, como los pétalos
de una flor, les brinda otra oportuni
dad que no habían imaginado cuando
vivían su "primera vida" de manera
tan afanosa.

El filósofo francés Frangois Jullien ha escri
to un pequeño libro con el título Una segunda
vida (Buenos Aires, el cuenco de plata, 2021), en
el que reflexiona sobre esa peculiar condición.

Jullien se ocupa de explicitar la noción de
"segunda vida". La distingue de la vejez —no es
una condición cronológica— y de la sabiduría —no
es un estado epistémico y ni siquiera sapiencial—.
El paso de la primera a la segunda vida no tiene
que ser dramático, no requiere ganar la lotería o
perderlo todo en una apuesta. Tampoco exige un

proceso de conversión. El paso de la primera a
la segunda vida puede ser silencioso, insensible,
gradual. Sin embargo, no todos tienen el don de
poder disfrutar una segunda vida. ¿Qué se requie
re entonces para alcanzarla? Experiencia, lucidez
y desprendimiento; en ese orden. A cada una de
esas condiciones, el autor dedica un capítulo de
su libro y lo hace siempre con imaginación y rigor
filosófico.

En lo que podría verse como la actualización
de una vieja idea heideggeriana, Jullien caracte
riza a la "segunda vida" como una existencia que
se plantea de cara a la muerte. La segunda vida
es el trecho indefinido del que gozamos, desde el
presente hasta nuestra muerte, y que se descubre
una vez que la "primera vida" se ha completado,
no necesariamente en el sentido de haber cum

plido todas sus expectativas, lo que rara vez su
cede, sino en el de que esas expectativas se han
depositado en el fondo de nuestro ser, como un
sedimento.

Jullien ha escrito un libro muy personal, tanto
así, que en varias ocasiones se trasluce que él
habla de sí mismo, de la "segunda vida" que vive.
Sin embargo, ello no es un obstáculo para que la
obra cumpla con su objetivo más filosófico. El
autor dedica un capítulo entero a lo que él llama
el "segundo amor": que ya no está hecho de pa
sión sino de intimidad. Es el amor que se crece a la
sombra de la muerte inminente, el amor del (poco
o mucho) tiempo que nos queda. No tiene que ser
ese "segundo amor", un amor con otra persona. El
"segundo amor" se puede encontrar con la misma
persona con la que se tuvo el "primer amor" siem
pre y cuando seamos capaces de madurarlo.
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La mal llamada "gripita", como al
gunos se refieren a la Covid19,
la expresión clínica del corona

virus SARSCoV2, ya es la principal
causa de muerte en México, más que
las enfermedades coronarias, más que
la diabetes, tumores, obesidad, cáncer,
homicidios o accidentes.

Su letalidad durante el primer semestre del año
pasado fue contundente, de los 579 mil 596 dece
sos de 2021,145 mil 159 fueron consecuencia di
recta de la Covid19, según el registro del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

La mortalidad respecto al primer semestre de
2020 aumentó 23.5 por ciento (lio mil más); de ese
tamaño el exceso de mortandad por la domada y
minimizada pandemia.

Hace dos años, entre enero y junio de 2020, el
registro oficial de muertes por Covid fue de 51 mil
402, un año después, esa cantidad se triplicó. Ese
crecimiento coincide con la saturación hospitalaria,
a nivel nacional, que padecimos justo hace un año.

En total, el Inegi informó que de enero de 2020
a junio de 2021 sumaron 345 mil 415 decesos por
la pandemia de Covid19, cifra mayor por 42 mil
casos respecto a los 303 mil 183 decesos que publi
có ayer la Secretaría de Salud.

La endeble estadística oficial no logra ocultar la
magnitud de la peor tragedia sanitaria en el último
siglo.

Inflación, la otra pandemia. En 2021, la infla
ción en México fue de 7.36 por ciento, el incre
mento en los precios de productos y servicios más
severo de los últimos 21 años; en la primera quin
cena de enero, la marca descendió a 7.13 por ciento,
marginal e incierto indicador, ya que la cuesta de
enero apenas comienza.

Ese aumento en el costo de la vida tiene varios

destellos representativos; el precio de los combus
tibles, que con o sin gasolinazo —asunto semánti
co y ocioso—, se mantiene por encima de su línea
histórica, no baja ni bajará; comestibles, como el
limón (36 por ciento al alza), y en cuya cadena pro
ductocomercialización se asoma la intervención

del crimen organizado, e incluso la tortilla, insu
mo base para decenas de derivados asociados, que
amenaza con llegar a 24 pesos por kilo, si la burbuja
de la carestía 110 se desinfla.

El bienestar de los mexicanos no debe estimar

se en billetes y monedas; no, la felicidad tiene otros
rostros, la justicia, educación, cultura, seguridad,
salud a través del acceso a servicios e insumos que
garanticen nuestra existencia. No todo es indicado
res neoliberales ni métricas económicas.

Será el pueblo, con sus mil facetas y expresio
nes, el que determinará si, una vez más, como ha
ocurrido a lo largo de la historia moderna, suple
bienestar con esperanza, si la inmovilidad social,
que no es otra cosa que la ausencia de desarrollo
y prosperidad, se diluye ante el encanto de una
nueva emoción colectiva mayor, en este caso, la
transformación de la vida pública. Y confiar en
que los objetivos morales de la administración se
materialicen. Porque los económicos...
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•QUEBRADERO

Cíde, viene la otra batalla
En el CIDE terminó pasando lo que se

veía venir. A través de una decisión

ilegal se cambiaron sus estatutos, dicho
de otra manera, se pasaron por alto los es
tatutos para imponer sus estatutos.

El asunto adquiere relevancia por su efecto expansivo.
Como hemos mencionado, la estrategia que se utilizó va
aparejada de una visión similar a la que se quiere hacer en
la educación superior.

Se han presentado diversos indicadores, amagues y ac
ciones contra varias universidades en los que no hay de otra
que verlos como parte de una estrategia de la cual, por ahora,
no se salvó el CIDE.

El desenlace en el Centro es parte de una inquietante vi
sión en donde al parecer prevalece una ideologización de la
educación, con tintes de adoctrinamiento, más que con una
estrategia que busque el debate dentro de las comunidades
universitarias para alcanzar nuevos e innovadores procesos
de enseñanzaaprendizaje.

El propio Presidente se ha sumado a esto. El tema lo dejó
en manos de la directora del Conacyt, a la cual le pidió que
explicara en la mañanera lo que estaba pasando; sin embar
go, esto nunca pasó, porque a lo mejor en el fondo lo que
estaban haciendo era crear condiciones para que, de manera
impositiva, cambiar al CIDE y hacerlo a imagen y semejanza
de la 4T.

Lo que sí hacía y hace el Presidente es denostar al ins
tituto bajo afirmaciones debatibles sobre el papel que han
jugado las instituciones de educación superior y, en este
caso, el CIDE.

Ayer, al salir en defensa del historiador propuesto como
embajador, argumentó que su salida del ITAM se debió a
diferencias ideológicas, lo que provocó que el instituto pre
cisara las razones de su renuncia, las cuales en el texto no
tienen referencia alguna a cuestiones de diferencias de pen
samiento o ideología.
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DESDE el principio
no se dieron condicio

nes para dialogar, la
directora del Conacyt

canceló la posib
lidad de cualquier

comunicación con la
asamblea estudiantil.

La negativa es por
muchos motivos

preocupante, porque
todo indica que ante
los muchos cambios

que están evaluando
hacer, no va a

existir posibilidad
alguna de dialogar

La comunidad del CIDE ha llegado hasta esta etapa como
ha podido. Desde el principio no se dieron condiciones para
dialogar, la directora del Conacyt canceló la posibilidad de
cualquier comunicación con la asamblea estudiantil.

La negativa es por muchos motivos, preocupante, porque
todo indica que ante los muchos cambios que están evaluan
do, hacer no va a existir posibilidad alguna de dialogar, todo
se perfila por los rumbos de la imposición.

Lo que se está haciendo desde el Gobierno no significa
que se le dé un giro a la educación. Lo que significa más bien
es que están desarrollando cambios a través de mecanismos
antidemocráticos, los cuales durante muchos años impug
naron. Las exigencias de que las decisiones al interior de
las universidades se tomen de manera colegiada, las cuales
fueron parte de justificadas demandas históricas, hoy son
desechadas con tal de imponer estatutos y en el fondo tener
el control en todos los sentidos.

Lo paradójico es que utilizaron a la democracia para
alcanzar el poder, quizá sin realmente creer en ella como
forma de vida, como forma de gobierno y entendimiento.

La otra gran paradoja es que, siendo que las universida
des se definen bajo los principios de libertad, autonomía,
pluralidad, docencia, investigación, difusión de la cultura
y apertura al conocimiento, estén imaginando cerrarles el
camino para imponer modelos educativos que, al paso del
tiempo, si a alguien van a perjudicar va a ser a los estudian
tes, y tarde que temprano al país.

La inversión en educación es la inversión por la transfor
mación. Sin embargo, como se están haciendo las cosas, no
se está visualizando lo que se puede venir ante esta estrategia.

El asunto va más allá del CIDE. Si la comunidad universi

taria nacional no lo aprecia y reacciona, se vendrán secuelas
que alejarán a las instituciones de sus principios básicos de
formación escolar, pluralidad, autonomía y libertad.

• RESQUICIOS
Lamentables, dolorosas y tristes cosas hemos visto y vivi
do, las cuales absurdamente hemos "normalizado". Pero lo
sucedido con el bebé al que desenterraron y metieron a un
penal en Puebla, rebasa absolutamente todo.
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Toma años a un menor de

edad que ha sufrido algún
tipo de abuso sexual, poder,

primero, identificar qué fue lo que
sucedió, y luego, poderlo externar.

Aquí es lo más grave de todo: una vez que
un menor puede expresar lo que pasó, en la
mayoría de los casos el delito prescribió y el
abusador nunca tendrá castigo.

El pasado miércoles 19 de enero, padres
de familia y activistas tuvieron una cita en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación para
revisar el tema de prescripción de abuso se
xual infantil.

La primera sala indicó que analizará el
asunto, será a través del caso de una pequeña
de nueve años, de iniciales A.M.A.R., quien
sufrió abuso sexual por parte del entonces
director del Colegio Liceo de León, en Gua
najuato, entre febrero y marzo de 2018.

Roberto "N" tenía por costumbre recibir a
los alumnos en la puerta cuando ingresaban
por las mañanas. A.M.A.R. declaró que cuan
do llegaba a dicha institución y se acercaba a
saludar al entonces director, éste le volteaba
la cara, sujetándola con sus manos, en lugar
de darle el "beso" en la mejilla, le daba un
beso en la boca, realizando esta conducta al
menos en tres ocasiones, diciéndole que "era
su preferida".

La madre de la menor se percató de es
tos hechos, y de forma inmediata reclamó
al director, quien se limitó a hablar sobre la
religión y la moral.
Ante esta situación, los padres de la me

nor denunciaron los hechos ante las auto
ridades.

Se inició una carpeta de investigación con
número 111275/2020, radicada ante la Unidad
de Atención Integral a las Mujeres de la Fisca
lía Regional "A" del estado de Guanajuato. Y
fue ante esta Fiscalía, porque actualmente 31

de las 32 entidades del país no cuentan con
una fiscalía especializada para delitos contra
menores de edad, para atender casos de abu
sos sexuales o violaciones.

Roberto "N" promovió y obtuvo un am
paro indirecto contra la orden de aprehen
sión en su contra; sin embargo, al resolverse
el fondo del asunto, el Juez Décimo Segundo
de Distrito de Guanajuato determinó el 30 de
abril de 2021 negar el Amparo y la Protección
a este hombre, al considerar que al tratarse
de un menor de edad deben prevalecer los
Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes.

El caso de A.M.A.R no era el único, Rober
to "N" usó el mismo método con otro menor
de edad, con las iniciales R.N.M., por ello, se
encuentra vigente otra orden de aprehen
sión en su contra, derivada de la causa penal
1P20201238, radicada ante el Juzgado de
Oralidad Penal de León, Guanajuato.

Este hombre volvió a interponer un recur
so con el argumento de que el delito prescri
bió, pero ¿cuándo puede prescribir la agre
sión contra un menor, si ésta marca de por
vida a la víctima, no sólo física, sino de forma
psicológica?

En Guanajuato el abuso sexual contra me
nores tiene una pena que va de seis meses a
dos años de cárcel. En 2020, las autoridades
indicaron que el abuso contra menores no
debe prescribir, pero el caso de esta pequeña
ocurrió antes del pronunciamiento.

La decisión de la Corte abrirá la puerta
para que otras víctimas puedan obtener un
mejor proceso y evitar que sus casos sean
olvidados por la prescripción del delito.

Se calcula que una de cada cuatro niñas y
uno de cada seis niños sufren violación antes
de cumplir la mayoría de edad. Lo más preo
cupante de todo es que los principales agre
sores sexuales de los menores son familiares,
luego maestros y después sacerdotes: un 30
por ciento, por abuelos o padrastros; 13 por
ciento por tíos; 11, por padres biológicos; 10,
por los primos; ocho, por vecinos; siete, por
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maestros, y tres por ciento, hermanos.
El enemigo está en casa. El hogar es don

de suceden casi seis de cada 10 agresiones, y
cuatro de 10 son contra menores de 15 años.

En México, más de 50 mujeres son abusa
das sexualmente al día. Cuando son mayores
de edad, el riesgo a sufrir una agresión cam
bia y es fuera de casa.

En este espacio, hace tiempo les contaba
del testimonio de Ana Lucía Salazar, quien
fue abusada sexualmente, durante un año,
por el sacerdote Fernando Martínez, en el
Colegio Cumbres de Cancún.
Ana Lu asegura que ella sentía cuando iba

a ser abusada. Platica que había una maestra,
Aurora Morales, que era prefecta de disci
plina, y aparte daba clase de moral, y ella se
encargaba de sacarla del salón y llevarla con
Fernando Martínez para que el sacerdote la
violara en el confesionario o en la oficina.

Era muy chiquita, tenía tan sólo ocho años
cuando empezaron los abusos. Finalmente,
habló con su mamá y fue cuando dejaron de
abusar sexualmente de ella.

El delito, cuando por fin Ana Lu pudo ex
presar lo que le había sucedido, había pres
crito, su violador nunca enfrentó la justicia,
solamente le escribió una carta de disculpas,
obligado por los Legionarios.
Un niño toma en promedio 20 años en

poder hablar de la violación que sufrió, de
acuerdo con psicólogos especialistas del tema.
Pero los códigos penales de México permiten
que este delito prescriba a lo mucho entre los
cinco o 10 años, dependiendo del estado de la
república. Por eso, muy pocos violadores son
sentenciados.

En el caso de Ana Lu, el sacerdote Fernán
do Martínez, quien abuso de ella, su único
castigo fue que el Santo Padre había aceptado
la salida de Martínez del estado clerical, por el
bien de la Iglesia.

México ocupa el primer lugar en abuso
sexual infantil, según la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCI)E). Se habla de que son 45 millones de
víctimas, pero la realidad es que sólo se de
nuncian uno de cada 10 casos. Y más de 80
por ciento de los ataques se producen en el
entorno cercano al niño o la niña.
Todos los días son violadas 50 mujeres.

Hay que intentar prevenir estos abusos, pero
también exigir que no haya violación que
quede en la impunidad.

Son miles de padres de familia y de vícti
mas de acoso y abuso sexual, quienes esperan
que la SCJN dé un fallo a favor de sus peque
ños y que se haga justicia.

Urge reformar esos códigos penales esta
tales para que un violador o acosador no se
sienta impune, que esos delitos no prescriban
y que se haga justicia. Es la única manera de
disuadirlos a que sigan cometiendo abusos.

CIUDADANOS

protestan frente
a la Fiscalía
General del Es

tado para exigir
castigo contra
un sacerdote
acusado de
violación contra
una menor de
edad en Ciudad
Juárez, Chihua
hua, en 2021.
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En México han fallecido 2

mil 48 mujeres durante el
embarazo, parto o puerpe

rio. Las principales causas de de
función fueron Covid19, edema
proteinuna y trastorno hiperten
so. Datos de la Dirección General

de Epidemiología de la Secretaría
de Salud sostienen que la muerte
materna ha repuntado en lo que
llevamos de la pandemia debido al
coronavirus. Tan sólo entre 2020 y
2021 ocurrió la mayor mortalidad
materna que se ha registrado en
México en una década.

En 2019 se alcanzó la razón de mortalidad ma
terna más baja de los últimos 10 años, al llegar a
34.2 defunciones por cada 100 mil nacimientos;
en 2020 este indicador se disparó a 53.9.

Las cifras oficiales señalan que en 2020 el
grupo de edad con mayor razón de mortalidad
materna fue el de 50 a 54 años; para 2021, fue el
de 45 a 49 años.

No cabe duda que en México la presencia del
Covid ha desatado otras pandemias de las que
poco hablamos. Pandemias que seguirán cre
ciendo por la falta de atención y estrategia.

En entrevista con Pascal Beltrán Del Río para

Grupo Imagen, la doctora Laurie Ann Ximénez
Fy vie, jefa del laboratorio de Genética Molecular
en la UNAM y profesora e investigadora de Mi
crobiología, sostuvo que "siempre se tuvo que
haber buscado detener la transmisión del virus,
detener los contagios, pero como en la mayor
parte de los países en el mundo, las decisiones
han sido tomadas por grupos políticos y no por
grupos realmente de académicos, de científicos
independientes".

No podría estar más de acuerdo con ella, por
que muchas de esas madres que perdieron la
vida a causa de Covid han dejado en orfandad a
uno o más hijos e hijas, muchas de ellas jefas de
familia.

En América Latina, México es el segundo país
con mayor número de niñas y niños huérfanos
de padre, madre o ambos, siendo un total de 131
mil 325 menores de edad, de acuerdo con el Ins
tituto Belisario Domínguez del Senado.

De cada 100 muertes reportadas a causa de
Covid, 90 de ellas han dejado a niñas y niños en
orfandad al perder a su mamá, papá, ambos o sus
abuelos que tenían bajo su custodia el cuidado
de los y las menores.

Lo que demuestra que la muerte de un fa
miliar por Covid deja más secuelas de las que
se piensa, porque no sólo es el fallecimiento de
esa persona, sino todo lo que desencadena su
deceso.

De las más de dos mil madres que han perdi
do la vida, sin duda muchas de ellas

eran evitables. La falta de una estrategia seria
y la indolencia, ha provocado que la muerte ma
terna sea una epidemia más en nuestro país.
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TRASCENDIÓ

Que el titular de la Secreta
ría de Gobernación, Adán Au
gusto López, aprovechó su re
unión de ayer a puerta cerrada
con los diputados federales de
Morena para transmitirles una
emotiva felicitación por "ganar
la batalla" de la revocación de
mandato al INE, consiguiendo
que la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación ordenara a los
consejeros electorales, encabe
zados por Lorenzo Córdova, no
posponer la consulta prevista
para abril. El responsable de la
política interior se puso a las ór
denes de los legisladores more
nistas y hasta su número telefó
nico compartió con el compro
miso de contestar sus llamadas.

Que el titular de la SRE,
Marcelo Ebrard, también es
tuvo en la plenaria de los dipu
tados morenistas, quienes ce
rraron filas en torno a la política
exterior de la 4T y no faltaron las
solicitudes de sus compañeros
legisladores de tomarse una sel
fi con él. Por cierto, el canciller
viajó ayer a Colombia para re
unirse con la vicepresidenta de
ese país, MartaLucíaRamírez,
y luego acudirá a la toma de po
sesión de la presidenta de Hon

duras, Xiomara Castro, que se
realizará el próximo domingo.

Que el 5 de febrero se lle
vará a cabo en el Monumento
a la Revolución la Convención

Nacional de Morena, organiza
da por militantes de base y cer
canos a Ricardo Monreal, en
la que impulsarán el rechazo a
las encuestas como método de

elección de candidatos, a con
tracorriente de los deseos pre
sidenciales. Por lo demás, en el
cuartel del senador comienzan

a subir el tono y ahora llaman
"golpistas" y "rudos" a los legis
ladores que buscan destituir al
zacatecano, "Quienes los ase
soran nada saben de política ni
tienen sensibilidad", dicen.

Que el titular del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública, Leo
nel CotaMontaño, atestiguó el
anuncio del modelo que aplica
rá el gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri, y aprovechó pa
ra dar un espaldarazo al alcalde
de la capital de esa entidad, Luis
Nava, por buenas prácticas en
la materia después de conseguir
la certificación de 100 por cien
to de la policía municipal, ejer
cicio que se promueve todos los
días desde el ámbito federal.
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¿Es mentira? Sí, pero
me contenta...

La gente consume mentiras como cualquier
otro producto en el mercado— porque le re
sultan provechosas. Creíamos haber llegado a
una época de transparente modernidad, una
era luminosa en la que ciertos valores funda

mentales la democracia, las garantías individuales, la so
beranía del individuo, la economía de mercadoy el Estado

de derecho, entre otros— se habían ya consagrado colecti
vamente para no ser siquiera cuestionados ni mucho me
nos impugnados. Le conferíamos a la ciencia, de la misma
manera, la veracidad que se deriva de las evidencias y la
exactitud que resulta de la investigación minuciosa de he
chos tan reales como comprobables. Y
nos reconfortábamos, entonces, al ima
ginar un mundo poblado por personas
razonables, abiertas al conocimiento,
tolerantes e instruidas gracias al proce
so civilizatorio que ha tenido lugar en las
sociedades humanas.
Pues no, miren ustedes, nos encontra

mos rodeados, de pronto, de individuos
de nuestra especie que niegan la existen
cia del SARSCoV2, que se arrogan a la torera la criminal
facultad de no vacunar a sus hij os (siendo que las inocula
ciones han erradicado enfermedades que segaron, duran
te siglos enteros, las vidas de millones de seres humanos),
que se creen a pies juntillas las patrañas propaladas por el
populista de turno (por ej emplo, que las elecciones, enuna

nación tan declaradamente democrática como los Esta

dos Unidos, fueron fraudulentas, o que el otro candidato
participante había nacido en África o quién sabe dónde)
y que, consecuentemente, están totalmente dispuestos
a seguir al mentiroso agitador en su empresa de demoli

ción de instituciones (los que propug
nan que la Tierra es plana son mucho
más inofensivos, hay que decirlo, pero
llama la atención que se sirvan de te
léfonos celulares conectados a redes

soportadas por satélites geoestacio
narios).
Lo interesante del tema, con to

do, es que ciertas mentiras parecen
conectarse directamente con el re

sentimiento de la gente y servir entonces, en tanto que
difunden públicay abiertamente la especie de que existe
siempre un supremo (y maligno) conspirador dedicado a
avasallar a sus víctimas, de válvula de escape y de consuelo.
Creíamos, decía yo, que la verdad había alcanzado la con
dición de un valor universal. No, no es así...^™

Nos encontramos
rodeados de

individuos que
niegan la existencia

del SARSCoV2
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Un adulador y el pleito por la energía
Gil se entrevistó con Dios en el amplísimo estudio: Dios, sé que estás interesado en
que el Presidente termine con bien su mandato. ¿Qué has pensado? Dios respondió:
siempre oigo las plegarias de John. Voy a hacer lo que se pueda con este asunto...

O la secretaria Nahle
se durmió durante la
reunión, o de plano

ignoró lo que le dijeron

Hace años y felices días que
Gilga no leía líneas como és
tas y no tenía noticias de que
un periódico que no fuera
pagado por el gobierno las

publicara. El artículo se llama "El testa
mento de AMLO" y su autor enormísimo
es John Ackerman. Siéntense los que están
parados, párense lo que están sentados, sin
albur: "No sólo Dios, también el pueblo de
México en su conjunto quiere y requiere
que Andrés Manuel L(i)ópez Obrador cul
mine con bien su mandato. El próximo 10
de abril saldremos masivamente a las ca
lles para ratificar el mandato de nuestro
Presidente y también demostrar nuestro
respaldo a la Cuarta Transformación".
Gil se entrevistó con Dios en el amplísi

mo estudio: Dios, sé que estás interesado
en que el Presidente termine con bien su
mandato. ¿Qué has pensado? Dios es un
ente muy modesto y bueno y respondió:
siempre oigo las plegarias de John, me pa
recen conmovedoras. Voy a hacer lo que se
pueda con este asunto, pero por favor, te
pido discreción. Sí, Dios, cuente con mi si
lencio, le respondió Gilga
Gamés pensó que con la visita de Dios

el asunto estaba arreglado, pero lean esto:
"Los padecimientos médicos pasaj eros no
impedirán un cierre magistral del sexenio,
con la inauguración de grandes obras y la
consolidación de grandes transformacio
nes políticas y sociales. El 30 de septiem
bre de 2024 las avenidas de la Ciudad de
México se colmarán de caras llenas de ale

gría y agradecimiento al despedir a uno de
los mejores presidentes que jamás haya
gobernado nuestra hermosa patria".
Esta pieza periodística (es un decir), se

ría de gran actualidad si hubiera aparecido
en un periódico de 1967 y en lugar de Lió
pez, apareciera el nombre de Díaz Ordaz.
Gamés siempre ha pensado que Ackerman
es limítrofe, pero ahora se da cuenta de que
estaba equivocado: Ackerman es, primero,
un adulador, y luego, un limítrofe. Oh, sí.
No dejen de publicar estos artículos, a los
editores de La Jornada les traerá gran cre

dibilidad, más de laque yahan acopiado en
estos años de periodismo crítico.

Nahle nula
Decía ayer Gamés que Fabiola Martínez en
su periódico La Jornada informaba que "la
secretaria de Energía, Rocío Nahle, decla
ró ala prensa que durante la reunión entre
el presidente López Obrador y la secreta
ria de Energía de Estados Unidos, Jenni
fer Granholm, fue expuesta la iniciativa de
reforma constitucional en materia eléctri

ca, y negó que el contenido de ese proyecto
impulsado por el gobierno mexicano haya
preocupado ala invitada (...) Fue un diálo
go muy ameno, muy respetuoso, tanto la
política energética de Estados Unidos co
mo la de México que presentamos, que es
muy buena, y todo bastante bien, con mu
cho respeto".

La secretaria Nahle debería estar escon

dida en un clóset. Resulta que la Embaj ada
de Estados Unidos en México difundió en

español una serie de tuits de la secretaria
de Energía de Estados Unidos que, entre
otras cosas, dice lo siguiente: "En cada reu
nión, transmitimos expresamente las pre
ocupaciones reales de la administración
RidenHarris sobre el potencial impacto
negativo de las reformas energéticas pro
puestas por México, a la inversión priva
da estadounidense en México... México es

bendecido con gran potencial de energías
renovables que podrían brindar 10 veces
la energía a su propio país, crear millones
de empleos bien pagados, y desarrollar ex
traordinaria industria exportadora orien
tada a un mundo que requiere soluciones
de energía limpia (...)".
O la secretaria Nahle se durmió durante

la reunión, o le tradujeron mal, o de plano
ignoró lo que le dijerony dijo lo que a ella
le dio la gana. Así se las gastan en eso rum
bos: los tuits de la secretaria de energía es
tadounidense no existen, son productos de
la imaginación conservadora.

Gabinete de curiosidades
Brillar por su ausencia.
La carga irónica de esta frase hay que

buscarla en el historiador latino Tácito, que
en su obra Armales, Libro III, al narrar los
funerales de Junia, viuda de Casioy herma
na de Rruto, cuentan que faltaban los retra
tos de estos dos por ser los asesinos de Cé
sar. En los funerales solemnes romanos se
llevaban en procesión delante de la urna
funeraria los retratos de los antepasados
y parientes del difunto, cuenta Tácito que
los retratos de Casioy Rruto, "eoipso, quod
effigies eorum non videbantoui
Se utiliza para llamar la atención sobre

la ausencia de una persona o cosa en el lu
gar que era de esperar.
(Biblioteca práctica de la lengua. To

mo XII. Dichos y frases hechas. Milenio
UANL.2005).—

Güs'enva
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Con los derechos
dinásticos a cuestas

De aquí a junio de 2023, Iñaki Ur
dangarin podría convertirse en Re
gente de España. Cierto es que este
presupuesto del todo indeseable y
con trazas apocalípticas es bastan
te improbable. Pero sucedería si se
desencadenarannadie lo quiera
toda una serie de dramáticas trage
dias que acabaran con las vidas de
las personas más alle
gadas al actual Rey Fe
lipe VI y, antes del mes
citado, tuviéramos sen
tada en el trono a Irene

Urdangarin y Borbón,
la benjamina de la In
fanta Cristina, y sólo
quedaran vivos de la
familia la aún adoles

cente y su padre. Él ostentaría la
Regencia hasta que Irene alcanzara
la mayoría de edad.
Sirva esta introducción tan

kafkiana para subrayar varias cosas
que, tras el comunicado de la Infan
ta Cristina en el que ha hecho públi
ca la «interrupción de su matrimo
nio», vuelven a cobrar relevancia.
La primera, la necesidad de que

este país empiece a tomarse en se
rio de una vez a su institución me

dular, esto es, a la Corona. No nos
cansaremos de repetir que, tras más
de cuatro décadas de democracia,

parece una broma de mal gusto que
los sucesivos gobiernos y los suce
sivos parlamentos de la nación ha
yan prestado tan escasa atención a
la Monarquía y hayan incumplido

con su responsabilidad para legislar
sobre muchas cuestiones que hoy
siguen siendo auténticos agujeros
negros. Podríamos citar una lista in

terminable, pero, por
seguir con el asunto de
la Regencia, y tal como
ocurre con asuntos tan

relevantes como los re
lativos al orden suce

sorio, se echa en falta
esa ley orgánica llá
mese ley de la Corona
o como se quiera que

contemple los posibles supuestos
que el Derecho debe tener previstos
porque con la Jefatura del Estado
no cabe ir tirando a cada paso de
improvisaciones.
Lo de ver como Regente a Ur

dangarin suena en estas circuns
tancias casi a ciencia ficción, qué
duda cabe. Pero es que no tenemos
bien resuelto ni siquiera qué pasa
ría con una inhabilitación temporal
del Rey por un motivo de salud gra
ve, por ejemplo, que le impidiera
durante un lapso de tiempo de se
manas o meses cumplir con sus
obligaciones y funciones constitu
cionales como Jefe del Estado. En

la Monarquía parlamentaria que es
España, la irresponsable clase polí
tica lo fía todo a que no pasen co
sas... hasta que pasan.
Era difícil pensar hace una dé

cada que iba a ocurrir lo que ocu
rrió con Juan Carlos I. Y con la

propia Infanta Cristina y su toda

vía marido. Y, por ello, cuando en
junio de 2014 Felipe VI subió al
trono, se difundió una idea, que es
en la que seguimos, que tampoco
tiene ningún soporte legal concre
to: la de que la Familia Real hoy la
forman sólo Don Felipe y Doña
Letizia, sus dos hijas, y los Eméri
tos. Se expulsó de un plumazo a
las Infantas Cristina y Elena por
que había que establecer un cor
dón sanitario sobre la primera
aunque con ello se viera peijudi
cada de rebote la segunda.
Desde Zarzuela insisten en esta

idea fuerza, sin mucho éxito con la
ciudadanía, todo hay que decirlo,
porque al españolito medio le
cuesta entender esa disquisición
entre Familia Real y Familia del
Rey; no es tan fácil asumir que
una Infanta de España, que se si
gue paseando con esta dignidad
por el mundo, de la noche a la ma
ñana deje de formar parte de la
Casa. Y ello hace que, por mucho
que se empeñen en Zarzuela, mu
chos españoles sigan creyendo
erróneamente cosas como que
Doña Cristina percibe alguna asig
nación oficial, etcétera, etcétera.
De nuevo nos encontramos con

que no tenemos bien resuelto lo de
la regulación de la Familia Real. Se
apela a un real decreto sobre el re
gistro civil de la misma que se ha in
terpretado como mejor ha conveni
do, sin tener en cuenta ni la tradi
ción histórica de nuestra dinastía ni
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las del entorno. Y así con todo...

El caso es que, incluso margina
da de la Casa, la Infanta Cristina es,
además de hermana de nuestro Je

fe del Estado, la persona que ocupa
hoy el sexto lugar en la línea suce
soria al trono. No es un puesto des
deñable. Y
eso le hu

biera exigi
do actuar en
todo mo
mento con la

ejemplari
dad que se
esperaba de
ella, pero
también con

la grandeza
que no tuvo.
Tras el esta
llido del ca

so Nóos de

corrupción,
el asunto que hizo tambalear la Co
rona y que todavía hoy afecta en la
degradación de su imagen, es sabi
do que la segunda de los hijos de
Don Juan Carlos y Doña Sofía reci
bió toda clase de presiones para que
se divorciara de Iñaki Urdangarin.
Ella se negó en redondo. Antepuso
sus intereses personales, el amor
que sentía por su esposo, la estabili
dad de su propio núcleo familiar, a
las shakespearianas razones de Es
tado y la preservación de la Monar
quía. Muy bien. Pero es que tam
bién se negó a tener ese gesto que
la hubiera dignificado, viéndose co
mo se vio envuelta en un asunto tan

grave que la obligó incluso a sentar
se en el banquillo: renunciar a sus

derechos dinásticos, para sí y para
sus sucesores.

Si hubiera hecho eso, hoy la no
ticia de la interrupción de su matri
monio seguiría abriendo informati

vos y periódicos, por el interés que
despierta el personaje. Pero tendría
desde luego mucha menos repercu
sión institucional y afectaría más de
refilón a la Zarzuela. Ni siquiera
podríamos hacer ciencia ficción
pensando en que el ex duque cor
sorte llegara a ser nuestro Regente.
Qué pesadilla.

PRIMERA RUPTURA REAL

El anuncio del «cese temporal de la convivencia» con el
que Zarzuela comunicó en 2007 la ruptura de la Infanta
Elena y Jaime de Marichalar causó un gran impacto.
UN MATRIMONIO FRACTURADO
Don Juan Carlos y Doña Sofía siguen casados, pero es

sabido que su matrimonio está roto desde hace muchos
años y que él quiso divorciarse para unirse a Corinna.
UNA PAREJA QUE LLEGA A SU FIN

Parecía una relación muy sólida, tras 24 años como
matrimonio y cuatro hijos. Pero Doña Cristina y
Urdangarin se separan después de muchos escándalos.
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Cuándo es el cumpleaños de una institu
a ción? Yo creo que el día en que concreta la

primera atención para la que fue diseñada.
Así podemos decir que el IMSS cumplirá años el próxi
mo 12 de julio, fecha en que hace 79 años don Abel Mo
rales Rodríguez se convirtió en el primer afiliado con
el número de seguridad social0001. Aunque histórica
mente se declara como acta de nacimiento del IMSS la

publicación de la Ley del Seguro Social en el Diario Ofi
cial, el 19 de enero de 1943.
Son casi ocho décadas de existencia de una de las insti

tuciones más grandesy fuertes de México, creadaparaga
rantizar el derecho humano ala salud, la asistencia médica,
laprotección de los medios de subsistenciay los servicios
sociales necesariosparaelbienestarindividualycolectivo.
Con el IMSS se materializó una idea surgida del Plan

Sexenal de Cárdenas de 1933. La visión del General era
clara: el Estado debía construir un nuevo modelo de
sociedad, promover la organización de trabajadores y
campesinos basadaenlasolidaridadyconinstituciones
capaces de trascender a las personas. Del Cardenismo
surge el nuevo sindicalismo, el reparto agrario, el ej ido, la
escuela ruraly el IPN Se trata de instituciones concebi
das como un nuevo modelo de organización social.
En palabras de Ignacio García Téllez, padre de la Se

guridad Social en México: el Seguro Social sintetiza la
unión de todos los mexicanos en el presente y en el por
venir para luchar por el progreso de la República.
Se dice que las personas pasany las instituciones que

dan, pero las que verdaderamente perduran son las que
responden a los retos y las cir
cunstancias de su tiempo. Es
poresoqueelIMSSde la Cuar
ta Transformación tiene un so

lo rumbo: el porvenir, ese futu
ro conbienestar para todos.
Mucho ha pasado desde

aquellas oficinas improvisa
das en la esquina de Rosales

e Ignacio Mariscal en la Co
lonia Tabacalera de la CdMx a las 35 Oficinas de Re

presentación del IMSS en los estados, las 25 Unidades
de Alta Especialidad, los 258 Hospitales Generales de
Zonay Regionales, las mil 808 unidades médicas en los
tres niveles de atención, las mil 525 Unidades de Medi
cina Familiar, los 80 hospitales rurales y las 3 mil 622
Unidades Médicas Rurales con las que hoy contamos.
Hoy el Seguro Social cuenta con 20.5 millones de

trabajadores afiliados. 42.5 millones de beneficiarios.
4.5 millones de pensionados. Y 11.5 millones de perso
nas sin seguridad social acceden a los servicios de salud
del Programa IMSSBienestar.
Con 79 años de vida el IMSS es también la historia de

México por los servicios de salud que brinda, por la inves
tigación, por los hitos médicos, por lashazañas deportivas,
por su acervo artístico, por sus guarderías, pensiones, vela
torios, y muchas más prestaciones económicasy sociales.
El IMSS es el seguro de nuestro país y ha estado pre

sente cuando más se le ha necesitado. Ha sorteado epi
demias, desastres naturales, sismos e incluso intentos
de privatización. Y en el peor momento de la salud, la
pande mia por covid19, el reto civilizatorio más grande
al que nos hemos enfrentado, México ha contado con la
mejor institución, la más grande, la más fuerte, la más
segura y la más social.
Por todo lo anterior: ¡Larga vida al Seguro Social!, el

águila que despliega sus alas para abrazar y proteger al
pueblo de México.
Mientras escribo: Para la conmemoración de los 80

años del Seguro Social, el próximo año, se instalará una
mesa grande de festej os a la que estarán invitados to
dos los mexicanos.

Fecha: 25/01/2022

Página: 8

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 35,624

Página 8 de 22



Ponen el amarillo cuando ya
todos sepasaron el semáforo.

LFIorestán

aúltimavez que hablé con la periodis
ta Lourdes Maldonado fue la semana

pasada, cuando me habló desde Ti
juana de su victoria en el proceso laboral contra
la empresa de medios propiedad del ex goberna
dor morenista de Baja California, Jaime Bonilla.
Estaba entusiasmada.

Lourdes fue reportera de Jacobo en los años
ochentay coincidimos en el chat de los Reporte
ros de 24 Horas, integrado por más de un cente
nar de compañeros que formamos parte de la es
cuela del inolvidable maestro Zabludovsky.
El domingo por la noche me informaron que la

habían matado en Tijuana.
En mi incredulidad, subí una foto y pregunté

en el chat: ¿Es nuestra Lourdes Maldonado?, alo
que de inmediato me respondieron que sí y pre
guntaron ¿qué pasó?
Entré en contacto con Fernando del Monte,

amigo y periodista en Tijuana, y me confirmó.
Fue entonces cuando les respondí e informé

en mis redes: La mataron esta noche, y la comu
nidad estalló. ¡Habían asesinado a nuestra amiga
y compañera! ¡ La segunda periodista ej ecutada
en Tijuana en menos de una semana!
El 26 de marzo de 2019 denunció ante el Pre

sidente que temía por su vida debido al litigio con
Bonilla. Ayer, el ex gobernador se desmarcó del
crimen y exigió, como todos, la investigación y
castigo a los homicidas.

Lo que pasa es que hay muy poca esperanza: de
acuerdo conla oficina del subsecretario de Gober

nación, Alej andró Encinas, en México nueve de ca
dalO asesinatos de periodistas quedan impunes.
Todo apunta que el de Lourdes no será la ex

cepción. Descanse en paz nuestra compañera,
porque nosotros no.

RETALES

1. POSTURA, Así es, presidente López Obrador.
Desde hace tiempo he señalado la ausencia de
una oposición consistente, seriay eficaz que haga
contrapeso a su gobierno y construya un candi
dato competitivo para 2024. Una muestra de esta
crisis es que no son los partidos, sino dos empre
sarios los que los coordinan. Y así llegaremos a las
elecciones con candidatos solo del régimen;
2. GOLPE. Por mayoría de cuatro votos, la asam
blea de asociados del CIDE consumó el golpe y
modificó sus estatutos para dejarlo en línea con
la 4T. Los secretarios de Hacienda, Energía, Edu
cación y el titular del FCE, obviamente, votaron
a favor; la Secretaría de Economíay el Colegio de
México en contra. El autónomo Banco de Méxi

co se abstuvo. Le siguen echando gasolina a este
fuego que amenaza extenderse; y
3. RIENESTAR. Pues no solo JavierGarzaCalde

rónysu fundación Empresarios por la 4T, que di
ce que comprará Banamex con dinero del gobierno
y de las remeses, él siempre disponiendo de lo aje
no, le dicen El Manitas, sino ahora Aeromar, que
en su crisis sus dueños están dispuestos aconvertir
en Aerolíneas jBienestarytrasladar todas sus ope
raciones al Felipe Angeles. Negocian un crédito de
75 millones de dólares con Baneomext. —
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La historia es de horror. Un

bebé que murió por pro
blemas intestinales y fue

enterrado por su familia el 6 de enero
en Ciudad de México apareció cuatro
días después en un basurero de un
penal de Puebla.
Fue en un panteón de la alcaldía

Iztapalapa, gobernada por Clara Bra
gada, de Morena, del que exhumaron
el cuerpo del bebé, sin que nadie se
inmutara.

Fue desde Ciudad de México, go
bernada por Claudia Sheinbaum, de
Morena, desde donde se llevaron el
cuerpo del bebé, sin que ninguna au
toridad se percatara.
Fue en Puebla, que gobierna Mi

guel Barbosa, de Morena, donde in
gresaron el cuerpo del bebé al penal
estatal de San Miguel, sin que nadie
lo impidiera.
Lo ocurrido se supo por la difusióny

seguimiento que dio Saskia Niño de Ri
vera, directora de Reinserta Aese aviso
se sumó la cobertura
de los medios de co

municación que per
mitió que los padres
del menor se entera

ran y, al coincidir sus
apellidos con los de la
pulsera que llevaba el cuerpo, verifica
ran que efectivamente se lo habían ro
bado del panteón. Con ayuda de Saskia
fueron a la fiscalía de Puebla, donde se
identificó que el bebé era el suyo. Gra
cias al apoyo de Reinserta denunciaron
en la fiscalía de CdMx el robo del cuer
po y las amenazas que recibieron en el
panteón de Iztapalapa.

Ayer le preguntaron al presidente
López Obrador sobre el caso y res
pondió diciendo que "es fruto prohi
bido de la descomposición social, son
hechos lamentables que no deberían
de suceder, pero tienen que ver con el
pasado reciente. Eso es lo que nos de
jó la política neoliberal". Insistió en
que "el neoliberalismo desemboca en
una crisis profunda en lo económico,
en lo social, en lo moral".
Nada dijo de la responsabilidad

de los gobiernos de Clara Bragada o
  Claudia Sheinbaum

por no impedir que
el cuerpo de un bebé
fuera robado de un

panteón de Iztapa
lapa y trasladado a
Puebla. Nada dijo de

la responsabilidad del gobierno de
Miguel Barbosa por no impedir que
en el penal estatal ingresaran el cuer
po de un bebé sin que nadie se perca
tara, mismo que terminó en un con
tenedor de basura.

La culpa es del neoliberalismo. Y pa
ñuelito blanco.

Qué fácil.
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^¦4 1 sueldo del Presidente ha
j sido puesto por él mismo

JHL—¿J como vara para medir lo
más que pueden ganar quienes traba
jan en el gobierno federal, y en los otros
poderes del Estado.
Ahora mismo hay un jaripeo sobre

cuánto ganan los consejeros del INE
respecto del Presidente.
Lavarade medir haservido para rasu

rarle el ingreso a muchos y para consu
mar uno de los mayores desatinos buro

cráticos de este gobierno: abaratar a ma
chetazos la administración pública
Con la vara del salario presidencial

se ha medido a miles, pero es una vara
mal medida ella misma porque nadie
ha determinado con claridad cuánto

gana el Presidente.
Su ingreso monetario es de 140 mil

pesos, pero esa cifra está muy lej os de lo
que en realidad recibe el primer man
datario por su trabaj o.
El ministro de la

Corte Alberto Pérez
Dayán estableció en
un fallo la improce
dencia de medir el sa
lario del Presidente
considerando sólo su
cheque mensual, y pidió establecer los
parámetros adecuados para su defini
ción. El gobierno no ha dado esos pará
metros, de modo que el campo queda
libre a la imaginacióny la investigación.
El periodista Alejandro EnvilaFis

her se dio ala tarea de calcular el salario

presidencial con humor y sentido co
mún. Sus cifras no son oficiales, pero no es
tán desencaminadas respecto de las cosas

que el Estado le paga al Presidente por su
trabajo, además de su cheque de 140 mil.
Envila sugiere:300mil pesos mensua

les de vivienda, porque vean la vivienda;
150 mil de alimentos, importados de Ta
basco y de calidad presidencial; 100 mil
de servicio doméstico, pues la intenden
cia de Palacio no ha de ser cualquier co
sa; 130 mil de vehículos y choferes, sin
contar giras ni seguridad personal en las
giras; 250 mil de servicios médicos, no

porque el Presidente
esté siempre enfermo,
sino porque tiene a su
disposición todo el di a
personal calificado pa
ra cualquier emergen
cia, lo mismo que am

bulancias: otros200mil al mes.

Por último la ropa, no muy ostento
sa en Palacio, pero que puede timbrarla
cajapor otros 100 mil.
Total, según Envila: 1 millón 370

mil pesos mensuales (https://bit.
ly/3IzDGXP).
Si va a seguir siendo vara de medir y

varear, sería bueno saber oficialmente
cuánto es el sueldo del Presidente.
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T7 .
ste viernes en Tijuana,

i Lourdes Maldonado habló
durante la vigilia en memo

ria del colega Margarito. El homicidio
de tan querido fotorreportero caló en el
ánimo no solo local. "Yo propongo que
se tome el día del asesinato y muerte de
Margarito Martínez como una fecha
especial", puntualizó.
Nadie imaginó que el mismo fin de

semana también ella sería víctima de
esa imparable violencia que corroe las
venas de México. Se sumó a la dolorosa

lista que enluta a uno de los países más
peligrosos para ejercer el periodismo.
En 2019 acudió a la conferencia ma

ñanera y expuso el conflicto que en
frentaba con la empresa de comunica
ción del poderoso Jaime Bonilla. Desde
entonces, le dijo a Andrés Manuel que
temía por su vida.
Dos años después, hace unos días,

Lourdes ganó el litigio. El jueves in
dicó: "Yo le recomiendo a Bonilla que
pague antes de que yo tome las rien
das y el control de su negocio, porque
va a quedar todo al
descubierto".

El domingo 23 la
mataron. AMLO se

ñaló que lo que vivió
durante eljuicio con
tra Jaime no era un

tema de amenazas y violencia. "Se le
ayudó y se le garantizó que su deman
da fuese atendida", comentó. "Lamen
tablemente, la asesinan... no se puede,
en automático, vincular una demanda
de tipo laboral a un crimen", concluyó.
De acuerdo, no en automático. Pero

tampoco descartarlo.
El propio Presidente de la Repúbli

ca dijo que no era un "asunto de ame
nazas". Esperemos que esa declaración
no inhiba todas las posibles líneas que
deben seguir las pesquisas.
Bonilla es uno de los políticos impul

sados por López Obrador. Todavía, des
pués de ser senadorygobernador, se le
vio en Palacio Nacional.

Esto tampoco debe impedir que sea
considerado en la averiguación del ho
micidio de Lourdes Maldonado. No se

trata de culpar a priori, se trata de evi
tar que, por el contexto en el que la nia
  taron, intenten omitir

cualquier posibilidad.

Aquí entre nos
Ya no cabe respon
sabilizar a adminis

traciones pasadas,
al neoliberalismo o a los adversarios.

Este enero han asesinado a tres perio
distas: José Luis Gamboa de Veracruz,
Lourdes Maldonado y Margarito Mar
tínez de Tijuana.
Cabe recordar que la ciudad de Tijua

na, los estados de Baja Californiay Vera
cruzyelpaíssongobernadosporMorena
Se acabaron los pretextos.
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¦4 1 pasado lunes 17 de enero
j el fotoperiodista Margarita

 ^4 Esquivel salía de su casa en
Tijuana, cuando fue abatido abalazos.
Trabaj aba para Grupo Cadenay el sema
nario Zeta, además colaboraba con me
dios internacionales como la BBC.

Dos días después de ese asesinato, re
pito: dos días después, el gobierno del es
tado de Baj a California emitió unboletín
de prensa que anunciaba: "Para proteger
el bienestar de quienes ej ercen el perio

dismo y la defensa de los derechos hu
manos en Baj a California, el gobierno del
estado, encabezado por Marina del Pilar
Avila Olmeda, instalará el Mecanismo
Estatal de Protección de las Personas De

fensoras de Derechos Humanosy Perio
distas elpróximolunes 24 de enero. Dicha
entidadprotectoraestaráintegradaporel
secretario general de Gobierno, Catalino
Zavala Márquez; el fiscal general del es
tado, Ricardo Iván Carpió Sánchez, y el
secretario de Seguri
dad Ciudadana de Ba

ja California, General
Gilberto Landeros Bri
seño". El secretario de
Gobierno, Catalino Za
vala, dijo que se "pon
drían en marcha medidas de prevención
ymedidas urgentes de protección Dichas
medidas deben garantizar la vida, la inte
gridad,lalibertadylaseguridaddelasper
sonas que se encuentren en situación de
riesgo como consecuenciade ladefensao
promoción de los derechos humanos, así
como del ejercicio de lalibertadde expre
sión o del periodismo".
Ala periodista Lourdes Maldonado

la asesinaron el domingo. Hasta el mo
mento que escribí este texto no supe si
se instaló el mecanismo.
Lourdes Maldonado había acudido

hace tres años a la mañanera a denunciar

las amenazas en su contra. "Vengo aquí
apedirle apoyo yjusticialaboral, porque
hasta temo por mi vida". Se le prometió
atención, elPresidenteladirigióconJesús
Ramírez, de Comunicación Social. Los te
mores de Lourdes se hicieron trágica rea

lidad eldomingo.
Hace muchos años,

y los últimos han sido
peores, que para los
colegas periodistas,
mayormente los que
hacen su trabajo fuera

de Ciudad de México y en zonas donde
el Estado no existe, su oficio es un ries
go permanente. Aparecemos cada año
en la lista de los países más peligrosos
para el oficio.

Eso sí, se crean mecanismosy sistemasy
seprometen cosas. Peropoco—o nada— se
haceparacombatirlaimpunidadquetiene
con miedo atados los mexicanos.

Politiquería, pues. Sin resultados.^™

Fecha: 25/01/2022

Página: 2

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 23,302

Página 13 de 22



Vestidos y camisas olvidados. Se han ido
yendo hacia el fondo del armario. Bien
planchaditos y bien colgadas. Resulta im

posible recordar cuándo fue el último sábado que alguien
los sacó de sus ganchos. Camisas negras y azul claro, ves
tidos naranjasy blancos. Elegantes telas suaves que escu
rren por muslos y extienden por brazos. Coloridas y her
mosas, hechas para resplandecer en salones nocturnos,
combinarse con luces, y guiar aventuras que se deslizan
entre baile y beso, glamour, ilusión y deseo. Los cuerpos
ya no las habitan. Es increíble cómo la peste ha encerrado
incluso a la ropa bonita. En estas nuevas configuraciones
de lafiesta no hay esa coquetería. Las danzas compartidas
se han convertido en cultura antigua.
La última vez que me puse un traje era 2019. Otoño tar

dío. Madrugada en la colonia Juárez. Rechacé la corbata.
Saco marrón, camisa amarilla. En los
pliegues del vestido de ella había lente
juelas. Lo primero que hice al llegar a la
mesa fue derramar vino rojo en la punta
de sus zapatos. Lo limpié con la lengua.
Se me hizo chistosa la idea de hincarme y
usar mi boca. Olía a limón y ginebra. So
naba ILove to Love de Tina Charles. No

quise bailar. Estaba demasiado interesa
do en la conversación (hablaba muy se
riamente sobre algo que he olvidado). Las voces susurran
tes muy cerca de mi oído, tanto que podía sentirlos cálidos
alientos en mi mejilla. No recuerdo las palabras, pero sí el
aire y el sonido. Pero sí el misterio y el erotismo. Mi erec
ción era permanente. No estaba dirigida hacia ninguna

persona concreta. Una excitación que iba hacia todo ese
resplandor humano. Mi dureza en tributo al encanto de
las risas y las danzas compartidas.
Era 2019, pero la distancia en mi corazón se siente cen

tenaria. Ya no puedo reconocerme en ese que fui. Todo
resulta tan lejos y extraño. No haber bailado es algo que
no me podré perdonar jamás. ¿Qué necesidad tenía de
seguir hablando? He pasado dos años encerrado. Ahora
estoy solo y lo más glamuroso que hago es comprar pla

yeras de fútbol americano. Miro los
partidos. De coreográficas maneras
intento acercarme hacia sus estéticas.
Lo consigo de alguna manera: Con mi
playera puesta (la de los Steelers de
abeja, claro, para imprimirle un ses
go decadente a la experiencia), abro
una botella de vino rojo y me entrego
a la poética del juego. Pero el cuarto
cuarto siempre terminay la nostalgia

siempre regresa. De nada sirve la extensión del tiempo ex
tra Aunque tengo sueño, voy al armario antes de dormir.
No me atrevo a sacar mis camisas. Permanezco inmóvil
sin mover los ganchos. Me aferró a la sensación de la te
la deportiva rozando la piel de mi torso. Y me meto lenta
mente bajo las cobij as vestido de Big Ben. —

La distancia en mi
corazón se siente
centenaria. Ya no

puedo reconocerme
en ese que fui
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17
¦U4 1 conflicto entre Ucrania y Rusia es una

i muestra de que las transiciones políticas
que dan lugar a un nuevo orden mundial

tardan en consolidarse. Una prueba de cómo los
cambios institucionales, incluidos los trazos que de
limitan fronteras, muchas veces se encuentran su
peditados alas presiones ejercidas por la inevitable
fuerza de la geografía, que rápidamente se convierte
en geopolítica.
Desde 1991, cuando la Unión Soviética se disolvió,

la región no ha podido tener un periodo extendido de
estabilidad. Su caída dio paso a la súbita formación de
quince repúblicas independientes, entre las que se en
cuentra Ucrania Este país, que desde el génesis de Ru
sia ocupa un papel fundamental como muro de con
tención contra invasiones militares e ideológicas, se
convirtió de inmediato en un punto estratégico para
los gobiernos rusos.
Ucrania representa con claridad lo que Huntington

llamó el choque délas chilizaciones, en el que las rela
ciones entre los países nacientes se sitúan entre lo dis
tanteylo violento. EnUcraniaconvivendos sociedades.
La mayoría es católica, afín a los valores occidentales y
conservadora en cuanto al nacionalismo se refiere. El

resto, perteneciente a la ortodoxia, se encuentra más
cerca de lo rusificadoy es más oriental que occidental
Estas diferencias hicieron que la independencia

ucraniana viniera también con diferentes puntos de
vista. Aquellas personas que, una vez libres del control

soviético, prefieren formar
parte de la OTAN y la Unión
Europea, y las que siguen de
acuerdo con permanecer cer
ca de Rusiay bajo su influen
cia. Uno de los climax de este
conflicto se alcanzó en 2014,
con el estallido de la Revolu

ción de la Dignidad, como re
sultado de la incapacidad—in

tencional o no— del entonces presidente de la nación,
Viktor Yanukovych, para firmar un acuerdo de enten
dimiento con la UE.

La Revolución de la Dignidad terminó con la dimi
sión del mandatario ucraniano. Se pensó que lo siguien
te sería que el nuevo gobierno firmara un tratado con la
UmónEuropea,yqueinclusoentraraalaOTAN.Perolo
que para algunos gobiernos resultaba una acción cohe
rente, para Rusia se trataba de acciones que ponían en
riesgo su liderazgo regional; así que, en respuesta, tomó
Crimea, una península autónoma en el sur de Ucrania
con fuertes lealtades rusas, con el pretexto de defender
los intereses ciudadanos de quienes le son culturaly lin
güísticamente afines.
El frágil equilibrio que se había logrado en la región

vuelve a colapsar frente a un potencial nuevo conflicto.
El gobierno ucraniano ha anunciado que en 2024inten
tará adherirse alaUnión Europea; el ruso desplegó más
de 100 mil elementos militares en sus fronteras, las cua
les solo retirará si obtiene una garantía de que Ucrania
no formaráparte de la OTAN, organización que también
asumió medidas preventivas ante una posible invasión
¿Aquiénle asiste la razón? Ucrania tiene derecho a

elegir su gobierno y la dirección que debe tomar. Ru
sia puede defenderlo que le parezcan posiciones váli
das, incluido el supuesto expansionismo de la OTAN
y la Unión Europea. Lo que no puede pasar, mucho
menos en tiempos en que la democracia y la política
son los instrumentos para dirimir conflictos, es que
las diferencias y el choque de civilizaciones tengan re
sultados violentos que atenten contra la viday la dig
nidad de las personas.

Ucrania tiene derecho
a elegir su gobierno
Rusia puede defender
lo que le parezcan
posiciones válidas
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El testamento
y la sombra del callismo
No creo que el documento incluya nombres, sitio más bien una especie de largo epitafio en el que se resume su visión sobre
México, el pueblo y su propia trayectoria como luchador; un obituario que tendrá tanto dereflexión moral como política
El mensaje sabatino

del Presidente tras la

divulgación del exa
men médico del que
fue objeto un día an

tes, causó revuelo. En su video,
Andrés Manuel López Obrador
informó que para evitar riesgos
de ingobernabilidad en caso de
un repentino fallecimiento ha
bía preparado un testamento
político. Este lunes, en su confe
rencia mañanera, hizo algunas
precisiones. "Acerca de lo del tes
tamento, que genera alguna in
quietud, tengo la responsabilidad
de actuar previendo todo, cual
quier circunstancia, más cuando
iba yo a someterme a este catete
rismo. Y tengo desde hace algún
tiempo un testamento y ya sien
do presidente, le agregué un tex
to que tiene, como lo dije en el vi
deo, el propósito de que en el caso
de mi fallecimiento se garantice la
continuidad del proceso de trans
formacióny que no haya ingober
nabilidad; que las cosas se den sin
sobresaltos, sin afectar el desarro
llo del país, garantizando siempre
la estabilidady el que se avance en
el proyecto que hemos iniciado".
Las reacciones fueron las de

esperar. Algunos, preguntándo
se si el anuncio público de un tes
tamento constituye un indicio de
una enfermedad más grave de la

que no se está informando. Otros,
con una dura crítica a lo que po
dría ser leído como una interpre
tación patrimonial del poder, es
decir, como si la silla presidencial
fuese un tema de herencia perso
nal que amerite un testamento
puntual, cuando la Constitución
contempla con todo detalle el
procedimiento a seguir en estos
casos (el secretario de Goberna
ción asume las funciones por un
período máximo de 60 días, den
tro del cual el Congreso designa,
por mayoría de dos tercios, a un
presidente interino para com
pletar el periodo sexenal).
Pero la reacción más genera

lizada, y que abarcó igual a tiros
que a troyanos, obradoristas y
antiobradoristas, fue la especula
ción política y periodística sobre
el posible contenido del dichoso
documento. ¿Incluiría detalles
de a quién o a quiénes declararía
herederos de su movimiento?, ¿a
quién entrega el enorme capital
político de Morena? En suma, ¿a
quién dej a a cargo del changarro?
Este lunes, en medio de la pol

vareda, López Obrador no ofreció
detalles sobre el grado de preci
sión respecto a los destinatarios
de su herencia política; simple
mente aseguró que su contenido
será conocido hasta después de
su muerte.

Contándome entre los que han
seguido viday obra de este perso
naj e durante años, me atrevería a
pensar que varias de las críticas
que se han hecho a este presun
to documento sucesorio están

injustificadas, lo cual no significa
que no existan otras preocupa
ciones al respecto.
Más allá déla polarización que

genera y su personalidad arreba
tada, es evidente que nada le re
sulta más importante al Presiden
te que el lugar que habrá de ganar
se en el panteón de la historia, y
ciertamente quiere ocupar un lu
gar junto a Benito Juárezy Lázaro
Cárdenas, y no precisamente con
vertirse en émulo de Elias Calles.
AMLO conoce perfectamente el
llamado Maximato (19281934),
durante el cual Calles gobernó
desde la sombra a los presidentes
de papel que puso en Palacio.
López Obrador está conscien

te de que desde el primer día de
gobierno del próximo sexenio
las malas lenguas parafrasearán
al callismo "aquí, en Palacio, des
pacha el presidente, el que man
da vive en Palenque". Quizá por
ello intenta vacunarse por anti
cipado asegurando una y otra vez
que a partir del di a uno de su reti
ro se encerrará en su rancho para
dedicarse a sus libros de historia

y rehuirá toda actividad política
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No tengo dudas de que el Pre
sidente tiene ese propósito, la
pregunta es si podrá cumplirlo.
Por una parte, por simple inercia
del resto de los actores políticos
que seguirán usando y preten
diendo actuar en su nombre, lo
cual lo llevará a precisar infun
dios y deslindes; por otro, por las
probables crisis dentro de su mo
vimiento que serán una tenta
ción, y quizá un imperativo, para
restablecer orden y equilibrios.
Me parece que lo del testa

mento es en sí mismo anticlimá

tico. No creo que incluya nom
bres, sino más bien una especie
de largo epitafio en el que se re
sume su visión sobre México, el
pueblo y su propia trayectoria co
mo luchador. Un obituario desti

nado a la historia que tendrá tan
to de reflexión moral como políti
ca. A este cuerpo de texto, AMLO

le habría añadido una precisión
una vez que llegó ala presidencia,
según ahora informa. Pero incluso
en estas líneas adheridas podemos
dar por sentado que nohay herede
ros nominales, más aún si lo hizo a
principios de sexenio como quie
re dar a entender. Habría en todo
caso, algunos criterios para que
las fuerzas morenistas diluciden

con civilidad y responsabilidad la
designación de un líder para ser
postulado alas instancias legales,
en caso de generarse un vacío por
fallecimiento. Porque en efecto, el
gran riesgo ante su ausencia es que
el movimiento tan esforzadamen

te creado y fortalecido termine en
una rebatiña autodestructiva y en
unmosaico de fracciones. Algo na
da improbable si consideramos el
divisionismo que impera en More
na o los escándalos enlos procesos
de selección de candidatos que es
te partido ha exhibido en comicios

estatales. Si eso sucede con el jefe
presente y en plenitud de poderes,
los riesgos ante el futuro inmediato
están ala vista Y con ello, la amena
za de que, pese a todos sus intentos
de hacer un retiro apolítico y dejar
Morena a su suerte, el Presidente
no pueda cumplirloy se vea obliga
do avenir a rescatar, unay otra vez,
a su criatura
Ese, me parece, es el tema de

fondo al que hace eco este testa
mento político y no tanto el con
tenido del mismo.

@jorgezepedap

López Obrador
no ofreció detalles
sobre el grado de
precisión respecto a
los destinatarios ele
su herencia política
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17
^¦j i nunpaisanestesiadoapuntadesangre
¦ i y de balas, hacen falta crímenes mayo

res en su perversidady en su horror pa
ra conmovernos. Desde el cadáver de la niña descu
bierto en una maleta azul con huellas de abuso no se

nos había ahogado un grito colectivo tanto como con
el cuerpo delbebé del penal de San Miguel, enPuebla
Tenía alrededor de tres meses, unbrazalete de hos

pital con sus apellidos y una inci
sión a la altura del vientre. El 10 de
enero un interno que hurgaba en
la basura, buscando qué reciclar,
lo vio envuelto en una cobija azul
y unabolsa con residuos de polvo
blanco y lo reportó. Había falleci
do una semana atrás de compli
caciones intestinales, hemorragia
y choque séptico. Las autoridades
dej aron pasar más de una semana sin molestarse hasta
que una familia, viéndolo en las noticias y sospechan
do lo peor, fue a revisar la tumba de su hijo muerto el
5 de enero en la Ciudad de México. Descubrieron que
el cadáver había sido exhumado de su pequeño ataúd
en elpanteón de San Nicolás Tolentino, en Iztapalapa,
y llevado a 140 kilómetros para usarlo quizá como en
voltura de algún contrabando. Su madre le habí a pues
to por nombre Tadeo, que significa corazón valiente.
Al revelarse lo anterior el gobernador de Puebla

culpó alos medios por enterarnos del asunto y, luego
de caerle encimalapresión social, mandó aprehender
a 19 trabajadores del penal, destituyendo al secreta
rio de Seguridad Públicay al subsecretario del sistema
penitenciario. La policía capitalina tuvo que desistirse
de su intento de darle carpetazo al caso y el Presiden
te, haciendo lo que mej or sabe, evadió toda responsa
bilidad, acogiéndose a su lugar común favorito desde
la comodidad de su púlpito mañanero, anunciando
que ese horror "...es fruto podrido de la descomposi
ción social, son hechos lamentables que no deberían
suceder, pero tienen que ver con el pasado reciente,
eso es lo que nos dej ó la política neoliberal". Supon
go que hincársele a las mamás de los capos, dej ar es
capar a sus herederos, usar a las policías para golpear
migrantes, permitir que el narco viole las elecciones a
favorde sus candidatos y condolerse de los criminales
cuando por fin los encarcelan en los Estados Unidos
no tiene nada que ver con que a dos años en el poder
su gobierno haya convertido al país en un infierno de

corrupción, violencia e incom
petencia que nos hace añorar a
cualquiera de sus impresenta
bles antecesores.

Las preguntas que quedan
son muchas, aunque de ante
mano sepamos que de la oficia
lidad difícilmente tendrán res

puesta: ¿Cuál es el nivel de co
rrupción que debe alcanzar un

penal como para permitir la entrada de un cadáver
sin que nadie levante alarmas? ¿Por qué a la fecha
no sabemos, en un sitio conocido por registrar orifi
cios corporales a placer, quién ingresó con un bebé
para salir sin él en la visita? ¿Así de cómodos se sien
ten los criminales como para descartar al cuerpecito
con todo y su brazalete de identificación? Y, la que
no me deja dormir: ¿qué tan perdidos necesitamos
estar como sociedad para que sintamos alivio al sa
ber que Tadeo murió de muerte natural?

El Presidente
evadió toda la

responsabilidad,
acogiéndose a su

lugar común favorito
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Me voy a tomar en serio lo dicho
por el Presidente acerca de su
testamento político. Porque,

más allá de lo que literalmente afirmó, me pare
ce que hay mucho que decir sobre las circunstan
cias y el trasfondo de tal declaración. Que no haya
mencionado la Constitución significa, en primer
lugar, que él no se refiere al proceso jurídicole
gal que establece muy claramente quién, en caso
de su ausencia definitiva, debería sustituirlo. Ló
pez Obrador quiere más bien dejar una "herencia
política" a alguien o a algún grupo. Pero podría ser
que también esté pensando en dejársela a todos los
mexicanos, como una especie de recomendación
general o enseñanza postrera para el pueblo (que
él tanto amó y que tanto lo amó a él).
Lo primero que esto denota es, obviamente,

rasgos de megalomanía. El Presidente se asume
como un personaje equivalente a Hidalgo, a Juá
rez, a Madero o a Lázaro Cárdenas. Su idea de la
"cuarta transformación" expresa precisamente
ese ideal, en el cual él es el personaj e principal de la
misma. Se imagina a los escolares del futuro reci
tando sus recomendaciones o a los académicos de

las siguientes generaciones discutiendo sobre su
enorme legado. Obviamente, esto significa que lo
heredado debería ser digno de consideración. No
creo, ni pienso que él lo crea, sinceramente, que

la refinería de Dos Bocas, el
aeropuerto Felipe Angeles
o el Tren Maya, constituyen
obras suficientes para hablar
de un legado histórico. Y co
mo no hay productos tangi
bles de avances enormes en
la economía o en la elimina

ción de la desigualdad o la
corrupción, me parece que

el Presidente cree cada vez más, que su legado es
sobre todo político.
En sus discursos recientes, ya no habla de la

transformación del país, sino de estar sentando las
bases de la transformación. Se da cuenta entonces,
que quizá su mayor logro es, cuando mucho, haber
sacudido al sistema político. Pero los actores de
siempre (con sus corruptelas, abusos y vicios) si
guen allí. Muchos de ellos en su propio partido. Así
que, como se percata que no ha podido hacer gran
cosa, desearía dejar a sus sucesores la tarea que él
empezó. Así que, en el fondo, la herencia política no
es más que un proyecto, hasta ahora poco exitoso,
que él quisiera fuera seguido por quienes lo suce
den. Eso supone dos cosas, difíciles de garantizar: 1)
Que el candidato o candidata de su preferencia será
quien gobierne al país, lo cual es contar con los elec
tores de hace seis años; 2) Que quien lo suceda va a
seguir el mismo camino que el trazó. Nada de eso es
tá asegurado hoy. Y el Presidente lo sabe, pero evi
dentemente se siente cada vez más débil e impo
tente, no solo por las enfermedades que acarrea (y
que no son cualquier cosa), más las dos infecciones
de covid que contrajo, sino por su incapacidad pa
ra construir el mundo que él se imaginó. Y enton
ces vuelve a su mundo ideal, a su mundo imagina
rio, donde él es el gran estadista, con una gran obra
precursora, que las generaciones del futuro apre
ciarán muchos años después de su muerte. Y segu
ramente ve ese futuro, lleno de estatuas y monumen
tos con su nombre, glorificándolo, en un México igua
litario y próspero, sin corrupción ni violencia

Gomo no ha podido
hacer gran cosa,

AMLO desearía dejar
a sus sucesores la

tarea que él empezó
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Palacio sirve

de pasarela sindical

Aunque los encarcelamientos de La Qui
llay Elba Esther Gordillo fueron instru
mentados por Carlos Salinas de Gortari

y Enrique Peña Nieto, Andrés Manuel López Obrador
inauguró ayer una forma inaudita de intromisión del
Poder Ej ecutivo enla vida de cualquier sindicato: en su
primera mañanera de la semana, cinco de los 25 aspi
rantes a dirigir el gremio petrolero empezaron a usar
Palacio Nacional para promoverse (los restantes des
filarán por la misma privilegiada pasarela).
El hecho contradice aquello del respeto al derecho

ajeno que tanto se pregona.
La fastuosidad del salón Tesorería dista mucho de las

vulgaresbanquetas,plazasy oficinas de las 36 secciones
(y muchas más delegaciones) donde suelen realizarse
las campañas gremiales de todas las empresas, pero en
esto se trata de poner baj o la principal marquesina del
país a quienes pretenden representar alos 107 mil agre
miados, aproximadamente, del Sindicato de Trabaj ado
res Petroleros de la República Mexicana (Pemex tiene
además casi 40 mil empleados "de confianza").
De la elección surgirá quien ocupe la secretaría ge

neral a la que hace tres años, desafecto al gobierno
(apoyó contra AMLO al priista José Antonio Meade),
renunció: Carlos Romero Deschamps.
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La promoción de liderazgos
sindicales desde Palacio no tie

ne precedente.
¿Porqué no se hace lo mismo en

laseleccionessindicalesdelmásde

medio millón de trabajadores del
Seguro Social o del millóny medio
del sector educativo? Porque los
de Pemexgeneranmucho, muellí
simo dinero, y los otros no.

Cada uno de los pretendientes goza de cinco tris
tes pero refulgentes (por presidenciales) minutos
para exponer obvias propuestas pero solo uno so
bresale, el primero por su apellido en exponerse a la
vergüenza pública: el ex senador y diputado del PRI
Ricardo Aldana.

Es el mismo comparsa de Carlos Romero Des
champs en el célebre Pemexgate. Ambos acusados pe
nalmente por los 500 millones de pesos que el sindi
cato donó en 2000 a la campaña del priista Francisco
Labastida, libraron la cárcel porque, desde el punto
de vista jurídico, se trató de un préstamo para vivien
da como los muchos que legalmente otorga Pemex a
su sindicato.

La elección del próximo líder desata el morbo: quien
conoce mejoría organización sindical y se ha empeña
do en congraciarse con el morenismo y Pemex es Alda
na, actual tesorero de la organización.
Aldana es el virtual favorito del gobierno y frente a

él, con la pena, los otros 24 nada son.
Su mala fama no es lo único que deberá sortear, sino

también el detalle de que jamás ha pertenecido al sin
dicato, aunque tan seguro está de ser el preferido que
mandó hacer ¿de su bolsillo? 50 mil gorras y pancartas.
Y aunque ofrece "transparencia", despierta sospe

chosismo por donde se le vea.
De suceder lo más improbable, resultar electa o

electo alguien entre los irrelevantes, lo que estará en
juego es la estabilidad laboral que Pemex, pese a todo
y contra todo, ha tenido durante más de 30 años...^™
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Exigencia de justicia
El caso de la ejecución de la periodista
Lourdes Maldonado en Tijuana generó
luto e indignación entre sus colegas de
oficio y ya tiene resonancia nacional e
incluso más allá de las fronteras.
Desde luego se recordó la visita de

Maldonado a una las conferencias ma
ñaneras del presidente López Obrador,
a quien acudió para pedir ayuda pues,
lo dijo de manera clara, temía por su
vida.
De nada sirvió. Fue asesinada a las

puertas de su domicilio.
Sin mínimas muestras de em

patia, el presidente desdeñó el
tema perfilando que se intenta
perjudicar a su gobierno. Al ha
cerlo, provoca el daño que que
ría evitar.

Lourdes había asistido un par de
días atrás a un homenaje a otro cole
ga recientemente asesinado en la mis
ma ciudad fronteriza, Margarito Mar
tínez, sin imaginar que la siguiente
víctima sería ella.

Se reitera la exigencia de justicia,
ya que la impunidad es el incentivo de
los sicarios para jalar el gatillo sin te
mor a las consecuencias.

Respuesta de cajón
A pesar de entrar en el cuarto año de
su gobierno, el presidente sigue cul
pando al "pasado neoliberal" de los

casos espeluznantes acaecidos durante
su mandato,
Ahí está el asunto del bebé encon

trado en el basurero de un penal de
Puebla, luego de haber sido exhuma
do clandestinamente de un panteón en
Iztapalapa.
Solo plantearlo causo escalo

fríos.

El gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, tomó cartas en el asunto. Sin
reparar en el fantasma del neoliberalis
mo, aceptó la renuncia de los jefes de
la seguridad pública en el estado y se
detuvo, para ser investigados, a 19 tra
bajadores del penal de San Miguelito
Eludir culpas señalando al pasado

no soluciona los problemas actuales;
de hecho, los complica. Lo que se re
quiere es una investigación rápida, pro
fesional, exhaustiva, para saber lo que
pasó, detener a los responsables y pre
sentarlos frente a un juez.

Ofensiva virulenta
La 4T se ensaña con el CIDE. La virulen
cia de la ofensiva no tiene anteceden
tes. No hay claridad sobre el origen del
encono.

La comunidad estudiantil se ha mo

vilizado en defensa propia y tiene el res
paldo de la comunidad académica del
país y del extranjero.
La reforma de los estatutos del

Centro de Investigación y Docen
cia Económicos se concretó en lo
oscurito, de manera vergonzante.

El Colegio de México y, ojo, la Secre
taría de Economía votaron en contra,
pero no pudieron detener la mayoría de
asociados articulada alrededor del Co

nacyt.
¿Para qué quiere el gobierno la

sumisión del CIDE? ¿Qué ganancia
política obtendrá con eso?

La pasarela de los petroleros
El gobierno no dejará pasar la
oportunidad de asumir el control del
Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana.

Una de sus acciones para lograrlo es
llevar a los candidatos a la secretaría

general al Palacio Nacional, para hablar
frente a servidores públicos y reporteros,
pero no ante sus agremiados.
Una irregularidad que genera

todo tipo de suspicacias.
¿Cuántos de los 90 mil agremiados

con derecho a voto asistieron a la

mañanera o lo harán los siguientes días?
Ayer no se vio ninguno.

Si la idea es de lograr un voto libre,
la intimidación de hacer campaña
en la sede "patronal" solo se explica
por el interés político de controlar el
proceso y tener, al final, un dirigente
afín a la 4T«

Fecha: 25/01/2022

Página: 9

Area cm2: 312

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 33,112

Página 5 de 9



Cien segundos

Cien segundos son los que los miem
bros del Bulletin's Science and Securi
ty Board han fijado nuevamente ape
nas hace unos días del recién iniciado
año 2022, para la medianoche (apoca
lipsis) del célebre reloj del fin del mun
do (Doomsday Clock). La decisión de la
barra científica y de seguridad se ha ba
sado en que el mundo no es más seguro
ahora que en 2021. Han explicado que
su decisión no debe interpretarse como
si la seguridad internacional se hubie
ra estabilizado. Por el contrario, el reloj
permanece tan cerca como no lo había
estado antes, del fin de la civilización y
del apocalipsis debido a que el mundo se
mantiene atado a un momento extrema
damente peligroso. ("At doom's doors
tep: It is 100 seconds to midnight", Bulle
tin oftheAtomic Scientists, info.thebulle
tin.com)

El Boletín de Científicos Atómicos, or
ganización que creó el proyecto del reloj
del fin del mundo, fue fundada en 1945
por Albert Einstein y los científicos de la
Universidad de Chicago que participaron
en el proyecto Manhattan, a partir de la
idea imaginaria del apocalipsis (la me
dianoche) y el lenguaje de las explosio
nes nucleares (el conteo regresivo hacia
el cero) para ilustrar las amenazas a la
humanidad y el planeta. Cada año el re
loj es ajustado por el Bulletin's Science
and Security Board, en consulta con es

pecialistas de varios países, para subra
yar la vulnerabilidad del mundo frente a
una catástrofe derivada de las armas nu
cleares, el cambio climático y las tecno
logías disruptivas.

En un amplio comunicado dirigido a
los líderes y ciudadanos del mundo, los
científicos señalan que si bien en 2021
hubo un cambio alentador en el lideraz

go estadounidense, el cual anunció su
acuerdo para la extensión de un nuevo
tratado START para el control de armas
e iniciar pláticas estratégicas para la es
tabilidad con Rusia, buscar su regreso
al acuerdo nuclear con Irán, reincorpo
rarse al Acuerdo de París sobre Cambio

Climático e implementar una política de
combate a la pandemia de COVID19, es
te cambio de liderazgo por sí solo no fue
suficiente para revertir las tendencias
negativas respecto de la seguridad inter
nacional que llevan mucho tiempo desa
rrollándose y continuaron permeando el
horizonte de amenazas en 2021.

Señalan que las relaciones de Estados

Unidos con Rusia y China se mantuvie
ron tensas, con los tres países compro
metidos en la modernización y expan
sión de sus arsenales nucleares, el desa
rrollo de sofisticados programas de ar
mamento como los misiles hipersónicos
y los continuos ensayos de armas anti
satélites por parte de varios países. Tam
bién se observaron los esfuerzos norco

reanos por desarrollar misiles nuclea
res y los fallidos intentos por revivir el
acuerdo nuclear entre Irán, Rusia, Chi
na, Estados Unidos, Francia, Reino Uni
do y Alemania, lo cual ha contribuido a
la multiplicación de los riesgos. Otro te
ma contencioso es el de Ucrania que se
mantiene como potencial punto de con
flicto, con el despliegue de tropas rusas
hacia la frontera ucraniana escalando las

tensiones regionales e internacionales
progresivamente.

En materia de cambio climático, para
numerosos países permanece una enor
me laguna entre los llamamientos a la
reducción de largo plazo de las emisio
nes de gas de invernadero y las acciones
de corto y mediano plazos de reducción
de las emisiones necesarias para alcan
zar dichos objetivos.

Respecto de la pandemia de Covidl9,
los países desarrollados mejoraron sus
respuestas frente a la misma durante
2021, pero la respuesta general, a nivel
internacional, ha sido insuficiente. Los

planes para una rápida distribución glo
bal de las vacunas esencialmente se co

lapso, dejando a los países más pobres
sin vacunación y permitiendo la apari
ción de nuevas variantes del virus SARS

CoV2 con mayores efectos negativos en
la salud pública de los países y las per
sonas .

La desinformación o más bien dicho,
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la corrupción del ecosistema de la infor
mación, se incrementó en 2021; una va
riante particularmente preocupante in
fectó Estados Unidos con olas de menti
ras difundidas en internet que persua
dieron a una porción significativa del
público estadounidense para creer que
Joe Biden no ganó las elecciones presi
denciales de 2020, y también para minar

hacia futuro la narrativa de los procesos
electorales en el país, con afectaciones
a la democracia de ese país en general y
por extensión, a su capacidad de liderar
esfuerzos globales para administrar ries
gos existenciales.

En conclusión, en la visión de los
científicos atómicos, a pesar de esfuerzos

importantes en varias materias en lo in
ternacional, los líderes globales y el pú
blico no se están moviendo hacia ningún
sitio común, con la velocidad y la unidad
que se requieren, como para prevenir un
desastre. Si algo puede decirse que ha
caracterizado al año viejo es la falta de
unidad y de propósito •
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Una sala de la Suprema Corte
ha decidido que en los no
ticieros de radio y TV será
obligatorio distinguir ex
plícitamente entre noticia

y opinión. Está pidiendo algo imposible
de hacer de manera perfecta. La infor
mación; como bien dice Raúl Trejo, nun
ca es imparcial, por más que intente ser
equilibrada. A continuación, porque vie
ne a cuento, una columna que escribí en
1992 para el suplemento dominical de El
Nacional. Considero que sigue vigente.
En el cuento "Si no existiera Benny

Cemoli", el escritor de ciencia ficción
Philip K. Dick imagina un invento ex
cepcional: el diario homeostático, auto
rregulado. Se trata de un periódico sin
reporteros, autoimpreso, que captura las
noticias, las prioriza, clasifica, cabecea,
en función de los principios que están
detrás del lema del New York Times: "to

da noticia que cabe publicar". Es un dia
rio que se alimenta de la realidad obje
tiva y en el que, por definición, no es
posible presentar noticias editorializa
das. En el diario homeostático, el lec
tor sólo tiene ante sí pura información;
nada de opinión o de interpretación de
la realidad.

De hecho, el diario homeostático se
parece más a la televisión que a un pe
riódico. La televisión suele dar noticias
de manera veloz, sin comentarios, con
pocas palabras; difícilmente hay en ella
espacio para el análisis, que ha sido re
servado, en nuestros días, de manera ca

si exclusiva a los medios escritos.
A los lectores del diario homeostáti

co no les interesa entender las noticias,
lo que quieren es que se les garantice
que lo publicado es cierto, es la verdad
objetiva (y, por lo tanto, única). Pare
cen hijos de una sociedad manipulado
ra que ansian dejar de ser manipulados,
pero no tienen ganas de ponerse a pen
sar y forjarse una opinión propia. La re
lación del lector del diario homeostático
con el medio es suave, no existe en ella
el amorodio que normalmente tiene un
lector del siglo XX con su periódico favo
rito. Su concepción de la realidad no es
propia: la garantía de imparcialidad del
medio hace que las cosas existan sólo si
el diario homeostático (o la TV, para las
personas videoactivas) las hace públicas.
La realidad es un invento del medio.

El cuento en referencia es una re
flexión sobre la imposibilidad de un dia
rio homeostático: en él aparecen noti
cias sobre una conspiración terrorista en
marcha, encabezada por un tal Benny
Cemoli. La aparición de la noticia pro
voca una serie de pesquisas para des
activar el complot que atenta contra la
seguridad de la sociedad. Los investiga
dores son fielmente ayudados por el dia
rio, que informa dónde se llevarán a ca
bo las reuniones de los agitadores (que
son abortadas antes de llevarse a cabo).
Hay detenciones y finalmente se instau
ra la calma. En una primera lectura ve
mos que el diario homeostático, en su
aparente imparcialidad, hace también

las funciones de chivato de la policía,
capaz de desactivar no sólo una reunión
terrorista, sino también probablemen
te una asamblea pacífica que implique
cualquier tipo de oposición a lo estable
cido. Contribuiría, así, a impedir que se
desarrolle un clima de pluralidad social.
La virtud se vuelve defecto y pesadilla,
como la memoria para Funes.

También podemos ver que, de facto, el
diario homeostático tiene una línea edi

torial: la preservación de la paz social en
una sociedad de receptores pasivos de
información. Esa línea editorial está im
plícita, pero los lectores no pueden dis
tinguirla, porque supuestamente no hay
más línea editorial que las noticias.
Estos elementos no parecen intere

sarle mayor cosa al autor del cuento.
Resulta que Benny Cemoli no existe. Es

un personaje inventado por un grupo de
conspiradores que, desde el poder, in
terfiere e interviene el diario homeos
tático, alimentándolo de noticias falsas
destinadas a mantener en la impunidad
a los verdaderos conspiradores. En otras
palabras, el diario homeostático es, en
sí, una contradicción. Toda información
proporcionada tiene intencionalidad, to
da pretensión de objetividad absoluta es
intencionada y lleva al engaño. La ver
dad no es una, sino que tiene múltiples
caras: el intento de presentar una de las
caras como la única termina por escon
der las demás.
Los lectores del diario homeostáti

co son consumidores inermes y, supo
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ne Philip K. Dick, serán perennemen
te engañados por los conspiradores. La
objetividad nunca es absoluta; se pue
de hacer un Rashomon de todo evento.
Y es importante entenderlo, tanto pa
ra quienes trabajan en los medios como
para quienes hacen uso de ellos. Es, sí,
una meta, en la que la imparcialidad es
el mejor instrumento, pero hay que te
ner presenta que la labor informativa es
una obra cargada de humanidad, siem
pre subjetiva, pero por eso mismo varia
da, plural y rica.
Habría que inscribir al diario ho

meostático entre las pesadillas más im
probables que han poblado la imagina
ción de los futurólogos. Por fortuna, en
la actualidad los periódicos son plura
les: en su búsqueda subjetiva de la ob

jetividad son cada vez más diferentes y
diferenciables unos de otros. Y son cada

vez más los periódicos que tienen la plu
ralidad dentro de sí, que buscan docu
mentar al lector, dan distintos enfoques
sobre un mismo asunto, no tienen un
monólogo interno e incluso se contra
dicen. En la medida en que se parezcan
más a los seres humanos a quienes sir
ven, y menos a la computadora homeos
tática, serán más capaces de comunicar,
de compartir con el lector la capacidad
de formarse opinión y de hacer frente a
todo tipo de engaños ideológicos.
Y como usuarios de los medios de co

municación, nuestra tarea es saber ser
virnos de ellos, evitando que ellos sean
los que se sirvan de nosotros •

ti
La Corte ha decidido

que en los noticieros
de radio y TV será

obligatorio distinguir
explícitamente entre

noticia y opinión

ff
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Se debe al derecho romano la po
sibilidad de determinar tras la
muerte, las acciones de otros
más allá de la vida de quien de
cide. Es una extensión de la au

toridad. También puede ser un capricho
cruel, como esas historias novelescas de
un padre egoísta cuya fortuna va a dar
a manos de la niña de la casa siempre y
cuando jamás se case.
El testamento es una voluntad. Una

voluntad trascendente.

En México se tiene pocos ejemplos de
un legado explícito. Muchas frases suel
tas en torno del futuro campean en to
dos los discursos políticos, pero un ins
tructivo preciso, con nombres y respon
sabilidades a futuro, dictado por quien se
siente cerca de la tumba, hay pocos. Uno
de ellos es el de Maximiliano, quien en
verdad se creyó ese cuento del amor a la
tierra. Si no se lo tuvo a la suya, menos a
esta cuyo exotismo quizá lo atraía como
la luz de la vela a la polilla, hasta que
marle las alas.
Esto decía en su decreto final don

Max:

"...Considerando que si acaeciere
nuestra muerte, quedaría acéfalo el go
bierno del imperio, á causa de la ausencia
de su legítima regente, nuestra augusta
esposa la emperatriz Carlota;

"Considerando que para ocurrir á ese
grave mal y procurar por nuestra parte
el bienestar de la nación mexicana, aun
después de nuestros días, es indispensa
ble dejar establecido un gobierno á quien
reconozca por centro de
unión la misma nación;
"Considerando que

entretanto ésta, por me
dio de un Congreso libre
mente convocado y reu
nido, no declare la forma
en que seguirá constitui
da, subsiste la actual,
que es la monarquía, y
por lo mismo á falta nuestra, debe que
dar depositado el gobierno en una regen
cia; decretamos:

"Artículo primero. Son regentes del im
perio, fallando Nos, por causa de muerte,
don Teodosio Lares, don José M. Lacunza
y el general don Leonardo Márquez.

Art. 2° La regencia gobernará con su
jeción al Estatuto orgánico del imperio.

Art. 3o La regencia convocará al Con
greso que ha de constituir definitiva
mente á la nación, luego que terminada
la guerra por acción de armas ó por ar
misticio, pueda tener lugar la libre y legí
tima elección y reunión de aquel cuerpo
constituyente.

Art. 4° En el acto de instalado el Con

greso, cesará la regencia, terminando con
ese hecho el poder que le conferimos por

este decreto.
"Nuestro ministro

de Instrucción Pública

y Cultos queda encar
gado de hacer saber es
te decreto, llegado su
caso, á los regentes que
dejamos nombrados.

"Dado en Querétaro,
a 20 de Marzo de 1867.

"Maximiliano

"Por el Emperador, el ministro de Ins
trucción Pública, Justicia y Cultos. Fir
mado. Manuel García Aguirre".

Obvíamete la inutilidad de semejante
decreto imperial, sustentado como to

dos los textos de todos los hombres de

poder y hasta los de no poder más, lle
va a la patria por delante. Reviste una
preocupación por la gobernanza futura,
por el rumbo, el destino y la suerte de la
patria acéfala.

Como todos los testamentos políticos,
o casi todos, sirvió para untarlo al queso.
Maximiliano lo firmó sin ver el Cerro de
las Campanas.

Las ambiciones de los herederos por
otra parte son superiores a los legados
las instrucciones y las aparentemente
buenas intenciones tras el anhelo trascen

dente, siempre chocan con las urgencias
de quienes buscan un poder mayor al re
cibido por extraños laberintos de heren
cia y componenda.
Y cuando conozcamos el pliego de

nuestro actual presidente, leeremos fra
ses de epopeya, pero nadie le va a ha
cer caso.

Y eso por una razón: el señor presi
dente tiene por delante una parga vida
todavía.

RIDÍCULO

Quizá sea por sus pésimas condiciones
de salud o porque la diabetes le atrofia
las entendederas, pero el papelón del go
bernador de Puebla cada y cuando (con
demasiada frecuencia) abre la boca para
hablar, mueve a la compasión... y a la car
cajada. Pobre, cada día peor«

"...Considerando que si
acaeciere nuestra muerte,

quedaría acéfalo el gobierno
del imperio, á causa de la
ausencia de su legítima

regente..."
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SUBE Y BAJA

Silvia Elena Giorguli
Directora de El Colmex

La comunidad del Colmex pidió a su pre
sidenta oponerse a los cambios al Estatuto
del CIDE, porque con ello se busca "enmen
dar una ilegalidad con una nueva violación
a las normas"

Angel Gómez Garza
Oficial Mayor de la CNDH

"Sigue grabando, maricón", gritó el Oficial
Mayor de la CNDH a una víctima de tortu
ra.El funcionario la insultó y amenazó sólo
porque protestaba afuera de las instalacio
nes del organismo.
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BRA

Nos cuentan que ios grandes contribuyentes, con
también grandes adeudos ante el SAT de RAQUEL
BUENROSTRO, preparan sendas estrategias para
disminuir los montos que tendrán que pagar para
ponerse al corriente en sus obligaciones fiscales,
pues a partir de ahora solicitarán que no se apliquen
los intereses y los factores de actualización que
considera el Código Fiscal de la Federación, El
escenario anterior, resultado de la decisión del
Tribunal Federal de Justicia Administrativa para no
considerar estos factores en la devolución que se
hará a la familia de Carmela Azcárraga Milmo
disminuye en casi 50 por ciento los más de 400 mil
millones de pesos que la Hacienda pública
proyectaba cobrar a las empresas, empezando por
supuesto por las integrantes del Grupo Elektra.
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Dicen los que saben que los que se dicen de
izquierda abandonan el espíritu que caracteri
zó su larga lucha antes de ser Gobierno, pues
siempre pugnó por comisiones de investiga
ción y de la verdad, para la aclaración y repa
ración de graves abusos cometidos contra la
dignidad humana, pero ahora que están en el
poderse niegan a investigar a sus propios inte
grantes, procuran impunidad para unos y pro
mueven linchamiento a los opositores.

***

Ahora Morena, nos hacen notar desde las en
trañas del partido, se dedica a proteger a go
biernos autoritarios y abandona a las victimas,
como en el caso Veracruz, ya que un grupo de
senadores busca a toda costa desacreditar y
eliminar la Comisión Especial creada para in
dagar sobre los abusos de autoridad y viola
ciones a derechos humanos cometidos en la

entidad que gobierna Cuitláhuac García, lo que
ha prendido las alarmas.
De entre la sociedad civil incluso el activista

Bryan LeBarón ha recordado a los legisladores
que es tiempo de estar a la altura histórica,
porque si se quiere un México en paz, con jus
ticia y libertad, hay que apoyar y promover los
esfuerzos para que se conozca la verdad y no
poner obstáculos. Están a tiempo de corregir.

Independientemente de los esfuerzos recau
datorios de la administración de Claudia

Sheimbaum, el tema de las plataformas elec
trónicas de reparto nos hace ver que no apren
demos de las experiencias en otros países,
donde leyes "Rider" que obligan a que reparti
dores queden con un solo patrón formal han
resultado un fracaso, como es el caso de Espa

ña. De hecho la plataforma especializada
Safeshopping sugiere que la estrategia del go
bierno capitalino pudiera responder única
mente al interés político de incrementar índi
ces de empleo formal en el IMSS, de Zoé Ro
bledo, y no preocuparse en verdad por el
bienestar de esos trabajadores.

La Universidad Nacional Autónoma de Méxi

co, que encabeza Enrique Graue, hizo un cam
bio en la Coordinación de Difusión de la Cultu

ra que dejará de estar a cargo de Jorge Volpi,
quien en breve asumirá un nuevo encargo en
España, y pasará a manos de la escritora Rosa
Beltrán. La recién nombrada directiva llega
con la misión de coordinar los esfuerzos del

área para el regreso a clases presenciales, así
como aportar una visión femenina a los es
fuerzos de comunicación que haga la máxima
casa de estudios.

"Acerca de lo del testamento, que genera algu
na inquietud, tengo la responsabilidad de ac
tuar previendo todo, cualquier circunstancia.
Más, cuando iba yo a someterme a este catete
rismo. Y tengo desde hace algún tiempo un
testamento, y ya siendo presidente le agregué
un texto que tiene, como lo dije en el video, el
propósito de que en el caso de mi fallecimiento
se garantice la continuidad en el proceso de
transformación y que no haya ingobernabili
dad; que las cosas se den sin sobresaltos, sin
afectar el desarrollo del país, garantizando
siempre la estabilidad y el que se avance en el
proyecto que hemos Iniciado", explicó el pre
sidente de México, Andrés Manuel López
Obrador.
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Unión Europea: protestas
antivacunas
Las protestas antivacunas en la Unión Europea (UE)
han proliferado a lo largo de la pandemia de COVID19
(enfermedad causada por el SARSC0V2) que está
por cumplir dos años, el 11 de marzo del año en curso,
día en el que el Director General de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), el doctor Tedros Adhanom
Ghebreyesus anunció "que el COVID19 podía carac
terizarse como pandemia". Con la finalidad de evitar
la proliferación del virus en el 2020 y 2021 a nivel
mundial muchos países decidieron imponer confina
mientos, restricciones y medidas preventivas y así
prevenir un colapso en los servicios de salud. La OMS
y el profesor Riley del Imperial College London hacen
del conocimiento internacional que siempre han exis
tido pandemias, las más emblemáticas han sido: la
peste bubónica o peste negra, la viruela, el cólera, el
virus H1N1 en todas sus variantes (como gripe españo
la, influenza, etc.) y ahora el COVID19.

Ahora bien, ¿porqué existen protestas antivacunas
en la UE?, el debate sobre si la vacunación debe ser
obligatoria no es nuevo, es tan antiguo como la misma
vacunación (1796). El problema estriba en que en la UE
se solicitó un certificado COVID digital que busca la
aplicación de los principios de proporcionalidad y no
discriminación en lo que se refiere a las restricciones a
la libre circulación durante la pandemia de COVID19,
al tiempo que se persigue un alto nivel de protección
de la salud pública. Pero los ciudadanos antivacunas
protestan ante estas restricciones y atraen a otros gru
pos de inconformes y antisistema. Sin embargo, aun
que la decisión de que la vacunación sea obligatoria o

no, depende de cada Estado, el vivir en sociedad trae
aparejada la consecución de reglas.

Al respecto, a la luz del examen del principio de
proporcionalidad (técnica de ponderación de dere
chos fundamentales), de acuerdo con Robert Alexy, se
deben de cumplir sus subprincipios: la idoneidad, la
necesidad y la proporcionalidad. Es decir, la pondera
ción de derechos consiste en determinar "cuál de los

intereses en conflicto, de igual jerarquía en abstracto,
tiene mayor peso en el caso concreto". En el caso que
nos ocupa, los programas de vacunación deberían de
ser obligatorios haciendo precisamente una pondera
ción entre los derechos a la salud y los derechos a la
libertad individual.

Como ejemplo de las restricciones a nivel mundial,
se puede mencionar el reciente caso del tenista serbio
número uno del mundo, Nova k Djokovic, expulsado
de Australia por no estar vacunado, tras una batalla
judicial, ya que el Tribunal Federal de Australia recha
zó el 16 de enero de 2021 por unanimidad el recurso del
serbio para permanecer en el país oceánico y defender
su titulo en el Abierto de Australia de tenis.

En suma, las protestas de los antivacunas forman
parte de los derechos individuales y las restricciones,
el certificado COVID digital y la obligatoriedad de estar
vacunados para transitar libremente dentro de la UE,
forman parte de los derechos colectivos que deben ser
garantizados por el Estado, por lo que, al existir una
ponderación de derechos, el interés superior recae en
la protección de la salud pública y la seguridad del pú
blico en general y no en los derechos individuales.
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En la antesala del segundo periodo
ordinario de sesiones del primer año de
la LXV Legislatura en el Congreso de la
Unión se avanzó con la realización de
Foros de Parlamento Abierto en la Cá

mara de Diputados, referentes a la Re
forma Eléctrica enviada por el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador;
mismos que iniciaron el 17 de enero y
culminan el 15 de febrero de este año.

Sin duda, el Gobierno de México ha da

do pasos contundentes para alcanzar
la autosuficiencia con la iniciativa del

presidente Andrés Manuel López
Obrador en defensa de la industria

eléctrica y del litio, pues significa re
cuperar nuestra soberanía y seguridad energética.

La compra de la refinería Deer Park represen
ta una acción estratégica de nuestro gobierno pa
ra lograr la soberanía energética del país y alcan
zar la meta de garantizar el abasto interno de
combustible. Tomando en cuenta que se realiza
la rehabilitación de las seis refinerías que inte
gran el Sistema Nacional de Refinación, la cons

trucción de la nueva en Dos Bocas, Tabasco, y la
habilitación de la coquizadora de Tula, Hidalgo.

Estamos ante un viraje completo en la política
energética de nuestro país que busca acabar
con el saqueo y la sobreexplotación de los recur
sos minerales; es importante recordar que la
iniciativa del Ejecutivo sobre la Reforma Energé
tica propone la modificación de tres artículos
constitucionales:

Art. 25  El Estado preservará la seguridad y
autosuficiencia energéticas de la Nación y el
abastecimiento a toda la población; CFE será el
órgano rector en materia energética.

Art. 27. La explotación de recursos naturales
no podrá realizarse sino mediante concesiones.
Tratándose de minerales radiactivos, litio y mine
rales estratégicos no se otorgarán concesiones.
Solo la Nación será la única en aprovechar dichos
bienes. El Estado queda a cargo de la Transición
Energética y utilizará de manera sustentable
todas las fuentes de energía.

Art. 28. Se incorpora al litio y demás minera
les estratégicos, como área estratégica del estado.
La CFE garantizará la generación de al menos el
54 por ciento energía que requiera el país, y el
sector privado podrá participar con 46 por ciento.
Senador por Morena
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Testamento
Nadie podrá acusar al Presidente de la República de in
congruente. Está convencido de que sin él el pais se irá al
precipicio; está seguro de que su misión es salvarlo y ac
túa en consecuencia. Se sabe insustituible en esa tarea.

Por eso ha escrito ya su testamento político.
Es parte de su congruencia en lo que cree su compromi

so con el país para pasar a la historia, como lo ha anunciado
a lo largo de los años. Seguramente lo conseguirá, aunque la
historia probablemente registrará a su gobierno como el
peor de los 100 años recientes. Los fracasos también son
históricos. Y la megalomanía es el mejor camino hacia ellos.

"Juntos haremos historia" prometió a sus simpatizan
tes durante la campaña de las elecciones de 2018. Por lo
pronto y por lo simple tiene ya un renglón o un párrafo en
los libros de texto gratuito, que incluyen los nombres de
los mexicanos que han ocupado la Presidencia de la Re
pública. De eso no hay duda.

Pero a él eso no le basta. Quiere hacer y estar en la
historia. Y la está haciendo. Si mantiene el ritmo, para
usar un símil más o menos deportivo de los tres años
recientes, tendrá un lugar en la historia, aunque no en el
sentido que lo desea.

Él cree, y asi lo difunde todos los días, que su gobierno es
la Cuarta Transformación del país (es de suponerse que las
tres anteriores son la Independencia, la Reforma y la Revo
lución de 19101917). Pero en los hechos han sido tres años de
destrucción de las instituciones, de acabar con los pocos
logros que se habían conseguido en materia económica y
política y, lo más grave, intentar acabar con el incipiente y
todavía perfectible sistema político democrático, por el que
millones de mexicanos luchan desde 1929.

En tres años no ha cumplido ninguna de sus grandes
promesas electorales. Al contrario. Ha desmantelado el

sistema nacional de salud pública; desatado la inflación,
el desempleo, el crecimiento del crimen organizado y la
impunidad, la corrupción que dice combatir y que hoy,
como nunca, está absolutamente vigente. En contrario,
hay que reconocer el crecimiento en los programas so
ciales (que existen desde el Programa Nacional de Solida
ridad del gobierno de Carlos Salinas de Gortari, y que
siempre han sido utilizados electoralmente), y también la
mayor recaudación fiscal, sobre todo al evitar condona
ciones, multas y deducciones.

Hoy, el Presidente apuesta su paso a la historia a tres
obras: el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de Dos
Bocas y el Tren Maya. Le urge concluirlas, a como dé lu
gar, no vaya a ser que el Presidente que tome posesión en
2024, aunque provenga de Morena las vaya a conside
rar inoperantes o modelos de corrupción, como él lo hizo
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en
Texcoco, para desligarse de su legado.

Por ello, por su congruencia de saberse predestina
do, el Presidente ya escribió su "testamento político",
por si le llegase a faltar antes de terminar su mandato o,
supone, después de él. Conocedor profundo del sistema
priista, que añora y restaura, ha olvidado que desde
1929 cualquier intento de maximato o de gobiernos
transexenales han fracasado.

Esa es una de las pocas ventajas, si así se le puede llamar,
del presidencialismo. El nuevo Presidente proveniente del
partido del gobierno siempre asumió el poder político total,
sin miramiento alguno. Quien llegue al Poder Ejecutivo fe
deral para su propio "proyecto político", su "transformación".
La regla está vigente porque la Cuarta Transformación no
es más que la restauración de lo peor de ese sistema político
que el país padeció por 70 años.
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Üfe Sacapuntas
Regresan las giras
Pues no será Nayarit ni Hidalgo. El presidente Andrés
Manuel López Obrador decidió que el inicio de sus Andrés M.
giras de fin de semana será en el sureste, por lo que López O.
hará como cada mes una evaluación por cielo y
tierra del Tren Maya, y estará en cinco estados.

Diferencias en Morena
Ricardo Monreal puso en marcha una estrategia
para neutralizar la rebelión de senadores en la
fracción de Morena. No se sabe si lo consiguió, pero
sus colegas inconfbrmes, encabezados por César
Cravioto, seguirán protestando contra de la creación
de una Comisión especial, en Veracruz el motivo del
disgusto , por lo que se vaticina un largo pleito.

Plenaria
En San Lázaro todo es diferente para Morena. Ayer se #llevaron a cabo los trabajos de su reunión plenaria, en
la que participaron muy sonrientes los secretarios de
Gobernación y de Relaciones Exteriores. Adán Augusto dánAdá
López saludó amable a sus compañeros de partido y A..López
Marcelo Ebrard estuvo asediado para las selfles.

La deuda de Barbosa
Talón deÁquiles sigue siendo la inseguridad para
Miguel Barbosa, en Puebla. En lo que va de su gestión
ha cambiado cuatro veces al titular de la Secretaría de

h , Seguridad, por casos de escándalo. En la deuda con
i ( los poblanos, además del asesinato de universitarios y

la fuga de reos, ahora suma el hallazgo del cadáver de
un bebé en el penal de San Miguel. Y apenas va por el
tercer año de gobierno.

Husmea FB en México
Algo cocina Facebook en México. Resulta que, a finales ©de 2021, directivos de Mark Zuckerberg tuvieron una
reunión con los comisionados del IFT. Nos dicen que el
tema fue la banda de 60 Hz, una frecuencia que podría Mark
clasificarse para uso libre. Aquí lo interesante es que el Zuckerberg
gigante de Silicon Valley asistió con Intel y Qualcomm,
dos integradores de redes y de tecnología. ¿Será que
tiene la mira puesta en el servicio de internet?
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Putin mantiene una continua presión sobre Europa
Occidental, a partir de sus exportaciones de materias
primas y energéticos, que son de importancia crítica

a movilización militar rusa en las fronteras

de Ucrania es una advertencia a los políticos
de ese país, que su realidad los obliga a
tomaren cuenta los intereses de Moscú en

sus decisiones y su política interna.
Es un método un tanto crudo, medieval

incluso, y sin duda, un argumento contra
cualquier ilusión que se hagan aquellos que vean en la Fe
deración Rusa un contrapeso ético a las acciones de otras
potencias. Eso sí: político, militaro económico en su entorno,
más allá, dudoso.

Pero el tema que preocupa al presidente Vlaclimir Putin es
hacer sentir que la Federación Rusa es nuevamente un jugador
importante en la escena internacional y que tiene intereses
que defender en su entorno geopolítico, sobre todo, en las
antiguas repúblicas soviéticas que formaban un cinturón de
seguridad para Moscú.

Putin ha mantenido una continua presión sobre Europa
Occidental, a partir de sus exportaciones de materias primas
y en particular energéticos, como el gas natural, que es de
importancia crítica para los europeos.
  El actual mandatario ruso resiente

en especial el crecimiento de la Or
ganización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN) a costillas de lo que
fue el Pacto de Varsovia, el acuerdo
que vinculaba militarmente a las na
ciones aliadas de la Unión Soviética

durante la Guerra Fría,y de paso hoy,
incluye a algunas de las que porfuer

za fueron parte integral de la URSS.
Las naciones que hoy conforman el mosaico eurasiático

fueron parte integral de la Rusia zarista y de la URSS, y por tanto,
tienen una enorme importancia para Moscú, que evidente
mente quiere asegurarse que aunque son independientes,
tengan intereses y gobiernos cercanos a los rusos.

Y podría decirse que esperan lograrlo, por las buenas o
porlas malas.

En ese marco, la presencia militar rusa en las fronteras
ucranianas es una forma de presionar para que ese gobierno
no se acerque a la OTAN, fue al menos una intención declarada,
y sin eluda una advertencia para que Kiev adopte políticas más
agradables para su anterioraliaclo.

La intervención militar rusa en una "fuerza de paz" para
resolver un reciente conflicto político en Tayikistán ayudó a
asegurar un gobierno piroruso; la presencia de tropas rusas
en Azerbaiyán para garantizar un acuerdo de paz con Armenia
alrecleclorcleldisputadoenclavecleNagornoKarabaj refrendó
el año pasado el papel de Rusia en ¡a región;y el poco disfrazado
apoyo a minorías étnicas para lograrla separación de Crimea
de Ucrania hace ocho años, son una señal del interés de Moscú
en mantener su presencia en una zona que se extiende de
los Montes Urales al Asia central y alrededor del Mar Caspio.

Es difícil augurar lo que hará Rusia, pero desea recuperar
prestigio e influencia en el mundo, así como hacer sentir su
fuerza y adelantar sus intereses y poder en su entorno. En
resumen, un imperialismo como cualquier otro, con el agre
gado negativo de sus tradiciones autocráticas.
Moscú desea

recuperar
prestigio en
todo el mundo
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s un gran acierto del partido
Movimiento Ciudadano pos
tular como su candidato a

gobernadorcieQuintana Roo
al actor Roberto Palazuelos,
un sujeto que se ufana de
haber usado los bienes de

la nación para sus juergas con los hijos de
Miguel de la Madrid y que es socio de Vicente
Fox en negocios de mariguana, porque exhibe
la auténtica entraña de la formación que usu
fructúa Dante Delgado.

Para empezar, la postulación de Palazuelos
desmiente la propaganda deque el partido Movi
miento Ciudadano es la "tercera vía" progreentre la
coalición del PRIANy la que encabeza
Andrés Manuel López ObraclorMo
rena.y es más bien consecuente con
el proyecto de Samuel García, que
ganó Nuevo León pese a su lógica de
frivolidad y lucro que comparte con
su esposa funcionaria/empresaria.

No se olvide: A Palazuelos, un em
presario que se ufana de someter a
las mujeres con dinero, se lo pelearon
hasta el último minuto PANPRD y MC.

En segundo lugar, la candidatura del hotelero
desbarata también la estrategia propagandística
de que MC es un "movimiento" de ciudadanos,
cuando es sólo un partido político tradicional más
que vive de los recursos del Estado y que tiene
como otra de sus características el cacicazgo
de Delgado.

Hace un cuarto de siglo, a! salir de la cárcel
acusado del robo de 450 millones de pesos, Del
gado creó Convergencia por la Democracia, que
luego se llamó sólo Convergencia y que, en 2011, le
cambió el nombre a Movimiento Ciudadano, siem

pre con el truco de no llamarse partido político.
En tercer lugar, la historia de 25 años del partido

c!e Delgado está asociada en su origen a expriis
tas, aunque ha evolucionado a ser el refugio de
trásfugas de PRI, PAN, PRD y Morena, así como
de "mirreyes" como Samuel García, Palazuelos
y su candidato a gobernador de Hidalgo, Fran
cisco Xavier Berganza, un cantantillo de baladas
oportunista que ha estado literalmente en tocios
los partidos.
Aunque en su oportunismo quiere hacerse

pasar por socialdemócrata, ensalzando pública
mente a Cuauhtémoc Cárdenasy Porfirio Muñoz
Ledo, así como atrayendo a las exgobernacloras
Amalia García e Ivonne Ortega, el partido Movi

miento Ciudadano es más bien el

PAN naranja, porque los panistas lo
han nutrido en todo el país.

En Jalisco, por ejemplo, el de
rrumbe del PAN a menos de un dí

gito se tradujo en un crecimiento
exponencial del partido Movimiento
Ciudadano gracias a las alianzas de
EnriqueAlfarocon panistascielatalla
de Emilio González Márquez.

Las candidatas de MC a las gubernaturas
de Durango y Oaxaca, Patricia Flores Elizoncio y
Alejandra García Morlán, militaron muchos años
en el PAN. La primera fuejefa de la Oficina de la
Presidencia con Felipe Calderón, y la segunda
es amiga muy cercana a Javier Corral, un fiasco
como gobernador de Chihuahua que está por
irse al partido de Delgado.

Porcierto, quien dio la bienvenida a Palazuelos
como candidato es el expanista Juan Ignacio
Zavala Gutiérrez, sobrino de Margarita Zavala y
Calderón, quien funge como secretario genera!
c!e MC. Sólo falta Roberto Macirazo...

MC es un

partido
político

tradicional
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Falta espacio y sobran reflexiones. Estoy
convencida de que México se merece un
Servicio Exterior Mexicano profesional

117 de enero, la SRE anunció 16 nombra
E mientas de embajadores y cónsules de

México. Los analizo desde la experiencia
de 43 años dedicados profesionalmente
a la diplomacia.

1. ¿Tiene el Presidente de Méxicofaculta
deslegalesparanombrarembajadoresycón

sules sin restricción? Si. El art. 89, constitucional le otorga dichas
facultades, sujetas a la aprobación del Senado de la República.

2. ¿Hay otras leyes aplicables al proceso ele designación?
Si. La Ley del Servicio Exterior Mexicano y su reglamento. El
art. 19 señala: "Sin perjuicio de lo que dispone... el art. 89...la
designación de Embajadores y Cónsules Genero/es la hará
el Presidente de la República, preferentemente entre las
funcionarios de carrera de mayor competencia, categoría y
antigüedad J. La mayoría de los nombramientos podrían ser
violatorios ele este artículo de la Ley reglamentaria. La Asocia
ción del Servicio Exterior Mexicano así ¡o ha expresado: "...la
ASEM deja constancia de que actualmente el SEM cuenta con
docenas de Embajadoresy ministros con la experiencia y la
disponibilidad para asumir..." la representación del país. Sólo

siete nombra mientas de los 16 son de
carrera. Además, se defenestraron en
esta última ronda a siete titulares, ele
los cuáles solo a dos se les propuso
para una nueva comisión.

3. En la designación clejóvenes di
plomáticos para encabezar misiones
diplomáticas y consulares, también

se ha producido una reiterada viola
ción a la Ley del SEM. El art. 22 señala

que, "en cosos excepcionales podrán acreditarse como titula
res de misiones diplomáticas o consulados generales, miem
bros del personal de carrera que tengan el rango de ministro".
Se han propuesto a dos segundos secretariosy a una consejera
como titulares de las embajadas en Haití, PerúyAzerbaiyán.No
se duda de su capacidad profesional, sino del apego a la ley de
sus nombramientos, que ellos mismos asumieron respetar.

4. ¿Tocios los nombramientos políticos son malos? No. Sin
duda ha habido políticos que han desarrollado una buena labor.
Llegaron a sus cargos con un bagaje profesional para su desem
peño. Son la excepción, no la regla. No es el caso en esta ocasión.

5. ¿Debe serla profesionalización de la diplomacia mexicana
un objetivo? Si. Para un país como México, entre las 20 econo
mías globales más importantes, pero con serias desigualdades,
la rec! de consulados más grande del mundo. Los recientes
nombramientos, algunos de ellos de militantes partidistas,
sin formación diplomática, son contrarios a esta aspiración.

6. ¿Qué mensaje se manda a las generaciones jóvenes
de diplomáticos y a ¡os que aspiran a serlo? Que archiven
sus esperanzas c!e ascender en la carrera. Que sólo siendo
genuflexoscon los superiores del momento y con conexiones
podrán ascender. Que los méritos, el compromisoy el estudio
pasan a un segundo plano.

No hay el respeto prometido, sino el retorno a viejas prác
ticas, el uso del Servicio Exterior para premiar amistades,
pagar favores y mandar al exilio a algunos políticos. ¡Ojalá el
Senado ejerza sus facultades!
El Presidente

y el canciller
deben respetar

al SEM
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Hl estado se manliene en semáforo epidemiológico
color naranja, se restringen algunas actividades y se
aumentan camas en hospitales, de manera preventiva

Como los surfistas se prepa
ran para sortear las olas en la
playa, el gobierno de Zaca
tecas se alista con nuevas

medidas para esperar el pico
ele la cuarta ola de contagios,
que impulsa la propagación
de la variante Ómicron en
nuestra región, por lo que del
24 de enero al 6 de febrero la

entidad permanecerá en el
color naranja del semáforo
epidemiológico;se restringen
algunas actividades procu
rando afectar la economía

lo menos posible, y se pide a
la población conocer y acatar todas ¡as indicaciones de ¡as auto
ridades sanitarias.

De forma preventiva, aumentamos e! número cíe camas dispo
nibles para la atención de lasy ¡os pacientes que requieran hospita
lización porel COVID19, pasando c!el91 a 291,ya que en otras partes
ele México y el mundo se han notado un aumento considerable de
las personas que acuden a un nosocomio, tras contraer la nueva
variante del virus; y, de ser necesario, el sistema de Salud tiene la
capacidad de reconvertir nuevos espacios para la oportuna atención,
con ¡a finalidad de evitar la saturación.

De acuerdo con el último informe, la ocupación hospitalaria es
de 57 por ciento, y la disponibilidad, de 43 por ciento.

Entre las medidas que se implementarán en el periodo que dure
el semáforo epidemiológico naranja, el transporte público deberá
operara 50 por ciento de su capacidad, recordando que tanto lasy
los pasajeros y operadores deberán seguir utilizando cubrebocas,
gel a base de alcohol y sanitizar las unidades de forma recurrente.

Además, se suspenderán eventos masivos en centros recreati

vos, conciertos, balnearios, ferias y fiestas patronales. Los centros
de culto religiosos podrán abrir al 25 por ciento de su capacidad y
con un aforo máximo de 50 personas.

Aunque el gobierno del estado tiene como prioridad la reactiva
ción económica que impulsa el turismo, algunos establecimientos
relacionados deberán reforzar sus medidas profilácticas, como
lo son hoteles, que operarán a 50 por ciento ele su capacidad;
restaurantes, lo harán en la misma proporción y deberán cerrar
a las 22:00 horas; y los museos, con igual restricción de aforo
y, además, con la limitante de no permitir el acceso a personas
menores de 12 años.

En cuanto al sistema educativo estatal, por acuerdo se estipuló
que en el lapso de tiempo será el antes mencionado, las clases de
nivel básico continuarán por vía remota, mientras el medio superior
y superior ¡a modalidad podrá ser híbrida, con el fin de evitar aglo
meraciones en las escuelas y permitir a las y los alumnos, que así
lo deseen, seguir recibiendo instrucción por medios electrónicos.
El personal administrativo deberá presentarse a laborar de forma
presencia!, pero mediante un esquema escalonacloy rotativo que
permita mantener la sana distancia en las oficinas.

Con estas medidas, y otras más que se pueden consultar en
la página electrónica del gobierno de Zacatecas, nos estamos
preparando para atenuar los efectos de la cuarta ola, esperando
que llegue a su punto más altoy posteriormente disminuya en las
próximas semanas.

• AUNQUE EL GOBIERNO
DEL ESTADO TIENE

COMO PRIORIDAD

LA REACTIVACIÓN
ECONÓMICA
QUE IMPULSA EL
TURISMO, ALGUNOS
ESTABLECIMIENTOS

RELACIONADOS
DEBERÁN REFORZAR
SUS MEDIDAS
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El rescate bancario aplicado por Zedillo tras la
crisis de 1994 terminó siendo tan costoso que
continuaremos pagándolo hasta 2070

994. Diciembre. La gran crisis mexicana
desatada porel histórico error de diciembre,
al inicio del gobierno de Ernesto Zedillo.
Millones de mexicanos se quedaron sin
prácticamente nada. La inflación se disparó
por arriba de 51 por cientoy tasas de interés
hasta de tres dígitos. El rescate bancario

aplicado porel gobierno tras esa hecatombe terminó siendo
tan costoso que continuaremos pagándolo hasta 2Q70. Pér
didas privadas se convirtieron en deuda pública.

Años después, en 2012, Ernesto Zedillo dijo riéndose: "Soy
experto en crisis porque en México pasamos por muchas".
Lo expresó siendo consejero c!e Citigroup, propietario c!e
Banamex desde 2001, donde ha ganado más de tres millones
de dólares, más un paquete de acciones. AMLO señaló ese
empleo de Zedillo como inmoral y también su posición como
consejero de Union Pacific Corporation, una de ¡as beneficiarías
cíela privatización del sistema ferroviario que también realizó.

El 11 de enero, Citigroup anunció que venderá Banamex.
Obtendrá 12 mil 500 millones c!e dólares que pagó por él en
2001. Aquella operación no se hizo mediante un contrato

de compraventa, sino por medio
del mercado bursátil, que permitió
la evasión de 3 mil de esos millones

en impuestos. Para concreta ría,jun
to con el daño al erario, el entonces
secretario ele Hacienda, Francisco Gil
Díaz, habría advertido a otros intere
sados que se atrevieran a entraren la
puja que, c!e hacerlo, serían sujetos

a auditorías fiscales.

La historia tiene más episodios oscuros. Fue uno de los
bancos más beneficiados por el Fobaproa, al que endilgó 14
mil 721.9 millones de pesos en saldos de deudas impagables.
De acuerdo con la auditoría independiente encargada por la
Cámara de Diputados al canadiense Michael W. Mackey en
1999, la mitad de ese dinero eran créditos que no cumplían
con los requisitos para el rescate bancario de entonces. En
México de los 90 ser banquero era un privilegio. Además de
gozar de protección, no se otorgaban más licencias, y por lo
tanto no tenían verdadera competencia.

Para 2014, otro escándalo con toda la estela de irregula
ridades de la empresa Oceanografía, contratista de Pemex,
acusada de cometer un fraude masivo contra Banamex por
más de 400 millones de dólares, respaldando la solicitud de
créditos con cuentas por cobra ry facturas falsas. El conflicto
escaló de tal manera que las acusaciones van ahora en que
Oceanografía demanda a Banamex por falsas acusaciones
y daños que ocasionaron su quiebra. La medida dispone que
la venta del banco no puede darse si antes no garantiza el
pago de las cantidades demandadas. Hoy, ese banco que fue
la joya de la corona de Citigroup, ai ser el único rentable de
toda su rec! mundial durante la crisis financiera de 2008, se
ha empequeñecido. Mexicanizar Banamex significaría no sólo
ponerlo en manos mexicanas y así evitar que sus utilidades
vayan a dar a la matriz c!e algún grupo financiero extranjero,
sino convertirlo en una institución realmente al servicio de

sus clientes mexicanos y los intereses del país.
Citigroup
obtendrá
12 mil 500

millones de
dólares
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La rebelión morenista en lo Cámara alta alcanzó la

mayoría. Acusan que el Senado se está utilizando
para fines políticos personales

a lista de senadores en contra de Ricardo

Monreal alcanzó ya la mayoría de lasfirmas
de la bancada de Morena: 31 de un total de

61 legisladores. Y a estas horas —ante la
operación que echaron a anclar desde hace
un par de semanas desde la Secretaría de
Gobernación; más los suplentes que se han

incorporado a últimas fechas—, no sería de extrañar que el
número pudiera haber aumentado.

La razón pública c!e la rebelión morenista está en la con
formación de la Comisión creada por los coordinadores par
lamentarios, para documentar el caso de la detención en
Veracruz de José Manuel del Río Virgen, secretario técnico
de la Jucopo; así como los abusos autoritarios del gobernador.

Pero, lo cierto es que el fondo de esta trama va mucho allá
de lo que alcanza a verse por encima de este episodio, que
involucra entre sus personajes importantes al mandatario
veracruzano Cuitláhuac García; a la jefa de Gobierno de la
CDMX,ClaudiaSKeinbaum;al líder c!e Movimiento Ciudada
no, Dante Delgado; a! fiscal general c!e la República, Gertz
Mañero; al secretario ele Gobernación, Adán Augusto López

y, porsupuesto.al propioMonrealy
al presidente López Obrador.

El 2024, huelga decirlo, revolotea
y en marca este episodio de rebelión
entre las huestes morenistas, cuyo
objetivo en estos momentos es con
frontar —y de ser posible tirar— al
coordinadorde su grupo parlamen

tario en el Senado, por considerarlo
"desleal", "traidor", y un obstáculo

a los deseos presidenciales. Hasta el momento lo que han
denunciado públicamente César Cravioto (operador de
Sheinbaum) y otros desús compañeros es que el Senado se
ha estado utilizando "para fines políticos personales" y a todos
los están involucrando en un proyecto político (el de Monreal)
al que no necesariamente pertenecen. Reprochan también al
zacatecano minimizar los proyectos del Presidente. Ejemplo:
No incluir entre los invitados a la plenaria, a la secretaria de
Energía, Rocío Nahle;y al director de la CFE, Manuel Bartlett,
para hablar sobre la Reforma Eléctrica.

El senador Napoleón Gómez Urrutia refiere que en un ini
cio —cuando se echó a anclar esta operación—, eran pocas las
voces que pedían sacara Ricardo Monreal de la coordinación.
De hecho, "no estaba en la agenda". Pero ahora que vamosya
en el cuarto año, "a lo mejor ya es tiempo" y es "con veniente"
un nuevo coordinador. El sindicalista —uno de los 31 firmantes

de la carta que han convocado a los senadores de Morena
a una reunión el próximo viernes bajo el lema "somos leales
al proyecto de la 4a Transformación y al presidente Andrés
Manuel López Obrador"— advierte:

"No descartaría que en un momento dado se abra un
debate en la reunión y que pudiera llegara plantear la salida
de Monreal..."

GEMAS; Obsequio de Manuel Bartlett sobre los ponen
tes contra la Reforma Eléctrica: "Han estado muy mal, no

traen nada, son malísimos, son muy mentirosos
Reprochan al
zacatecano

minimizar los

proyectos del
Presidente
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La capital del país puede convertirse en el
talón de Aquiles de la estrategia delineada
por el senador de Movimiento Ciudadano

a carrera por el 2024 ha iniciado. López
Obrador dio la señal de salida haceya mu
chos meses al hablar de las corcho/otos

y el destapador. Desde entonces y hasta
la fecha, los suspirantes morenistas se
han visto emocionados; mientras tanto, la
oposición se encuentra apanicada. Bueno,

casi toda. Dante Delgado, presidente nacional y fundador ele
Movimiento Ciudadano, anunció que cuenta con candidatos
de sobra para lanzarse por la grande.

Incluso fue más lejos. En la entrevista que sostuvo con el
payaso Brozo en su programa en Lot/nUs, Dante ha dado un
esbozo de cómo piensa arrebatarle a Morena el 2024. Para
empezar,ya cuenta con dos de los estados más pujantes del
país y una fracción —aún pequeña pero no despreciable—en
el Congreso de la Unión

En las elecciones estatales que se llevarán a cabo este año,
hasta ahora el candidato naranja que más ha sonado es el de
por sí senor naranja, Roberto Palazuelos, para contender por la
candidatura de Quintana Roo. El actor no es la mejor carta c!e un
partido con candidatos muy preparados, pero suponemos que

en este caso loque buscan son votos.
Además de ello, para el próximo

año, el el ¡rigente de Movimiento Ciu
dadano dejó muy en claro que va a
buscar con ahínco la gubernatura del
Estado ele México. Piensa lanzar ahí

a Juan Zepecla (el mismo que en el
2017 buscó el puesto como abande
rado del PRD contra Alfredo Del Mazo)
para competirle a la de ios diezmos,

la maestra Delfina Gómez, que se vestirá de guinda.
¿Candidato para la Presidencia? Obvio, el señalado por

las encuestas levantadas, primero por MetricsMx publicadas
en SDP Noticias, luego por el diario Reforma. Sí, Luis Dona Ido
Colosio, alcalde de Monterrey.

Lo que a mí me desconcierta está en otro laclo y pasa
por la Ciudad de México. Para que MC se lleve la victoria en
la elección presidencial del 2024, como asegura Dante Del
gado, tiene que hacer dos cosas: la primera es que donde
ya gobierna, sus representantes no hagan desfiguras tipo
los que a cada rato se avienta el gobernador de Nuevo León.
Segundo, ganar la CDMX o al menos incrementar presencia
y votación pintada de naranja.

Esto último, de no lograrse, puede convertirse en el talón de
Aquiles de la estrategia delineada por el senador de MC, pues
si bien es cierto que los naranjas han crecido en las grandes
metrópolis, gobernando en algunas, donde simplemente no
crecen es en la capital de nuestro país. Basta recordar las
elecciones intermedias del año pasado, los números que
obtuvieron en la chilanga ciudad fueron más bien mediocres.
Lo que es peor, ahora MC deberá quitarle votos ya no solo a
Morena, sino también a la alianza Va por México que creció
en presencia en CDMX el 6 dejunio pasado.

Por lo cual, ¿qué plan hay de Movimiento Ciudadano para
lograr llevarse "Mi ciudad que es chinampa"? No queda claro.
Quizá Dante piensa en Salomón Chertorivski, hoy diputado
federal. Me temo que con ese candidato no le alcanzará.
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• Virginia Torrecilla,
jugadora del Atlético de
Madrid, volvió a la cancha
después de dos años y
luego de vencer un tumor
cerebral; sus rivales de:!
Barcelona la cargaron y
aclamaron su regreso.

• El presidente de EU,
Joe Biden, tenía el micró
fono abierto durante una

entrevista y mientras un
reportero de Fox News
le preguntaba sobre la
inflación, él contestó,
"estúpido hijo de perra".

• Frida Sofía, hija de
Alejandra Cuzmán, fue
arrestada en Estados

Unidos por alteración al
orden público y resisten
cia a ser detenida; pagará
una fianza de casi mil

500 dólares para salir.
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POLITEIA

¿UNA DEMOCRACIA
"PROTEGIDA"?

¡ tulas las dictaduras han pretendido restringir el
derecho a la libertad de expresión utilizando las
mejores razones: no poner en riesgo la paz social

La libertad de expresión es
un derecho humano funda

mental.

Y no sólo eso: es también

un requisito indispensable
para poder hablar de un sis
tema democrático.

En efecto, todas las dic
taduras han pretendido
restringir el derecho a la li
bertad de expresión y todas
ellas, por cierto, utilizando las
mejores razones: no poner
en riesgo el orden y la paz
social, evitar la propagación
de doctrinas erróneas y que
se atente contra las buenas

costumbres, impedirpelígros
para la nación, protegerá los
ciudadanos...

Lo anterior viene a cuento

pordos resolucionesjudicia
les altamente preocupantes,
que también apelan a "bue

nas" razones. Por un lado, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación determinó que las expresiones de algunos ministros
de culto en el reciente proceso electoral violaban, nada másy nada
menos, que la separación entre Iglesia y Estado, por lo que exigió
sancionarlos. Por otro lado, la Suprema Corte de Justicia de la Na

ción ordenó a los programas de radio y televisión distinguir entre
información y opinión, supuestamente para proteger los derechos
de las audiencias.

Llama la atención que ahora que se invoca tanto el principio pro
persono, a fin de hacer una interpretación de los derechos humanos
lo más amplia y garantista posible, se olvide que la Constitución
consagra en su artículo 6 la libertad de información y en su artículo
24 la libertad religiosa y de convicciones éticas.

La laicidad del Estado ampara, no restringe, las libertades de
creyentes y no creyentes.

Y respecto al control editorial de los contenidos informativos
que se pretende hacer desde el Estado, es importante resaltar que
un ordenamiento semejante solamente existe en Cuba, Corea del
Norte y China.

Una amplia oferta informativa permite al público en general elegir
con quién se quiere informary también, porqué no, formarse una
opinión. No puede obligarse a los distintos comunicadores a estan
darizar sus contenidos, porque con eso pierden los espectadores,
pierde la libertad y pierde también la democracia

Buscar "proteger" a los ciudadanos tratándolos como menores
de edad o como personas incapaces de tomar decisiones por sí
mismas ha sido una constante en los regímenes autoritarios, los
cuales debían "orientar" lo que se tenía que conocer y cómo. En
cambio, las democracias garantizan las libertades, la pluralidad,
la circulación y difusión de ideas distintas y antagónicas, la crítica,
e incluso el derecho a equivocarse; en una democracia no pueden
existir pensamientos únicos ni temas vedados.

Ojalá haya sensatez en nuestros actores políticos para hacer
las modificaciones legales necesarias que nos permitan tener una
democracia auténticamente liberal, no una democracia protegida.
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Lourdes Maldonado
POR SARA LOVERA

El artero asesinato de la periodista
Lourdes Maldonado López, este
domingo 23, es un hecho que sí tiene
explicación y fundadas sospechas de a
quién o quiénes beneficiaba su muerte.
El jueves 20 de enero me mandó los
detalles de cómo, nueve años después
había logrado en tribunales el embargo
de los bienes de Jaime Bonilla Valdez, y
obtuvo un laudo para ser indemnizada
con más de medio millón de pesos.

En Brebaje Noticias, al estilo de
Lourdes Maldonado, hace tiempo
que documentaba las corruptelas
gubernamentales en Baja California.
Era una mujer transparente,

indignada por el trato laboral y el
hostigamiento sexual a las mujeres
del gremio.
Hablaba sin cortapisas de lo

que investigaba. Hacía su trabajo
profesional sin miedo, desde hace
más de 45 años.

Tenía una fuerza de carácter y
cívica, necesarias para una periodista
profesional.

Desde que la conocí, hace casi 30
años —entonces tenía ya un litigio
laboral—, la admiré.

No imaginé este asesinato. Nunca
pensé que se desdibujaría su sonrisa,
ni que se sumara a la estadística fatal:
51 de colegas asesinados, del 1 de
diciembre de 2018 a la fecha, casi uno
por mes; además, dos desapariciones,
de acuerdo con los registros de la

Organización de las Naciones Unidas.
¿Por qué el presidente Andrés

Manuel López Obrador dice que no se
puede vincular su asesinato al litigio
laboral y se instala en juzgador?:

"Hay que ver vinculación con
lo de la denuncia de tipo laboral. Ver
quiénes son los responsables, verlo con
mucha responsabilidad quiénes fueron
los autores intelectuales, los autores
materiales", lo que se debió hacer hace
más de dos años, e insiste: "Hay que
ver el móvil. No se puede vincular en
automático una demanda laboral con un

crimen. No es responsable [...]. No [se
puede] dejar de fuera lo político, porque
siempre hay confrontación y se busca
afectar a adversarios". Olvidó que la
periodista sí dijo que recibió constantes
amenazas por el litigio.

El 19 de marzo de 2019, Maldonado
pidió apoyo al presidente, porque temía
por su vida. En julio de 2021 solicitó
que el entonces gobernador Jaime
Bonilla Valdez y el fiscal del Estado,
Juan Guillermo Ruiz Hernández,
fueran separados de sus puestos para
que respondieran como ciudadanos
en el proceso que se les seguía por
"corrupción".

Fundadora de la Red Nacional de

Periodistas, a Lourdes Maldonado
López nunca se le ocurrió callarse
ante la injusticia laboral y las
ilegalidades.

Era de palabra firme y directa, así
hablaba en su espacio de radio.
/ La última vez que me reuní con ella

estaba contenta de su tarea cotidiana,
pero me dijo: "A mí me tienen que hacer
justicia".

Nunca quitó el dedo del renglón.
De acuerdo con los hechos, el

exgobernador morenista incurrió en
actos de corrupción en la Junta de
Conciliación y Arbitraje, donde habría
alterado el laudo que había salido en
favor de Maldonado, hace un año, pero
fue ratificado hace cuatro días.

No me cabe en la cabeza que haya
sido ultimada.

Es inaceptable la superficialidad
e ineficiencia de las autoridades,
la inoperancia del mecanismo de
protección a periodistas que tiene
tres años perdiendo recursos, al que
se le desapareció su fideicomiso, y
ahora no tiene plan, aunque nunca
ha sido eficaz.

¿De qué le sirvió este mecanismo a
Lourdes Maldonado? De nada.

Los policías asignados, nada más
hacían rondines de vez en vez en su

casa.

En cambio, nunca se investigaron
sus denuncias ni fue protegida. Es
claro, la ultimaron frente a su vivienda,
dentro de su auto.

¿Dónde estaban los policías para
cuidarla?

Nos tienen que rendir cuentas.
Las periodistas tenemos que alzar

la voz. ¡Basta!

'Periodista, directora del portal
informativo SemMéxico.mx
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La carta para mover a Monreal

Le comenté en días pasados de la crisis que se vive at interior de
Morena por la lucha de la candidatura a la Presidencia de México
en el 2024. Los protagonistas Claudia Sheinbaum, consentida del

Presidente, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, estos últimos práctica
mente uno mismo.

Anda merodeando también el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López que, en un descuido se les anda colando por la sencilla
razón que es de tabasco, y es hoy por hoy el operador oficial del que
manda en Palacio Nacional.

Bueno, esa crisis se registró con mayor intensidad el fin de semana
cuando salió a la luz pública un manifiesto de una carta firmada por un
grupo de senadores y que, a la cabeza va César Cravioto.

Su intención fue sacudir el polvo para moverle el tapete a Ricardo
Monreal que la firma de los ahí presentes pedían una reunión urgente
para tratar temas de la comisión especial que se implemento para
atender el caso de Veracruz, que gobierna su aliado de partido y grupo,
Cuitláhuac García, bajo amenaza de desaparecer los poderes por en
carcelar a Juan Manuel Del Rio Virgen.

Y aunque no lo registraron, la filtración fue que buscarían destituir a
Ricardo Monreal del liderazgo de la bancada, vaya como coordinador de
la fracción y presidente de la Junta de Coordinación Política.

Es un pleito encarnizado que los hace perder el olfato de consecuen
cias, primero porque no todos los 62 senadores de Morena están en
contra de Monreal, al menos la mitad son leales. Y dos, porque darle
golpe de estado, si les alcanzaran los números, corren el riesgo de per
der la mayoría y sería catastrófico para el proyecto del Presidente.

Se imagina la bancada dividida, una mitad en Morena y la otra inde
pendiente y con apoyo de los opositores del PAN de Julén Rementería,
del PRI de Miguel Angel Osorio y del PRD con Movimiento Ciudadano de
Jesús Zambrano y Dante Delgado, alcanzarían los dos tercios en un re
vés que al único que perjudicarían sería al Presidente.

A ver hasta cuando sale el manotazo de Palacio Nacional para
ponerlos quietos.

TODOS CONTRA ALDANA .

Era bola cantada que los aspirantes a dirigir el sindicato de PEMEX
aprovecharían el escenario de la mañanera para irse a la yugular contra
Ricardo Aldana, parecía que signaron un pacto de todos, prácticamente
todos contra Aldana.

El Presidente López Obrador dio el banderazo de esta pasarela de 25
aspirantes y obviamente mostró su vagancia política para reconocer a
los trabajadores que juntos con su esfuerzo sacaran a PEMEX del hoyo.

Bueno, participaron 5 en el primer bloque y cuya cifra será
hasta el viernes para dar oportunidad de externar sus proyectos al
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total de tiradores.
Hubo de todo, desde quienes comprometieron que traían la panacea

para lograr otro PEMEX hasta quienes apostaron por incluir al creador, .
el mismo que vive en los cielos o el mismo espíritu santo.

cQué tiene que ver el creador en una empresa del Estado que está
en quiebra y que hoy por hoy se busca recuperar?

Otros se atrevieron a proponer hacer una empresa sustentable, que
decir de los que gritaron de reestructurar el contrato colectivo cuando
es un secreto a voces que actualmente el que gozan los trabajadores es
más que generoso y que sin duda representa un pasivo laboral, vaya una
pesada carga en su viabilidad financiera. Para que moverle.

Bueno hasta ofrecieron otorgar un reparto de utilidades como si se
tratara de una empresa con números negros, y boyante de recursos.

Desde luego que guste o no esa exposición mostró el grado de des
conocimiento que favorece a Aldana, tal vez por ello en las
secciones del país decidieron apostar por ese viejo régimen que
les ha dado resultado y cuyo compromiso que soltó es elevar la calidad
de vida de los trabajadores, un tema que coincidieron los demás jugado
res y que no es cosa menor.

Con ese escenario, podemos advertir que la mayoría quizá este
convencida que hoy no son tiempos de experimentar.

SAMART CITY SI VA A YUCATAN

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila mañana estará de manteles
largos porque trae entre manos que se confirmó celebrar en la blanca
Mérida la 7a edición de Smart City Expo Latam del 7 al 16 de junio. Es
un evento líder de ciudades inteligentes de América Latina. El escenario
será sin duda otra ventana de proyección internacional para el estado
yucateco considerado el más seguro del país.

Jachavez77@yahoo.com
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¿Y si AMLO muere?; su testamento
político; quieren una mujer en Edomex
¿Y si Andrés Manuel López Obrador muere?

El tabasqueño habló el fin de semana por primera vez de la posible "pérdida
de mi vida", cuando abandonó el Hospital Central Militar, donde fue sometido a un
cateterismo el viernes por la tarde.

En un video en el que lucía físicamente disminuido, y, principalmente, afectado
emocionalmente, reveló detalles de su hospitalización y de cómo los médicos
decidieron someterlo a ese proceso quirúrgico para revisar sus arterias y el corazón,
luego del infarto sufrido en 2013.

Tras el vacío de poder e información que se vivió el viernes por siete horas, hasta
que al filo de las 16:15, Jesús Ramírez Cuevas, su vocero, tuiteó que el presidente había
acudido a lina revisión de rutina, la información no ha sido ni clara ni precisa.

Ni el secreatrio de Gobernación, Adán Augusto López, dijo nada si no hasta pasadas
las 20:00 horas.

Andrés Manuel, como siempre ha hecho, grabó el mensaje en video para intentar
dar certeza a la población y a la opinión pública, que manejó toda clase de versiones,
especialmente en las benditas redes sociales.

En el video, dio detalles de cómo y por qué fue sometido al cateterismo y se refirió
a sus padecimientos, como hipertensión y el infarto referido.

 Yo tengo testamento político, no puedo gobernar un país en un proceso
de transformación, no puedo actuar con irresponsabilidad. Además, con estos
antecedentes del infarto, la hipertensión, mi trabayo que es intenso, sin tener en cuenta
la posibilidad de una pérdida de mi vida, ecómo queda el país?

Tiene que garantizarse la gobernabilidad.
López Obrador tuvo miedo a morir y su mensaje no deja duda.
Ayer, en la mañanera, fue cuestionado sobre el tema y reiteró:
Tengo desde hace algún tiempo un testamento y ya siendo presidente le agregué

un texto que tiene como propósito que en caso de mi fallecimiento se garantice la
continuidad del proyecto. Y que no haya ingobernabilidad.

Se trata de que cuando yo deje de existir, se concrete y que se cumpla con lo que
se proyectó, dijo ya menos afectado.

El testamento no es otra cosa que instrucciones a sus seguidores, a sus
subordinados, para que se concrete la trillada Cuarta Transformación.

Y sí, Andrés Manuel se sabe, como cualquier ser humano, mortal y vulnerable.
Acaso no sólo por los padecimientos cardiacos, sino por los dos contagios de

Covid19 que ha sufrido y que han dejado secuelas y lo han hecho reflexionar.
De lo legal, de lo jurídico, no puede hi debe siquiera pensar en que su decisión en

el testamento podrá superar a la Constitución, que ordena en el artículo 84 lo que
procede en ausencia definitiva del titular del Ejecutivo.

En caso de falta absoluta del Presidente de la República, en tanto el Congreso
nombra al presidente interino o substituto, lo que deberá ocurrir en un término no
mayor a sesenta días, el Secretario de Gobernación asumirá provisionalmente la
titularidad del Poder Ejecutivo

Cuando la falta absoluta del Presidente ocurriese en los dos primeros años del
período respectivo, si el Congreso se encontrase en sesiones y concurriendo, cuando
menos, las dos terceras partes del número total de los miembros de cada Cámara, se
constituirá inmediatamente en Colegio Electoral y nombrará en escrutinio secreto y por
mayoría absoluta de votos, un presidente interino, en los términos que disponga la Ley
del Congreso.

El mismo Congreso expedirá, dentro de los diez días siguientes la convocatoria para
la elección del Presidente que deba concluir el período respectivo, debiendo mediar
entre la fecha de la convocatoria y la que se señale para la realización de la jornada
electoral, un plazo no menor de siete meses ni mayor de nueve.

Cuando la falta absoluta del Presidente ocurriese en los cuatro últimos años del
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período respectivo, si el Congreso de la Unión se encontrase en sesiones, designará al
presidente sustituto que deberá concluir el período.

¿Lo ve?
Es muy claro. Nada de testamento político.
Para su proyecto es útil, acaso, pero no legalmente.

Una mujer en el Estado de México
Ayer se dio a conocer una encuesta de preferencia rumbo a la elección 2023 de
gobernador en el Estado de México, donde jamás ha ganado un partido distinto al PRI.

Según el documento, del consultor Carlos Lorenzana, de la empresa Gerencia
Electoral Lorenzana y Asociados, una encuesta en vivienda cara a cara con mil casos,
hay datos relevantes:

Las Coaliciones que ya se perfilan para competir en el proceso deben postular
mqjeres, porque cuando se presentan opciones de candidatos, la intención de voto cae.

En preferencias por partido, Morena encabeza con 30.1 por ciento, seguido del PRI,
con 19.6 por ciento; del PAN con 4.4 por ciento y el resto de los partidos con apenas 2
por ciento.

Y aunque la mayoría de los consultados cree que Morena ganará la elección, un 40
por ciento aproximadamente no contestó.

Delfina Gómez, actual secretaria de Educación y en una tormenta por el diezmo
cobrado de Texcoco cuando fue alcaldesa, puntea, seguida de Alejandra Del Moral,
del PRI, que resulta sumamente competitiva en el escenario contra Higinio Martínez,
siempre y cuando sea en alianza.

Enrique Vargas, del PAN, aparece por debajo del 20 por ciento, seguido por Juan
Zepeda, y promedia 13 ó 14 puntos.

Vémonos: María Elena AlvarezBuylla no conoce la vergüenza. Le valieron las protestas
de los estudiantes del CIDE. Ayer concretó el golpe a la institución al dar más poder al
director y atribuirse (al Conacyt) la decisión sobre quién debe ser el director.

En fin, es una sinvergüenza.
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Desestabilizan en el Senado

Un grupo de legisladores more
nistas parecen traer la consigna
de "desconocer" al senadoi
Ricardo Monreal como líder de

la Comisión Especial senatorial
que se creó para investigar los su
puestos abusos del Gobierno de
Veracruz. Se sabe en pasillos del
Senado, sin embargo, que esto no
es bien visto por toda labancada
guinda, pues con estos intentos
de desestabilizar, se rompería la
unidad de la fracción y crearía un
clima de hostilidad para poder ne
gociar con otros grupos políticos
las reformas pendientes. Además,
algunas voces señalan que lejos
de afectar a Monreal o de desgas
tarlo, este movimiento pudiera in
clusive ayudarle en su carrera por
la candidatura presidencial del
2024 Monreal Ávila ha podido
equilibrar sus críticas, y mantener
la simpatía del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y se
percibe que también podría salir
bien librado de este trance.

Las mentiras de la CNDH
Si bien, durante 2019, la Comisión
Nacional de los Derechos Huma

nos revisó 12 centros penitencia

rios del estado de Puebla para su
informe de evaluación de penales,
incluido el de San Miguel, en
donde fue hallado un bebé muerto

al interior, para 2020 la revisión se
hizo únicamente en seis de ellos, sin

que se sepan las razones. Entre los
penales evaluados en 2020 no se
encontraba el de San Miguel, pero,
pese a ello, la tercera visitaduría dijo
que, en ese año, sí se había revisa
do. Una muestra más de que en el
órgano encabezado por Rosario
Piedra lo que abunda es la soberbia
y la falta de sensibilidad, y si no, que
le pregunten al oficial mayor, Ángel
Gómez Garza, quien ahora ganó no

toriedad por amedrentar a víctimas
y no por su trabajo en favor de ellas.

Pasarela y comedia
La conferencia matutina se con

virtió en un templete de campaña
para los aspirantes a la dirigencia
del sindicato petrolero, pero quien
sí se "voló la barda" con sus pro
mesas fue Ricardo Aldana, quien
hasta se comprometió a "trans
parentar" todo el trabajo sindical.
La pregunta es: ¿Y dónde quedó
la transparencia durante todo el
tiempo que tapó las anomalías
de Carlos Romero Deschamps
desde la tesorería del sindicato?
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PIDEN CUMPLIMIENTO

A SAMUEL Y ESPERAN

PROCESO TRANSPARENTE
Organizaciones civiles en pro de
la protección animal en Nuevo
León refutaron todas las trabas

que han encontrado en busca
de un diálogo con el gobernador
Samuel García. A pesar de que en
campaña anunció acciones para
la protección de los animales,
ahora las puertas parecen
cerradas.

Y señalaron directamente a

José González Salinas, director
de Bienestar Animal del Estado,
por, dicen, estar atentando contra
los logros que estas organiza
ciones han conseguido y por su
actitud al estar faltando al respeto
a los médicos colegiados del
Colegio de Médicos Veterinarios
de Pequeñas Especies en Nuevo
León.

Incluso, no sirve de nada de
nunciar el maltrato animal, pues
las organizaciones aseguran que
hay mil 400 quejas en curso.

Hoy, existe además un rezago
del programa de esterilizaciones
de perros y gatos, recursos que
fueron asignados desde la pasada
legislatura, pero que, nos comen
tan, están retenidos por Carlos
Garza, secretario de Finanzas y
Tesorería, lo que imposibilita las
acciones a 11 municipios.

Habrá que ver cuántas dipu
tadas y diputados del Congreso
local se suman a este reclamo,
porque desde que llegaron pro
movieron iniciativas a favor de los

Organizaciones civiles en pro de
la protección animal en Nuevo
León refutaron todas las trabas

que han encontrado en busca
de un diálogo con el gobernador
Samuel García. A pesar de que en
campaña anunció acciones para
la protección de los animales,

ahora las puertas parecen
cerradas.

Y señalaron directamente a

José González Salinas, director
de Bienestar Animal del Estado,
por, dicen, estar atentando contra
los logros que estas organiza
ciones han conseguido y por su
actitud al estar faltando al respeto
a los médicos colegiados del
Colegio de Médicos Veterinarios
de Pequeñas Especies en Nuevo
León.

Incluso, no sirve de nada de
nunciar el maltrato animal, pues
las organizaciones aseguran que
hay mil 400 quejas en curso.

Hoy, existe además un rezago
del programa de esterilizaciones
de perros y gatos, recursos que
fueron asignados desde la pasada
legislatura, pero que, nos comen
tan, están retenidos por Carlos
Garza, secretario de Finanzas y
Tesorería, lo que imposibilita las
acciones a 11 municipios.

Habrá que ver cuántas dipu
tadas y diputados del Congreso
local se suman a este reclamo,
porque desde que llegaron pro
movieron iniciativas a favor de los

animales y más de uno se declaró
"pro animal".

ESPERAN PROCESO

TRANSPARENTE

La exdiputada local Claudia Ta
pia se registró para el proceso de
selección de la dirección general
del Instituto Municipal de la Mu
jeres Regias; entregó su papelería
y se pronunció por un proceso
transparente y limpio.

De este proceso lo que se
espera es que no sea una simula
ción, que no se busque favorecer
a alguna candidata en especial,
y que quienes queden en la terna
final y quien posteriormente sea
elegida sea porque cuenta con
experiencia en hacer políticas
públicas a favor de las mujeres,
que sea el mejor perfil.

Y, muy importante, que tenga
la independencia de promover
acciones en favor de la igualdad
de género, sin pretextos.

Para 2002, el municipio de
Monterrey destinará 18 millones
de pesos de su presupuesto para
el Instituto de la Mujer Regia,
mientras que para la dirección
de Igualdad Sustantiva serán 23
millones de pesos.

Hasta el momento se sabe

poco del proceso para la selec

ción, 15 días después de que se
anunció la convocatoria. Veremos
cómo se va desarrollando.
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EL SILENCIO DE YEIDCKOL
Hay silencios "tronadores" y
uno de esos fue el que mostró la
connotada militante morenista y
exdirigente nacional del partido,
Yeidckol Polevnsky, quien en
sus redes sociales no le concedió

ningún mensaje a Juan Soltero
Meza, abogado cercano a Carlos
Lomelí Bolaños, y quien sufrió
un atentado a balazos el pasado
viernes 21 de enero, que pudo
costarle la vida.

Durante el tiempo que Po
levnsky Gurwitz fue la repre
sentante del Comité Ejecutivo
Nacional de Morena en Jalisco

fueron recurrentes sus apari
ciones públicas con el abogado
Soltero Meza, quien más allá
de sus vínculos profesionales y
personales con Lomelí Bolaños
es una figura sin duda relevante
del morenismo jalisciense.

Por eso ha causado sorpresa
que la morenista no le dirigiera al
gunas palabras al abogado, quien
terminó hospitalizado tras la
agresión que sufrió, y quien, entre
otros múltiples cargos en More
na, fungió como el coordinador
general de la campaña de Lomelí
Bolaños cuando este contendió

por la gubernatura de Jalisco.
Polevnsky Gurwitz, en

cambio, sí ha tenido tiempo para
reproducir mensajes del presiden
te López Obrador; para destacar
personajes históricos de México,
e incluso para alertar que le
hackearon su cuenta de Tele

gram: "Están pidiendo dinero en
mi nombre, el mensaje no es mío.

Les ruego no atender esta vulgar
extorsión", publicó el 22 de enero
en sus redes sociales.

UN ABOGADO

CONTROVERTIDO

También es cierto que hay un en
torno polémico alrededor de Sol
tero Meza, pues se le ha atribuido
el haber fungido como abogado
defensor de familiares de Joaquín
"El Chapo" Guzmán hace más de
una década; señalamiento que él
negó en 2018.

"Están tratando de enlodar mi

nombre ahora y es importante
dejar muy claro que no soy, ni fui
abogado del hijo de 'El Chapo',
de ese personaje, de ninguna
manera", dijo Soltero Meza el 26
dejuniode2018.

Ayer, la fracción de Morena en
Guada laja ra, que encabeza Lome
lí Bolaños, emitió un comunicado
sobre el ataque contra el abogado.

"En el tema del atentado que
sufrió el abogado penalista Juan
Soltero, el Dr. Carlos Lomelí hizo
un llamado a las autoridades para
que se busque a los responsables
de este hecho y no dejarlo impune.

"Decir que un caso se resuelve
sin castigar a los culpables, es una
falta de respeto y le arrebata la es
peranza a miles de jaliscienses que
creen en la procuración de justicia,
por eso manifestó su preocupa
ción de que se normalice la violen
cia y se les vaya de las manos a las
autoridades de Jalisco y Guadala
jara", señala el documento.
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VALOR DE
LA PALABRA

Oscar Moha^oacarmoN

: Consultor en DDHH y Asociacio
nes Religiosas, presidente de

"Libertad y Dignidad AC"

"Modelo Venezuela"

ganaría votos evangélicos
El actual gobierno analíza las opciones para cooptar el

voto de los evangélicos a través de prebendas. En la
mesa están varias propuestas, una de las cuales seria

el "Modelo Venezuela", imitando lo que hizo él presidente Ni
colás Maduro Moros: decretar un "Día Nacional de las Pasto

ras y Pastores Evangélicos", que redituaría =sa Corto y largo
plazo— en un número considerable de sufragios para candi
datos ffiorénistas.

Y es que los analistas de Palacio han constatado que los
cristianos (la minoría que más crece de manera sostenida en
México) pueden inclinar la balanza en una elección.

El asunto ha quedado como "plan B" en el escritorio de los
asesoresval calcular que el decreto traería consigo más perjui
cios que beneficios, sobre todo por la laicidad con la que se ha
querido conducir este régimen, sin embargo, la iglesia cató
lica, hoy con menos privilegios gubernamentales, sigue con
servando la mayoría dentro y fuera de los templos: en las
acciones de muchos legisladores, alcaldes, gobernadores, y
funcionarios quienes también orientan el voto hacía donde
les marque la conveniencia, no siempté; espiritual.

Sólo Venezuela y Chile en América Latina han decretado
oficialmente un Día para conmemorara los ministros de cul
to no católicos. En la República Bolivariana se celebra cada 15
de enero desde el 2019, luego de que el llamado "Movimiento
Cristiano Evangélico por Venezuela" (MOCEV) propusiera a
Nicolás Maduro el autofestejo. Obvio, hoy los integrantes.de
esté grupo protestante deben reenviar todo lo que el régimen
hace, dice y piensa, pues están obligados moralmente a co
rresponder al líder venezolano que enmuchos países es cali
ficado como un "dictador".

Claro que el decreto no fue gratis. El dirigente del MOCEV,
Moisés Garda Duarte, fue candidato a diputado por el Partido
Socialista Unido de Venezuela (PSUV), creado por Hugo Chá

vez. Un símil de lo que intentó hacer aquí Hugo Eric Floréá
con su partido Encuentro Social en los sexenios de Felipe Cal
derón, Enrique Peña Nieto y qüe casi logra con la administra
ción actual: mismo modus operandi, aunque con resultados
frustrantes en cada sexenio.

En Venézuela hay 28.5 millones de habitantes, de los cua
les un poco más de 6.5 millones son evangélicos, donde los
pentecostaleS y grupos carismáticOs son mayoría dentro de
ese conglomerado, por lo que a Maduro y a su partido le han
sido rentables los votos que de elloshan podido monopolizar.
El mismo ejercicio electorero se propuso a Felipe Calderón,
pero su encadenamiento con el clero lo impidió. El panista
calculó el costobeneficio de brindarles canonjías, y después
de usar a pastores y laicos los desechó cual papel sanitario.

En Chile se conmemora todos los 31 de íiclubre 'Oficial
mente el "Día Nacional de las Iglesias Evangélicas y Protes
tantes" que impulsó el gobierno de Michelle Bachelet desde
2008. En 2016, se propuso al Senado y a la Cámara de Diputa
dos de Argentina instituir el "Día del Pastor Evangélico", pero
no prosperó. Intentos también que se reflejan en las urnas.

El algoritmo electoral que calculan los asesores religiosos
de la 4T indica que los mas de 80 mil pastores evangélicos
mexicanos (la mayoría de línea pentecostal que jubilosos
aplaudirían el decreto oficialista de conmemorar un "Día del
Pastor"), todavía no es suficiente para asegurar el triunfo de
Morena en los estados y en la presidencia, pero se sigue valo
rando.

PALABRA DE HONOR: Otra vez una periodista asesinada
(van más de 50 en este sexenio). Otra vez en Baja California
(van 2 en menos de un mes), otra vez la misma cantaleta: ya
había pedido protección al gobierno. De verdad el gremio de
los comunicadores espera justicia y no lo que hay. Descanse
en paz Lourdes Maldonado,*
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FORMA
Y FONDO

Laura Borbolla

[ Desde hace más de dos décadas,
especialista en derechos humanos,
seguridad, justicia y derecho penal

La salud del Presidente,
de Seguridad Nacional
En días pasados tuvimos noticia de que el presiden

te Andrés Manuel López Obrador tuvo Covid19
con altas probabilidades de que fuera Ómicron. A

los pocos días se tuvo información a través de las redes
que acudía al hospital central médico militar a una revi
sión de rutina.

Por todos es conocido que el Presidente tiene antece
rbixjr.es de Salud con padecimiento cardiovascular, ya que
en él año 2013 ingresó al hospital Médica Sur por un infar
to agudo eh evolución; sin duda, Andrés Manuel López
Obrador es un hombre fuerte y con ganas de vivir, pero
como toda persona con cualquier enfermedad crónica co
mo la hipertensión, debe tener chequeos rutinarios.

El análisis de forma y fondo es si la salud del Presi
dente és P no un tema de Seguridad Nacional, ál tottíar
protesta como titular del Poder Ejecutivo federal y ser el
primer comandante en jefe de .as Fuerzas Armadas y él
Ejército su salud es atendida por médicos militares, lo
cual es un gran privilegio, ya que tienen fama de ser de
los mejores del país.

El chequeo de rutina implicó hacer pruebas de labo
ratorio, eiectrocardiograffla, prueba de esfuerzo, tomo
grafía y los médicos llevaron a cabo un cateterismo
cardiaco, lo dicho por el secretario de Gobernación es que
los resultados fueron favorables. La especulación es.la
mentable, pero natural, ya que la información se dio por
distintas vías y no fue a cargo del personal médico.

Es importante referir que así como al presidente An
drés Manuel López Obrador se le: hacen estudios de ruti
na, en el país vecino al presidente Joe Biden, en
noviembre pasando tuvo una colonoscopia; todo salió
bien, pero como estuvo sedado el país tuvo 85 minutos
como presidenta a Kamala Harris, quien es vicepresi
dente de aquél país.

A diferencia de México, los Estados Unidos tienen
muy claro y especificado todo el procedimiento corres
pondiente, de suplencia por ausencia temporal o defini
tiva; en México, históricamente no funcionó la figura del
vicepresidente. Es muy complejo pensar queja salud del
Presidente en México o en cualquier país no sea un tema
de Seguridad Nacional; pero más si nos ponernos a ana
lizar qué se debe hacer. El presidente Andrés Manuel
López Obrador refirió que tiene un testamento político,
lo cuál resulta inverosímil de pensar, ya que es homolo
gar la figura del Presidente con una monarquía.

La frase de "larga vida al rey" o —como dicen los chi
nos— "que vivas más de mil años" es lo que todos desea
mos a quien en turno deba dé conducir el país en tan
importante y titánica labor, pero quizá valga la pena que
los legisladores hagan su función respecto de este tema.
Ser un país constitucional, democrático y de derechos
implica ser congruentes en todos los procesos incluso el
delas sustitución por ausencia temporal o total de quien
en turno ocupa el puesto de Presidente, ya que un testa
mento político no es la solución y después del Covid19
no sabemos todas las secuelas, etc. Qué podemos tener y
todos somos seres humanos y la salud es un bien intan
gible que en cualquier momento se puede deteriorar y
hasta perder.
Nota al pie de página:

La Suprema Corte de Justicia de la Nación en días pasa
dos puso el ejemplo de congruencia resolviendo en con
tra de Elektra, empresa de Ricardo Salinas Pliego, quien
tiene fama de sostener largos litigios en contra del Siste
ma de Administración Tributarla (SAT); lo que la Corte
ordenó fue que se pague el ISR en términos de Ley res
pecto del ejercicio fiscal 2007. •
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RED
COMPARTIDA
LOS RADICALES DE MORENA

Resulta que el ala dura de
Morena en el Senado puso en
peligro los acuerdos y con
sensos que se tienen para po
der aterrizar las reformas que

el presidente necesita para consolidar las
bases de la 4T con tal de conseguir sus pro
pósitos personales, los radicales, pierden
de vista todo el escenario y la ofensiva pro
viene del grupo de legisladores encabeza
dos por César Cravioto. La primera medida
a tomar es reunirse entre ellos para des
aparecer la comisión que investiga las irre
gularidades en Veracruz, pero al mismo
tiempo busca polarizar a la bancada de
mayoría, la bronca es que dejan en duda el
principio de proteger a las víctimas, en este
caso, del autoritarismo. Y la percepción es
que, si le siguen por ahí, en una de esas,
hasta pierden la mayoría legislativa.
Pues a creer o no, la conferen

cia convocada por el Centro
Internacional Woodrow Wil

son terminó con un reconoci

miento al INE como un refe

rente a nivel regional y mundial y lo im
portante que es mantener su autonomía
como autoridad electoral blindarlo de in
tereses partidarios y empoderar a la ciuda
danía. Ahí Antonio Garrastazu, director re
gional para América Latina y el Caribe del
Instituto Internacional Republicano, y de
Deborah Ullmer, directora regional para
América Latina y el Caribe del Instituto

Nacional Demócrata, simplemente coinci
dieron en la importancia del INE a nivel
global y que es conocida como una de las
instituciones de mayor innovación y pres
tigio. Ullmer fue más allá, aseguró que el
INE es un gran referente a nivel mundial y
que busca independencia, imparcialidad y
profesionalización institucional. Por cierto,
las actuaciones del INE fueron defendidas

por el congresista estadounidense Alan
Lowenthal, demócrata de California, que
habló de la importancia de la autonomía
de las autoridades electorales, a fin de blin
darlas de los intereses partidarios y ernpo
derando a la ciudadanía.

La agenda pública digital del 15
al 21 de enero registró en un
universo de B6 millones de

personas que las líneas princi
pales fueron: la polémica de

Mariana Rodríguez y Samuel García, Pe
mex adquiere Deer Park; AMLO va al
hospital, la SRE anuncia nombramiento
de nuevos embajadores y se inician el
Parlamento Abierto de la Iniciativa de

Reforma Eléctrica. Esas fueron las priori
dades de los mexicanos.

PD: Taime Bonilla vino tres ve
ces a Palacio Nacional, lo invi
taron a dos subsecretarías,
una en Bienestar y otra en Go
bernación, el prefirió esperar a

que necesitarán su magia en el 2024 y
ahora está dedicado a su canal de TV PSN.
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DOBLE EFECTO
PETROLEROS CONTRA
EL CANDIDATO OFICIAL

PATRICIA CARRASCO

Es un gran ejercicio demo
crático en el sindicalismo

mexicano, la presentación
de las propuestas de los 25
aspirantes a dirigir la secre

taría del Sindicato Petrolero, en las
mañaneras del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Pero también re
presenta una acción destinada a ter
minar con la autonomía sindical que
establece la Ley Federal del Trabajo.

En el primer día de las exposicio
nes de 5 aspirantes, muchos se que
daron con las ganas de que el presi
dente estuviera presente. La secreta
ria del Trabajo, Luisa María Alcalde,
dirigió el encuentro. Se hizo patente
el rechazo a que continué el control
del grupo que encabezó Carlos Ro
mero Deschamps y que continuaría
con Ricardo Aldana, a quien se le
considera el candidato oficial.

Ahí, hubo de todo. Menciones sobre
manejos deshonestos del STPRM, acu
sación de corrupto a Aldana Prieto.
Alusiones religiosas con muchas ben
diciones, dos de ellos, como pastores
de alguna iglesia protestante.

Aranda Padilla llevó su biblia y pu
so su mano encima del libro para pro
meter conducirse "con temor de Dios".

"Todo ha sido robo, saqueo, enriqueci
miento, muchos de ellos para metérse
lo en la nariz, para tomárselo en bebi
das y estar con mujeres...ellos viven en
mansiones, con yates y aeronaves pri
vadas". Un buen punto hubiera sido
muy ilustrativo que llevara fotos de
esas riquezas.

fosé Luis Cabrera, con una sonrisa
nerviosa, comenzó su participación
con la frase "Dios tiene el control de

todo. Amén". Habló de sus sueños y su
anhelo de gestionar "doble nacionali
dad" para los petroleros que quieran
trabajar en la refinería de reciente ad
quisición en Texas, Deer Park.

El Unico que hizo una presentación
en Power Point de sus propuestas fue
Ricardo Aldana, quien se pronunció
por un nuevo Pemex y absoluta trans
parencia sindical, precisamente de lo
que lo acusan.

Marta Cristina Alonso se pronunció
en contra de los cacicazgos. Dijo que no
les va a fallar, ni los voy a defraudar.
Cuestionó la calidad moral de Ricardo

Aldana por querer representar a los
petroleros, ya que dijo dará continui
dad a la corrupción de Carlos Romero
Deschamps.
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A TU SALUD

DURÓ POCO EL GUSTO

GENOVEVA ORTIZ

En la Ciudad de México y
otras entidades del país du
ró muy poco el gusto del Se
máforo Verde, que en tan
solo tres meses y seis días

volvió a retroceder a color amarillo.

A penas el 18 de octubre de 2021, las
autoridades de salud, federales y loca
les anunciaban la entrada en vigor del
fugaz Semáforo Verde que culminó es
te domingo, porque a partir del lunes
24 de enero, la capital y otros estados
regresaron a color amarillo.

Por más intentos que se hagan por
ocultar, desviar la atención, minimizar
la tragedia de la pandemia o maquillar
las cifras, los números están ahí y se
rán, en un futuro ya no muy lejano, los
fieles testigos que hablarán de lo que
se hizo bien, de lo que se hizo mal o, de
plano, de lo que nunca se hizo.

A poco más de un mes de que se
cumplan dos años de la Identificación
de los dos primeros casos del virus
SARSCoV2 en territorio nacional,
muchos mexicanos han muerto, otros
más han enfermado y vuelto a enfer
mar, otros han recorrido hospitales en
busca de atención para sus familiares y
un número indeterminado murió o

convaleció en casa, sin ni siquiera lle

gar a ser parte de la estadística pandé
mica.

El 18 de octubre, la Secretarla de
Salud federal informó que hasta la se
mana epidemiológica 40 se tenían 3,
976,614 casos, 284,477 defunciones y
30,461 casos activos a nivel nacional.
En la Ciudad de México se contabiliza

ron ese dia 963,086 casos; 51,773 de
funciones y 5,400 casos activos.

Al 23 de enero, de acuerdo con da
tos oficiales se contabilizan 4,667,829
casos; 303,183 defunciones y 320,062
casos activos; lo que significa, diez ve
ces más casos activos de los registra
dos hace tres meses; mientras que la
Ciudad de México acumula 1,160, 552
casos; 53,189 defunciones y (aquí viene
el dato preocupante) 73,086 casos ac
tivos; es decir, casi 14 veces más de los
registrados hace tres meses.

Es cierto que cada persona tiene la
responsabilidad de cuidar su salud. Sin
embargo, el discurso empleado por la
cuatroté a lo largo de la pandemia, le
jos de poner al alcance de la población
mensajes claros y precisos para la to
ma informada de decisiones, ha gene
rado confusión, una falsa percepción
de confianza y relajamiento de medi
das sanitarias.
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Con toda la furia, desde el
Zócalo, contra Monreal
¦ Qué hizo enojar tanto a los

Ó "radicales" de Morena, den
tro y fuera del Senado, como

para tirarse "con todo" en contra
de Ricardo Monreal Ávila?
1. Que perdieron la alcaldía de

Cuauhtémoc y ocho más.
2. Que haya logrado que se de

rogara la Ley de Ultrajes a la Auto
ridad en Veracruz.

3. Que defienda a José Manuel de
Río Virgen de los abusos del mal
gobierno de Cuitláhuac García.

4. Que hubiera muchas coinci
dencias entre el senador en jefe y la
secretaria de Energía en EE. UU. en
su reciente visita.

5. Todas juntas
Si usted, como nosotros, votó por

la última opción, acertó. Son mu
chos los positivos acumulados por
Monreal Ávila que se ha vuelto un
político de real contrapeso a los
excesos de la actual administra

ción, claro, sin abandonar los obje
tivos reales de la llamada Cuarta

Transformación, como lo ha sosteni
do infinidad de veces.

Es menester llamar la atención

que la ruptura a la que convoca el
"ala radical" y dividir a la bancada
pone en riesgo no solo la unidad de
Morena en el Senado, sino la apro
bación de las reformas pendientes
en el Congreso de la Unión.
Ya es tan evidente la furia desata

da en contra del senador Ri

cardo Monreal Ávila, que ninguna
voz de los denominados "radica

les"1 se ha desmarcado de los ata

ques que casi a diario envían vía
11filtraciones" a los medios en con

tra del coordinador de la bancada

mayoritaria en el Senado, y que en
lugar de amainar la tormenta esta
amenaza con recrudecerse.

Voces de personajes tan insulsos
y cuestionados como César
Cravioto, quien no da un paso si no
se lo ordena Martí Batres;
"Napito" Gómez, el dizque mine
ro; José Narro, el que ficha re boni
to con el nombre de Emiliano

Zapata; Malú Mícher, quien dice
defender a las mujeres y se sube a
la tribuna cada vez que puede a
mentarles la madre a las panistas, o
lo mismo que Antares Vázquez,
quien solo sabe repetir su discurso
de que en el pasado las cosas eran
peores que ahora, y por eso hacen
lo que hacen. ¡Zas! qué personajes.
Creemos que ninguna o ninguno

de ellos, y los otros veintitantos que
firman su rechazo a la Comi

sión Especial que investiga al mal
gobierno de Cuitláhuac García en
Veracruz, ninguno de ellos o todos
juntos, tiene la capacidad negocia
dora ni el colmillo político para
sacar adelante el proyecto de la 4T
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que impulsa AMLO, y ponen en
riesgo los cambios legislativos
pendientes.
Ni para medir esos tiempos polí

ticos y legislativos tienen racioci
nio. Son tan torpes y burdos que se
lanzan como ^'el Borrassin medir
las consecuencias de su estupidez
política.
Están en contra de la creación de

la Comisión Política que investiga
el caso Veracruz, y todo a raíz de
que vino Cuitláhuac a visitar a
Claudia.

A partir de ahí, nos dicen, comen
zó a operar la maquinaria desde el
Zócalo por medio del vocero Jesús
Ramírez Cuevas, y del senador
con licencia y ahora segundo de
Claudia, Martí Batres, apoyados
por Mario Delgado, dirigente de
Morena, para "acabar" política
mente con Monreal. Claro que ese
trío no se manda solo, y todos
sabemos de dónde partió la orden
de "darle con todo".

Les importa defender al inútil de
Cuitláhuac García, no defender a

las víctimas inocentes que padecen
sus abusos en las siniestras cárce

les de Paciio Viejo y de Perote. ¿Por
qué se deja de lado a las víctimas
del autoritarismo en el caso de

Veracruz?

Por simple mezquindad. Por inte
reses particulares y de grupo. Por
cerrarle el paso a Monreal en su
trayecto hacia la candidatura pre
sidencial de 2024.

Porque de eso no hay la menor
duda, el zacatecano es una opción
real de millones de mexicanos para
llegar a la primera magistratura del
país.
Ahí les va un dato muy importan

te. Jennifer Granholm, secretaria
de Energía de Estados Unidos, fue
quien solicitó reunirse personal
mente y en privado, con el coordi
nador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal.

¿Será porque ve futuro en su
carrera política y lo ve como
el facilitador dentro del

Congreso?
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Oligarquías y altos funcionarios
estadounidenses intervienen para

frenar reforma eléctrica
Estados Unidos 11arrebató11 más de la mitad del territorio

mexicano en una invasión 11oportunista11 cuando sucedía una
guerra civil entre liberales y conservadores, posteriormente

instauró una relación de amoes clavo, exigiendo seguridad a sus
inversiones, el fortalecimiento del comercio binacional, resistir las
presiones en materia de migración, narcotráfico y asumir los costos
humanos del tráfico ilegal de armas recuerde Rápido y Furioso.
La apropiación estadounidense de las instituciones del Estado

mexicano, está impidiendo a AMLO aprobar en el Congreso de
la Unión la reforma eléctrica de gran beneficio para el país, obli
gándolo a revisar caso por caso de empresas extranjeras oposito
ras; tal y como lo comunicó el 21 de enero, día que fue ingresado
al Hospital Militar para una intervención médica. Un día antes, la
secretaria de Energía de EE. UU.,/enni/er Granholmy, el embaja
dor, "El Chino" Ken Salazar, "tomaron" el Senado de la República
y el Palacio Nacional para frenar la reforma insigne de la 4T.
Así como antaño, esta confrontación entre neoliberales y neocon

servadores está acarreando grandes costos al país, pues la alianza
"Va por México" en nombre de la oligarquía está reintroduciendo
otro "Maximiliano de Habsburgo", hecho que varios morenistas
están apoyando desde sus trincheras y altos puestos, facilitando la
incursión intervencionista en los círculos más altos del Estado mexi

cano; no aprendieron nada de la invasión de 18461848, tampoco
miden costos que puede traer para la aristocracia doméstica
expoliadores del país, pues si tal invasión restó más de la mitad
del territorio nacional, hoy están en juego sus privilegios mineros y
concesionarios, su escandalosa rentabilidad financiera y sus venta
jas fiscales; los dueños de Cananea ya lo están resintiendo.

¿CUAL INJUSTICIA?: el gobierno mexicano se compro
metió a revisar "injusticias" supuestamente cometidas contra
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empresas extranjeras. ¿De cuándo acá la seguridad nacional,
como se ha calificado la reforma eléctrica, queda sujeta a la
voluntad del capital privado y gobiernos externos?
Entre las múltiples acciones "injerencistas" está la "caria" fir

mada y enviada el 18 de enero por cuatro senadores demócratas,
al presidente Joe Biden, a través del secretario de Estado, Antony
Blinken, y de Jennifer Granholm, secretaria de Energía, pidiendo
frenar la reforma energética mexicana para que sean más compe
titivos frente China; entre los firmantes, está el primer senador lati
nocubano por Nueva Jersey, Robert "Bob" Menéndez, del Comité
de Relaciones Exteriores, quien en 2016, impulsó la ley "Nica Act"
para bloquear financiamientos internacionales a Nicaragua.

NICA ACT: fue la revancha contra Nicaragua cuando la Corte
Internacional de La Haya en 1986 falló contra Estados Unidos por
sus "actividades militares y paramilitares en Nicaragua", exigiéndo
le una indemnización de 17 mil millones de dólares el presidente
era el sandinista J. Daniel Ortega Saavedra, líder del Frente
Sandinista de Liberación Nacional que gobernó de 1985 a 1990,
derrotando la dinastía Somoza, fieles "servidores" estadouniden
ses desde 1934, volvió a ganar en 2006, 2011, 2016 y 2021; sin
embargo, sus antiguos aliados lo acusan de convertirse en imagen y
semejanza del clan que derrotó en 1985; Norteamérica cuestionó
sus ideas marxistasleninistas, su cercanía a Cuba y el intervencio
nismo del Estado en la economía.

Precisamente, la reforma eléctrica que tanto molesta a la oligar
quía y al gobierno de Joe Biden es porque profesa una mayor
intervención del Estado en el servicio eléctrico y energético; por
ello, las presiones estadounidenses como las del senador, Bob
Menéndez, apenas comienzan y; mientras continúe dividido el país,
entre aliancistas vs. 4T, los intervencionistas tendrán entrada libre
en la política interna con grandes costos para los connacionales.
El relativo éxito del intervencionismo estatal "orteguista" fue

posible porque la oligarquía nicaragüense era débil por no decir
inexiste latifundista en cambio, la mexicana es muy poderosa e
interconectada con la estadounidense, tiene sólidas redes con
republicanos y demócratas y cajas de resonancia en las instancias
de ambos Estados.

LAS FRACTURAS: en este contexto de añejas e imbricadas
redes binacionales, a la 4T no le bastan los 30 millones de votos del
2018; máxime que no organizó a los grupos económicos populares,
sindicatos y pequeños empresarios en organizaciones gremiales y
ciudadanas, que le permitieran movilizar ordenadamente las fuer
zas "vivas" en favor de las reformas de gran calado como la ener
gética, que deprimen al sector privado y fortalecen el liderazgo
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estatal.

Por ejemplo, la CATEM sustituta de la CTM y de otros sindicatos
del viejo régimen, fracasó en una aventura partidista, convirtiéndo
se en mero "monopolio" de "cuotas" gremiales, matando la demo
cratización sindical de la reforma laboral de 2019; para la 4T, la
CATEM y su líder, Pedro Haces, en menos de tres años pasaron de
aliado útil a ser "caballos de Troya"; igualmente, los maestros fue
ron jalados a Redes Progresistas por "El yerno" de Elba Esther
Gordillo, en lugar dehacerlo la 4T.
A diferencia de Ortega, que organizó las "fuerzas populares"

para ganar en 2006 y dar fuerza social a sus reformas, la 4T antes de
los tres años se fragmentó y no construyó redes ciudadanas increí
blemente, con 16 gubernaturas carece de un respaldo social orga
nizado, por eso, los gobernadores y legisladores "opositores"
celebran sin resistencias cualquier cantidad de encuentros como
las que culminaron con la toma del Palacio Nacional el 20 de enero
copia fiel a la del 14 de septiembre de 1847.
La división interna y las tácticas estadounidenses están llevando

dichas fallas de organización al territorio; los gobernadores oposi
tores a la 4T se entregaron a Ken Salazar como prueba, están sus
dos últimas reuniones en Monterrey y Mérida, mientras que al nor
oeste con dominio de la 4T liderados por Alfonso Durazo mandan
"Hércules", los LeBaron exigen a J. Biden investigar por nexos cri
minales a políticos, crecen los conflictos mineros, en otras entidades
se han suscitado recurrentes incendios como los de Pemex y pre
sionan al gobierno federal en migración, narcotráfico, inseguridad
y violencia, mientras que la "oligarquía" obtiene todo el apoyo
para frenar la reforma energética de la 4T. Sin unidad nacional solo
EE.UU. y la aristocracia saldrán ganando. Hasta pronto.
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Mandatarios
¡Patrimonio nacional!

Víspera pandemia: El 10 de agosto 2019, el LXIX presi
dente AMLO visitó el Hospital Rural 35 de Tlaltenango de
Sánchez Román, Zacatecas, desde el cual, previo inicio de la
pandemia que en dos años paralizó al mundo, adelantó: "Mi
gobierno impulsará el deporte como medicina preventiva", para
atenuar la presencia del Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) cuya operación alentó la expulsión de mano de obra al
norte y Estados Unidos. Su población fue de 28 mil 302 habi
tantes (48.6 hombres y 51.8 mujeres) frente 2010 que observó
un crecimiento de 7 %. Los gobiernos priistas de Miguel
Alonso Reyes y su delfín Alejandró Tello fomentaron la pobre
za moderada y extrema que alcanzó
5.88 % y arrojó a sus jóvenes a reclu
tarse con el CJNG. En 2021,
3.59 % de su población no tenía
acceso a sistemas de alcantari

llado y solo 1 % con red de
suministro de agua, 12 % sin
baño y 1 % con energía eléc
trica. Frente a una situación,
AMLO insistió en la preven
ción del consumo de drogas y
enfermedades entre los jóvenes
a través del deporte.

El presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, y el periodista Federico La Mont
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Salud para todos: Ya en emergencia sanitaria pregunté al
expresidente de la Comisión de Salud del Senado, Elias
Moreno Brizuela, sobre ese rubro en el caso de los servidores
públicos y el presidente AMLO. ¿Cómo afecta a la imagen del
presidente, gobernador o primer ministro su estado de salud y
si en un sistema parlamentario o presidencialista cualquier
señal visible sería interpretada como debilidad? Recordó que
en México algunos exmandatarios fueron herméticos respecto a
su salud como "Adolfo Ruiz Cortines ocultó su mal y se rehu
só ser anestesiado cuando fue operado del apéndice solo para
mantener un férreo control del país'*. Respecto a Adolfo López
Mateos, refirió: "De no ser por la indiscreción de su particular
Humberto Romero Pérez nadie conocería su enfermedad cere

bral como Díaz Ordaz y su operación del ojo que no fue por el
zapatazo de Irma Serrano, pero sí mantuvo en secrecía un cáncer
terminal de colon que lo obligó a pasar varias temporadas en el
hospital". A diferencia de la Unión Europea (UE) donde ya no es
noticia de ocho, que el presidente del Parlamento Europeo,
David Sassoli, ingresara al hospital, pero solo se informará su
deceso en Estados Unidos. El declive de salud posiciona o vul
nera a un candidato presidencial como fue el caso del debate
presidencial 2020 en el cual el presidente Donald Trump,
quien recomendó al demócrata de 79 años Joe Biden someter
se a una evaluación médica antes de pensar en gobernar. Así lo
procesó el 46 inquilino al someterse el pasado 22 de noviembre
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a su última evaluación de la

cual, así informó su médico
Kevin O'Connor: "Es el

más apto para ejercer ese
encargo y su tos frecuente
nunca fue Covid19 como

acusó el publicista de Trump,
Steven Gannon, sino reflujo gas
troesofágico. Kevin O'Connor,
Es un hombre sano que mide 1.82, médico de cabecera
pesa 83 kilos, usa lentes de contac

del presidente deto, no fuma ni bebé y practica
Estados Unidos,deporte cinco veces por semana

En México, una enfermedad Joe Biden
puede dar votos y consenso en el
congreso como fueron los casos del expresidente Enrique
Peña quien a solo 10 meses de su mandato pasó a quirófano
para extirpar un nodulo benigno en la tiroides que lo favoreció
junto con los moches entregados a diputados y senadores del
PAN y PRD para la aprobación de su reforma energética. A dife
rencia, con AMLO después de superar en diciembre, mismo
año que Peña, un infarto agudo al miocardio y un cateterismo
cardiaco. Según el periodista Jules Dubois, "se inauguró la
épica del heroísmo que se explica cuando los líderes evocan un
sentido de heroísmo con reputación guerrera". A la mitad del
camino, como dijo el propio AMLO, si el Creador, la ciencia y
la naturaleza lo permiten, terminará hasta 2024 un mandato que
adelantó la sucesión con nuevos aspirantes como la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, cercana al presiden
te AMLO de quien espera una gestión transparente y respeto
en la elección del secretario(a) del Sindicato Petrolero de la
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República Mexicana (STPRM). En el primer concurso por la
plaza sindical, algunos candidatos aprovecharon para lanzarse
contra Luis Aldana Prieto, quien se mantiene al frente de las
preferencias para la dirigencia sindical y fue integrante del
Consejo General de Vigilancia del sindicato y posteriormente
su tesorero con el exsecretario general Carlos Romero
Deschamps 19932019. La titular del Trabajo tiene 33 años, es
hija del abogado laboralista Arturo Alcalde y la contadora
Bertha Luján sus correligionarios la conocen como 1La
Morena', ya fue diputada federal por Movimiento Ciudadano...
Nombramiento: La precandidata albiazul y tricolor al go
bierno de Hidalgo, Carolina Viggiano Austria, designó al vice
coordinador de la fracción priista ante la Comisión Per
manente del LXV recinto de San Lázaro, diputado federal Marco
Antonio Mendoza Bustamante como coordinador general de
campaña. Mendoza Bustamante, participó en Parlamento y
Diplomacia junto con el embajador de Costa de Marfil, LyDjerou
Robert, a quien ofreció acompañar en una visita a la región huas
teca por la similitud de cultivos con su nación. El legislador tam
bién fue presidente de la Asociación de Locutores en Hidalgo...
Claroscuros: Del exdelegado de la SCT en Baja California Sur y
asesor de la Cámara Alta, Alejandro Cruz Olivera, por su voca

ción altruista de donar camionetas

blindadas en la campaña del
presidente más corrupto de
México, Enrique Peña.
Una de ellas fue para la
esposa de un hidalguense
como del mismo exfuncio

nario federal.

El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante
con el embajador de Costa de Marfil, Ly Djerou

Robert, y Federico La Mont
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El secretario de Gobierno deL Estado

de México Ernesto Nemer. informó

que por instrucciones del Gober
nador Alfredo Del Mazo Maza, se
reunió con los Generales Ernesto

Zapata y César Augusto Bonilla.
Comandantes de La 22/a. y de La 37/a.
zona 5 miUtares,res pee tivam ente. así
como con eL General Guillermo Are

llano, Comandante de laGuardla Na

cional y 26 presidentas y presidentes
rnunlcipaLes, para dar seguimiento a
La instaLación de los cuarteles de La

Guardia Nacional para que,de mane
ra conjunta, brinden mayor seguri
dad a las y los mexiquenses.

El senador Higinlo Martínez, saLló
una vez más a defender a la secre

taria Delfina Gómez, ahora, de los
ataques deL panista Ricardo Anaya
a quien acusó de difamador, y ase
guró que La infamia corre en La boca
de Los opositores corruptos.

La morenlsta Gabriela Gamboa apa
reció en sus redes sociaLes con una

foto en La que manifiesta su leaLtad
precisamente aL senador Higinio Mar
tínez y se dice Lista para lo que sigue.
Ahí, en esa gráfica aparece eL expa

nlsta Raymundo Guzmán Corroviñas.
a quien ya se le ha visto haciendo
Labor a favor de Morena en CuautltLán

IzcaLU, y asegura que mucha gente se
ha unido a su causa. Vamos a ver qué
tal Le va en este rnuni c ipio en don de
gobierna La panlsta Ka ría Flesco

Y en CuautltLán aún no hay sancio
nes por eL no uso de cubrebocas,
pues al parecer hacerlo obLigatorio
fue aLgo bien visto por la ciudadanía
de este municipio en donde gobierna
el priista Aldo Ledezma. por lo que
en los mercados y caLLes se puede
ver a la gente que usa sin probLema
este artículo que ayuda a evitar con
tagios por Covid19,que han subido
en los úLtlmos díasen todo el país de
manera considerable.

Este martes, frente al Palacio de
Gobierno de Toluca, se ha convoca
do a una marcha, para exigir justicia
por Los periodistas Lourdes Mendo
za. Margarito Martínez y José Luis
Gamboa, que fueron asesinados
en Los úLtlmos días y se espera que
acudan a este LLamado reporteros,
fotoperiodistas y defensores de de
rechos huma nos de todo el Estado

de México.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Informar y opinar: la SCJN y la liber

tad de expresión
Esta semana, trascendió que la Su

prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), aprobó una sentencia con la
que se exigiría a los concesionarios de
radio y televisión el diferenciar sus con
tenidos informativos de los de opinión,
como establecía la Ley Federal de Tele
comunicaciones y Radiodifusión (Lftyr),
antes de su reforma de 2017, periodo
en el cuál, dichos cambios a ¡a Ley, fue
ron promovidos por el entonces presi
dente, Enrique Peña Nieto.
La sentencia, elaborada por el mi

nistro Juan Luis González Alcántara
Carrancá, señala: "Esta Primera Sala en
cuentra que con la abrogación que se
estudia se violó en perjuicio de la par
te quejosarecurrente el principio de
progresividad (no regresividad) de los
derechos humanos, pues se eliminó su
facultad de hacer exigible sobre la es
fera jurídica de los concesionarios el
derecho de las audiencias consistente

en que se distinga entre 'opiniones' e
'información noticiosa'".

Asimismo, se explicó que los medios
electrónicos de comunicación tienen la

obligación de que sus contenidos infor
mativos sean veraces e imparciales, dis
tinguiendo las noticias de las opiniones
o juicios de valor.
Esta resolución no tardó en causar re

acciones, siendo muy interesante el tipo
de personajes u organizaciones que se
opusieron a que se modifiquen las diná
micas de los medios de comunicación; la
senadora de Acción Nacional Lilly Téllez,
fue un ejemplo de la oposición a la Corte,
asegurando en su cuenta deTwitter que se
trata de "un atentado contra la libertad de

expresión".
También, la Cámara de la Industria de

Radio y Televisión (CIRT) rechazó la sen
tencia aprobada por la Primera Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) que ordenó a los medios de comu
nicación distinguir claramente entre lo que
es información y opinión."Dicha sentencia
es una ataque directo e inusitado a la li
bertad de expresión en México, al ordenar
que en cualquier contenido de las estacio
nes de radio y televisión del país se deba
diferenciar entre información noticiosa y
la opinión de quien la comunica", señaló la
CIRT a través de un comunicado, Cámara a
la que pertenecen TV Azteca, Grupo Ima
gen, Televisa, entre muchos otros medios.
A través de un comunicado, la CIRT aña

dió: "Tal medida afectará ¡a dinámica de

trabajo de todos los medios, tanto públi
cos como privados, como es el caso de la
transmisión de los encuentros en las ma

ñaneras del C. presidente de la República".
Y claro, ¿cómo aceptarían tan fácil que

"la dinámica de trabajo" de los medios
de comunicación incluidos en la CIRT se

transforme, si precisamente basan parte de
su lógica en confundir a la sociedad con
opiniones que presentan como informa
ción?
En las Ciencias de la Comunicación es

bien sabido que existen muchas teorías
estudiadas desde la Escuela de Chicago,
o la Mass Communication Research, que
precisamente se enfocan en las diferentes
formas en las que se puede manipular a la
sociedad a través de los medios masivos

y empresariales. Personajes como Harold
Lasswell o Paul Lazarsfeld, comenzaron
realizando investigaciones para determinar
cómo influir en los votantes norteamerica

nos, y terminaron por fundar las bases teó

ricas de un modelo en el que se sustenta
la publicidad, la propaganda y el marketing
de nuestros días que incluso decanta en la
conocida infodemia.

Una de las estrategias con mejores re
sultados es precisamente la de crear lí
deres de opinión basados en una retórica
de emociones, discursos y autoridad, que
seduce a las sociedades para legitimar a

esas figuras que de pronto marcan,
no sólo la agenda informativa, si no
cómo debemos pensar sobre ella. El
bombardeo noticioso es tan grande en
nuestros días, que no es sencillo dis
criminar los tipos de géneros perio
dísticos para saber si lo que se lee se
es una nota, un reportaje, o un artícu
lo de opinión; esto, más en tiempos de
redes sociales y de tantos opinadores
que se graban hablando como si tuvie
ran la verdad absoluta, aunque no la
sustenten en ninguna lógica firme, es
muy preocupante.
Chumel Torres, Cayo de Hacha,

Tumbaburros, son ejemplos de la evo
lución de personajes como Joaquín
LópezDóriga, que se encumbró en la
televisión manipulando la información,
precisamente al mezclar las noticias
del día a día, con sus juicios de valor
u opiniones. ¿Quién no ha escucha
do a Ciro Gómez Leyva editorializar
la agenda informativa, incluso con el
tono de su voz?

Por eso, la sentencia de la SCJN, que
además simplemente busca recuperar
algo que ya existía antes de 2017, no
es una violación a la libertad de ex

presión, si no una garantía para las au
diencias de saber qué es lo que están
escuchando: una opinión o una nota
con cifras, datos y contexto.
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Verdades que hieren
Como balde de agua fría les cayó al director del IPN, Arturo
Reyes y a la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra, la
declaración de la señora Yesenia Zamudio Solórzano.

madre de Marichuy Jaimes Zamudio, asesinada en 2016
por un docente y un estudiante de esa institución, pues
después de recibir una disculpa pública del IPN, denunció
que a las mujeres en México las siguen matando, porque no
les creen. "Cómo nos van a creer si el hombre más importan
te, poderoso, que cuenta con el mayor nivel de popularidad
en la historia de los presidentes de México, no nos cree".
Dicen que la verdad no duele, pero incomoda ¿Será?

Ausencias que hablan
Sólo 18 de los 23 senadores del PAN, acudieron ayer a Tam
pico, Tamaulipas para celebrar su reunión plenaria donde
discutieron la agenda que impulsarán como bancada en el
próximo periodo ordinario de sesiones. Entre los senadores
que no acudieron a la reunión inaugurada por el líder na
cional de su partido, Marko Cortés, están Damián Zepeda,
con quien tiene serias diferencias, la controvertida Lilly
Téllez, Gustavo Madero, Josefina Vázquez Motay Antonio
Martín del Campo. ¿Unmensaje?¿Será?

Pasarela legislativa

También ayer dio inicio en la Cámara de Diputados la
segunda plenaria de la bancada de Morenay como es cos
tumbre, hubo desfile de funcionarios federales que acu
dieron a reunirse con los legisladores morenistas. Al Palacio
Legislativo de San Lázaro acudieron el canciller Ebrard, el
titular de Gobernación, el director de la CFE, entre otros.
Sin embargo, y a diferencia de otros años, ninguno quiso
responderpreguntas de los medios de comunicación, salvó
el líder nacional de Morena, Mario Delgado y don Manuel
Bartíett. Dicen que el Gobierno federal tiene tantos frentes
abiertos y tan polémicos, que más de uno prefiere aplicar la
máxima de: calladito me veo más bonito. ¿Será?

Comunicación y resultados
Por cierto, nos dicen que la estrategia de Comunicación
en Quintana Roo ha impactado de forma positiva en la
imagen del estado, debido, entre otros temas, al manejo
de la información de las medidas preventivas sanitarias
ante el Covid19 con miras a la recuperación económica.
Y, por ejemplo, el programa "Caminando Juntos" de martes
yjueves han sido importantes para elevar la conversación
positiva del Gobernador, Carlos Joaquín González, y del
estado enredes sociales. Anivel internacional, la difusión
de la participación del Caribe Mexicano en la FITURy el
manejo oportuno de lo sucedido en el HotelXcaretreflejó
alcances positivos. ¿Será?
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La respuesta de Monreal

No tardó mucho en llegar larespues
ta del senador Ricardo Monreal a

sus 30 compañeros de bancada,
quienes citaron a una reunión el

próximo viernes para desconocer a la Comi
sión Especial sobre Abusos de Autoridad en
Veracruz, argumentando que, como fracción
parlamentaria, no fueron tomados en cuenta
para su creación.
A través de cuatro puntos, el zacatecano

explica a sus compañeros rebeldes que la de
cisión de conformar ese grupo, a raíz de la

detención en diciembre pasado, del secretario
técnico de la Junta de Coordinación Política,
José Manuel Del Río Virgen, fue tomada por
un grupo de la Junta de CoordinaciónPolítica
(Jucopo) y será puesta a consideración del
pleno, una vez que inicie el periodo ordinario
de sesiones, en febrero próximo.
Asimismo, aclara que no dejará de señalar

"y lo haría por cualquiera de ustedes" la infa
mia que se perpetró en contra de José Manuel
del Río, así como de otras personas inocen
tes que padecen persecución en Veracruz, al
tiempo que los invitó a revisar el expediente
judicial para que puedan comprobar que las
acusaciones no tienen sustento alguno.
Monreal reprochó a sus compañeros que

temas de esa naturaleza sean dirimidos enlos

medios de comunicación, generando la per
cepción de un clima adverso entre la bancada,
cuando en lo personal no estaba enterado de
esa inconformidad, y menos cuando a cada
integrante del grupo se le ha dado un trato
digno e igualitario.
Habrá que esperar si el encuentro convo

cado por los morenos rebeldes se lleva a cabo
como en un principio lo plantearon, el 28 de
enero, o se difiere para después de laplenaria

de ese grupo parlamentario; por lo pronto, la
fracción está dividida entre quienes apoyan al
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, y
quienes rechazanlos excesos cometidos por su
administración, en torno a más de dos mil casos
de detenciones arbitrarias que se tienen docu
mentadas por parte de organizaciones civiles.

FUNOPORLASUSTENTABILIDAD

Fibra Uno (FUÑO) que dirige André ElMann
está avanzando fuertemente en su estrategia
de ESG (Environmental, Social and Corpo
rate Governance, por sus siglas en inglés) «
esto se lo comento debido a que el principal
fideicomiso inmobiliario de nuestro país, que
integra a más de 660 propiedades a nivel na
cional, está apostando fuertemente por una
estrategia contundente para que sus inmue
bles cuenten con certificaciones LEED (Lide
razgo enEnergíay Diseño Ambiental, por sus
siglas en inglés), creadas por el Consejo de
Edificación Sustentable de Estados Unidos,
consolidando así una estrategia de sustenta
bilidad tangible en el mediano y largo plazo.
Como parte de este planteamiento, varios

edificios y desarrollos emblemáticos para uso
de oficinay de tipo industrial pertenecientes al
portafolio de FUÑO, ya cuentan con certifica
ciones Leed Gold, entre ellos la Torre Mayor, To
rre Diana, Midtown Jalisco, LermaParkNave 1
y Centrum Park Edificio E, enue muchos otros.
Actualmente, alrededor de 8.5% de los in

gresos de FUÑO ya es generado a partir de
propiedades Leed del segmento industrial y
de oficinas.
Tómelo en cuenta.
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Navegar en la infodemia
del agua

sgchipres1@hotmail.com/@giierreroch¡pres

Uno de los aprendiz ajes que nos ha
dejado la pandemia es la impor
tancia de atender información

veraz y confiable, que nos sea útil
en la toma de decisiones relacionadas con

nuestr a salud. Esa misma premisa debe ser
ahora atendida ante la polémica relacionada
con el agua.
Si la Covid19 nos trajo el término "info

demia" como el exceso de infor mación que
dificulta a las personas acceder a fuentes
fiables por estar mezclada con rumores, no
ticias falsasy tendenciosas, ahora con el agua
podríamos estar ante un escenario similar.
El debate se concentra en un supuesto

aumento en el cobro bimestral del líquido,
enfatizado desde posturas adversarialesy
en el que se cort e el riesgo de mal informar a
la ciudadanía.
Hace unos días, en la Gaceta Oficial del

Gobierno de la Ciudad de México se publicó
la lista de 165 colonias de 8 alcaldías donde

la tarifa del agua se incrementará en 35%
únicamente cuando el usuario exceda del
consumo de 60 mil litros bimestrales.

El ajuste —que no es aumento— será
aplicable en Alvaro Obregón, Benito Juá
rez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc,
Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y
Tlalpan.
Desde 2020, este esquema ya se aplica en

la capital nacional y fue incluido en el Código
Financiero como una forma de promover el
ahorro de agita, principalmente en época de
estiaje y para ayudar a las alcaldías donde

se padece desabasto. Hacer comunidad, en
pocas palabras.
La Organiz ación Mundial de la Salud esta

blece que una persona necesita de 100 litros
de agua diarios para vivir, es decir, 6 mil al
bimestre. Si las familias promedio son de
cuatro personas, el consumo rondaría los 24
mil litros bimestrales: 3 6 mil litros menos de

los considerados para el cobro extra.
Rebasar el límite podría asociarse con des

perdicio. Estadísticas del Sistema de Aguas
de la Ciudad de México indican que en al
gunas zonas se llegan a consumir hasta 360
litros por habitante al día.
Los datos fortalecen la explicación que la

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pre
sentó: no es un aumento, sino un ajuste ante
consuntos excesivos.

En cualquier ciudad o país, resulta natural
que pague más quien más consume. No solo
en el tema del agua. Es un asunto de equili
brio. El costo del agua no ha variado, pero
sí se establecen mecanismos que fomenten
el ahorro.

En el mar de información, nadar para
encontrar la verificada no es fácil, pero es
momento de tener opciones que ayuden a
la claridad en redes sociales, mensajería ins
tantánea y ante múltiples voces que llegan
sin intermediario, para poner un contrapeso
a la infodemia... Que hace agua.
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La Corte y la pregunta incómoda

El ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Jorge Pardo,
propone eliminar de la pregunta so
bre revocación de mandato la paite

añadida por Morena en la que se agrega la
pregunta sobre su ratificación.
En esencia, el ministro Pardo plantea que se

cumpla con elmandato Constitucional conteni
do en el artículo 35 fracción IX de la Caita Mag
na, que solo se refiere a revocación, tal como
argumentó la oposición en ocuibre pasado.
Ya se lo habíamos comentado la semana

pasada en este espacio.
Una vez cumplido el requisito de la reco

lección de firmas para que el INE expida la
convocatoria para la consulta, la Corte tenía
que resolver dos temas:
Uno, la constitucionalidad de la pregunta

establecida en la Ley de Revocación de Man
dato, a la que Morenay sus aliados agregaron
la factibilidad de una ratificación.

La pregunta contemplada en la ley es la
siguiente:
"¿Estás de acuerdo en que (nombre).

Presidente/a de los Estados Unidos Mexi
canos, se le revoque el mandato por pérdida
de confianza o siga en la Presidencia de la
República hasta que termine su periodo?".
El proyecto del ministro Pardo establece eli

minar la parte referente a la ratificación, es de
cir, la que establece "o siga en la presidencia de
la República hasta que termine su periodo".
Si uno lee el texto constitucional, ni siquie

ra habría duda de que los legisladores del
partido en el poder se excedieron en su libre

interpretación de lo que debía ser la ley.
El asunto aquí es que el proyecto debe con

tar con 8 de 11 votos posibles de los ministros
del pleno par a que pueda ser aplicado.
Lo que está por verse, es si las recientes mi

nistras propuestas por López Obrador tienen
la misma interpretación de la Constitución
que Pardo, o si ven el tema de color guinda.

Pareciera que no hay posibilidad de que el
proyecto se vote en contra, pero...
Entretanto, el INE no puede ordenar la im

presión de lasboletas hasta que la pregunta de
la consulta esté validada porla Corte.

• • • •

El otro tema tiene que ver con el recurso que in
terpuso el INE ante la Corte en cont ra del recorte
presupuestal que limita los fondos programa
dos para larealiz ación de la famosa consulta.
Este recurso podría perderlo el INE ya que

la Cámara de Diputados es la única que puede
decidir sobre el presupuesto de egresos de la
Federación.

En el caso de que fuera así la Corte debe re
solver a la brevedad dada la cercanía del plaz o
para la consulta, solo podría instalarse me
nos del 5 0% de las 162 mil casillas que fueron

utilizadas en la elección presidencial pasada.
• • • •

Mala señal para el "nuevo sindicalismo" el he
cho de que se haya obligado a los 25 aspiran
tes a dirigir el sindicato petrolero a exhibirse
en las mañaneras.

No hay intromisión más burda que esa en
la vida sindical, igual que hacían otros gobier
nos, unos más sutiles que otros.
Los candidatos no tienen por qué dirigirse a

una audiencia en general sino a los integrantes
de su organiz ación, por más que lajustificación
palatal exhibiciónsea que se trata del sindicato
de "una empresa productiva de la nación".
Ese ejercicio invasivo del Ejecutivo parece

un aviso para otras organizaciones en vías de
renovar sus dirigencias sindicales.
Ya veremos si los sindicatos de las armado

ras o de empresas de telecomunicaciones se
prestan al espectáculo que implica "presen
tar sus propuestas" en cinco minutos que les
conceden.
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Las energías limpias, compromiso con el mundo

La visita de Jennifer Granholm, secre
taria de Energía de los Estados Unidos
de América a nuestro país, en donde
se entrevistó con el presidente López

Obrador; el canciller Marcelo Ebrard; la secreta
ria de Energía, Rocío Nahle; la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum
y Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política y los integrantes de la
Jucopo, a todos sus interlocutores les expresó la
preocupación del presidente Biden del posible
impacto negativo de la propuesta de reforma
energética de 1 a 4T.
La señora Granholm, al hacer un balance pre

liminar, precisó que la iniciativa del jefe del eje
cutivo mexicano pone en riesgo la relación bila
teraly subrayó: "podría obstaculizar los esfuerzos
conjuntos de Estados Unidos y México en materia
de energía limpiay clima".
Y recordó al Gobierno del presidente López

Obrador que tiene compromisos internacio
nales al declarar: "Me aseguraron que México
está comprometido con apoyar energía limpia
y resolver las disputas actuales con proyectos
energéticos dentro delEstado deDerecho".
Enel Acuerdode París, México se comprometió

a cumplir con la reducción de emisiones de efecto
invernadero y que 35% de la energía generada en
2024y 43% para 2030 sería energía limpia.

¿Cómo vamos a lograrlo? Se ve un escenario
polarizado. Por un lado el análisis de la iniciativa
presidencial vía el parlamento abierto, donde
nadie escucha a nadie; el sector empresarial,
que llama a que se vea la afectación que provocó
incertidumbre en la inversión y el nuevo Frente
respalda la reforma eléctrica, liderada por mili
tantes de Morena que lejos de evaluar la reforma

están preparando la estrategiadel apoyo político.
No se ve laformade resolvernuestros problemas.

SUSURROS

1. En Quintana Roo, el proceso de selección de
candidatos a todas las fuerzas políticas está
provocando crisis en sus militancias. tan solo,
Morena que ya seleccionó a Mara Lezama
como su abanderada en busca de la guberna
tura, dejó fracturas profundas en ese partido.
La alianza PANPRD, tenía previsto postular
al actor y empresario Roberto Palazuelos, y
de último momento se decidieron por Lau
ra Fernández, hasta hace algunas semanas,
militante del PVEM, dejando a Movimiento
Ciudadano como agente libre a Palazuelos,
que ha provocado gran controversia.

2. En Baja California, la gobernadora morenis
ta Marina del Pilar Ávila ya empezó a pagar
los compromisos adquiridos en campaña,
lo que se puede concluir a partir del cambio

de muchos proveedores contratados por el
Gobierno baj acalifomiano. Lo que más llama

la atención es que entre los nuevos contratis
tas se encuentran varios personajes ligados
al PAN; esto ha generado que en Morena se
empiecen a preguntar con quién están las
lealtades de la gobernadora.

3. Todo parece indicar que la deuda que arrastra
con las valeras el Gobierno de Baja California
Sur, comandado por Víctor Manuel Castro
Cosío, no le aflige pues apesar de que se deben
más de 4 millones de pesos a los proveedores
de monederos electrónicos que se utilizaron
para el pago al personal de salud, está en la
búsqueda de un nuevo proveedor. Cabe re
saltar que la Secretaría de Salud que encabeza
Zazil Flores Aldape, lanzó una convocatoria
de emergencia para recontratar a 22 médicos,
42 enfermeras, 30 afanadores, 15 técnicos
radiólogosynueveinhaloterapistas,yesque a
finales de2021 los despidieron supuestamen
te porque la pandemia estaba bajo control y
ahora ante la nueva ola del Covid, la pregunta
es si la dependencia y el Gobierno del more
nista cuentan con los recursos para pagarles.
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Los atentos saludos de Enrique Peña para Rosario Robles

Lehaidomuymalconla (injusticia.
Con la ley o contra la ley, pero mal.
Mas en lo moral no puede llamarse

abandonada por quienes fueron sus
compañeros en su largayfamosacarrerapolítica.
Porque durante sus más de dos años de

r eclusión Rosario Robles ha r ecibido innu
merables mensajes, directos o por mensajer os.
Ha confiado a visitantes amigos sobre quié

nes han sido leales a sus afectos y quiénes se
han cebado en su desgracia inducida.
Entre los primeros destacan un saludo del

expresidente Enrique Peña, quien la imitó
a su campaña y la incorporó a su gobierno en
posiciones de gabinete.
La rescató luego de ser defenestrada por sus

correligionarios perredistastrasdestaparse el
escándalo de corrupción de René Bejarano
en sus arreglos con Carlos Ahumada.
Todos son temas consustanciales: no pudo

ser despedida como presidenta del PRD sin
aquella ilegalidad e inmoralidad.
Pero tampoco hubier a saltado a una ad

ministración priista sin romper su pasado de
iz quierda universitaria y partidaria.

LABOR SOCIAL EN EL PENAL

Los mensajes peñistas fueron al principio del
cautiverio.

Seguramente rememoró el aliento presi
dencial de marco de 2013:

Rosario: no te preocupes hay que aguantar.
Y ella ha aguantado para no inculpar preci

samente al autor de esa frase, Enrique Peña;
a su hombre fuerte Luis Videgaray y al ex
secretario de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong.
No puedo acusarlos porque no tengo prue

bas dice Rosario Robles a sus interlocutores,

aunque esa negativa le cueste la libertad am
paro tras amparo.
Lo compensa con saludos llegados semana

a semana de prácticamente todos los secreta
rios de Estado de Peña e inclusive de excorre

ligiorrarios perredistas.
¿Qué se te ofrece, Rosario? le han pregun

tado muchas veces.

Nada. Contu apoyo basta.
Y como terapia da orientación a sus compa

ñeras del penal, clases de política, de resisten
cia, de feminismo y hasta orientación jurídica
elemental.

Así pasa Rosario su cárcely su tiempo.

PROBLEMA DE PALAZU ELO S

l.Yanohayduda: Roberto Palazuelosaspira,y
puedeser; candidato paragobemadorporparte
de MC en Quintana Roo. Lo sería merced al Go

bierno federal y a la operación de la secretan a.
Pero hay un problema: compitió en la inter

na por la alianz a PANPRD y, sin despedirse si
quiera, se marchó cuando aviz oró su rechazo.
Eso está prohibido por la ley, ser de un par

tido en la interna y brincar a otro en abierto
oportunismo como conocemos mil casos.
Eso lo pone en cuestionamiento legal y se

guramente el tema llegará hasta las instancias
judiciales si la dirigente estatal, Lidia Rojas,
reclama su derecho.

Pero esper emos el r esultado de este sketch
político, síntesis de nuestr a realidad en estos
tiempos de la 4Ty de denigración.
Y 2. Otr a de Quintana Roo:
Ya arropada por Palacio Nacional, con

cuanto eso significa, la alcaldesa de Benito
Juárez Mara Lezama sigue en sus funciones
municipales.
Ha iniciado, informó, las pr uebas en el tra

mo de CancúnIzamal del Tren Maya para
facilitar el avance de esta obra del sureste.

Además, agregó, tuvo una reunión con
Claudia Sheinbaum para hablar de salud,
seguridad y reactivación económica.

Las op¡ n¡08í»s<ptssáslas pflMtoluSmstassQff
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Los tiempos de siempre

En días recientes, la tensión entre

Ucrania y Rusia captó la atención
mundial debido a la escalada militar
rusa en las fronteras ucranianas. Se

trata de unos 100 mil soldados, aproximada
mente, entre los cuales se encuentran perso
nal de infantería y de fuerzas aéreas y maríti
mas. Recordemos que Ucrania era parte de la
Unión Soviética, misma que se desintegró a
finalesdel991.
En febrero de 2014, con un referéndum

considerado ilegal por la comunidad inter

nacional, Rusia anexionó la península de Cri
meay, desde entonces, Ucrania halidiado con
grupos separatistas prorrusos en la región,
como enDonetskyLugansk, enunjaloneo
que ha cobrado más de 14 mil vidas. Cabe
precisar que el 23 de agosto del año pasado,
46 Estados y organizaciones, entre ellas la
Organización del Tratado del Atlántico Norte
(OTAN), firmaron en Kiev la creación de la
Plataforma Crimea que exige a Rusia la devo
lución de dicho territorio.

Además de la concentración de tropas ru
sas, el conflicto ha cobrado otra dimensión
en virtud de las declaraciones del presiden
te Vladimir Putin contra la OTAN, a la que
señala de amenazar la seguridad de su país.
Estas manifestaciones han despertado cierta
inquietud mediática, ya que nos remontan al
escenario de la Guerra Fría.

Ucrania es vecino tanto de Europa del Este
como de Rusia. Sin embargo, la exrepública
soviética comparte profundas raíces cultura
lesy lazos sociales conMoscú. Adicionalmen
te, buena parte de su población es de habla
rusa. En este sentido, Putin ha reiterado en su
narrativa que rusos y ucranianos conforman
"un solo pueblo".

En este sentido, el líder del Kremlin preten
de frenar a toda costa la expansión de la OTAN
hacia sus dominios —e impedir que Ucrania
se una a dicha alianza—. Asimismo, busca el
fin de la actividad militar de la OTAN en Eu
ropa del Este. Por otro lado, Rusia ha puesto
sobre la mesa un tratado con Estados Unidos

que prohiba el despliegue de armas nucleares
más allá de sus territorios.
Moscú ha realizado maniobras navales

en distintas zonas cercanas a Ucrania para
mostrar su músculo militar. Igualmente, tan
ques rusos se han dirigido hacia Bielorrusia
para realizar ejercicios. Occidente teme una
invasión, pues Ucrania es un polo geopolítico
yestratégico. Rusia hanegado esta intención.
De ser así, la Unión Europea advierte que im
pondrá sanciones.
Tanques, armas y soldados alrededor de

Kiev han encendidolas alertas en todo el orbe.

Moscú y Occidente podrían enfrentarse nue
vamente. Pareciera que los vientos de la Gue
rra Fría resoplan con fuerza. Rusia considera
un reclamo histórico y legítimo la recupera
ción de Ucrania. ¿Nada ni nadie lo detendrá?
El panorama internacional no debe estar

marcado por la lucha frontal entre potencias
ni un juego geopolítico, sino por un ambiente
de permanente diálogo y respeto entre las
naciones, con apego a los principios que esta
blece el derecho internacional. En definitiva,
son tiempos donde debe prevalecer la paz, no
la guerra.

¿ O ser áotra délas cosas que no hacemos?

Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
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Claudia v sus
cosas

EXISTE UNA TEORIA QUE ME
PARECE INTERESANTE...

Mediados de enero y Claudia Sheinbaum
una vez más tiene miedo de mandar a la

Ciudad de México a semáforo rojo en vez
de dorarnos la pildora con el semáforo
amarillo.

La cuarta ola de contagio está a punto
de llegar a México y seguimos pensando
que esto nunca nos hará daño cuando en
realidad la decisión de nuestros gobernan
tes depende de ellos al 100%.

Desde hace unos años estoy más que
enterado de las diferencias que existen en
tre Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel a
pesar de que ningún medio de comunica
ción se haya atrevido a investigar ¿Por qué
AMLO perdió su confianza en ella?

A pesar de que Andrés Manuel mues
tre una cara empática frente a los medios
de comunicación, los roces con Claudia
Sheinbaum han sido constantes; donde
muy pocos nos hemos enterado sobre lo

que hay detrás de esas sonrisas falsas.
Una teoría que me parece interesan

te apunta a diversas manifestaciones que
se han dado en la Ciudad de México donde

aseguran que personas cercanas a Claudia
Sheinbaum podrían tener cierta injeren
cia y esa puede ser la razón del "no repri
mir manifestaciones anarquistas llenas de
destrozos en la capital".
Sin miedo a equivocarme estoy más

que consciente que Andrés Manuel López
Obrador dejó de tenerle confianza por al
guna razón en ella misma que has La el día
de hoy desconozco sin embargo gente cer
cana a presidencia desde que arrancó el se
xenio de la 4T mencionaron en más de una

ocasión que "Claudia se le había volteado
al presidente".

Una vez que llegaron a mis oídos esos
comentarios, comencé a ver el desempeño
de Claudia Sheinbaum con cierta perspica
cia anteponiendo la premisa sobre diver
sos conflictos con el ejecutivo y qué crees
que pasó... Entendí que diversos conflictos
en la CDMX podrían ser un arma de de
fensa de Sheinbaum con el Ejecutivo.

Piensa mal y acertarás, México está a
nada de comenzar una época de contagio
considerable donde muchas personas re
sultarán positivas de Covid y aunque estos
dos tengan sus conflictos podrían llevarse
a México entre las patas simplemente por
no ponerse de acuerdo. ¡México peligra, el
sector salud y la economía podrían colap
sar pronto!
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Navalin

ES UN SIMBOLO PARA UN CAMBIO

Contando los tres mandatos presidencia
les de Vladímir Putin, es el hombre que
más años ha gobernado en Rusia (31 de
diciembre de 19997 de mayo del 2000; 7
de mayo del 20007 de mayo del 2008; 7
de mayo del 2012actual). Ha tenido con
trarios, el más destacado, Alexei Navalni,
quien se encontraba en Berlín y confiado
regresó a su tierra, pero inmediatamen
te fue encarcelado, convirtiéndose en un
preso político.
Navalni es un símbolo para quienes

buscan un cambio; asegura que el gobier
no de Putin y su "camarilla de ladrones"
han saqueado el país.

Diversas organizaciones Pro Derechos

Humanos, protestan contra el encarcela
miento del líder opositor, pero todos los
esfuerzos han sido en vano, lo que más se
ha logrado es que se le dicte una sentencia
privativa de libertad por 2 años y 6 meses,
pero al final se asegura es imposible quede
libre, ya que se le preparan cargos por te
rrorismo.

El Kremlin ha realizado infinidad de

actos para impedir que Navalni tenga con
tacto con sus seguidores y colaboradores,
inclusive la fundación que le permitía pro
paganda política fue cerrada y se conside
ra que la represión contra él y su grupo se
incrementará.

Navalni cuenta con el apoyo de la Unión
Europea, Amnistía Internacional, distin
guidos periodistas de investigación y di
versos medios independientes, que se ha
manifestado para que obtenga su libertad,
pero que, además, se garantice su integri
dad física, siendo este el mayor riesgo.
Sin duda es fundamental un movi

miento mundial para lograr la liberación
de un líder que definitivamente tiene dere
cho de participar para el cambio tan espe
rado por muchos en el gran territorio ruso.
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Lorenzo y su
Chipotlc Chillón
MAESTRO, COMENZÓ LA PASARELA DE
ASPIRANTES A DIRIGIR EL STPRM

No estaría mal que eligieran a una mujer, recor
dando aquella vieja canción: "María Cristina me
quiere gobernar, y yo le sigo le sigo la corriente,
podría ser una buena dirigente y la corrupción
por siempre desterrar".
Córdova dijo que el INE ejerce con autono
mía y colabora con el gobierno para garanti
zar gobernabilidad democrática.
Pues últimamente ha estado colaborando para
que la democracia no se ejerza como lo manda el
pueblo por culpa de Lorenzo, ya conocido como
El Chapulín Colorado por aquello de El Chipot
le Chillón.

Lorenzo Cordova Vianello agregó que se tra
baja para detectar amenazas y riesgos, y
prevenir, evitar y sancionar la delincuencia

electoral.

El, Ciro y sus cuatro comparsas se han vuelto
una amenaza y han caído en actos delincuencia
Ies y antidemocráticos. Se sienten muy chipotlu
dos y no llegan ni a cascabel.
Alito Moreno citó que la estructura fuerte,
unida y comprometida del PRI en Hidalgo
los hará ganar.
Pues la imposición de su protegida, Carolina Vi
ggiano, no cayó nada bien en Ornar Fayad y sus
huestes hidalguenses, aunque tenga la complici
dad del PANPRD.

Marko Cortés urgió a replantear la refor
ma eléctrica la cual generaría "un altísi
mo costo económico, ambiental y social al
país".
Que se preocupe por replantear al panismo, que
así como está se encamina a la extinción en un

par de años electorales.
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¡La reforma
eléctrica, va!
Durante varios meses, y vía Twitter,
el comunicador Filipo Ocádiz, pidió
respetuosamente al actual representante del
distrito 23 Federal de Coyoacán y diputado,
Gabriel Quadri, debatir sobre la Reforma
Eléctrica, que el diputado ha tachado de
"regresiva". Luego de insistir, se le comunicó
que el debate sería el sábado 22 al mediodía
en la explanada de la alcaldía, sin embargo, y
luego de esperarlo media hora, el funcionario
no asistió. A través de un directo desde su

canal Un Mundo Raro, el comunicador dio
cuenta de la inasistencia del funcionario,
desde el micrófono, Ocádiz subrayó el
desprecio del funcionario ante la ciudadanía;
varias personas hablaron, entre otras, un
extrabajador de la extinta Luz y Fuerza. "El
va a votar en contra de la reforma porque
como sabemos, y no soy ingenuo, lo único
que está defendiendo es su dinero", dijo
Ocádiz a cámara. Sin importarle la palabra
empeñada públicamente, el funcionario

negó a los ciudadanos el legítimo derecho de
ser escuchados. "Cuarenta años del mismo

discurso y nosotros, los de a pie, los que
estamos aquí abajo, jamás hemos visto una
cosa buena de ese neoliberalismo que tanto
nos han cacareado", comentó Ocádiz. Este
incidente es solo la muestra de un sistema

que se niega a morir y al que va a costar
muchísimo trabajo erradicar. Hoy fue un
ciudadano con una cámara y poseedor de
un modesto canal de Youtube, sin embargo,
es clara muestra de lo poco que le importa a
muchos en el poder la voz de la ciudadanía.
Esperemos que en los años que restan
del presente gobierno, más ciudadanos
tomen conciencia y comiencen a exigir a
sus autoridades la defensa de sus derechos

políticos y sociales. Los funcionarios que
viven en el pasado deben entender que el
diálogo con la ciudadanía debe permear entre
las partes y el respeto y cumplimiento de la
palabra empeñada, pintan de cuerpo entero
tanto apolíticos como apersonas.
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Aver quién se
atreve a castigar
al Cardenal
H Históricamente, la relación

de los gobiernos nacionales
con las iglesias, e specialmente
la Católica, ha sido muy difícil, al

grado de llegar a una guerra civil. Para tratar de
corregir la situación, fue necesaria una reforma
constitucional, en 1992, que dio reconocimiento
legal a las iglesias. Sin embargo, se mantuvo la
prohibición para que los ministros participen
en política; en particular, no pueden realizar
proselitismo a favor o en contra de ningún
candidato o partido.

A pesar de esa prohibición, en las elecciones
del año pasado algunos ministros de la Iglesia
Católica, de manera destacada el cardenal y
ex arzobispo de Guadalajara, Juan Sandoval
Iñiguez, incurrieron en declaraciones que
han sido consideradas ilegales por la máxima
autoridad en la materia, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial Federal (TEPJF), el cual turnó el
conñictivo caso a la Secretaría de Gobernación

para que imponga la sanción correspondiente.

Por lo pronto, la jerarquía eclesiástica
salió en defensa de sus ministros. El

órgano oficial de la Arquidiócesis de la
Ciudad de México, la revista Desde la Fe
expresó: "La Iglesia Católica es respetuosa
de las disposiciones del poder civil, pues éste
existe con la finalidad de conservar el orden y
procurar el bien común; sin embargo, en esta
ocasión, no se está de acuerdo con los criterios

que manifiesta en su sentencia el TEPJF. Y es
que, los ministros juzgados se expresaron desde
su ámbito personal, inclusive, uno de ellos, en
el ámbito de la libertad de cátedra. Señalaron

puntos de mejora social a tener en cuenta a
la hora de que los fieles decidieran su voto, en
total ejercicio de la libertad de expresión y del
ejercicio ciudadano al que tienen derecho".

Sacerdotes demandan t erminar con los
abusos de delincuentes

Mientras el cardenal Sandoval Iñiguez y
sus defensores se involucran en polémicas
políticas, otros miembros de la Iglesia Católica
se involucran en cuestiones más cotidianas y de
efecto directo sobre sus feligreses.

Allí está, por ejemplo, la actuación del
sacerdote Heyman Vázquez Medina, quien
salió en auxilio de un grupo de migrantes que,
horas antes, fueron secuestrados, asaltados y
lesionados por un grupo de hombres armados
que, además, abusaron sexualmente de las
mujeres. De acuerdo con notas periodísticas,
fechadas en Huixtla, Chiapas, el sacerdote
denunció, además, que ni la Policía Municipal

de las disposiciones del poder civil, pues éste
existe con la finalidad de conservar el orden y
procurar el bien común; sin embargo, en esta
ocasión, no se está de acuerdo con los criterios
que manifiesta en su sentencia el TEPJF. Y es
que, los ministros juzgados se expresaron desde
su ámbito personal, inclusive, uno de ellos, en
el ámbito de la libertad de cátedra. Señalaron

puntos de mejora social a tener en cuenta a
la hora de que los fieles decidieran su voto, en
total ejercicio de la libertad de expresión y del
ejercicio ciudadano al que tienen derecho".

Sacerdotes demandan t erminar con los

abusos de delincuentes

Mientras el cardenal Sandoval Iñiguez y
sus defensores se involucran en polémicas
políticas, otros miembros de la Iglesia Católica
se involucran en cuestiones más cotidianas y de
efecto directo sobre sus feligreses.

Allí está, por ejemplo, la actuación del
sacerdote Heyman Vázquez Medina, quien
salió en auxilio de un grupo de migrantes que,
horas antes, fueron secuestrados, asaltados y
lesionados por un grupo de hombres armados
que, además, abusaron sexualmente de las
mujeres. De acuerdo con notas periodísticas,
fechadas en Huixtla, Chiapas, el sacerdote
denunció, además, que ni la Policía Municipal
ni el personal de la Fiscalía Especializada en
Delitos Cometidos Contra Inmigrantes los
ayudaron para rescatar a los migrantes, no
obstante que recibieron los datos exactos de la
ubicación en donde se cometieron los ilícitos y
la presunta identidad del grupo armado.

Otro caso de acciones en pro de los
feligreses tiene como personaje central al
sacerdote Gregorio López, conocido como
Padre Goyo, quien pidió a las autoridades de
Michoacán atender la creciente violencia que
persiste en la región de la Tierra Caliente, en
particular en las comunidades de Tepalcatepec,
Aguililla, Coalcomán, Chinicuila, que desde
hace meses viven en zozobra.

Un triste día de ñesta

La fecha del 25 de enero me produce
sensaciones absolutamente encontradas.

Por un lado, me resulta muy gratificante pues
un día como ese me inicié como reportero de
diario en el rotativo La Prensa de la Ciudad

de México, pero no puedo apartar la tristeza
que me provocó el hecho de que ese mismo
domingo de 1970 se desplomó cerca de Poza
Rica, Veracruz, un avión que llevaba a un
grupo de estimados colegas comisionados
para informar de la campaña del candidato
presidencial Luis Echeverría.
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Han estado in

volucrados en

una guerra civil

ni el personal de la Fiscalía Especializada en
Delitos Cometidos Contra Inmigrantes los
ayudaron para rescatar a los migrantes, no
obstante que recibieron los datos exactos de la
ubicación en donde se cometieron los ilícitos y
la presunta identidad del grupo armado.

Otro caso de acciones en pro de los
feligreses tiene como personaje central al
sacerdote Gregorio López, conocido como
Padre Goyo, quien pidió a las autoridades de
Michoacán atender la creciente violencia que
persiste en la región de la Tierra Caliente, en
particular en las comunidades de Tepalcatepec,
Aguililla, Coalcomán, Chinicuila, que desde
hace meses viven en zozobra.

Un triste día de ñesta

La fecha del 25 de enero me produce
sensaciones absolutamente encontradas.

Por un lado, me resulta muy gratificante pues
un día como ese me inicié como reportero de
diario en el rotativo La Prensa de la Ciudad

de México, pero no puedo apartar la tristeza
que me provocó el hecho de que ese mismo
domingo de 1970 se desplomó cerca de Poza
Rica, Veracruz, un avión que llevaba a un
grupo de estimados colegas comisionados
para informar de la campaña del candidato
presidencial Luis Echeverría.

La Iglesia Católi
ca es respetuo
sa de las disposi
ciones del poder
civil, pues éste
existe con la fi
nalidad de con

servar el orden y
procurar el bien
común".

La Iglesia Católi
ca es respetuo
sa de las disposi
ciones del poder
civil, pues éste
existe con la fi
nalidad de con

servar el orden y
procurar el bien
común".
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Monreal igual que el
champagne, no marea jyero
como es escandaloso
Este fin de semana, su servidor tuvo a bien compartir
con las y los amigos una noche repleta de risas,
anécdotas y una que otra bebida espirituosa, en dicha
conversación hicimos un análisis entre el parecido de
algunos tragos y los políticos mexicanos.
Llegando a la conclusión que el Senador Ricardo

Monreal, bien podría ser comparado con el vino
espumoso francés, mejor conocido como champagne,
debido a que sus burbujas no marean, pero como son
escandalosas, igual que las acciones del zacatecano;
bastará recordar el caso de su operador político, José
Manuel del Río Virgen, que ha dado mucho de qué
hablar, y hasta la fecha sigue sin tener solución.
Será casualidad, que a Monreal Avila, un senador

(cof, col', César Cravioto) quiera desprenderlo de su
denominación de origen (la Junta de Coordinación
Política), ante el juicio sumario que le depara este
fin de semana en la Coordinación de Morena en el
Senado.

Y si hablamos de actores políticos que gusten robar
algunas recetas, cosas y personas, en dicha categoría,
sin duda, entraría el gobernador de Nuevo León,

Samuel García, por aquello que ya se ratificó una
violación a la Ley, por haberse "robado" a un niño
del DIF estatal, para que los acompañase un fin de
semana en su casa.

¡Que costoso! le ha salido su matrimonio con
la influencer. Mariana Rodríguez, al "Abogado"
García Sepúlveda, pues en esta ocasión, sus
ocurrencias podrían terminar con una sanción
bastante fuerte.

A manera de conclusión, quien demostró que
puede ser igual de fuerte y directo que un trago
de tequila, es el Secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, por aquello que es muy
bueno mandando mensajes a las y los diputados,
en esta ocasión, pidiéndoles defender la reforma
eléctrica impulsada por la 4T.
POSTIT Ante la exposición de los candidatos para
el Sindicato de Petroleros, algo quedo claro, el ex
tesorero de Romero Deschamps. Luis Ricardo
Aldana. destila corrupción e impunidad.
Y mi paisana María Cristina Alonso, dej o a más

de un espectador con la boca abierta, al ser catalogada
como la mejor ponente.
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Contagios
En las dos últimas semanas,
alcaldes, gobernadores
y varios funcionarios
capitalinos, han dado
positivo al Covid19 en su
variante de ómicron, la cual
es muy contagiosa, pero no
es letal como las variantes

antecesoras.

Los casos más sonados

son los casos positivos
de los gobernadores
del Edomex y Puebla,
Alfredo del Mazo y
Miguel Barbosa, en donde
incluso sus respectivas
entidades retrocedieron
al Amarillo en el Semáforo
Epidemiológico.
Otros casos de alcaldes

en la CDMX, fue el de
Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe y recientemente la

de la alcaldesa de Tláhuac,
Berenice Hernández

Calderón, quien incluso
se ausentó de la gira de
trabajo con la Jefa Claudia
para supervisar los avances
Supervisión de los Trabajos
del Instituto de Educación

Media Superior (IEMSS)
"Tláhuac II" y finalmente el
titular de la Semovi, Andrés
Lajous, quienes se suman
a la lista de funcionados

afectados por el ómicron.
Pese a esta

problemática, todos
se han dado a la tarea

de seguir trabajando a
distanciay no dejar de
lado las prioridades en sus
respectivos puestos (ya sea
de elección popular o como
funcionario público).
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Riesgo de que se
pulverice el voto
Una vez que ya arrancó la "pasarela" de
candidatos a la "silla" del STPRM, dónde
Luisa María Alcalde, Secretaria del Trabajo
y Previsión Social, es la que lleva la batuta,
ha surgido la incertidumbre de que son mu
chos candidatos, un total de 25, muchos de
ellos son conocidos en su entorno laboral,
en su centro petrolero, pero sin el arrastre
entre la base trabajadora, y eso puede llevar
a que el voto se pulverice ybeneficie directa
mente al "caballo negro" de Carlos Romero
Deschamps, su compadre Ricardo Aldana
Prieto.

Y en efecto, trabajadores de Pemex, co
mentaron a este reportero radicados en las
oficinas centrales de la petrolera en la Ciu
dad de México, quienes pidieron omitir su
nombre que "...los del sindicato están cal
culando mantener el control en las refine

rías, centros administrativos y plataformas
petroleras y campos de extracción de crudo,
las que tienen más trabajadores, como es el

Estado de Veracruz, dónde hay un promedio
de 40 mil agremiados".
Sobre todo, porque ahí hay termina

les marítimas petroleras, refinerías, pozos
petroleros y adivinas administrativas, así
como en oficinas centrales de Pemex, dónde
laboran unos 15 mil trabajadores, por lo que,
siendo el universo de 90 mil Trabajadores
sindicalizados, le apostaron al grueso, pero,
además, todas las secciones sindicales, por
lo menos 32 de 36 del STPRM, están ligadas
a los favores que les dio Romero Deschamps,
y que le rinden lealtad.
Así es que, el "fantasma" de Carlos Ro

mero Deschamps, ronda por el espectro
petrolero sin que nadie lo vea, pero dando
instrucciones a sus testaferros, de ahí que
los trabajadores señalan que, si los candida
tos con menos fuerza no declinan en favor

de los de mayor presencia sindical, estarán
pulverizando el voto de los trabajadores y
eso beneficia a la "mafia" en el poder sindical
para poder agarrar más poder.

Hasta la próxima.
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Tiraditos
HACKEAN CORRED DE QUIEN
ES QUIEN EN LAS MENTIRAS

dado a .conoceruna .£uenu_decorreo_
paja_denundar. npliciasJalsa

A i;a sin i i j cí a s en j a c< >11 í crc 11 c i a
111 Pí7 I11.I1 cicla. ÍTl
Oií.crc(>¡^i^^do Ana Elizaheth García
Vilchis,L conductora del^
en las noticias de ia_semana_tjnviió_
íl í^ íVÍ_¿í^r77_y_0!VÍr A?_(ALifVÍ
falsas, para nutrir sus sección, pero
estejunes se. informó gue la c
hackeacia.^#AÍerta]"La cuenta de cg
de.£uienes§uienen¡^
frAAÍ7_?_,_ ckeacía. íícj^ye _c_VÍ^)ciyÍArT_
ioformaeión que.^.^vuígw. de ese
correo> está.nMnipuiada", se
l?_<rí^Áyvj cjj \Vl? t A c'V' Atlí cíia sc>cc i( )ii.
PRECIO DE LIMON VA
A LA BAJA: PROFECO
•Ricardo Sheí íieid ü ( ular de Proleco,
dijo ai voiver a presentar el Quién es
Quién enjosprecios|Je_ips_prqductos_
de.primera.necesidad,.que el precio del

señalar;cantidades,.ei]un
Que M jimón, J^pduciq que .^tainduídq
en.los.21 alimentos j.productos más
consumidos por los. mércanos,.ya.a.

k.l?.§Ía.'..Iyego de queen.díaspasadost_
ei idio superara "ios 80 pesos. Recordó
5¡epara el.infonne de ípsproductqs
de .primera .necesidad setomaronen
cuenta las cuatro regiones establecidas
por el Banco de México y se consideran
los 21 productos mis consumidos en la
dieta de ias familias mexicanas.

DENUNCIAS INFUNDADAS
EN EL TJACDMX
¦Parece que en la Comisión de
Derechos Humanos de la CDMX
dejaron pasarjjnaímente ja 1^^
íes.ianzarqndesde
justiciai Administrativa
pucs ja Magislrada Xóchitl Almendra
Hernández Torres habría..pedido
directamente a la O
Nashieli Ramírez, que jpte^mierg
para .señalar.jpúbücamente a_un_
empleado del propio.jVibunai, quien
fue .denunciadq por .acoso laboral
directamente por ia intejgrante de la
Saja .Superior. A._iasi.denuncias contra el
secretario> de.Estudio.y. Cuenta, Genaro
García García, nunca se Íes encontró
fundamento;.por;jo que Ramírez
co!aborad()resha
tomar acción.

Contra RéplicaFecha: 25/01/2022
Página: 2

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 50,375

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



NO LA CALLARAN
•La diputada del PAM^ Arn^
Rangel, .aseguró que no la van

opresióny;ACQS0.B0r_£arte.de..
Morena j la jefa de Gobierno
Sobre; el.supuesto.Proceso^
Especial en;.su.contVa.Eor..
yi(>Le:ncia.p()¡íU
diputadarechazó, taÍ.M
y >" yo ^ V() ci c
censura¡ y..ataque a. su libertad
de. expresión por
flue.piensa" y.anuncio que
emprenderá acciones iegaies
P.ara..impugnaresa ..decisióo que
va en ..cont ra.. de jos prece

^ jí ¡í>l1 0 LtJciói i,
señaló.

ADELGAZAMIENTO LEGAL
•EIIECM ..materializar
en su .présiy^uesto a través
de..UD.ainiciaüyci
al.Código de Pro<^imiim
Electoralescapitalm
Piesentado.ante el Congreso,
de. la ..Ciudad,..A^j.o..anunció..
¡ajefadeGog
Sheinbaum, quieii . sen a [ó qi.ie.Ja
modificación es
ellos, .presentar .modificación
deja..cantidad.de.perspnas que
trabajaril ahí que tienen que
ver con cuotas;.poííticas que se
dieronenalgLui

señaió que todo el consejo effiá
"de acuerdo con que se Fiaga esa
revisión.

SOLICITAN INFORMACION
•ELdiMíado, ..Janeca^

fSElransparenlar
e).costo.de la campaña "Al.
Ühipotle", que fue dada a
conocer en jascu^
sociales...del organismo el n
enero.pasado. Aunque no quedó
c¡aro. si ja solicito
a .nombre..dd Congreso &
Ciudad, a título
legislador .o. cómo cíudada
mediante un ofícip ingresado en
la ..oficialía de.part^ deHn^itutoA
eí legislador de Morena pidió los
acuerdos,..oficios, o co^
con losi.quese:.justi|icó o sojic
ia..CTeación:..de.este pers
ACLARAN RECURSOS
•AnteJosicuestionam
recientes de
diputados de la
acerca..de. en que;..se invierten
Jos. recursos ..recauiados
por concepto de tarifas de
agu.a en ¡65...cpjpmas..donde.
supue^mente ..^isteun
incremento, ja. Jefa de Cobíe
(laiidía Sh eiiib auiii, tí i(> a
conocer que esto
utijizador en ja infraesttuctura..
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Hidráulica ¿ s.ociaIJ,.así.cpm
en ej.programa..Mi ÍBeca para
Empezar. "Quiero r^etíríp. So
hayccinibioen
agua"...En.térmí^
mismas tarifas de 2020, aseguró.
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Covid19, bomba de tiempo en penales

OLIVIA
GARZA

COLUMNA INVITADA

os penales son una bom
bas tiempo. ya que el sis
lema peniieneiario de la
CDMX alberga más de 25

Lmil personas en la ( ¡miad
ÉS México, que no pueden
guardar sana distancia, ni

tampoco cuentan con condiciones sa
nitarias adecuadas. ¿Que mejor caldo
fié cultivo para laCovid?
El 18 de enero de 2022 se dio a co

nocer en distintos medios dé comuni
cación la falta de pruebas rápidas de
detección dé Covirh jí), para las internas
del Centro Femenil de Reinserción So
cial dé S;i fi ta Man ha Acá t i t la.

La información fue divulgada en un
principio por Mariana Moguel, hija de
Rosario Robles, interna de este penal,
quien acusó qué su madre dio positivo
a este virus después dé solicitar una
prueba durante una semana y que en
ése mismo caso sé encontraban por lo
menos 50 internas más.

Como Concejal «le Iziapalapa y por
mi trayectoria desde la Sociedad Civil y
en la entonces Asamblea Legislativa en
la defensa fie los derechos fie las perso
nas privadas de la libertad, he recibido
distintas llamadas de familiares, tan
lo del Centro Femenil de Reinserción

Social de Sania Martha Acaiiila, dé la
Penitenciaría, y del Reclusorio (trien
te. quienes dicen que no hay pruebas
para detectar Covid, y que tampoco en
estos penales existen áreas dé aisla

miento, para los internos que están
contagiados
Derivado de lo anterior la semana

pasada presente una queja anle la Co
misión de Derecho Humos de la Ciu
dafl de México, para que a través de
su Segunda Visitaduría ée investigue si
las personas internas en los centros de
reclusión de Iziapalapa tienen acceso
expedito a pruebas.de detección rápida
fie Covid19, y qué en el Raso de quié
lies hayan dado positivo, cuenten con
los medicamentos necesarios para su
atención y recuperación.

Tan solo en el reclusorio orienté

ubicado en Iziapalapa se encuentran
de 8 mil 52 personas ¡niernas al 31
de diciembre 2021, por lo que el virus
sé puede contagiáx a 8 mil personas
en segundo y peor aún trasladarse a
las personas que los visitan, y si los
visitan 3 personas, pueden ser conta
giados en días a un aproximado fie 24
mil personas, dé ahí la urgencia de la
atención médica.

"La pandemia lia impaclado a lo
dos los sectores de la sociedad pero
cuando nos referimos a los recluso
rios, estamos hablando de personas
que están bajo la tutela del Estado, y
en este caso en parlicular dependen
de la subsecretaría del sistema peni
tenciario, que depende de la Secrela
rio de Seguridad Ciudadana capitalina,
encabezada por Ornar García Harfuch

á quien pedimos aienlamenle revisé
este tema, va que es responsabilidad
del estado en un sist ema que busca la
reinserción social, atender esta énfer
medad e 1 i cié n I e m e n l e.

Lás personas privadas de la libertad
pierden sus derechos políticos pero no
sus dei rclios humanos, la salud és uno
de ellos, el cual debe ser garantizado
por el lisiado.

Cabe destacar que el
derecho a la salud, es un
derecho humano que
se debe proporcionar a
todosy todas, incluso
a las personas privadas
de Libertad que se
encuentran en algún
centro penitenciario de la
Ciudad de México>t no debe
ser sesgada la atención
médica a solo un sector de

la población, los internos
e internas también lo

necesitan, por lo que debe
de ser proporcionado
de manera imparcial,
con la misma prontitud
¦y calidad para todos.
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VIVIANA ISLAS
MENDOZA

COLUMNA INVITADA

El ABC de la
Revocación de Mandato

la semana pasada, él InslilOI# Nacional Klectoral (|\(j informó
que se cumplió con el n úmero de firmas requeridas para llevar
a Rabo la consulta de revocación de mándalo del PreSidenterie
la República. Anle opiniones diversas de los adores polílicos
que generan confusión a la. ciudadanía considero tres aspeólos
fundamentales que debemos conocer acerca de este ejercicio
que Se celebrará en el mes de abril.

A.La revocación de mandato es un instrumento dé participación ciudadana
novedoso en nuestro país incorporado en fa Consthueióii en noviembre de
2019, cuyo fin es la conclusión anticipada c'e' oargo fiel limlar de la. Presi
dencia fié la República a consecuencia de la pérdida dé confianza. La Cons
liiución esclara, es revocación, no ratificación de mandalo.

li. La ley establece las características para celebrarse la revocación de man
dato y faculta.al Instituto Nacional Electoral como él responsable fié la or
ganización, desarrollo y cómputo. Para que el JES emita la convoca!oria es
indispensable conseguir él respaldo del 3% del total de la Lisia Nominal de
Electores en por lo menos 17 entidades del país, requisito que ya fue cumpli
flo. También, señala los plazos para la recolección dé firmas^ quiénes pueden
solicitarlas, la fecha a realizarse la cual no debe coincidir con alguna jornada
electoral (seré él 10 dé abril). Asimismo, ordena que el I\ I. debe habilitar la
misma cantidad de las casillas instaladas que en el proceso electoral ante
rior, qué la revocación se podrá solicitar una sola vez a mitad del sexenio y,
para que sea válida, la participación tendrá que ser de por lo menos el 40%.
C. Gomo Sé puede observar es facultad del INE la organización de la revo
cación dtr mandalo con las mismas caracterísiicas y dimensiones que una
éléCción federal. Sin embargo, como Sé ha informado los recursos financieros
con los que cuenta el Instilulo no son suficientes para realizarla a pesar de
sus ajustes preSúpuestales. La falta de presupuesto ha sido una de las prin
cipales. razones de los conflictos mediáticos e impugnaciones. Disentir es
característica esencial fie la democracia, pero ante las tensiones políticas,
las acusaciones sin fundamento en el debate público debilitan las inslil li
ciones, Aforiuñadamente, nueslro modelo democrático préve la solución
de conflictos por la vía jurisdiccional, ejemplo de ello es lo resuello por la
Suprema Corle y el Tribunal Electoral que permitieron dar continuidad a
la organización de este ejercicio,, esperamos que la Secreiaría de Hacienda
cumpla y provea de los, recursos requeridos.
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El Poder Legislativo no sólo ha sido omiso en tenias
presupuéstales, también se tardó en la aprobacion de
la ley reglamentaria sobre la revocación de mandato, lo
que orilló al INE a modificar el periodo de recolección de
firmas y la fecha de la consulta. Hoy estamos ante una
oportunidad histórica de implementar un mecanismo de
democracia directa nunca realizada en nuestro país, sin
embargo, lamentablemente la revocación de mandato se
ha .convertido en un ejercicio de participación ciudadana
politizado y ¡judícializado, dejando atrás una visión de Estado.
A pesar de las adversidades, estoy cieña qué él Inslil uto Nacional Electoral

sacará adélanie éSlé ejercicio, sin embargo, los procesos de participación ciu
dadana deben realizarse como la ley lo ordena, de organizarse con carencias
presupuéstalos y deSinforniación, se está lejos de fortalecer la democracia y
empoderar a la ciudadanía, objetivos para los cuales fueron creados, lo que
eviflentemenlé nos daña como país democrático.
«Colaboradora de Integridad Ciudadana, Consejera Local del INE Estado de México,
Politóloga por la UAM, con estudios en Políticas Públicas, Derecho Parlamentario,

Procesos Electorales, Transparencia y Violencia Política contra las Mujeres @
VivianalslasM @lntegridad_AC
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JOSE NARRO
CÉSPEDES

COLUMNA INVITADA

Visita de la Secretaría de
Energía de EUA a México
Cerramos la lercéra semana dé enero fie 2022 con la. visita a Mé

xico de la secretaría de energía de Estados .Unidos, Jenniler
M. Granholm.
Nuestras naciones hermanas, no podían estar más cerca

como en estos momenios de definiciones geopolíticas. Des
de el año pasado nueslro presidente, anunció el Plan México,
que promueve la integración económica, de América, del Norl.é,,

Latinoamérica y el Caribe.
Hasta ahora, las naciones que conforman el TMEC lian creado las mesas

ríe trabajo para construir una visión a ful uro respetando la soberanía, la au
iodelerminación dé los pueblos y el piso parejo en las futuras, relaciones de
c o m ere i o co 111 i 11 e 111 a I,

Sin embargo, la visita cíe la Secreiaría de Energía de EstarlostJnidosJenniíer
M. Granholm, ha creado los cimientos de un horizonte de trabajo colaborativo,
respetuosa y de crecimiento para las.naciones de nueslro confinen le.
A través de un diálogo franco y abierio, la secretaría Granholm escuchó los

argumentos de los diferentes actores políticos acerca de las impostergables
reformas que debemos hacer en él sector eléclrico. Asimismo, nos compartió
su visión, sobre las opon unidades de inversión y fie crecimiento que proyecta,
nuestra hermana nación para, el sector de energías.limpias,
Sin duda, esta reunión lia sido un gran paso para el futuro energético de

México. Ya que. en lugar de escuchar los arrebatos coléricos de sociedades
extranjeras privadas a través de polílicos e intelecluales mexicanos; hemos
encontrado un auténtico diálogo Oon un socio natural, qué está dispuesto a.
realizar inversiones de largo alcance y dimensión social en nuestro país.
No hay que olvidar, que la legislación que defienden los conservadores se'

basa en comíalos leoninos con la Comisión Federal de J'lccu icidad. A pan ¡i de
las reformas de 2013 y 2014, la CEE financió hasta el 100% de las centrales de'
generación fie energía limpia, y a los 25 años la CEE está obligarla a entregar
las cent rales elécl ricas a las sociedades, privarlas.
Oiro de los grandes despojos de la ley que defienden los conséfvadoms son

los mecanismos, de transferencia de recursos del Esiarlo a empresas privadas,
ese el caso dé los productores independientes.

El caso más escandaloso es La Venta 111 de Iberdrola. Se trata de un parque eó
lico "limpio" quecoustruyó la CEE, y en 25 años será de esa empresa. La falacia
con la que se sostienen esos contratos es que la energía cólica es la más barata.

Péro en realidad. I.a Venta 111 genera la energía más cafa del mercado. Esto
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se debe a que es una energía intermitente, no genera electricidad las 24 horas
del rlía. De manera que otro tipo dé energía debe cubrir los costos ríe esas 24
lloras, y se hace con la energía de las céntrales de la. CEE.
Al sumar los subsidios de la deuda, los subsidios directos, así
como el costo casi nulo de la transmisión de electricidad, la
energía limpia de Iberdrola no sólo es la más cara, sino que
se sostiene con el dinero del gobierno federal. A todas luces
eso no es un negocio privado, es un negocio que ha crecido
con el dinero público para hacer más ricos a los ricos.
Por eso, la reforma de 2013 110 bajó los costos para los usuarios ni para la.

federación.

La secretaría Granholm fue receptiva a lodos los argumentos y ejemplos que
se presentaron.
Contrario a lo que polílicos y medios de comunicación conservadores voci

feraban en estos días, hay un compromiso dé los ÉÜA de respetar la decisión
que se tome en el Poder Legislativo acerca de la reforma.
Además, existe un legítimo interés en hacer inversiones directas para real

mente impulsar y desarrollar una industria de energía limpia en México y
América del Norte. Sin simulación, sin despojos y sin robarle dinero al pueblo
ríe México.

•Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República

@NarroJose
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ESTEFANÍA
DEGARAY

COLUMNA INVITADA

Hablemos de
la Reforma
eléctrica y
Derechos
Humanos
La,semana pasada inició el Parlamento

Ahieitlo para discutir la propuesta de
reforma eléctrica impulsada por el eje
cutivo federal. Funcionarios público#,,
gobernadores, legisladores, empresarios
y especialistas en la materia han presen
lado argumentos a. favor y en contra fie

la reforma. Tresson los rubros en los que podríamos
agrupar las posturas de los dilérenies actores: í) los
efectos económicos de que la CFE sea nuevamente
la principal empresa en la generación, transmisión
y distribución de la energía eléctrica en el país, 2) la
parí icipación del sector privado en el Sisienia Eléct rico
Nacional y 3) el forlalecimienlo de las energías limpias
y renovables.

La construcción de una planta solar y plantas riegas
natural apoyan el crecimiento decnergías limpias, pe
ro son insuficientes, act ualmente el 67% de la,energía
eléct rica se basa en com b ust ibles fósiles. Y ¿qué pasará
con la inversión privada qué sé ha realizado rlurante
los años anteriores?, ¿se cancelaran el 62% de la ge
neración nacional por la anulación fie los permisos?

Poco se habla de los impactos de la reforma en el
medio ambiente y salud de las personas para la vida
rie quienes habitamos el planeta. Essabido que el uso
de combustibles fósiles en la generación de energía
eléctrica contribuye a la contaminación fiel aire y el

calentamiento global mediante la emisión rie gases,
de efecto invernadero, la degradación de la capa de
ozono y la lluvia árida, siendo entré otros los flañas
comprobarlos. También tienen repercusiones directas
en la salud y bienestar de las personas.

Por ello, él centro fiel debate debe ser priorizar los
derechos humanos como son la protección de la sa
lud, incluyendo el tener un medio ambiente limpio,
saludable y sostenible. Además, el Estado mexicano
debe cumplir con los compromisos ¡nteinacionales
en la reducción de emisiones de carbono. En el 2016
se mi E l ico ante la ONU el Acuerdo rie París én donde
nos comprometimos que para el 2024 el: fie ener
gía que produciría el país sería limpia, con acciones
como eslás estamos retrocediendo, perdienflo avances
significativose incumpliendo dichos compromisos.

Sin un enfoque orientarlo al respeto rie los 'derechas
humanos y sustentabiürlari, la reforma eléctrica será
una oport unirlari perdida en la descarbonización fiel
desarrollo nacional. La prioridad de esta debe ser im
pulsar la transición energét ica hacia una generación do
energía limpia y con recursos renovables. Es cierto que
en la act ualiriar t dependen ios rie las Centrales eléctricas
rie ciclo combinado y de las termoeléctricas, pero una
visión fie futuro nos debe llevar a invertir en energías:
renovables como la eólica, fotevoltaiea y geotérmica
can la participación del señor privado y gobierno
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SERGIO
GONZÁLEZ

SALÓN TRAS BANDERAS

Secreto
ministerial,
inoponible al INE
A partir ele una reformado noviembre ele

2007, la const it lición mexicana elispo
nía que la fiscalización ele las finanzas
ele lospartíelos politicéis estaría a caigo
ele un órgano técnico elel entonces ÍFE.
Decía también que elicha oficina goza
ría ele autonomía ele gestión y que en

el cumplimiento de su encargo 110 estaría limitada por
los secretos bancario, fiduciario y fiscal.

En febrero de 2014 se reformó ele nuevo la conslit l i
ción para ampliar la atribución fiscalizaelora hacia las
campañas de Jos caíulidaios y Oanelielalas, suprimir la
autonomía del órgano lécnico y regresar esa función
al Consejo General del eleseleentoncés l\K. Se reiteró
además la disposición elel const.iluyenle de que los 11 es
secretos referidos 110 se podrían oponer como impe
elinienlo para entregar al inslitum la información que
requiriera en el ejercicio desús funcionesfiscalizadoras.
Además, que la a 11 unidad electoral contaría con el apo
yo ele las aulorielades fedeialéS y locales. ToelaS

El pasado jueves 20 ele enero la norma mencionada
superó exitosamenie(y el INEcon ella) uno ele los ele
Salios más imponaiites de su historia procesal y de su
expresión insiilucional. En esa lecha, la Sala Superior
del Tribunal Electoral elel Poeler Judicial ele la Federa
ción dictó sentencia en un expeelienle que el propio
instituto había iniciado contra la Fiscalía General de la
República. El litigio se originó precisamente porque la
EGR se había negarlo en repet ielas ocasiones a entregar

al INE información necesaria para el elesplieguecorrec
to ele sus funciones fiscalizadoras.
La FGR había se había negado: 1) ¡mocando el

secreto ministerial; 2) alegártelo que en el cóeligo na
cional ele procedimientos penales no se actualizaba
ningún supuesto para Superarlo; 3)argumentado que
los registros ele las investigaciones ministeriales so
lo pueden darse a conocer a las parles, ya que el
ministerio público éStá obligado a salvaguardar el
sigilo ele las investigaciones; 4) que los documentos
relacionados:, inefepenelienlemente de su contenido y
nal maleza; son esl riel ámente reservados; 5) que den
tro dé las aulorielades federales y locales que deben
apoyar al INE 110 se mencionaba, expresamente a la
EGR; 6) que carece ele facultades de fiscalización eje
finanzas a partidos y adores políticos; 7) que en los
éxpeelientes de investigación obran elatosconfiden
ciales que se debían proteger.

Ir 1 si 1 deniaiida.el IM. había alegado, entre olías co
sas, que conforme a elos precedeni es del propio TEPJE
ambos elel 2021, el secreto ministerial 110 era oponible
ásu función fiscalizarioia, "pues la transferencia de in
formación confidencial o reservada entre autoridades

110 implica, que pierda ese carácter, ya que, por el con
trario, impone la obligación a las autoridades ceeienle y
reeeptora, ele mantener iclénticasmee.lielasdesegúrielael
que garanticen su protección y resguarda."

La sentencia le dio la razón al INE, pero eso se lo
cuento en la siguiente entrega.
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El testamento
político del
Presidente
Al regresa f a Palacio Nacional

después, de realizarse un es
ludio médico, el presidente
Andrés Manuel López Obra
flor, dio a conocer que cuenta}
con un lestamenlo político. A
pesar de estar en buenas con

diciones de salud, no loma a la ligera que ya
pagó por un infarto y dos contagios de Covid19.
Hace bien, sabe lo que está en juego: la unidad
de la izquierda y la gobetnabilidad del país, y
Con ello la Guaría Transforniádón.

La visión limitada y legaloidede la oposición
conservadora,afirma que noes necesario ningún
testamento polílico, toda vez que la Constil lición
Política de nuestro país»es muy clara en lo que
se debe hacer en caso de lallecimienio del Presi

denie de la República, Pero como lo dije, es una
visión muy humada, que como siempre, hace
menos a la parle política, que es la esencia, de
l odo gobierno. Por eso existe la ( inicia Política y
tí na de S us lien a m ien l as. el altó lisis p olí l ico, es lo
quellevó al polilólogo presidente López Obrador
a escribir ese doeuménio.

Andrés Manuel López Obrador tiene él res

paldo mayoritario del pueblo, de diputados, de
alcaldes, de presidentes municipales, de gober
nadores, de la jefa de Gobierno, de senadores y
fie muchas organizacioneS sociales y sindicales.
Ls decir, cuenta con el apoyo de la mayor parte
fie los: factores reales fie poder y si bien ha de. •
jado muy claro el camino déla 4L, su ausencia
podría poner en riesgo la consolidación dé la
transformación.

Por ello, el qué exista un documento que tra
ce la rula a seguir para concretar el proyecl o de
Nación que representa el presidente Andrés
Manuel, da certidumbre, une y cohesiona a los
diferenl.es actores polít icos que dirigen este mo
vimiento nacional. De oi.ro modo, el riesgo de
división, de confrontación, de traición, sería
muy alto.

I I :t eslamento política del Presidente, tendría
una fuerza moral, con un respaldo popular tan
grande que, ni los principales cuadros políticos
fie la 41', ni la débil y desarticulada oposición,
se atreverían a contravenir. No debemos olvidar

qué ante el creciente fléscontenl o social, fueron
las Fuerzas Armadas las que evitaron que Vicen
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te Lox siendo presidente, sacara de la contienda
electoral al ahora presidente Andrés Manuel.
Así qué como pueden ver, sí es bueno y ne

cesario que exista un documento que encuadre
y contenga las acciones necesarias para poder
continuar la obra política de un hombre que ya
es historia. Un escrito qp§ coadyuve a mante
ner la unidad de la izquierda y a mantener la
gobei Habilidad del país.

L1 testamento polílico del Presidente,se po
dría resumir en las siguientes ideas:

Comenzaría con un breve recuento de la lucha

que ha hecho posible la Cuarta Transformación,
agradecería al pueblo y le pediría su apoyo pára
que su amigo, el secret ario fie Gobernación, Adán
August o López, términeél sexenio. También para
que en el 2024 llegue una mujer a la presidencia,
la jefa dé Gobierno, Claudia Sheiiibaimi. Y para
queseaprueben lasreformas: electoral, eléctrica
y de la Guardia Nacional.
Le pedirá al pueblo y a sus compañeros y

compañeras.de lucha no rendirse, no ceder ni
un centímetro a lo ganado, no claudicar. No
olvidar que, por el bien de todos, primero los

pobres. No mentir, no robar y no traicionar al
pueblo. Combatir la peste de la corrupción. Y
anclarse en sus ideales y principios, no desdi
bu jarse, no zigzaguear.
Afortunadamente, no será necesario abrir

ese doeumenlo. Hay presidente para lodo el
sexenio y a partir del 2024 podrá Ser mudo tés
ligo de la consolidación de la transformación,
encabezada eiiionces por Su leal compañera,
Cíauf 1 ia Sheitibaum.

ENTRE GITANOS
La oposición conservadora está desesperada
y ha intensificado la guerra sucia en contra de
la jefa fié Gobierno,Claudia sheinbaiim. Ya no
se limitan a descalificar y calumniaren recles
sociales. Igual que en la campaña electoral del
año pasado, llenaron las calles con volantes
en los que le mienten ala gente, diciendo que
Morena les va a subir el precio fiel agua, En sus
volantes quitaron el logo fiel PAN. Y el lECM,
bien, gracias,:

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezra.tfl@hotmail.com
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